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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 भारत  सरकार  का  पर्यटक  पेरिस

 1*६४७  श्री  gage  सलाम  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  च १५
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पेरिस  में  पयंटक  कार्यालय  के  लिये  एक  बहुत  बड़ी  इमारत  बड़े  महंगे

 शमों  पर  पढ़ें  पर  ली  गई  थी  जो  लगभग  खाली  पड़ी  है

 )  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही की  गई  ह  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )  जी  नहीं ।  भारत

 सरकार  ने  पर्यटक  कार्यालय  के  लिये  पेरिस  के  एक  होटल  का  थोड़ा  सा  भाग  लिया  है  ।  किराये  पर

 ली  गई  जगह  का  क्षेत्रफल  PRen  वर्ग  फूट  है  ।  पट्टा  १५  aw  के  लिये  है  ।  यह  स्थान  मध्य  में  स्थित

 होने  के  कारण  कौर  ऐसे  स्थान  के  लिये  प्रचलित  किराये  को  देखते  हुये  इस  कार्यालय  के  स्थान  के  लिये

 QR, GR4  रुपये  प्रति  मास  किराया  देना  पड़ता  है  जो  प्रतीक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  जितना  स्थान  लिया

 गया है  उसका  अधिकांश  भाग  काम  में  भ्राता  है  कौर  पर्यटक  कार्यालय  में  इस्तेमाल  से  जो

 स्थान  है  उसका  उपयोग  भारतीय  दूतावास के  सुचना  अनुभाग  द्वारा  किये  जाने का  विचार

 है  ।

 और  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 है  कि
 श्री  ढ्ठी  सलाम

 :
 क्या  यह  सच  र  इस  इमारत  को  प्राप्त  करने  के  लिये  काफी  पगड़ी

 देनी  पड़ी  यदि  तो  कितनी  राशि  दी  rg ft  ? a  क  म

 eae  sit  में

 (२३४७

 182  (A)  LSD~1



 R3a¥s  मौखिक  उत्तर  ५  ys

 fat  राज  बहादुर  :  २,५७,६४०  रुपये  की  राशि  जो  १९०  लाख  फ्रैंक  के  बराबर  होती

 एक  मुक्त में  मनीਂ  के  रूप  में  दी  गई  जिसकी  फ्रांस  में  कानून  के  भ्रन्तर्गत  इजाजत है  ।

 हुक्म  सिंह
 :

 फ्रांस  में  पगड़ी
 लेना

 दुरुस्त

 राज  बहादुर  :  जी  पगड़ी  की  इजाजत  है  वहां  |

 न
 श्री  वि०  च०  शुक्ल  :  फ्रांस  से  भारत  को  कितने  पर्यटक  wd  हैं  ?  यह  पर्यटक

 कार्यालय  फ्रांस  में  खुल  जाने  के  बाद  से
 क्या  भारत  में  वाले  पर्यटकों की  संख्या  में  कुछ  वृद्धि

 हुई है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  कार्यालय  खोलने  का  विचार  Rays  में  किया  गया  था  कौर  जिसे  हमने

 १९५६  के  श्रारम्भ  में  खोला  है
 ।

 तब  से  मैँ  समझता  हूं
 कि

 पर्यटकों  की  संख्या  में  नियमित  रूप
 से

 वृद्धि

 हुई  है
 ।  POX  में  पेरिस  से  भारत  खाने  वाले  पर्यटकों  की  संख्या  ८८२  थी  ।  PEUS  में  यह  संख्या बढ़

 कर  १७२६  हो  गई  ।  geXy  में  इसमें  प्रौढ़  वृद्धि  होकर यह  संख्या  १९४५५  हो  गई  प्रौर  geush के

 ७  rl  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  बताया  कि  की  मनी  के  रूप  में  २,  ५७,६४०  रुपये

 दियें  गये  हूँ  ।  क्या  इस  राशि का  समायोजन  २,८३५  रुपये जो  मासिक  किराया  दिया  जाता है  उसमें

 किया  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  यह  तो  मनीਂ  ही  ठहरी  ।

 fara  महोदय
 :  मुझे भय  है  कि  उसकी  नकल  यहां  भी  की  जावेगी ।

 ase  भूमि  पर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 1*९४८.  शो  gala  हंसना  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 शुष्क  भूमि  पर  वैज्ञानिक  गवेषणा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 भारत में  ऐसे  कितने  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  किये गये  हैं  ;  wk

 गवेषणा  कार्य  करने के  लिये  क्या  कोई  विदेशी  सहायता  मांगी  गई  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  मों०  वें०  कौर
 tex:  में

 जोधपुर  में  रेगिस्तान  बन  रोपण  कौर  भू-संरक्षण  गवेषणा  स्थापित किया  गया  था  meq  चीज़ों

 के  साथ  वहां  पर  शुष्क  भूमि  की
 अन्य  अनेक  समस्याओं  के  बारे

 में  व्यवह्रत  गवेषणा  कार्य  की

 व्यवस्था है  ।

 शुष्क भूमि  गवेषणा  सम्बन्धी  कार्यक्रम
 पर  यूनेस्को  की  प्रमख  परियोजना

 विशेषज्ञों  के  रूप
 में  प्रविधिक  सहायता  छात्रवृत्ति

 और
 सामान  उपलब्ध  कराना है  जिससे  जोधपुर

 के  गवेषणा  कार्यक्रम
 का

 विस्तार  किया  जा  सके  कौर  शुष्क  भूमि  सम्बन्धी  सभी  समस्याओं को  इसके
 अ्रन्तगंत  बिस्मिल  किया जा  सके  |

 री  सुबोध  हंसवा
 :  इस  योजना

 के
 आरम्भ

 से  श्री  तक  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  किया

 गया है

 ट
 sist  में



 ५  @EXG  VRE

 पचासों मों  ०
 वें

 ०  कृष्ण प्पा  :  शुष्क  भूमि  वैज्ञानिक  गवेषणा  संबंधी  कार्यों  पर  हमने  अ्रधिक

 धन  व्यय  नहीं  किया  है  किन्तु  इसका  हिसाब  लगा  लिया गया  है  कि  द्वितीय  योजना के  शेष  काल

 में  लगभग  e.  लाख  रुपये  व्यय  करनें  होंगे  ।

 श्री  सुबोध  सदा  कया  देश  के  किसी  wear  भाग  में  कोई  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  केन्द्र

 स्थापित  किया  जायेगा  ?

 श्री  मों०
 व०  कृष्ण प्पा  :

 हम  पहले  जोधपुर में  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करेंगे
 |

 उसके

 ही  rea  किसी  स्थान  पर  केन्द्र  स्थापित  करने  के  wee  पर  विचार  किया  जायेगा
 ?

 श्री  रंगा  :  क्या  इस  गवेषणा  केन्द्र  पर  काम  करने  वाले  हमारे  सोवियत  रूस  कौर

 मध्य  एशिया  में  जो  इसी  प्रकार  का  काम  हो  रहा  उसके  सम्पर्क  में  हैं
 ?

 tat  ato  Fo  कृष्णा प्पा  :  जी  नहीं  ।  यूनेस्को  के  अधीन  हमें  भ्रास्ट्रेलिया  के
 दो  विशेषज्ञ  मिले

 थे  ;  इसमें  हम  आस्ट्रेलिया  वाला  नमूना  अपनायेंगे  |

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  वहां  जो
 ज्ञान  प्राप्त  हुमा  है  उसका  कहीं  उपयोग

 गया  है

 अथवा  नहीं  ?

 श्री
 मों०  त्०  कृष्ण प्पा  :  यह  कह  सकना  समय  से  बहुत  पूर्व  होगा

 |  केन्द्र बहुत  शीघ्र  ही

 स्थापित  हो  जायेगा  ।  सितम्बर-भ्रक्तूबर  में  हम  दो  विशेषज्ञों  के  आने  की  करते  हें  अर  उन्हीं

 के  परामर्श  से  इस  केन्द्र  की  स्थापना  की  जायेगी  ?

 श्री  गोरे  :  इन  क्षेत्रों  में  प्रति  ag  कितनी  वर्षा  होती  है  ?

 पत्नी  मों०  qo  कृष्ण प्पा  :  ४  से  २४  इंच  के  भीतर  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 जोधपुर  में  यह  काम  काफी  समय  से  हो  रहा  यह  दूसरी  चीज

 है  कि  एक  नया  अनुभाग  खुलने जा  रहा  है  ।  पिछले
 दो

 वर्षों  में  इस  केन्द्र  ने  कितना  काम  किया

 fat  मों०
 तरुण  कृष्ण प्पा  :  जोधपुर  में

 जो
 काम  हो  रहा  है  वह  वन  रोपण  योजना  के  सम्बन्ध

 में  है  शुष्क  गवेषणा  योजना  के  बारे  में  नहीं  |

 दिल्ली  में  चिड़िया  घर

 (  थी  राम  कृष्ण :

 |  श्री  दी०  चे  फार्मा

 1६४६.
 सरदार  इकबाल  सिह

 :

 |
 शो  स०  Ho  अनर्जी :

 Lat  तंगामणि
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  चिड़ियाघर  बनाने  के  बारे  में

 wa  तक  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  मों०  व०  :
 एक  विवरण  सभा-पटेल पर  रखा

 जाता  है
 |  दिखाये  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या
 38]

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 श्री राम  कृष्ण  :  निर्माण  काय  पर  wa  तक  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 मों०  ब०  कृष्ण प्पा  :  अन्ततोगत्वा  दिल्ली  के  चिड़ियाघर पर  लगभग  2,20,00,000

 व्यय  होगा
 प्रौढ़  यह  कहा  जाता  है  कि  सब  चीजें  पुरी  होने  में  लगभग  पांच  वर्ष  का  समय  लगेगा

 |  प्रभी

 तक  हम  लगभग  २०  लाख  रुपया  व्यय  कर  चुके  हें  और  ि. प्रभल  के  प्रारम्भ  से  हम  इसे  जनता के  लिय

 खोल  दंग |

 पति राम  कृष्ण  :  क्या  सारा  ara  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  wafers  काल

 पुरा  हो  जायगा ?

 श्री  मों०
 व०  कृष्ण प्पा  :  सारी  चीजें  पुरी  होने  में

 राज
 से  पांच  वर्ष  लगेंगे  किन्तु हम

 करते  हूं  कि  आगामी  अप्रैल  से  वह  दशकों  के  लिय  तयार  हो  जायगा
 |

 tat दी०  चं०  क्या
 चिड़ियाघर

 की  उचित  रूप  से  देख  भाल  करने
 की

 कला
 म

 प्रशिक्षण प्राप्त  करने  के  लिय  कुछ  भारतीय  विदेश  भेजे  जा  रहेगें
 ?

 श्री  नौंवे  do  कृष्ण प्पा  :  कुछ  विशेषज्ञ  जमंनी  से  र  वनस्पति  उद्यान  का  एक  विशेषज्ञ

 जापान से  हमने  बुलाया  था  भ्र ौर  हमने  जर्मनी  प्रौढ़  जापान  के  इन्हीं  विशेषज्ञों  से  अपने  लोगों को

 प्रशिक्षित  कराया  है  |

 श्री  तंगामणि  क्या  पुराने  किले  को  मिलाने  वाली  ३७  एकड़  भूमि का  विकास  जो

 त्रतस्पतिक उद्यान  के  लिये  ली  गई  योजना  के  प्रमख  भाग  का  एक  वर्ग  है
 ?

 श्री  मों०  वें०  कृष्ण प्पा  यह  चिड़ियाघर  का  भाग है  जो  ३७  एकड़  तक  वनस्पति उद्यान

 के  लिये  रखा  गया  है  ।  इस  वनस्पति  उद्यान  के  ११  एकड़  में  जापानी  ढंग  का  एक  भ््दूष्य  उद्यान

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  as  योजना  के  प्रमुख  भाग

 का  एक  है
 ?

 शी  मों०  Fo  कृष्ण प्पा  :  यह  योजना  का  ही  एक  भाग  है  |

 fat स०  Ho  बनर्जी  :  हमने  हाथियों  के  बहुत  से  बच्चे  wey  देशों  को  भेंट  किये  है
 ।  क्या

 उन  देशों  से  हमारे  लिय  भी  कोई  जानवर  भट  स्वरूप  भेजा  गया  है
 ?

 Ato  Fo  कृष्ण प्पा  जी  पहले  से  ही  कुछ  मिल  चुके  हैं  ।  इनकी  संख्या  ४०

 लगभग है  जिन  में  से  कुछ  हमारे  प्रधान  मंत्री  कौर  राष्ट्रपति
 को

 भेंट  किये  गय  थे
 ।

 माननीय  सदस्य

 की  जानकारी के  लिये  मं  बताना  चाहूंगा  कि  उनमें  एक  हाथी  ऐसा  भी  है  जो  न  केवल  नृत्य  ही

 करना  ही  जानता  हू  अपितु  संगीत  की  ताल  पर  नाचना  जानता  हैं  ।

 श्री  गोरे  :  वह  किसी  ser  देवा
 का

 नहीं  अपितु  हमारे  ही  देश  का  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 कलकत्ते

 का  चिड़ियाघर  सब  से  बड़ा  है  जो  कई  वर्षों  से  काम  कर

 रहा है  ।  फिर  यहां  के  लोगों  को  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  भेजने  की  क्या  झ्रावश्यकता  थी  ?

 श्री  मों०  Fo  कृष्ण प्पा :
 हमारे  पास  जमाने

 गौर
 जापान  के  विशेषज्ञ  मौजू

 द
 हें  कौर

 हमने

 किसी  भी  भारतीय  विशेषज्ञ  को  शिक्षा  के  लिये  विदेश-नहीं  भेजा  है  ।  भारत  में  बहुत  से

 घर
 जिनम

 से
 कलकत्ता  का  चिड़ियाघर  भी  एक  है  ।  किन्तु  यह  चिड़ियाघर एशिया  में  सब  से

 बडा  होगा  प्रौढ़  हम  यह  चाहते  हैं  कि  जो  जो
 चीजें  चिड़ियाघर  में  स्थान  की  जाने  योग्य  वे  सभी

 यहां  होनी  चाहियें  ।

 eae  Se

 faa  waist  में
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 गायक  परियोजना

 ao

 ( sf Wa HoT : राम  कृष्ण  :

 |  श्री
 राजेन्द्र  सिह

 |  सरदार  इकबाल  fag

 |
 श्री  विभूति मिश्र

 ।
 |  डा०  राम  सुलग  सिंह

 :

 १६४५०.  ६.7  श्री  दिवनसंजप्पा

 श्री  राया  रमण

 श्री  विद्वनाथ राय राय

 पंडित  gto  ato  दीवारों  थ

 |  श्री हेम  बुरा

 झूलन  fag

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  ११  १९५८  के
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ११६२  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गण्डक  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 ग्रोवर  विद्युत  उपमंत्री  :  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  sat  ने  परियोजना

 प्रतिवेदन  की  जांच  कर  ली  है  भ्र ौर  बिहार  सरकार  को  भ्र पनी  प्रारम्भिक  प्राविधिक  आलोचना  भेज  दी

 नेपाल  सरकार  से  वार्ता  भी  जारी  है  ।

 श्री राम  क्या  स्थान  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 श्री  हाथी  जी  बांध  के  बारे  में  पहले  से  ही  निर्णय  किया  जा  चुका  है
 ।

 यह  गंडक  नदी

 कैमरा  पार  विद्यमान  नहर  के  लगभग  एक  हजार  फुट  नीचे  बनेगा
 ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  नेपाल  ने  करार  में  इस  बात  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कहा

 है  कि  उनके  भूभाग  में  नहरें  प्रतीक  मील  तक  रहें  यदि  ऐसा  हैं  तो  इससे  कितना  व्यय  और

 बढ़  जायेगा ?

 हाथी
 :

 नेपाल  प्रौढ़  भारत  सरकार  के  बीच  वार्ता  चल  रही  है
 ।

 टेक्निकल  पहलुओं  कौर

 भारत  को  जो  लाभ  होगा  उसके  बारे  में  कुछ  बातें  उठ  खड़ी  हुई  किन्तु  इस  प्रक्रम  पर  दोनों  ae

 कारों  के  बीच  जो  कुछ  वार्ता  हुई  है  प्रथवा  हो  रही  है  वह  बताना  वांछित  नहीं  होगा  ।  वार्ता

 चल  रही है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  गंडक  परियोजना  का  काय  द्वितीय  योजना  काल  में  आरम्भ

 हो  जायेगा  ?

 श्री  हाथी
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  यह  कार्य  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  शर  इस

 परियोजना  के  लिये  ५  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |

 vat हेम  क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  बीच

 जुलाई  के  अन्त  में  जो  सम्मेलन  हुआ  था  उसके  निष्कर्ष  के  अनुसार  कुछ  नेपाली  इंजीनियर  बांध

 वाले  स्थान  के  लिये  रवाना  हो  गये  हैं  और  क्या  उन्होंने कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  जिसके

 आधार पर
 करार  पर  हस्ताक्षर  किये  जाने  वाले हैं

 ?

 न

 मूल  च् ५ अंग्रेजी में में
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 श्री  हाथी  ट्रक्निकल  मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिय  भारत  के  इंजीनियरों का  एक

 दल  नेपाल गया  था  ।  प्रतिवेदन  एवं  जो  वार्ता  वहां  की  गई  वह  मंत्रालय  में  प्रस्तुत  कर  दी  गई

 है  ।  नेपाल  सरकार  भी  इस  स्थान  पर  एक  आयोग  भेजने  का  विचार  कर  रही  है  ह्म

 प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।

 है  उसमें  वहां fot  राधा  रमण  :  क्या  यह  सच  है  कि  जिस  करार  पर  भ्रान्ति  निर्णय
 क

 के  सम्राट की  विदेश  यात्रा  के  कारण  विलम्ब हो  रहा है
 ?

 माननीय  सदस्य  :.  वह  तो  वापस  लौट  राय  हैं  ।

 fat  राघा  रमण  क्या  उस  करार में  शीघ्रता की  जा  रही  है

 श्री  हाथी :  जेसा कि  में  कह  चुका  हुं  कि  हम  भ्र भी  वार्ता  कर  रहे  हैं  ।  हम  यथा  शीघ्र करार

 पर  निर्णय  करने  का  अपनी  कौर  से  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 रेलवे  are  की  विकेन्द्रीकरण  की  नीति

 1९५१.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रेलवे  बोले  ने  इस  वर्ष
 के

 दौरान  में  सभी

 स्तरों

 पर  विकेन्द्रीकरण

 की  नीति को  प्रभावी  बनाने  के  लिये  कोई  अर  art  कार्यवाही  की  है  ;

 किस  प्रकार  को  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 राव  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  )  सम्भवत  माननीय  सदस्य

 शक्तियों  के  हस्तांतरण  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 ह
 महा-प्रबन्धकों  को

 Pay  में  प्रौढ़  फिर  १९५७  में  बढ़ी हुई
 शक्तियां  प्रत्यायोजित

 कर

 दी  गई  थी ं|  कौर  at  प्रत्यायोजन  करने  का  क्षेत्र  सीमित  गया  किन्तु  जब  भी  एसा

 करना  Wasa  समझा  जाता  है  महा-प्रबन्धकों  को  शक्तियां  प्रत्यायोजित  कर  दी  जाती

 gl

 १९५८ में  कुछ  मामलों  में  विशेष  कर  प्रत्येक  मामले  २४,०००  रुपय  तक

 का  स्टोर  खरीदने  के  लिये  संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशक  तक  जायें  बिना  रेलवे  Tava  को

 अ्रतिरिक्त  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  कर  गया  था  |  पहले  प्रत्येक  मामले में

 ह  राशि  2 0,000  रुपये  थी  ।  )

 fot  हरिश्चन्द्र माथुर  मंत तो  सभी  स्तरों पर  विकेन्द्रीकरण  के  बारे  में  पुछा

 था  att  न  केवल  महा-प्रबन्धकों  के  स्तर  पर  क्योंकि  कार्य  निष्पादन  महा-प्रबन्धक  के

 mata  लोगों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  क्या  महा-प्रबन्धकਂ  के  स्तर  के  नीचे  प्रत्येक  स्तर  पर

 विकेन्द्रीकरण  किया  गया  है
 ?

 श्री  सें०  रास स्वामी :  माननीय  सदस्य  के  wer  का  अथ  स्पष्ट  नहीं  हुआ  |

 मं  इसे  ही  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  समझता हुं  ।
 यदि  ऐसा  है  तो  महा-प्रबन्धकों  कौर

 विभागाध्यक्षों  शादी  की  शक्तियों
 में  वृद्धि  कर  दी  गई  “  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो

 में  वह  अंश  पढ़  दूं  ।

 गए

 मल  म्ंप्रेजी  में
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 fara  महोदय :
 प्रत्यायोजन

 निम्न  स्तर  पर  भी  हुआ है
 ।

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  इस  प्रश्न  महा प्रबन्धकों  at  पिछली  sox

 में  चर्चा  हुई  थी  विशेषकर  श्रनुलासन  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  बारे  श्र  यदि  तो

 जो  निर्णय  किया  गया  वह  किस  प्रकार  का  था  ?

 न
 श्री सें सें०  वें०  राम स्वामी  :  हम  इसे इस  प्रक्रम पर  बताना  नहीं  चाहते

 fat  दामानी
 :  क्या

 रेलवे  बोर्ड
 की

 बैठकें  मोनो  के  हैडक्वाटंरो ंमें  करने  के  प्रशन

 पर  विचार  किया जा  चुका  है
 ?

 महोदय :.  यह  प्रदान  इस  प्रश्न  से  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है  ।

 तंगामणि :  क्या  डिवीजनल  सुर्पारटेण्डेण्टों  को  कुछ  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन

 किया  गया  कौर  यदि  तो  वे  महा-प्रबन्धक  की  पूर्वानुमति  बिना  कितनी  राशि  व्यय

 कर  सकते हें  ?

 श्री सें सें०  वें०  राम स्वामी  जी  हाल  में  महा-प्रबन्धकों  को  यह  अधिकार  मिल

 गया  है  कि  वें  स्टोर  की  स्थानीय  खरीद  की  शक्ति  का  प्रत्यायोजन  डिविज़नल  सुर्पारिटेंडेण्टों को

 कर  सकते है  जो  स्टोरों के  नियंत्रक  को  प्राप्त  होती  किन्तु  उसकी  कुछ  सीमायें

 रहेंगी  जो  निम्न  प्रकार  से  हैं

 प्रतिमास  औसतन  उन  ae  की  जो  स्टाक  में  दर्ज  नहीं  प्रति

 वस्तु  १००  किन्तु  १,०००  रुपय ेसे  भ्रमित  की  संबन्धित  लेखा

 कारी  के  श  से  झ्रौसतन  प्रति  मास  शभ्राकस्मिक  श्रावस्यकता  वाले  सामान  की  खरीद

 १००  रुपये  प्रति  वस्तु  किन्तु  १,०००  रुपये
 से

 भ्रमित  नहीं  |

 कासलीवाल  :  PEYG—US  में  उप-महाप्रबन्घकों  को  कौन-कौन  सौ  विशेष  शक्तियां

 भ्रृत्यायोजित  की  गई  थीं  ?

 धी  सें०  राम स्वामी  :  यह  अ्रापस के  समायोजन  की  बात  इसके  लिये

 में  पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या
 में  यह  समझ  कि  श्री  दामानी का  प्रशन  यह  है  कि  क्या  बैठकें

 विभिन्न  जोनों  के  हैड क्वार्टरों  में  gat  करेंगी  ?

 fet  दामानी
 :  यदि  बैठक  उसी  ज़ोन  के  हैडक्वार्टर  में  होती  हैं  तो  उस  क्षेत्र  की  समस्याओं का

 अच्छी  प्रकार  से  अध्ययन  किया  जासकता है  ।

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  wal  तक  महा-प्रबन्धकों  की  ton  दिल्ली  में  ही  होती  रही

 हैं  विभिन्न  जोनों  के  हैडक्वाठंरों  में  नहीं  ।

 वहू  जानना  यह  चाहते  हैं  कि  कया  रेलवे  बोर्डे  की  बैठकें  विभिन्न  दोनों

 के  है
 ——

 रों

 में  हम्ना  करेंगी  जिससे

 वहां

 की

 सदस्यों  का  किया  जा  सके
 ।

 मिल  wit  में
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 por  माथुर  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  महा-प्रबन्धकों  की  बैठक  में  शक्तियों  के

 प्रत्यायोजन के  सम्बन्ध  में  जो  चर्चा  हुई  है  वह  इस
 Ta  पर सन्न  ने  बता  सकना  उनके लिये  सम्भव  नहीं  है  ।

 क्या  यह  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है
 ?

 fat  सें०  त्र ०  राम स्वामी  यदि  माननीय  सदस्य  आगे  चल  कर  अपने  प्रश्न  को पूछें तो

 म  उसका  उत्तर  गंगा  ।

 अ्रच्यक्ष  महोदय  इन  मामलों  को  उठाने  से  क्या  लाभ  होगा  जब  कि  वह  कह  चुके  हें  कि

 इन  चीज़ों  को  बताना  वांछनीय  नहीं  होगा  ।

 माननीय  उपमंत्री  ने  बताया  कि  जोनों  के  हैडक्वाटंरों  में श्री  रंगा

 नहीं  हो  रही  क्या  जोनों  के  हैडक्वाटंरों  में  इन  बैठकों  को  बुलाने  की  वांछनीयता  पर  विचार

 किया  जा  सकता  है
 ?

 fat  सें०  व०  राम स्वामी
 :  इस  समय  यह  प्रश्न  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  नहीं है

 ।

 नई  दिल्ली  स्टेशन  का  नये  नमने  का  बनाया  जाना

 TERR.  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  नई  दिल्ली  स्टेशन  को  नपे  नमने  का  बनवाने  के  लिये  उस  पर  wa  तक  राशि

 व्यय की  गई
 कौर

 क्या  इस  स्टेशन
 को

 नये  सिरे  से  बतवाने  की  पुरी  योजना  समाप्त  हो  चुकी है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  नई  दिल्ली  स्टेशन  कौर  ars  को  नये

 नमून  at  बनवाने  के  लिये  अब  तक  २८.६७  लाख  रुपये  व्यय  हो  चके  हैं  |

 नहीं  ।  कार्य  के  भ्रान्ति  ऋण  के  लगभग  PENG  तक  पुरे  हो  जाने

 की  ara  है

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  इस  स्टेशन  को  नये  नमना  का  बनवाने  से  माल  श्र  यात्रियों  !  के

 यातायात  की  भीड़-भिइ  में  कहां  तक  कमी  होगी
 ?

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  में  समझता  हूं  कि  यात्रियों  की  सुविधा  में  काफी  वृद्धि  हो  गई  है

 mie  नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  भीड़  में  काफी  कमी  हो  गई  है  ।  जहां  तक  माल  के  यातायात का

 सम्बन्ध  यादे  के  कार्यक्रम  को  तीन  अवस्था यें हैं  |  पहली  सनौर  दूसरी  भ्रवस्थायें  पुरी  हो  चुकी

 हैं गौर  तीसरी  अवस्था  अभी  पुरी  होने  को  है  जिसके  पुरी  हो  जानें पर  माल  के  यातायात में  भी

 काफी  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 श्री  श्रीनारायण
 दास  :

 माननीय  मंत्री ने  बताया  कि  नये
 नमूने  का  स्टेशन बनाने  का  काम

 अभी  पुरा  नहीं  gars
 |

 पुरा  होने  में  कुल  कितना  व्यय  होगा
 ?

 सें०
 के  राम स्वामी :  या

 के  ग

 गन  पायें हूं जिनमें से के क « ० के ०»

 दो  पुरी हो  चुकी

 a
 !  तीसरी  अवस्था  में  प्लेटफार्म  का  उपबन्ध  सम्मिलित  है

 अध्यक्ष  महोदय  :.  वह  कुल  व्यय  राशि  जानना  चाहते

 मूलज  में
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 श्री  सें०  राम स्वामी  जहां  तक  नई  इमारत  का  सम्बन्ध  वह  पूरी  बन  चकी है

 तक  किया  गया  य  नट  ०  ४  लाख  रुपये और  र श्रन मानित  लागत  १९  ५  लाख  रुपय  हैं  ।

 ह  |  याद  का  ग्रह  मानित  व्यय  १०  .  ६९  लाख  रुपये  है  जिसमें  से  हम  अरब  तक
 प  लाख  रुपय

 व्यय  कर  चुकें  हें  ।

 fara  महोदय  :  उपमंत्री से  केवल  यह

 हक  गया

 था

 फि  परा  करने  के

 के  लिय  कितनी

 राठी  कौर  व्यय  करनी  होगी  ।  ये  ब्योरे  हमें  भौंचक्का  कर  देते  हं
 ।  ५  लाख  रुपये

 इन सब  के  बारे  में  कौन  जानता है  ।  अगला  श्वान  |

 श्रायवें  दिकਂ  गवेषणा  की  केन्द्रीय  परिषद

 श्री  कौडियाल
 1९४५३

 देव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  झ्रायवेदिक  गवेषणा  के  लिये  एक  केन्द्रीय  परिषद्  की  स्थापना

 करने  के  सम्बन्ध  A  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  का  कौर

 ७  x  ?
 इस  प्रस्ताव पर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  क्या  विचार  प्रकट  किये

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :  हां  ।

 झर  लगभग  सभी  राज्य  सरकारें  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  थीं  किन्तु  बाद  में

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  यह  निश्चय  किया  कि  दवाओं  की  देशी  पद्धति  का  विकास  प्रत्येक  राज्य

 सरकार  ऊपर  छोड़  जाना  चाहिये ।  गर्त  फिलहाल  इस  परिषद  की

 स्थापना  करना  श्रावक  नहीं  समझा  गया  |

 tat  कौडियाल  इस  ag  जनवरी  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  की  son  ने  केन्द्रीय  सरकार

 से  य  सिफारिश  की  थी  कि  दवाइयों  की  देशी  पद्धति  में  गवेषणा  करने  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  प्रोत्साहन

 दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 पूरी  करमरकर  sly  सरकार  तो  झ्रायवेदिक  संस्थानों  को  ऊंचा  उठाने  और

 झा यु वंद  मं  गवेषणा
 फे  रूप  में  सहायता दे  रही  है  ।  देशी  पद्धति में  गवेषणा  शौर  made

 सहायता  के  रूप  निम्न  प्रकार  से  व्यय  किया  गया  था

 पद्य

 UY  लगभग
 @Y,GX,  000

 १  €  ४६-५७  e
 0.0

 fo,  २०,०००

 १९  ४७-५५  श
 0.0

 १६,२  22,000

 श्री  पद  कया
 में

 जान
 सकता  हूं  कि  जब

 कि  गौर
 कलाओं  के  सेन

 के  लिये  सेंट्रल

 गवर्नमेंट  में  इस  प्रकार की  योजनायें
 चल  रही  जैसे  संगीत  ग्र  दूसरी  कलायें

 तो
 क्या

 मनुष्य  के  जीवन
 से

 सम्बन्धित
 प्राचीन  आ्ायुर्वे  तरीका-ए-इलाज  के  लिय ेसैन्टर  झपना  फ़्प्ज़

 इतना

 मूल  wish में
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 ही  है  कि  वह  स्टेंट  गवर्नमेंट  को  कुछ  पैसा  दे  दे  श्र  डिस्पैंसरियों  बढ़ा  दी  लेकिन

 क्या  सिस्टम को  दुरुस्त करने  के  लिये  कौर  उस  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई

 योजना  सरकार के  विचाराधीन  नहीं  है
 ?

 श्री  कर मरकर :  जैसा  मेंने  प्रंग्रेजी में  बताया  ख़ास  तौर  से  दो  रीतियों  से  सेंटर  से  इस

 सिस्टम  को  सहायता  दी  जाती  एक  संशोधन  के  लिये  शरर  दूसरे  भ्रायूवेंदिक  क्षेत्र  में

 विद्यमान  संस्थानों  की  ताकत  बढ़ाने  के  लिये  ।  मेंने  अभी  ast  किया  है  कि  हम  ने  कितना  पेसा

 दिया  है  शर  सैकंड  फाइव  इयर  प्लान  में  एक  करोड़  की  योजना  है  ।

 fae  महोदय
 :  कला  के  छात्रो ंको  छात्रवृत्ति  आदि  दी  जाती  है  |  इसी  प्रकार

 जहां  तक  श्रायुवंदिक  डाक्टरों  का  सम्बन्ध  उन्हें  कुछ  प्रोत्साहन  क्यों  नहीं  दिया  जाता  ?

 fait  कर मरकर :  जामनगर  में  एक  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  केन्द्र है  जिसमें  हम  श्रायुवेद

 के  स्नातकों  को  लेते  हैं  ।  उन्हें  छात्रवत्ति  दी  जाती  है  कौर  व्यय  सरकार  उठाती  है  ।

 डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  के  किसी  सदस्य  का  देशी  पद्धति

 से  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  के  दो  सदस्य  विभिन्न  राज्यों में  मंत्री

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  वहां  ये  आयुर्वेद  पद्धति  में  प्रेक्टिस कर  रहे  हैं  ?

 fat  ये  सभी  मंत्री  नहीं  कह  सकता  कि  उनमें  से  कोई  भ्रायुर्वेद  का

 डाक्टर  भी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मंत्री  होने  के

 भ्र ति रिक्त
 वे

 कया  करते हूं  ?

 श्री  कर मरकर :.  यह  गलतफहमी है  मेरे  माननीय  मित्र  की  धारणा  यह  जान  पड़ती  है

 कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  कोई  अलग  चीज़  है  ।  इसमें  केवल  राज्यों  के  मंत्री ही  हे  ।  जब  कभी

 वे  यहां  mad  तो  अपने  विशेषज्ञ  साथ में  लाते  चाहे  वे  एलोपैथी  पद्धति  फै  हों  waar  श्रायुवेद

 के  ?

 श्री  स०  म०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  प्रारूप दिक  स्नातकों  को  वरीयता

 दी  जा  रही  हाल  में  लखनऊ  विश्वविद्यालय  में  जब  उन्हें  gas  के  स्नातकों  की  आवश्यकता

 थी  तो  उन्होंने  एम०  बी०  बी०  एस०  लोग  मांगे थे  |

 महोदय  :.
 माननीय

 सदस्य  यह  मंत्री  महोदय
 को  बता

 दें
 |

 fat  स०  Ho
 बनर्जी

 :
 में  जानना  यह  चाहता  हूं  कि  इसे  किस  प्रकार  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा

 है  ।  छात्रों  को  उचित  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाता  ।

 शरीयत  महोदय
 :  केन्द्रीय  मंत्री  इसके  इच्छुक  हैं  कि  श्रायुवेद  के  डाक्टरों  को  प्रोत्साहन

 दिया  जाना  चाहिये
 ।

 यदि  कोई  वैयक्तिक  मामला  ऐसा  है  जिसमें  माननीय  सदस्य  यह  समझते

 हों  कि
 इस

 पद्धति
 को

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जा  रहा
 तो  वह  उसकी  सुचना  मंत्री  महोदय  को  दे

 |

 ES ग

 rr  न  start में
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 डा०  सुशीला  नायर  :  श्रायवद म में  गवेषणा की  केन्द्रीय  परिषद  के  भ्रान्ति  निणंय  में  कया

 इस  ara  का  कोई  प्रस्ताव  है  कि  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद  में  एक  ्र प्रायव द च्  गवेषणा

 विभाग  भी  रहे
 ?

 fat  करमरकर  :  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद्  के  तत्वावधान  में  भी  कुछ

 गवेषणा की  जा  रही  है  ।  किन्तु  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद  के  श्रन्तगंत  ्

 बड़े  TAM  पर  गवेषणा  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 सुशीला  नायर  :  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद् म  गवेषणा काय  कौन  करता

 क्या  भ्रायुवंद  के  विशषज्ञों  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  है  १५  मामूली  डाक्टरों  द्वारा

 आधुनिक  झ्रौषधियों  में  ही  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  कर मरकर  जहां  तक  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद्  का  सम्बन्ध  वह

 औषधि  गवेषणा  की  कुछ  योजनाश्रों  ;  जिनमें  देशी  औषधियाँ भी  सम्मिलित  में सहायता करती  हैं
 |

 mage  का  निबटारा  चिकित्सा  गवेषणा  की  भारतीय  परिषद  द्वारा  न  किया  जा  कर  भारत  सरकार

 द्वारा  किया  जाता  जसा  कि  म  पहले  बता  चुका  हुं  हम  गवेषणा  जसे  कि  जामनगर में

 सहायता देते  हूं  |  हम  श्रायवंदिक  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  भी  सहायता  देते  हैं  ।

 oem  महोदय  :  माननीया  सदस्या  यह  जानना  चाहती  हें  कि  क्या  श्रायवंदिक  श्रौषघियों

 में  भी  गवेषणा  की  जाती  है  झर  गवेषणा  भ्रायर्वेदिक  डाक्टरों  द्वारा  की  जाती  है  ।

 शी  कर मरकर  :  जामनगर  संस्था  में  गवेषणा  ्  के  डाक्टरों  द्वारा की  जाती  है  ।

 निस्सन्देह  निष्कर्षों  की  तुलना  करने  के  लिये  प्राथमिक  औषधियों  के  डाक्टर  भी  रहते  हें  अन्यथा

 गवेषणा  विशष  अ्रायुवंद  के  पंडितों  द्वारा  की  जाती  है  ।

 श्री
 पद्म  देव  :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  मिला  है

 ।
 प्रदान  यह  है

 कि
 कया  श्रायुर्वेद

 के  समर्थन  का  कायें  डाक्टरों  के  ऊपर  निभंर  जो  कि
 इसको  एक  बिल्कुल  रही  Ate  नाकाबिल

 विश्वास  समझते  हें  या  इसके  लिये  श्रायुवेद  जानने  वाले  लोगों  की  कौर  से  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  कर सरकर  :  जो  संशोधन हो  रहा  वह  प्राय वद  के  पंडितों  के  ज़रिये  से  हो  रहा  है  ।

 जो  कार्य  जामनगर  में  चेल  रहा  वह  खास  तौर  से  भझ्ायर्वेदिक  पंडित  करते  हैं  कौर  कम्पेरेटिव

 रिजल्ट्स  देखने  के  लिये  वहां  मान  मेडिसन  के  डाक्टर भी  हैं  |

 दक्षिण  पे  रेलवे  में  बिजली  से  रेल  चलाने  की  योजना

 श्री  वि०  न
 TENS

 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  लवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है
 कि

 विद्युत  की  कमी  के  कारण  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  कोयला  कौर  लोहा

 क्षेत्र  में  बिजली  से  रेल  चलाने  के  कार्यक्रम  पर  बड़ा  बुरा  पड़ा  है

 यह  भी  सच  है  कि  उक्त  कार्यक्रम  इस  विचार  से  तैयार  किया  गया  था  कि  उसके

 लिये
 बिजली  परिश्रमी  बंगाल  के  दुर्गापुर  विद्यमान  केन्द्र  से  कौर  उत्तर  प्रदेश  की  रेंड  परियोजना  से  प्राप्त

 होगी  ;  शौर

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 यदि at,  तो  इन  स्थानों  से  बिजली  न  प्राप्त  होने  के  कया  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  र  नहीं त्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 (a  at

 पश्चिमी  बंगाल  के  दुर्गापुर  विद्युत  केन्द्र  से  उसके  लिये  बिजली  उपलब्ध नहीं  हो  सकेगी

 क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  पहले  ही  बिजली  संगीत  करने  के  कई  वायदे  कर  चुकी  तो  भी

 जसा कि  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  गया  दक्षिण  रेलवे  के  कोयला  तथा  लोहा  क्षत्र  में

 बिजली से  रेले  चलाने  के  कार्यक्रम पर  कोई  भी  बरा  असर  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  इसके  लिय  दामोदर

 घाटी  हीराकुड  कौर  रेंड  परियोजनाओं  से  पर्याप्त  बिजली  उपलब्ध  हो  सकेगी  ।

 fat  fro  च०  शुक्ल  :  मने  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  नहीं  पुछा  था  ।  मेरे  प्रशन  का  सम्बन्ध

 तो  दक्षिण  पूर्वी  कोयला  तथा  इस्पात  क्षेत्र  में  बिजली  से  रेलें  चलाने  के  कार्यक्रम  से  है  जिस  पुत्र

 रेलवे  भी  सम्मिलित है  ।  मे  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  से  रेलें  चलान
 का

 कार्यक्रम  तेयार  करते  समय  यह  समझौता  किया  गया  था  कि  लगभग  ११  करोड़  रुपयों की  लागत

 पर  ट्रांसफार्मर  स्वयं  निर्माणकर्ताश्रों द्वारा  संगीत  किय  जायेंगे  परन्तु  wa  उन्होंने  यह  कह  दिया

 है  कि  रेलवे  स्वयं  अरपन  खच  पर  इन  टांसफामंरों को  लगाये  ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  इन  ट्रांसफामंरों के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  ब्योरे  नहीं  हें  ।  इस

 सम्बन्ध
 में  मैं  यह  निवेदन  कर  देना  चाहता  हुं  कि  इस  बारे  में  पूर्व  रेलवे  में  चार  योजनाएँ  कौर  दक्षिण

 gat  रेलवे में  तीन  योजनायें थीं  ।  इन  योजनायें में  से  कल  चार  योजनायें मंजर  की  गयी  हूं  ।

 वें  लाइने ंहूं  जिस  में  प्रातकंड  भी  सम्मिलित

 रूपकला  खड़गपुर-टाटानगर  अर  एक  चौथी  लाइन  जिसे  मैं  अभी  बता  दंगा  ।  सभी  लाइनों

 fart  कुल  १७७  मेगावाट की  झ्रावश्यकता  भ्र ौर इन  चार  लाइनों के  लिये  ११२  मेगावाट की

 है  |  ट्रासफामज  क  सम्बन्ध  म  पुछ  गय प्र रन  का  म  इस  समय  उत्तर  नहीं  द  सकता  |

 वि०  चल  दाल  मैं  तो  fare  रूप
 से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  ट्रांसफार्मर

 विद्युत  उपकरणों के  निर्मितियों  द्वारा  दिये  जायेंगे या  कि  tad  मंत्रालय द्वारा  खरीदे  जायेंगे  प्रौढ़

 यह  कि  क्या  वे  मल  प्राक्कलन में  सम्मिलित  थे  ?

 गयी  सेंधें  राम स्वामी  :  इसके  मुझे  पूर्वसूचना की  झावर्यकता  है  ।

 pat  पाणिग्रहण  :  इन  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  लिये  कल  कितनी  बिजली  की  श्रावद्यकता

 कौर इसे  किस  किस  स्रोत  से  प्राप्त किया  जायेगा  ?

 fat  सें०  do  राम स्वामी  :  उसके  लिये  १७७  मेगावाट-बिजली की  श्रावइ्यकता  ११२

 मेगावाट  बिजली  तो  वित्तीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रारम्भ  की  परियोजनाओं  के  लिये

 तत्काल  झ्रावश्यकता  कौर  इतना  बिजली  संभरित  करने के  लिये  उन्होंने  वायदा  कर  लिया

 है  ।

 1  श्री  पाणिग्रहण  :  विद्युतीकरण  कार्यक्रम
 की

 कया  स्थिति होगी
 ?

 ग
 श्रेय  महोदय

 :
 हीरा कुड

 से
 कितनी

 बिजली  प्राप्त होगी
 ?

 एना  नन

 मिल  sas में
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 न  श्री  सें०  त्र ०  राम स्वामी  :  उसके  लिये  ४४  मेगावाट  की  झ्रावस्यकता होगी  ,  उस  में  से  २४५

 मेगावाट  बिजली  eras  द्वारा  संभरित  की  जायेंगी  ।

 वि०  च०  शुक्ल :  पहले  वियुत्तोकरण कार्यक्रम  में  लगभग
 ८  Vu

 US
 oo  Tra  का क्षेत्र था

 बाद में  उसे  बढ़ा  कर  १,४३४ मील  कर  दिया  गया  था  ।  क्या  १,४३४  मील  के  उस  क्षेत्र में  से

 रेलें  चलाई  जायेंगी  ?  नहीं  क्या इन  क्षेत्रों  में  कोयला  तथा  इस्पात

 ~
 के  SAT  cq प्यू  न  लक्ष्यों पर  बुरा  प्रसर

 1  श्री  सें०  त् ०  राम स्वामी
 :  इतनी  भ्रमित  बातें  एक  ही  प्रशन  में  पूछ

 ली
 गयो  हैं

 ।  इन  सभी

 का  उत्तर  कठिन  के  के  के  *.  ०.

 भ्रध्यक्ष
 महोदय

 :  मैं  इस  प्रकार  के  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  यह  तो  वास्तव  में

 एक  सुझाव है  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  माननीय  मंत्री  के  पास  अरपना  नोट  लिख

 कर  भेज  सकते  हैं
 ।

 द्वितीय  नावांगणਂ  का  निर्माण

 -1-

 t  ६.

 TFauy:  4  श्री  area
 :

 att  रघुनाथ सिह

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  द्वित्तोय  नावांगण  के  निर्माण  के  लिये
 जापान  ने  कितनी  कौर  किस  प्रकार

 की  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 इस  सहायता से  उत्पादन  क्षमता को  कितना  बढ़ाया  जायेगा  ?

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  राज  बहादुर )  तौर

 द्वितीय  नावांगण
 के  निर्माण  क  लिये  जापान  ने  इस  प्रकार  की  किसी  भी  सहायता  का  प्रस्ताव

 नहीं  किया  है  ।  पर  Reus में  जापान की  जहाज़  निर्माता  wear  से  यह  पत्र  प्राप्त

 ह  कि
 वे  भारत  में  तट  प्रविधिक  दल  भेजने  क  लिये  तैयार  हैं  जो

 कि  भारत
 की  स्थानीय

 परिस्थितियों तथा  अ्रन्य  बातों का  अध्ययन  करेगा  श्र  कोई  ऐसे  तरीके  खोजेगा  जिंस  से  इस  कार्य

 को  जापानी  सहयोग से  प्रारम्भ  किया जा  सके  ।

 1  श्री  सूप कार
 :

 क्या  इस  नावां गण  के  विकास के  लिये  जापानी  सरकार  यह  संस्था
 ि  ON

 कोई  ऋण  अथवा  वित्तीय  सहायता  दन  क  लिय  तैयार नहीं  है  ?

 1  श्री  राज  बहादुर  :
 यह  प्रस्ताव  तो  जापान  की  जहाज़  निर्माता  सन् था  की

 प्रस्तुत  की  गयी  शर्तें ये  हं  —¥Y  :  ५५  अ्रथवा VE  ५१  तक  के  भ्राता  पर  धन  छोटे

 यात्री  जहाजों  का  तटवर्ती  जहाज़ों  बन्दरगाहों में  काम  करने  वाली

 नौकाओं का  निर्माण ।  प्रस्तुत की  गयी  प्रस्थापना यह  थी  कि  वे  २  करोड़  की  राशि  में  से  १  करोड़

 रुपये
 तक  की  राशि  लगा  सकेंगे  ।

 oe  ere  ere «्»

 अंग्रजी मे

 1Construction  of  Second.
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 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  जापान के  अलावा  कौर  भी  किसी  से  fares

 के  वास्ते  आपकी  बातचीत  हुई  है  !

 श्री  राज  बहादुर
 :  माननीय  सदस्य  को  विदित  कि  wit  जो  य०

 क०
 मिशन  की

 ares
 रिपोर्ट  वह  विचाराधीन  है  ।  उस  पर  कोई  निर्णय  होने के  बाद  at  च्च्  वध  में  कार्यवाही

 की  जाएगी |

 श्री ao  द०  पांडे  :  यदि  जापान  क  इस प्रस्ताव को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो क्या इसे

 भ्रमण  सभी  टेण्डरों  की  aoa  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  ?

 1  श्री  राज  बहादुर  :  मैं  नहीं  समझता  क्योंकि  वित्तीय  नावांगण  के  स्थान  के  संबंध  में

 फैसला  होते  ही  सर्वश्रयम  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होगा  कि  इस  विशेष  परियोजना  को  कार्यान्वित

 केसे  किया  जाये  |  परन्तु यह  प्रस्ताव  तो  एक  अलग  प्रस्ताव  हैं  ।

 श्री  राधेलाल व्यास  :  क्या  सरकार  ने  वित्तीय  नावांगण  के  निर्माण  सम्बन्धी  रूप  रेखा

 तैयार  कर  ली  ह  ताकि  उसे  जापानी संस्था  के  सामने  रखा जा  सके  ?

 1  श्री  राज  बहादुर  :  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  जापानी  संस्था  इस  प्रस्थापित नावां गण  के

 स्थान  तथा  अरन्य  बातों  का  परीक्षण  करने
 के  लिये  चार  विशेषज्ञों  का  एक  दल  यहां  भेजना  चाहती

 थी  |  हमने  उससे  यह  निवेदन  किया  था  कि  हम  जब  तक  ब्रिटिश  मिशन  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध

 में  निर्णय  नहीं  कर  लेते  तब  तक  वह  इस  मामले  को  रोक  ले  ।

 1  श्री  राधेलाल  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  भारत  सरकार  ने  इस  नावांगण के  संबंध

 में  कोई  रूप  रेखा  तैयार  कर  ली  है  जिसे  कि  जापानी  दल  के  सामने  रखा  जा  सके  ?

 1  श्री  राज  बहादुर  :  भारत  सरकार ने  इस  प्रकार  की  कोई  रूप  रेखा  तैयार  नहीं

 की  है  ।

 श्री  ब्रिटिश  विशेषज्ञ  मिशन  का  प्रतिवेदन  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन

 है  ।
 क्या  जापानी  संस्था

 हमारी
 इच्छा  के  अनुसार

 कहीं
 पर  भी  नावांगण  स्थापित  करने  में  हमारी

 सहायता  करने  के
 लिये  तैयार  अथवा  क्या  यह  संस्था  केवल  भारत  के  पूर्वी तट  पर

 अपना  व्यापार  चलाने
 के

 लिये  ही  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रही है  ?

 fot  राज  बहादुर :
 प्रस्ताव

 पर
 अच्छी

 प्रकार  से  विचार  करने  के  बाद  ही  हम  अधिमान
 के  प्रदान  सहयोग  की  सीमा  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  सकेंगे  |  इस  समय  यह  बताना  कठिन

 हूँ  कि  उस  प्रस्ताव  को  हम  कहां  तक  स्वीकार  कर  सकेंगे  |

 1  att  पाणिगय्रही
 :  विशेषज्ञों  नें  इस  सम्बन्ध  में  अभिमान  लगाया  है  कि  यदि

 नावांगण  लोहे  कौर  कोयले  के  क्षेत्रों  में  स्थापित  हो  तो
 उस  स्थिति  में  उस  पर  कूल  कितना  खर्चे

 जायेगा  शौर
 यदि

 किसी  दूसरे  स्थान  पर
 स्थापित  किया

 तो  उस  स्थिति में  कितना
 खर्चे  झायेंगा ?

 प्री  राज  बहादुर  :
 यदि  माननीय  सदस्य  संकेत  ब्रिटिश  मिशन न्यय  कौर

 उसके  प्रतिवेदन की  भ्रांत  तो  उत्तर  यह  है  कि  उस  मिशन  ने
 पांच  स्थानों को  अधिकार  दिया है  कौर

 उन्हीं  स्थानों  पर  जाने  वाले  खर्चों  के  सम्बन्ध  में  अपने
 ्  का  | दि

 दिये  है  |

 मल ८  प्रंग्रेजी  में
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 1  श्री  दामानी
 :  क्या  इस  नावांगण पर

 aa  कल  विदेशी  मुद्रा
 की

 इस  सम्बन्ध में  सहयोग  देने  क  विदेशी  प्रस्तावों के
 सम्बन्ध

 में  हिसाब  लगाया  गया  है  ?

 1  श्री  राज  बहादुर  :  यदि  माननीय  सदस्य  नावांगण  के  निर्माण  के  संबंध  में  प्राक्कलनों  के

 बारे में  पूछ  रहे  है  तो  उसका  उत्तर  तो  मैं  पहले ही  दे  चुका हूं  कि  ब्रिटिश  मिलान  नवीन

 प्राक्कलन  दिये  जहां  तक  उत्पादन  के  लक्ष्य  का  सम्बन्ध  हमारा  विचार  है  प्रारम्भ  में

 Q0,000  टन  का  उत्पादन  बाद  में  उसे  बढ़ा कर  १  लाख  टन  कर  दिया  जायेगा  |

 कृषक  गोष्ठी

 1९६५६.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  खण्ड  विकास  प्राधिकारियों  को  इस  बात  की  अनुमति  दी  गयी हैँ
 कि  वे  झपने  नाम  कृषक  गोष्ठी

 के  सदस्य के  रूप  में  दर्ज  करा  सकते  ह  ?

 उपमंत्री  (  श्री  सें०  वें०  कृष्ण प्पा  इस  प्रकार  की  कोई  भी  हिदायत  जारी  नहीं  की

 गयी है  ।

 1  श्री  पाणिप्रही  :  मूषक  गोष्ठी  के  द्वारा  कितने  कृषकों  को  प्रतिनिधिमण्डलों  के  साथर

 विदेशों  में  भेजा  गया है  ?

 tat  alo  व०  कृष्णणप्या  :  कृषक  गोष्ठी  का  प्रतिनिधित्व  करने  कोई  भी  कृषक  इस

 प्रकार से  नहीं  भेजा  गया  हो  सकता है  कि  भेजे  जानें  के  लिये  किसानों  को  चुनते  समय

 कोई  ऐसा  किसान  भी  चुना  गया  है  जो  कि  कृषक  गोष्ठी  का  सदस्य  हो  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  सरकार  ने  गोष्ठी  नाम  की  कोई  गैर-सरकारी  संस्था  का

 पुरोनिघधान  '
 किया  है  जिसके  विभिन्न  सम्मेलनों  में  भारत  के  विभिन्न  भागों  से  कृषक  आमन्त्रित  किये

 Alo  Fo  कृष्ण प्पा  :  सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  |

 fat  संसार  हरवानी  :
 क्या  सरकार  ने  इस  मानव  गोष्ठी  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ?

 श्री  मों०  वें
 ०  कृष्ण प्पा  FYQ—XY TIT तथा  PEYQ—US  के  दो  वर्षों  में  उसे  वित्तीय

 यता  दी  गयी  थी  ।

 पंडित  ato  ato  तिवारी  सबक  गोष्ठी  के  लिये  प्रतिनिधि  किस  आघार  पर  चुने  जाते  हैं  ?

 शी  मों
 ०

 वें
 ०  कुब्णप्पा : यह यह  प्रश्न तो  कवक  गोष्ठी  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  वह  एक

 सरकारी  संस्था  है  ।

 कृषि  श्रथेशास्त्रियों  का  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 श्री  सुबोध  हंसदा  :

 न  X9
 श्री  विभूति  मिश्र :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  ढपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४५८  में  मैसूर  में  ऋषि  अर्थशास्त्रियों का

 ट्रीय  सम्मेलन  हुमा था ; श्रौर था  ;  शौर

 मूल  अंग्रेजी  में

 1Far:ner’s  a Fo WE  li 1  ु  है॥  ह  न

 2Sponsore.
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 Wa  2 सम्मेलन  के  लिये Neu  प्रतिपक्षी
 नदी  किस  आधार  पर  चुने  गये  थे

 ? यदि  तो  उप

 कृषि  उपमंत्री  मों०  वे ं०  कृष्ण प्पा  जी  a

 कृषि  श्रथशास्त्रियों  की  भारतीय  सोसाइटी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  निकाय  का  एक  भाग  होने

 के  कृषि  अर्थशास्त्र  में  झ्रध्ययन  शर  अन सध घान  करने  वाले  विश्वविद्यालयों  ,  सरकारी

 विभागों  और  शअ्रनुसंधानशालाओं  से  प्रार्थना  की  थी  कि
 वे  इस  सम्मेलन

 में  निमन्त्रण  देने  के  लिए

 कृषि  अ्रथशास्त्रियों  क  नामों  का  सुझाव  दें  ।

 श्री  सुबोध  हसदा  इस  सम्मेलन  से  क्या  क्या  लाभ  तब  है
 ?

 श्री  मो ं०  वें  ०  कृष्ण प्पा  :  यह  तो  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञ  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कृषि  भ्रयंदास्त्रियों  शर

 प्रोफेसरों  का  एक  सम्मेलन है  भ्रौर  भारत  में  इस  प्रकार का  सम्मेलन होना  ही  हमारे  देश  के  लिय

 पर्याप्त  लाभकारी  सिद्ध  होगा  |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  इस भ्रन्तर्राष्ट्रीय सम्मेलन  से  किसी  राष्ट्रीय  सम्मान  का

 भी  सम्बन्ध  यदि  तो  उस  संस्था  का  क्या  नाम
 ?

 tat  सों०  कृष्णा  :  भारतीय  कृषि  श्र्थशास्त्रियों  की  भारतीय  सोसाइटी  नामक  एक

 संस्था  है  ।  उस  संस्था  कौर  भारत  सरकार ने  ही  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  को  आमन्त्रित

 किया  था  |

 fait
 तंगामणि :  इस  सम्मेलन  में  कितने  भारतीय  कृषि  श्रेय  शास्त्रियों  को  प्रतिनिधि  अथवा

 प्रेम  कों  के  स्प  में  आमन्त्रित  किया  गया Tat  था
 ?

 fat  मों०  त्र ०  कृष्णा  :  लगभग  ६३  को  श्रामन्त्रिति  किया  गया  श्र  लगभग

 xo  से  भ्रमित  ने  भाग  लिया  था  |

 दिल्ली  में  कमी  की  चकबन्दी

 RUE.  श्री  नवल  प्रभाकर  नया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 दिल्ली  के  कितने  गांवों  में  भूमि
 की

 चकबन्दी  हो  चुकी  है  ;

 बाकी  गांवों  मे ंचकबन्दी का  काम  कब  तक  पुरा  हो  जाने
 की

 है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  वें
 ०

 |  २१०  |

 बाकी  गांवों में  ्  वित्त  वर्ष  के  शुर ूमें  भूमि  की  चकबन्दी  का  काम  पुरा

 करने की  उम्मीद  sak  उस  के  बाद  लगभग  दो वर्षों में  यह  पुरा  होगा
 |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  में  जान  सकता  हूँ

 कि जब  यह  चकबन्दी का  काम  शुरू
 किया  गया  था

 तो  क्या
 उसके  लिए  कोई  नियम

 बनाये गय  थे  ?

 fat  wast  में
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 लिये  परले खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  शठ  प्र०  चकबन्दी  के  PONT  से  नियम  बने  हैं  ।

 नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  नियम  बना  लिये गये  थे  we  उनमें

 बीच  में  रास्ता  छोड़ने  की  बात  तो  दिल्ली  में  चकबन्दी  करते  वक्त  जो  बहुत  से  गांवों  में  रास्ते

 नहीं  छोड़े गये  इसका  का  कारण हे  ?

 थो
 पर्

 प्र०  यह  में  नहीं
 कह

 सकता  कि  रास्ते  नहीं  छोड़े  गये
 ।

 जरूर  छोड़े  गये
 होंगे  ।

 लेकिन  यह  इतनी  तफसील की  बात  है  कि  मेरे  लिए  इसका  जबाब  देना  असम्भव है  |

 थ्री  स०  म०  बनर्जी  :  जिस  तरह  से  यह  चकबन्दी  का  कार्य  किया  रहा  उसके

 खिलाफ  काफी  sare  fam  दिल्ली  में  ही  नहीं  उठ  रही  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  भी  है  ।

 तो  क्या  प्रान्तीय  सरकारों  ने  अपके  पास  इस  बारे  में  कूछ  है  कौर  क्या  वह  आपके

 गौर  है
 ?

 रहे  श्र०  प्र०  जन  :  चकबन्दी  का  जो  काम  हैं  वह  पूरा  राज्य  सरकार  क  हाथ  म  है  |  हम

 ने  तो  खाली  उनसे  इस  बात  की  सिफ़ारिश  की  है  कि  चकबन्दी  जल्दी  से  करें ।

 किस  तरह  से  क्या  उसके  नियम  किसके  जरिये  से  यह  बिलकूल  उनके  अख्त्यार में

 इसक  बारे  में  हम  कोई  दिल  नहीं  देते
 ।

 थ्रो  नबल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  सकता g  कि  जो  चकबन्दी  के  अधिकारी  हैं  वे  हर

 साल  बदल  दिये  जाते  हैं  ?

 थ्रो  न्र  जन :  इन  बातों  का  जवाब  में  दे  सकता  हुं
 ?

 थ्री  क्य  माननीय  मंत्री  जी  की  जानकारी  में  वह  बात  है  कि  जैसे  हरिजनों

 की  चकबन्दी  चलती  है  उसमें  उत्तर  प्रदेश  में  हरिजनों  के  रहने  की  जगह  छोड़ी  जाती  है  ।  लेकिन

 दिल्ली में  जबकि  चकबन्दी  चल  रही  है  तब  उनकी  रिहायशी  जगहों  को  हानि  पहुंचाने  की

 सम्भावना  हो  गई  य्रौर  उनके  लिए  जगह  नहीं  छोड़ी  जा  रही  भ्रौर  क्या  मन्त्री  महोदय

 इसके  लिये  कछ  करना  चाहते  हें  ?

 फल  तथा  दाक-सब्जी  विकास  बोझ

 श्री  दर्शन

 11६६१.  श्री  नवल  प्रभाकर

 सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २३  2eYE H ATAHA के  तारांकित  संख्या  IVE H FAT के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  कि में यह  बताने  की  कप्पा  करेंगे  कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  के  अ्रधीन  जो  फल  तथा

 शाक-सब्जी  विकास  ats  नियुक्त  किया  गया  उसने  अरब  तक  अपने  कायें  में  क्या  प्रगति  की  है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री

 झ्०  प्र०  सबजी  कौर  फूलो ंके
 पणन  ate  परिरक्षण  सम्बन्धी  सामान्य  नीति  के  मामलों  पर  कायें  करने  के  लिये

 १९५६  में
 एक  फल भ्र ौर  vat  विकास  समिति बनाई  गई  थी  ।  इस

 समिति  की  भ्र भी  तक  दो  बैठकें

 TL  ल  wat  में

 182  (A.)
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 gx  ta  मैचों  दूसरी दिस  कन्  |  Ny
 Por

 झ सब  इस  समिति  का  पद  एक हुई  पहली  मान

 | ave का  कर  दिया  गया  है  घौर  इसका  नाम  विकास  बो ਂ  कर  दिया  गया  है

 द  उत्तर  हिन्दी  में
 भी

 पढ़ा

 श्री  गल्त  दन  :  श्रीमन्  में  जानना  चाहता  हूं  कि
 जो

 पहले  यह  समिति  थी  कौर  परब  उसे

 बना  दिया गया  उस  ने  सारे  देश  में  फल  धौर  तरकारियों  के  विकास  के  लिये  कोई  ठोस

 योजना  बनाई  बनाई  है  तो  उस  की  रूप-रेखा क्या  है  ?

 श्री मो  ०  वे  ०  कृष्णप्पा  :  उसक  उद्देश्य  म॑ं  टेबल  पर  रखता  हूं
 ।

 श्री भक्त  दान  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  व्या  इस  बोड़  के  पास  कोई
 धन

 राशि  रखी  गयी

 ताकि  वह  सीधे  या  राज्य  सरकार  की  सहायता  से  इस  काम  बजाय  ।  कौर  यदि  रक्खी

 गई  है  तो  इस  काम  के  लिये  कितनी  रकम
 ?

 थी  प्र०  प्र०  यह  बोर्ड  इंडियन  कौंसिल  श्राफ  एग्रीकल्चरल  रिसच  क  नीच  बना  है  ।  उस

 का  काम  है  अनुसंधान  तजुर्बा  करना  इस को  फलाने का  काम  कम्युनिटी

 डेवेलपमेंट  राज्य  सरकारों  के  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  का  है  ।

 श्री  दर्शन  क्या  पंच  वर्षीय  योजना  या  किसी  कौर  दाखा  के  भ्रन्तगंत कोई रकम कोई  रकम

 निश्चित की  गई  है  ताकि फल  धौर  तरकारियों के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  कोई

 झन  दान  दिये  या  केन्द्रीय  सरकार  सीधे  इस  के  बारे  में  कोई  कार्रवाई  कर  रही  है
 ?

 श्री  ज्ज्  प्र०  अन  :  इन  सीटों  को  फलाने  तरक्की  देने  का  काम  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट

 का  है  ।
 कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  का  बजट  भी इस  के

 वास्ते  दौ  राज्य  सरकारों
 के  एग्रीकल्चर

 डिपार्टमेंट  के  भ्रमर  विकास  काय  होता है  |

 श्री  नवल
 प्रभ

 कर  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  अभी  जो  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इस

 बोर्ड  का  काम  अनुसंधान करना  है  तो  क्या  बो
 करता

 या  विशेषज्ञ  अनुसंधान

 करत है
 ?

 श्री  झ०  प्र०  जम  :  करत  तो  विशेषज्ञ  प्रोग्राम  बोड़े  बनाता  ।  दो  साल  में  एक  मर्तबा

 मिलता  वह  अनुसंधान  कसे  करेगा  ?

 लगा  क्या  सार  देश  में  फलों  के  उत्पादन  में  रुचि  लेने  वाले  व्यक्तियों को  कोई  विशेष

 सहायता  दी  जा  रही  हें  या  दियें  जाने  की  कोई  सम्भावना  प्रौढ़  उस  प्रयोजन के  लिये

 विभिन्न  राज्यों में  विंसी  योजना क  शभ्रनुसार  धन  वितरण करने  के  लिये  कोई  विद्वेष बोर्ड  स्थापित

 किया गया  है  ?

 री ्र०  प्र  जेस  :  उद्यानों  का  विकास  करना  तो  पंच  वर्षीय  योजना  का  एक
 भाग  है  ॥

 इस  क  लिये धन  सीधे  ही  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  जाता  ¢—alet F क

 अध्ययन से  नहीं  दिया  जाता  ।  मेरा  अनुमान है  कि  पुराने  उद्यानों  के  नवीकरण  के  लिये  लगभग  १५

 रुपये से  २०  रुपये  प्रति  एकड़  तक  की  सहायता  दी  गयी  है  ।  पौधे  लगाने  के  लिये नय  उद्यानों के  लिखे

 एक  एकड़ के  लिये  ३००  रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 1  मल  ata
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 st  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  इस  अनुसंधान  कार्य  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार नें  कोई  अप्रसंग से

 अनुदान नहीं  रक्खा  है  ?

 महोदय  :  किस  वास्ते
 ?

 थ्रो  ज्गदोश  अवस्थी  :  Ara के  लिये  |  प्रभी  ्  महोदय  ने  कहा  कि  इस  में  रिसच  वक

 किया  जाता  है  ।  में  जानना  चाहता  हं  कि  इस  झनुसंघान कार्य  के  लिये  कोई  भ्रनुदान  अलग से

 रक्खा  गया  है  या  नही ं?

 थी  झ० ०  जन  इंडियन  कौंसिल  साफ  एग्रीकल्चरल  रिसच  के  पास  रुपया  उसक  पास

 अपन  फंड्स  है  ।  जो  भी  रिसने  वह  मंजूर  करता  या  जो  भी  कार्य  होता  है  उस  क  लिये  उस  में  से  वह

 जितना
 जरूरी  धौर  मुनासिब  रुपया  समझता  देता है

 |

 विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  विशेष  कपन  योजना

 हेम  wen
 1१९६२

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशी  पर्यटकों
 क

 लिये  विशेष  [५  योजना  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना है

 यदि  हां
 तो

 योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  शर

 उसे  कब  लागू  किया  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  at

 are  भारत  सरकार  are  लगाये  गये  आयात  प्रतिबन्ध के  कारण  कैमरों की

 तम्बाकू झौर मदिरा श्रादि कौर  मदिरा  भारी  की  अतिरिक्त  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  में  विदेशी

 पर्यटकों  को  होने  वाली  कठिनाइयों
 को  ध्यान  में  रखते

 पर्यटक  विभाग  आयात के  मुख्य

 नियन्त्रक
 के

 परामशे  से  एक  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रहा  जिस  में  यह  विहित  है  कि  विदेशी  qaeny

 को  भारत  में  पहुंचते  ही  विभिन्न  पेंट  दफ़्तरों  हारा  कूपन  जारी  कर  दिये  जायेंगे  ताकि  वे  पर्यटक

 विभाग  द्वारा  इस  काम  के  लिये  स्वीकृत  दुकानों से  एक  सीमा  तक
 वस्तुएं  खरीद  सकें

 ।  य
 दुकानें

 इन  कूपनों पर ही वस्तुएं पर  ही  वस्तुएं
 बेचेंगी  awa

 पास  उनका  पूरा  हिसाब  रखेंगी  |  ्
 अशुद्ध  कूपन

 सीमा  प्राधिकारियों  क  हवाले  कर  दिये  जायेंगे  और  उस  सम्बन्ध  में  उनक  पार  पत्र  में  उनको  दर्ज  कर

 दिया  जायेंगी
 दुकानदारों  को  एकत्रित  कूपनों

 के
 आघार

 पर
 उक्त  तीन  के  ग्रा यात  के  लियें

 विद्वेष  कोटा  दिया  जायेगा  ।  इस  प्रयोजन के  झा धिक  काय  विभाग  की  manta  से

 आवश्यक विदेशी  मुद्रा  की  भी  व्यवस्था  की  गयी है  |

 क्योंकि इस  योजना  के  ब्योरे  अभी तक  तय  नहीं  किये  गये  इसलिये  तराशा  है  कि  यह  योजना
 इस  के

 समाप्त  होने  से  पहले  लागू  नहीं  की  जा  सकेंगी ।

 fat हेम
 बहुधा

 :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  विदेशी  पर्यटकों  की  फोटोग्राफी की  पाइप

 के  तम्बाकू
 पोर  शराब  की  ferry  म्ावश्यकताओों  के  लिये  सरकार  ओपन  सिस्टमਂ  लागू  करना

 व  नन  is

 मल धंप्रेजी में
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 चाहती हैँ  ।  विदेशी  की  अतिरिक्त  अ्रावश्यकता की उच्चतम की  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  की

 जायेगी ?

 राज  बहादुर  इन  तीन  वस्तुयें के  लिये  प्रत्येक  व्यक्ति  को  २५०  रुपये  से  अधिक के

 कपन  नहीं  दिये  जायेंगे  |

 का  ate
 प

 योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  २० श्री हेम  asat:  क्या  यह  सच  है  कि  वित्त  मंत्रालय  ६

 लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  प्राचीन  करेगा
 ?

 थ्री राज  बहादुर  :  जी  हां  ।

 कासलीवाल
 :  शायद  माननीय  मंत्री  को  मालूम  होगा

 कि
 दो  वर्ष  परब  यात्रियों के

 लिये

 रुपयो ंके  का  सिस्टम  लाग  किया  गया  था  ?  अब  विशेष  कान  योजना को
 करने  के

 क्या  कारण  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यात्री  चेक  तो  भारतीय  यात्रियों  अथवा  भारत  से  बाहर  जाने
 वाले  यात्रियों

 के
 फायदे

 के  लिये  थे  ।
 इस  योजना  का  उद्देश्य  तो  विदेशी  पर्यटकों  की

 तम्बाकू  कौर

 शराब की  प्रा वश्य कता  सम्बन्धी  कठिनाई को  दूर  करना है  |

 fait  द०  पांडे  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  पर्यटकों  की  मूल  कठिनाई  मद्यनिषध

 कानून  ,  रेलवे की  यात्रा  का  स्तर  ठीक  न  भोजन  व्यवस्था  ठीक  न  होने  कौर
 मुफस्सिल

 क्षेत्रों में  ay  होटलों  के  प्रभाव  के  कारण  होती है
 ?

 सरकार  इन  सब  में  सुधार  करने
 का

 कहां
 तक

 प्रयत्न कर  ही  हूं  ?  इतना ही  पर्याप्त  नहीं कि  उन्हें  दाराब के  कान  दे  दिये  जायें  ।  वापस  कमरे

 में  बैठ  कर  ही  शराब  पी  सकते  है  गर्त  यात्रा  करते  समय  भोजन  के  साथ  शराब  नहीं  पी  सकते  |

 pat  राज  बहादुर  :  यह  कहा  कि  हमारे यहां  रेल  यात्रा  सन्तोषजनक नहीं  हे  ।  मेरा

 ख्याल है  कि  हमारी  रेलों  में  वातानकलित  गाड़ियों  की  यात्रा  संसार  भर  में  सर्वोत्तम  मानी  जाती

 है  ।  छोट  नगरों में  होटल  व्यवस्था  इसे  मैं  स्वीकार करता  ह  ।  हमारे डाक  बंगलों  प्रौढ़

 विश्वास  गृहों  में  काफी  सुधार  की  जश  रत  हैं  |  इसकी  काफी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  कौर  राज्य

 सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  डाक  बंगलों  के  प्रबन्ध  तथा  उन  में  फर्नीचर  aris  की  व्यवस्था  करने

 के  मामले को  अधिक  महत्व दिया  जाये  |  मद्यनिषंध के  बारे  में  तो  सभी  जानते  हैं  ।  हमारे  संविधान

 के  निदेशक तत्वों  में  इसकी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 था  चल  द्०  पांडे  निदेशक  तत्व  हमारे  लिये  उन  के  लिये  तो  नहीं  ।

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  पर्यटकों के  लिये  तम्बाक  कौर  इस  किस्म की  शराब  जो  a  पीसे

 हैं  छोटे  नगरों
 के  डाक  बंगलों  विश्वा माल यों  (  रेस्ट  हाउस  )  में  रखी  जानी  चाहिये ।  क्या

 इस  प्रकार  का  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 राज  बहादुर  :  पहल  पहल  हम  १५  प्रमुख  कस्बों  में  गम् वाक  फिल्में  ate  अन्य  वस्तु
 राजग  प्रयोग प्राप्त  करने  की  सुविधाघरों  की  व्यवस्था  करेंगे  शौर  यदि  हमारा  गए  सफल  रहा  तो  हम  इसे  अन्य

 स्थानों पर  भी  लाग  करेंगे  ।

 पाए  प्रंप्रेजी  से
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 / (०.  डू ०
 मेरे  प्रश्न  के  एक  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  पर्यटकों  की  सब

 बढ़ी  कठिनाई  यह  है  कि  उन्हें  खाने  क  साथ  दाराब  नहीं  दी  जाती  ौर  बिना  दाराब  के  वे  खाना
 नहीं

 खा  पाते  |

 तथा  संसार  मंत्री  सा०  उठ  :  विभिन्न  राज्यों  में  मद्य

 निषेध  के  कानों  के  कारण  aga  सी  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  हैं  कौर  इसी  कारण  पर्यटक  कम  संख्या

 में  कराते  हुम  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  कर  रहे  हूं कि  मद्यनिवेघ  कानून  के  उपबन्धों  के  भीतर  रहते

 हुए  पर्यटकों
 को

 जो  भी  सुविधायें दी
 जा  सकती हूँ  दी

 जायें  ।  हमारी राय  तो  यही  है  ।

 महेद्र  प्रताप  :  यह  बड़ी  विचित्र  बात  हम  पर्यटकों  ate  उनकी  सुविधाओं  की

 चिन्ता  कर  रहें  हैं  घौर  उधर  लोग  भूखों  मर  रहे  हैं
 ।

 ७०५
 म  ,

 tet हंस  इन  का  वितरण  कहां  होगा  यहां  या  विदेशों  में  जानकारी  केन्द्रों

 tet  राज  बहादुर  :  प्रादेशिक  पर्यटन  कार्यालयों  में  wit  यदि  आवश्यक  हो  तो  वेसे  भी  दिये

 जा  सकते  हैँ  ।

 पर्यटकों  के  लिये  रहने  का  स्थान

 1९६३.  श्री  राधा  रमण
 :  क्या  परिवहन तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  दिल्ली  अथवा  अन्य  स्थानों  पर  ऐसे  स्थानों  की  व्यवस्था

 करने  का  प्रयत्न  किया  था  जहां  खच  दे  कर  मेहमान  रह  सकें  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 कया  अन्य  स्थानों  पर  भी  ऐसी  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ;  झ्र

 क्या  पर्यटन  कार्यालयों  ने  ऐसे  स्थानों  का  चुनाव  करने  भर  खर्चे  निर्धारित  करने

 की  कोई  प्रक्रिया  निश्चित  की  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  से  खच दे

 कर  मेहमान  रहने  की  योजना  को  भारत  सरकार  के  पर्यटन  कार्यालयों  ने  केवल  दिल्ली  ate  कलकत्ता

 में  ही  प्रयोग किया  था  ।  परिणाम  काफी  संतोष  जनक  रहा  इसलिये  दिल्ली  पर्यटन  कार्यालय  ०७

 इन  स्थानों
 की

 वृद्धि  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा
 कलकत्ता

 में  यह  प्रयोग  सफल  नहीं  न्

 इसलिये  कलकत्ता  कार्यालय  से  संलग्न  प्रादेशिक  पर्यटन  मंत्रणा  समिति  ने  यह  राय  दी  कि  यह  योजना

 कलकता  में  नहीं  चल  सकती  ।  अभी  किसी  शर  स्थान  पर  इस  योजना  को  कमल  में  लाने  का  कोई

 विचार  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  निम्नलिखित  आधार  पर  उन  स्थानों  का  चुनाव  किया  जाता  है  जहां  खर्च

 दे  कर  मेहमान  रह  सकें  ;

 (2)
 मकान

 कहां  स्थित  है  पौर  जिन  कमरों  में  पूर्व  रहेंगे उनके  लिये  रास्ता  कैसा

 |

 ——<—<$<$<—<__-——  ाा एकफललणणककनण्ततानामधामााााााा!)ा  en  erence

 1  मूल ल श्रंप्रेज़ी में में
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 (२)  कमरा  कितना  बड़ा है  कौर  इसमें  फर्नीचर  कितना  गुसलखाना है  शौर  कमरा

 हवादार  हो  कौर  वहां  बे पद देंगी  न  हो  |

 (३)  अन्य  बातों  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  जैसे  कि  परिवार  का  जीवन  स्तर  कैसा

 परिवार  में  कितने  व्यक्ति  हैं  कौर  क्या  वह  स्थान  विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  उपयुक्त

 है  ।

 खरच  पर्यटन  कार्यालय  निर्धारित  नहीं  करता  है  परन्तु  यदि  खर्च  अधिक  लिया  जा  रहा  हो

 तो  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  निवेदन  कर  दिया  जाता है  कि  उसे  कुछ  कम  कर दे
 ।

 श्रीमती  प्रत्येक  व्यक्ति  से  सोने  के  स्थान  ग्रोवर  नाश्ते  के  लिये  १५  रुपये  ale  पति

 पत्नि से  २०  से  ce  रूपये  तक  ।

 पथरी  राधा  रमण
 :  उत्तर में  कहा  गया है  कि  दिल्ली  यह  व्यवस्था  संतोषजनक  रही  पौर

 ऐसे  स्थानों  की  संख्या  बढ़ाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  दिल्ली  में  एसे  मकानों  की  संख्या  क्या

 है  जहां  खर्चे  पर  मेहमान  रखे  जाते  हैं  कौर  उनकी  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  की  जा  रही  है  कौर  राज  तक

 कितने  लोगों  ने  इस  से  फायदा  उठाया  ?

 श्री  राज  बहादुर  :.  सूची  के  अनुसार  हमारे  पास  इस  समय  ऐसे  १४  घर  हैं  जहां  ४७  व्यक्तियों

 को  रखा  जा  सकता है  ।  इस  समयਂ  उन  लोगों  की  ठीक-ठीक  संख्या  बताना  तो  संभव  नहीं  कि  कितने

 लोगों  ने  फायदा  उठाया  परन्तु  वहू  काफी  पसन्द  किये  जाते  हें  कौर  उनकी  माग  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 इस  लिये  हम  ने  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  दिये  हे  जिस  से  इन  की  teat  बढ़ाई  जा  सके  ।

 धी  राधा  रमण
 :  यद्यपि  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ea  स्थानों  पर  यह  योजना

 लाग  नहीं  करना  चाहती  तथापि  कया  बम्बई  लोरर  मद्रास  को  इस  योजना  में  शामिल  करने  का  विचार

 किया  जायेगा  ?

 fait  राज  बहादुर :  कलकत्ता  में पहले  अनुपूरक  sq  में  मेरा  ग्र मि प्राय  दिल्ली  से  था  |

 यह प्रयोग  सफल  नहीं  हम्ना  ।  बम्बई  में  यह  प्रयोग  करने  का  विचार  है  परन्तु  मद्रास  में  ग्राम  नहीं ।

 ~
 सेठ  चल  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  ताजमहल

 होने  के  कारण  जो  टूरिस्ट्स  लोग  नागरे  में  आते  हैं  उनके  वास्ते  कुछ  इस  किस्म  की  पेइंग  गेस्ट

 मोडेम  बनाने  का  इरादा  है  ?

 श्री  राज  आ्रागरे  में  झगर  माननीय  सदस्य  खुद  अपनी  कोठी  में  से  कुछ  भाग  इसके

 लिये  दे  दें  तो  इस  तरह  का  प्रबंध  करने  के  बारे  में  सोचा  जा  सकता  है  !

 सेठ  अ्रचल सिंह सिंह  :  में  देने  को  तेयार हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  |

 हिमाचल  प्रदेश  के  जंगलों
 |

 में  पंड

 aRy  श्री पद्म देव  क्या  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ब  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 १९५८

 के  मास  में  हिमाचल  प्रदेश  के  जंगलों  में  विनाशकारी

 अग्निकांड  ठ  थे  ;  और

 सरकार
 ने  आग  को

 बुझाने
 के  लिये  क्या  उपाय  किये  ?

 Sa

 ग  मूल
 ait  में
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  जंगल  को  उन  MUTT  का  असर  जो

 gays  में  लगीं  शिसले  सकील  के  लगभग  €  ४५०  एकड़  सिरपुर  सकील के  ५४००  एकड़  में

 चम्बा  सकील के  20,€Fo  एकड़  में  हुमा  था  |

 य झाग जगल क राइट जंगल  के  राइट  grass
 कौर  ग्रास  पास  के  गांवों  के  रहने  वालों

 की  मदद
 से

 जहां  पर  ये  तहसील  या  जिलें  के  मुख्यालयों  के  पास  लगीं  वहां  पर  राजस्व

 दि  कर्मचारियों  की  भी  इस  में  मदद  ली  गई  थी  ।

 श्री  पद्य  देव  :  व्या  माननीय  मंत्री  यह  बतलावेंगे  कि  यह  प्राग  लगाई  गई
 थी

 या  खुद  जंगल
 म  पदा  हुई

 ?

 श्रीनगर  कछ  लगाई  गई  थी  और  कछ  लग गई  |

 श्री  पद्म  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जिस  जंगल  में  प्राग  लगी

 उस  सरकारी  कर्मचारी  गांव  में  दूसरे  अफसरों स ेसे  इजाजत  मांग
 रहे  थे  कौर  गांव

 के
 लोग

 जसे  पहले  बुझाने  जाते  कोई  नहीं  गये  मैंने  खुद  अपनी  आंखों  से  देखा  कि  शाम  तक  जंगल

 जहां तक  जला  होता  था  दूसरे  fay  उससे  बहत  प्राग  तक  जला  होता  था  ?  या  इसके  बारे
 में  कोई

 जांच  की  जायेगी  ?

 थी  प्रण  Yo  जेन  यह  तो  सच  है  कि  गांव  वाले  wid  मवेशियों  को  जंगल  में  चराना  चाहते

 हूं  लेकिन  उनकी  हिफ़ाज़त  करना  नहीं  चाहते  और  यह  भी  सच  है  कि  गांव  वाले  स्वयं  जंगल  में  प्राग

 बीते  हूं  क्योंकि  उसके  बाद  घास  भ्रमणी  उगती  है  और  उनके  मवेशियों  को  ज्यादा  अच्छा  चारा  मिलता

 उन ot  वेसे  यह  बहुत  बुरी  बात  है  और  ऐसा  करके  गांव  वालें  देश  को  बहुत  हानि  पहुंचा  रहे  हैं  |

 को  जंगल  की  हिफ़ाज़त  करनी  चाहिये  |

 श्री  पद्म  देव :  मंत्री
 महोदय  ने

 ने  जो  यह  फरमाया  है  वह  बहुत  ही  मुनासिब  बात  कही  है  ले लेकिन

 लोगों  के  अन्दर  इसकी  भावना  पैदा  करने  के  लिये  सरकार  ने  कुछ  यत्न  भी  किया है  या  उनकों  श्रौतं

 ज्यादा  उकसाने  की  कोशिश  की  है  ताकि  वे  जलाने  का  ही  काम  करें
 ?

 ea
 श्री  |! हु  हू  जन  :  हम  तो  उसको  रोकने  की  कोशिश  करते  हं लेकिन  कहीं  कुछ  लोग  इसको

 बढ़ाने  की  भी  कोशिश  करते हैं  |
 wa  माननीय सदस्य  मंत्री  रह  चुके  हैं  और  वहां के  बहुत  ही

 असर  वाले  ग्रामीण  हैं  वे  ज़रा  उनसे  कहेंगे  कौर  उनको  GAA  तो  उन  पर  बड़ा  पड़ेगा  |

 श्री  पद्म  देव  meu  महोदय  क  #  @  #'  क  ०9

 महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  भी  सहयोग  देना  चाहिये  ।  एक  मंत्री  सार  हिमाचल

 प्रदेश  को  तो  नहीं  देख  सकता  जब  कि  वहां  पर  माननीय  सदस्य  भी  हें  जो  उनका  हाथ  बटा  सकते

 @ ~  ।

 श्री  पद्य  देव  :  अध्यक्ष  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  हैं  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  ag

 हमारा  कत्तव्य है  कि  हम  लोगों  को  इस  तरीक़े  से  समझायें  लेकिन  जो  लोग  कसूरवार हैं  क्या  सरकार

 कभी  उनको  उचित  देने  का  भी  प्रयत्न  किया  है  ।  देखा  यह  जाता  है
 कि  जो  फंसते  भी  हैं  वे

 बिगाड़  दिये  जाते  हैं  शर  इस
 तरीके  से  जब  केस  ऊपर  जता

 है
 तो

 वह  छूट  जाता है
 कौर  इसका

 लोगों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 4.
 मल अंग्रेजी में
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 श्री  करे  जन  aft  हाल  तक  माननीय  सदस्य  पर  मिनिस्टर  श्रे  और  मुझे  qata  है

 कि  उन्होंने  जरूर  यह  प्रयत्न  किया  होगा  कौर  अपराधियों  को  उन्होंने  उचित  दण्ड  दिया  होगा  ।

 श्री पद्म  देव  :  पेर  वक्त  में  कोई  नहीं  लगी  थी  वरना  में  eT  दण्ड  देता  |

 संवारी  गाड़ियों  में  लट

 न

 पंडित  हवा  alo  दीवारों

 reagy.  sit  मोहन  स्वरूप  :

 श्रीमती  इलापाल  ated  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९५८  को  नकसलबड़ी  शर  बतासी  स्टेशनों

 के  बीच  उपद्रवियों  ने  एक  सवारी  गाड़ी
 को

 रोक  कर  यात्रियों  को  लूट  लिया ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  स्टेशनों  के  बीच  अथवा  उनके  पास  aa  दो स्टेशनों पर  ऐसी

 घटनायें  पहले  भी  हुई  थीं  ;  कौर

 यदि
 तो

 ऐसी  घटनाओं  की  संख्या क्या  है  पौर  यात्रियों  अथवा रेलवे  की  कितनी

 सम्पत्ति  की  हानि हुई  ?

 उपमंत्री  सें  ०  च०  राम स्वामी  :
 जी

 aire
 उस

 क्षेत्र
 में  १९५६  में  एक  घटना  हुई  थी  जिसमें  यात्रियों

 को  g, Fey

 रुपये की  हानि  हुई
 कौर

 १९५७  में  तीन  घटनाओं  में  ¥,9lolcl— eq रुपये  की  हानि  रेलवे  को

 कोई  हानि  नहीं  पहुंची  ।

 पंडित  gto  ato  गत  दो  वर्ष  में  ऐसी  चार  घटनायें हुई  हें  ।  इन्हें  रोकने  के
 लिये

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 शी  सें०  राजस्थानी  :  पुलिस  को  सूचित कर  दिया  गया  पुलिस  ae  रेलवे

 सुरक्षा  बल  झ्रपराधियों  को  पकड़ने  के  उपाय  कर  रही  है
 ?

 gto
 ato  तिवारी

 :.  क्या  इस  छापे  में  कोई  यात्री  घायल  हुमा था  ?

 श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी  :  २६-५-१५८
 को

 न०  २२  डाऊन  पैसेंजर ट्रेन  में  जो  घटना

 हुई  थी  उस  समय  रेल  के  डिब्बे  में  चार  यात्री
 छ  :

 सात  डाकिनों  ने  जंजीर  खींच  दी  कौर  जब  गार्ड

 वहां  पहुंचा
 तो

 चारों  यात्री  घायल  पड़े  हुए  थे
 ।

 इला  पालचौधरी  इस
 बात  को  देखते  हुए  कि  पुलिस  केवल  उन्हीं  मामलों  में

 वाही  करती  है  जिनकी  सूचना  उसे
 दी

 जाती  है  क्या  सरकार  ने  एक  परिपत्र  जारी  किया कि  किसी

 भी  स्टेशन  पर  इस  प्रकार
 की

 घटना  होने  पर  स्थानीय  पुलिस  ही  कायंवाही  करेगी  ?  यह  परिपत्र

 सब  जगह  भेजा  गया  कौर  यह  कब  से  लागू  होगा  ?

 ग  मूल
 set  में
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 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  एसा  कोई  परिपत्र  नहीं  भजा  गया  है  परन्तु

 इसके  लिये  हर  संभव  प्रयत्न  किय  जा  रहे  हे  कि  शीघ्र  पकड़  जायें  कौर  उन्हें  दण्ड  दिया  जाये  |

 यह  विधि  तथा  व्यवस्था  का  मामला  है झौर  इसके  लिये  राज्य  ही  जिम्मेदार

 fora  महोदय  :.  यदि  चलती  गाड़ी  में  ऐसी  घटना  हो  जाय  तो  यह  विधि  तथा  व्यवस्था

 का  मामला  हुमा
 ?

 श्री  सें०  कह  राजस्थानी
 :  क्योंकि  डाकू  जंजीर  खींच  कर  जंगल  में  भाग  जाते  हे  जो

 राज्य

 के
 क्षेत्र  म  ही  होता  है  ।  हम  भी  आखिर  कर  सकते  हं  ।  यह  लाइन  जंगल  में  से  होकर

 जाती है  ।

 Tae  महोदय  इसलिए  गाड़ी  में  ही  अतिरिक्त  रहनी  माननीय  मंत्री  इस  पर

 विचार  माननीय सदस्य  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  लाते  हें  तो  यदि  वह  कहें  कि  यह

 विधि  तथा  व्यवस्था  का  मामला है  इसलिये  राज्य  सरकार  की  जिम्मेदारी है  पौर  राज्य  सरकार

 यह  कहे  कि  यह  रेलवे  गाड़ी  से  संबंध  रखता  है  इसलिय  केन्द्रीय  सरकार  ही  इसे  देखे  तो  फायदा

 पंछी  उड  गया  तो  उसे  पकडने  का  प्रयत्न  करने  से  क्या  लाभ
 ?

 माननीय  मंत्री  इस  समस्या  को  देखें  ।

 यह  बड़ा  गम्भीर  मामला है  यदि  रेल  में  यात्रा  करना  इतना  खतरनाक  हो  गया  तो  लोग  गाड़ी  में

 बैठना  छोड़  माननीय  मंत्री  का  बर्ताव  एसा  नहीं होना  चाहिये

 Tat स०  |: हँ ०  बनों  :  पाप  की  जानकारी  के  लिय  यह  भी  बता  दूं  कि  रेलवे  सुरक्षा बल

 के  कर्मचारी गाड़ी  में  होते  हे  ।

 जगदी डा  अवस्थी  जी०  शिकार  पी  ०  के  व्यक्ति  भी  गाड़ी  में  होते  हें  ।

 महोदय  इन  के  रहते  हुए  भी  यदि  ऐसी  घटनायें  होती  हैं  तो  माननीय  सदस्यों

 के  पास  यदि  कोई  प्रौढ़  सुझाव  हों  तो  वे  उन्हें  माननीय  मंत्री  के  पास  भेज  सकते  इस  से  पता  चलता

 है  कि  सरकार  इन्हें  रोकने  की  पुरी  कोशिश  कर  रही  है  ।

 अल्प  सूचना  और  उत्तर

 wes  धौर  हाथरस  के  बीच  बरसाती  पानी  का

 शल्य
 सुचना  प्रश्न  संख्या

 ७.  सेठ  wae  सिह  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 भारी
 वर्षा

 के  कारण  acting धौर  हाथरस  के  बीच  तथा  कोसी प्रो  पलवल

 के  चारों प्रो  पानी  के  जमा  होने  से  कलकत्ता  कौर  बम्बई
 का

 सड़क  ग्रा वा गमन  रुक  गया  इस  जमा

 हुए  पानी
 को  निकालने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  मती  पर  जनता  की
 सूचना  के  लिये  पौर  विशेष  कर  दूर  से  कराने  वाले

 मोटरकार  यात्रियों  के  लिये  पत्रों  में  क्या  कोई  विज्ञप्ति  प्रकाशित  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  atk

 arart ~  और  हाथरस  के  बीच  तथा  कोसी  तौर  पलवल  के  चारों  प्रो  के  देहाती

 क्षेत्रों  में  सर्वत्र  बाढ़

 का

 पानी  भरा  हुआ  sy
 गर

 हाथरस  के  वे
 बीच  की  सड़क

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रदेश  की  सड़क  है  इसकी  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  पर  ही  है  ।  पलवल  शर

 मथुरा  के  राष्ट्रीय  माग  नम्बर  .२  कई  जगहों  पर  पानी  में  डूबा  -.] |  था  प्रौढ़  कोसी

 और  मारा  के  बीच  यातायात  रुक  गया  था  ।  यह  सड़क का  टुकड़ा  २६  मील  लम्बा है  पी०

 डबल्स  डी०  द्वारा  यहां  पर  आवश्यक  नोटिस  लगा  दिये  गय  हैं झौर  यात्रियों  के  आवागमन  का  रास्ता

 बदल कर  कौर  भरतपुर  की  झोर  से  कर  दिया  गया  था  ।  स्थिति wa  कुछ  सुधर  गई  है  शौर

 मुसाफिरों  की  बसों  को  इस  रास्ते  से  होकर  गिरने  दिया  जाने  लगा  पानी  से  डूबी  हुई  हर  जगह

 पर  रास्ता  बताने  प्रो  यातायात  की  सहायता  करने  वाली  टोलियां  तनात  कर  दी  गई  तारीख

 ३  १  ५८  को  केन्द्रीय  सिचाई  परौ  विद्यत  आयोग  ने  सिचाई  प्रौढ़  सड़क  के  विशेषज्ञों  का  एक

 सम्मेलन  इस क्षेत्र के  पानी  के  बहाव  के  रास्तों  को  सुधारने  के  उपायों  पर  विचार  करने  के  लिये

 इस  उद्देश्य  से  किया  था  कि  भविष्य  म  यहां  एसी  हालत पदा  न  हो  ।  सम्मेलन कछ  प्रयोगात्मक

 नतीजों पर  पहुंचा  है  इंस  समस्या  करा  भ्रघ्ययन  करने  के पर चात  भ्र ौर  पानी  के  बहाव  के  सम्बन्ध

 में  एक  आरम्भिक  योजना  तयार  करने  के  बाद  इस  सम्मेलन  की  ह र  प्रक्तूबर ्  में  बठक

 होगी  ॥

 सेठ  श्रचल  सिह  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  ज्ञात  है  कि  पिछले  दस  वर्षों  से  अरति  वर्षा की  वजह

 से  प्रतिवर्ष यही  दशा  हो  रही  है  जिसकी  वजह  से  श्राम  जनता  टूरिस्टों  को  दिल्ली  खाने  जाने  में

 काफी  कठिनाई  का  अ्नभव  करना  पड़  रहा  है  |  अगर  तो  पिछले  दस  वर्षों  में  अब  तक  क्या

 किया  गया  ?

 श्री  राज  बहादुर :  मूझे  भी  इस  सड़क  से  भराने  जाने  का  अवसर  प्राप्त  होता  इसलिए

 सकता  हुं  कि  पिछले  दस  वर्षों  से  तो  केवल  एक  बार  ऐसा  अनुभव  कोसी  के

 बीच  में  ।

 रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  केवल  सड़क  पर  ही  नहीं  बल्कि  कलकत्ता  कौर  इस  क्षत्र

 के  बीच  मुख्य  रेलवे  लाइन  के  दोनों  क्षेत्र  हें  जो  पानी  में  डूबे  हुए  हैं  प्रौढ़  एक  मास  से  इस  २५  मील

 लम्बी  लाइन  पर  गाड़ियों  को  बहुत  कम  रफ्तार  पर  चलना  पड़ता  था  जिस  के  कारण  एक  मास  से  अधिक

 समय  से  कालका मेल  देर  से  भरा  रही  है  ac यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  किया  है

 क्योंकि  इस  से  रेल  की  पटरी  को  भी  हानि  पहुंची  है
 ?

 राज  बहादुर  :  इस  २६  मील  के  क्षेत्र  के  बारे में  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  ने  एक

 सम्मेलन  बलाया  है  उन्होंने  कुछ  निष्कर्ष  निकाले  हैं  जो  भ्रन्तिम  नहीं  स्पष्ट  है  कि  इस  क्षेत्र

 में  औसतन  २०  इंच  वर्षा  होती  है  परन्तु  इस  वर्ष  ३७  इंच  हुई  प्रौढ़  सारे  इलाके  में  बाढ़  प्रा  गई  जिस

 से  बड़ी  कठिनाई  पैदा हो  गई

 श्रीमती  ta  चक्रवर्ती  :  इस  क्षेत्र  से  पानी  निकालने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही
 है  |

 यहां  लगभग  एक  मास  से  पानी  खड़ा  है  प्रोर  बाढ़  कम  होने  की  कोई  दिखाई  नहीं  देती  ।  वहां से

 पानी  निकालने  के  सिवाये  गौर  कोई  चारा  नहीं  |

 fat  राज
 रेल

 की  सड़क  att  आगरा  नहर  की  स्थिति  तीन  समानान्तर

 रेखाओं की  भांति  है  |  एक
 झोर

 तो
 रेल

 की
 पटरी  कौर  सड़क  के  बीच  के  क्षेत्र  में  बाढ़  हुई  है

 ।

 कौर  दूसरी  झोर  सड़क  कौर  नहर  के  बीच  के  क्षेत्र में  ।  केवल  सिस्टमਂ  से  ही  पानी  निकाला

 जा  सकता  है  जो  नहर
 कुछ  एक  साधनों  पर

 ही
 है  परन्तु  इस  हिस्से  में  नहीं i

 मूल  wash  में
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 थ्री  भक्त  ददन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों की  राय  ली

 जा  रही  मं  जानना  चहता  हूं  कि  कया  ऐसा  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  कम  से  कम  बरसात

 में  यह  तकलीफ  न  होने  पाये  ?

 श्री  राज  बहादुर :  में  ने बतलाया कि  जो  २
 ०

 इंच  वर्षा  हुई  थी  उसके  कारण  जो  सड़क  की

 सतह  थी  वह  समतल  हो  गयी  है  ।  अब  यह  विचार  है  कि  इस  सड़क  का  स्तर  ऊंचा  किया  जाये  जिसकीਂ

 वजह  से  जो  फ्लड  वगेरह  का  खतरा  पैदा  हो  गया  है  वह  नहीं  रहेंगा  |

 श्री  बज  राज  fag:  माननीय  मंत्रो  महोदय  ने  wat  एक  सम्मेलन  का  जिक्र  किया  नया

 उस  सम्मेलन  ने  कोई  तुरन्त  कार्रवाई  करने  के  लिये  era  पेश  किये  हैं  जिन  से  कि  पानी  निकल

 लेकिन  जैसी  स्थिति  है श्री  राज  बहादुर
 :  उन्होंने  कुछ  rafra  कनक स्यू जन  निकाले  हैं  ।

 उसमें  यकायक  कोई  नतीजा  नहीं  निकल  सकता  |

 सेठ  चल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  का  कट  करेंगे  कि  रिड़क  क  इन  हिस्सों  को  ऊंचा

 किया  या  पुलिया  बनवाई  गयीं  था  बारिश  के  पानी  को  ले  जाने  के  वास्ते  नाले  खुदवाये  गये  ?

 श्री  राज  बहादुर :  में  ने  निवेदन  किया  कि  स्थायी  से  प्रबन्ध  करने  के  वास्ते  सड़क  का

 लेवल  ऊंचा  करना  होगा  |  यह  काम  भी  दो  स्टेशन  में  होगा  पहली  स्टेज  में  वह  स्थान  ऊंचा

 किया  जायेगा  जहां  पानी  बहुत  ज्यादा  भरता  है  दूसरी  स्टेज  में  वहू  स्थान  ऊंचा  किया  जायेगा  जहां

 पानी  कम  भरता  है  या  नहीं  भरता  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :.  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  देखते  की  कपा  करेंगें  कि  सड़क  का  लेवल

 ऊंचा  करने  में  किसानों  के  खेत  न  डूब  जायें  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  इसका  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  ।  इसका  इलाज  यह  होगा  कि  पानी

 नहरों  दे  नीचे  से  साधनों  ध  द्वारा  निकाला  जाये  ।

 प्रश्नों  क  हैं  लिखित  उत्तर

 एंडी-श्राक्सीडेंट  प्रति-जारणक्र्ता

 1*€६५८.  श्री  त०  ब०  fart  राव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 पूसा  इंस्टीट्यूट  में  मिस्टिरा-मलब्रैरिका  पौधे  से  जो
 ऐंटी

 कर्ता  )  तैयार  किये  गये  क्या  उनकी  विशालता  कां  पता  लगाने  by  लिये  प्रयोग  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  ;  कौर

 आयात  किप  जानें  वालें  ऐंटी  क्सी  डेट  )  जैसे  कि  श्री  एच०  टी ०
 की  तुलना  में  इसकी  विषालुता  कम  है  या  अधिक  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  कौर  मिस्टिका-मलबैरिया  से
 ज्ञ 111  न
 ट

 )  TIF  काफी  मात्रा
 में  विषालुता  का  gar

 nee

 मूल  aast  में
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 जमाव  के  लिय  केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  संस्था  को  भेज  दिया  गया  था  क्योंकि  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 की  संस्था  में  ry  प्रयोगों  के  लिय  उपयुक्त  सुविवायें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इस  बारे  में  प्र तिरे दन  की  प्रतीक्षा

 al  ना  रही है  |

 शारीरिक  कृषि  तथा  भेषज  प्रशासन  ने  बो  ०  एच०  टो०  को  ०,  ०२  प्रतिशत  तक  खाने

 वस्तु भ्र ों  में  मिलाना  ठीक  बताया है  |  मिस्टिक  मल बं रिका  से  निकाले  गये  पदार्थ  के  बारे  में  ऐसी

 कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 परिचय  रेलवे  में  समाज-विरोधी  तत्व

 *€६०.  श्री  डामर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पश्चिम  रेलवे  की  रेलगाड़ियों

 मं  समाज  विरोधी  लोग  सामान  बेचने  के  बहाने  यात्रियों  को  ठगते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  रेलवे  प्रशासन  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 है

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  :  जी  सिफ॑  बड़ौदा  डिवीज़न  के

 सेक्टरों  पर  |

 इस  बुराई  को  खतम  करने  के  लिये  राज्य  लिस  कौर  रेलवे  सुरक्षा  बल  मिल  कर

 बाई  कर  रहे  है  |

 दो  दायिकाश्रों  वाली  सोने  की  बर्थ '

 1*९६६.  श्री स०  स०  बनों :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 var  गाड़ियों  के  तीसरे  दर्जे  में  दो  शायिका  वाली  सोने  की  अर्थों  की  व्यवस्था  की  गई

 है  ;

 यग
 |  ख  }  यदि  तो  किन  मार्गों  पर  ;  wiz

 ऐसे  डिब्बों  की  dear  कया  है  ?

 उपमंत्री  साँचें  :  जी  कुछ  गाड़ियों  में  प्रयोगात्मक

 रूप  ai

 एक  विवरण  समा-पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  vo]

 के  freq
 ना  1Ss4 बड़ी  लाइन

 मीटर  लाइन  के  डलने

 न

 ee ee

 1*€६७.  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  टीटागढ़  गांव  के  थाने  के  निकट  एक  पैराशूट  a  एक

 मीटर
 गिरा  जिस  पर  भ्रूम रोकी  निशान  थे  ;  कौर

 लाए

 tare  अंग्रेजी  में
 1T  wo-tie  71 rs  sleep 2  ASP  the tila. ing  Ber
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 यदि  तो  उस  से  कया  पता  चला  ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।  ayes  थाने  के  किसी  are

 में  अथवा  के  निकट  कोई  पैराशूट  waar  कोई  औज़ार  नहीं  गिरा  था

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वातावरण  का  तापमान  और  चाय  की  दिशा

 मौसमी  हालात  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  प  रा शूट  के  सहारे  जो  उपकरण  उड़ाया  आता

 है  वह  २०  शर  २२  मई  ,  १६५८  के  बीच  जिला  २४  थाना  ग्रर्दंगा  गांव  कटियार

 और  दिक्पाल  में  गिरे  हुए  पाये  गये  थे  ।

 बड़ी  परियोजनाओं के  लिये  जनदाक्सि

 श्री  संगण्णा  :  कया  सिचाई  ate  fsa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जनजाति  निदेशालय  ने  देव  की  बड़ी  परियोजनाओं  के  लिये  टैक्नीकल

 कर्मचारियों  की  आवश्यकता  का  श्रीमान  लगाया है  ;  धौर

 यदि  तो  प्रत्येक  बड़ो  परियोजना  जैसे  कि  भाखड़ा  शौर  नागार्जुन

 कोंडा  सागर  के  fat  कितने  टैक्नीकल  कर्मचारियों  की  आवश्यकता

 सिचाई site  दिया  उपमंत्री
 :  जी  नहीं

 (a)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तुंगभद्रा  बांध  परियोजना

 ग*  ERE:  आरी  शिवनंजप्पा  :  कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  तुंगभद्रा  ara  ate  हैप्पी  में  शीघ्र  ही  चार  शौर  बिजली  पैदा  करने

 बाले  यूनिट  लगाये  जायेंगे  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  द्वितीय  योजना  काल  में
 _

 लग  जायेंगे  ?

 सिचाई  धौर  विद्युत
 उपमंत्री  :  परियोजना  की  टर सरी  स्टेज

 में  €,०००  किलोवाट  बिजली  पेंदा  करने  वाले  ३  यूनिट  लगाये  जायेंगे  जिन  में  से  दो  बांध  बिजली  घर

 के  भीतर  शौर  एक  हैप्पी  बिजली  घर  में  लगाया  जायेगा  ।  ये  तीर  यूनिट  ग्रोवर  €,०  ००  किलोवाट

 का  एक  यूनिट  हैप्पी  जिसकी  प्रथम  स्टेज  4:  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  परन्तु  अभी  मंगवाया  नहीं

 गया  ये  सब  मिलाकर  तुंगभद्रा  बिजली  घरों  के  लिये  चार  यूनिट  हो  जाते  इन  चारों  को

 लगाने  में  समय  लगेगा  |

 (a)  क्योंकि  तुंगभद्रा  परियोजना  का  सम्बन्ध  कोयले  अथवा  इस्पात  के  उत्पादन  से  नहीं

 है  कौर  न  ही  इसे  बिजली  की  गाड़ियां  चलाने  में  सहायता  मिलने  वालो  है  इस  लिये  चाहे  यह  योजना

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  तो  की  गई  है  परन्तु  इसे  ग्रत्याघिक  महत्व  नहीं  दिया  गया  है  ।

 संभव  है  कि  इसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  न  हो  इस  अवस्था  में  यह  कह  किन है  कि  द्वितीय

 योजना  काल  में  4  चार  अतिरिक्त  यूनिट  लग  जायेंगे  ।

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नदी  जल

 1*€७०.  श्री  तंगा मणि  क्या  सिखाई  घौर  च्  मंत्री  २३  १९५८  के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  Penk  के  उत्तर के  संबंध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  पलार  नदी  जल  विवाद की

 स्थिति इंस  समय  क्या  है  ?

 धर  faa  उपमंत्री  :  मद्रास  सरकार  ने  सुचना  भेजी  है  कि  इस  अवस्था

 में  वे  बात  को  आगे  नहीं  बढ़ाना  चाहते  ।

 मोकामा में  रेलवे  पूल

 थी  अनिरुद्ध faq  :
 T¥  Que.

 न  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  रेलब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मोकामा  पूल  के  निर्माण के  फलस्वरूप  जो  यातायात

 बढ़ने  वाला  था  उसका  पूर्वानुमान  लगाते  हुए  पूर्वोतर  रेलवे  में  लाइन की  श्मा  को  बढ़ानें  के  लिये

 थि  कोई  कार्यवाही  की  तो  वहू  क्या  थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  जी  जंक्शन  की  व्यवस्था  दोहरी

 लाइन  बिछाना  ,  बोर्डों  को  फिर  से  बनाना  ग्राही  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  अथवा  विचाराधीन  हैं  |

 एक  विवरण  सभ।-पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  |  श्रनुबन्ब  संख्या  vom]  उसमें

 उन  कार्यों  का  उल्लेख  है  जो  पहले  से  हो  रहे  हैं  |

 निःशुल्क तार  भेजने  क्रो  सुविधा

 1*€७२.  श्री  घि०  दास  गुप्त  :  जया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  यात्रियों  को

 a
 निःशुल्क  तार  भेजने  की  सुविधा  को  पूर्व  रेलवे  पर  हटा  लिया  गया  द्

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  :)  जी  PEYR  से  केवल  पुर्व  tar

 बर  ही  यात्रियों  को  यह  सुविधा  थी  कि  वे  गाड़ी  न  पकड़  सकने  पर  अपने  संबंधियों  को  निःशुल्क  तार

 भेज  सकें  ।  जून  ,  १६५८  के  मध्य  में  से  यह  सुविधा  हटा  दी  गई  |

 रायसिंहनगर  का  सब-पोस्टमास्टर

 * E193,  थी  प०  सला०  बारूपाल :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  राजस्थान  के  जिला

 गंगानगर के  रायसिंहनगर  के  सब-पोस्टमास्टर  द्वारा  बचत  बैंक  लेखे  से  से  धन  निकलवाने

 के  बारे  में  १८  १९५६  के
 तारांकित  wey  संख्या  १०८०  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस
 विषय

 में
 कया  कार्यवाही  की  गयी  है

 ?

 परिवहन  संचार  मंत्रो  स०  काम  रायसिंहनगर  के  उप

 मास्टर श्री  महेन्द्र  सिंह  को  निचले
 न्यायालय  द्वारा  विमुक्त  किये  जाने  के  बारे  में  उच्च  न्याय  लय  में

 दाख़िल  कया  जाने  वाला  पुनरीक्षण-ग्रावेदन-पत्र  वास्तव  में  पेश  नहीं  किया  गया  क्योंकि

 राजस्थान  सरकार  के  लीगल  रिमेम्बरेंसर ने  इस
 का  पुनरीक्षण कराया  जाना  उचित  नहीं

 ren  rat  में
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 समझा  दूसरे  मामले  में  पुलिस  ने  प्रथम-सूचना-रिपोरट में  यह
 बताया

 कि  यह  मामला च्

 न्यायालय  में  सफल  नहीं हो  सकता |  सम्बन्धित  कर्मचारी  के  विरुद्ध  झनुशासनी  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  ।

 शिर  दोर

 1*६७४.  at  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सौराष्ट्र के  गिर  वनों  में  पशु  पालने  वाले  लोग
 हुए

 पर
 झ्रौषधी  डाल  कर  का  प्रयोग करते  हैं  फिर  इस  प्रकार  में  कई  शेर

 मर  गये हैं

 क्या
 यह

 भी
 सच  है

 कि  पशु  पालने  वालों  ने  बाद  में  ७  हुए
 शेरों

 को
 जला  दिया

 था  द  घौर

 यदि  तो  जानवरों  की  रक्षा  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  ज०  प्र०  बम्बई  सरकार
 से

 जी

 जानकारी  मिली है  उसके  अनुसार  उत्तर  नकारात्मक  है
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 खासा  की  सरोद

 ९७४.  शो  राम
 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 १९५८  में  अब  तक  सरकार  ने  कितना  खाद्यान्न  खरीदा है  ale  उसका  कितना

 चुकाया है  ;

 क्या  किसी
 राज्य  सरकार

 ने  अपनी  ae  से  खरीद  अथवा  वसूली  की  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  | ..* हू  प्र०  :  \  guys  सें  अब  तक  भारत  सरकार

 ने  अपने ही  देश  में  खाद्यान्न  की  निम्नलिखित  मात्रा
 wavrer ANTS!

 (१)  चावल  लगभग  2,83, 300  ण्य

 (२)  चना  2,900  टन

 बसूली  के  भाव  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्धक  संख्या  ve]

 जी
 उड़ीसा  ate  पश्चिमी  बंगाल  झ्र

 मणिपुर
 तथा

 त्रिपुरा
 के  संघ  राज्य

 क्षेत्रों
 ने  अपनी  पोर  से  खाद्यान्न की  वसूली  की  थी

 की  गाड़ियां

 *  Rae.  श्री  लागी  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 मध्य  रेलवे  में

 सिकंदराबाद  से  दरोनाचलम  तके  रात  की  गाड़ियों  को  फिर  से

 के  बारे  में  सरकार  क्या  योजनायें  कार्यान्वित  करना  चाहती है  ;  शहरों
 इसे  कार्यान्वित  करने के

 लिये  कितनी
 राशि स्वीकृत

 की

 गई
 faa  नणणणणणणण प्रंग्रजीਂ  में

 1Folidol.  *Sanctuary.
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी  )
 :  दरोनाचलम-सिकन्दराबाद  सैक्शन  में

 गाड़ी  पहाड़ी  क्षेत्र  से  होकर  जाती  है  जहां  कई  नाले हैँ  जिन  में  प्रचारक  बाढ़  जाती  है  कौर  वहां

 कई  तालाब  हूँ  जिनका  निर्माण  कौर  देख-रेख  अच्छी  प्रकार  नहीं  होती  ।  इन  तालाबों  के  कारण

 और
 नालों  में  अचानक  बाढ़  झरा  जान ेके  कारण  रेल  की  पटरी को  श्रचानक  हानि  पहुंच  सकती

 है  इसलिये  १९४५७  के  मानसून के  मौसम  में  रात  की  सवारी  गाड़ियां  रोक  दी  गई  थी  ग्रोवर इस

 वर्ष  भी  मानसून  के  कारण  २०-६-१९५८  से  रोक  दी  गई  ।

 मानसून से  पूर्वे  प्रत्येक  ae  इस  पर  विचार किया  जाता  है  कि  रात की  सवारी  गाड़ियां

 चला  दी  जायें  ae  रेल  की  पटरी  पर  कड़ी  निगरानी  रखी  जाये  परन्तु  जब  तक  राज्य  सरकार

 ag  विश्वास  नहीं  दिलाती
 कि

 तालाबों  से  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगी तब  तक  रात की  गाड़ियां  चलाने

 में  काफी  कठिनाई  होगी  कौर  हर  बार  इस  पर  विचार  करना  होगा
 |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सुरेमनपुर  रेवती  रेल  शा

 Eivlg.  श्री  राधे  मोहन  क्या  रेलवे  मंत्री  €  2eua h के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 १४५६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  बलिया  जिले में

 सुरेमनपुर कौर  रेवती  स्टेशनों  के  बीच  घाघरा  नदी  के  कटाव  से  रेल  मार्ग की  रक्षा  करने  के

 बारे  में  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  :  पूर्वोतर  रेलवे  के  सुरेम  कपूर  रेवती

 दानों  के  बीच  रेल  मार्ग  की  घाघरा  नदी  के  कटाव से  रक्षा  करने  के  लिये  निम्न  कार्य  wrap
 ~

 समझे  गये  थे

 \ |  स्टेशनों  के  बीच  समरेखण  करना  |

 (२)  कटने  वाले  हिस्स ेके  साथ  साथ बुल्ले  से  जो  पानी  रहता  रहता है  उस
 पर

 wares बनाना

 (१)  कार्य  २६  जुलाई  gaye  को  पूरा  हो  गया  था
 ।  जहां  तक  उपर्युक्त  कार्य

 (२)  का  संबंध है  जिनका  भुजारोधों  को  इस  वर्ष  बनाने  का  विचार था  वे

 बनवा  लिये  गये  हैं  प्र  सन्तोषजनक  कार्य  कर  रहे ं|

 टिकोली  रावत पुर  स्टीवेन  पर  डकैती

 कि
 ं

 1१९७८.  श्रीमती इला  पाल चौधरी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि  उत्तर  रेलवे  के  रायबरेली-उन्नाव  सेक्शन  पर  टिकाती-राघोपुर

 स्टेशन  पर  १८  8e4s  की  रात  को  एक  सदस्य  डाका  पड़ा

 क्या  यह
 भी

 सच  है
 कि  डाकुओं  ने  टिकट घर

 से  सारा  सरकारी  रुपया लूट  लिया  कौर

 दो  रेलवे  कर्मचारियों  को  मार  डाला  जबकि  ate  किसी  को  निकट  नहीं  ora  दिया ;

 यदि  तो  वास्तविक  तथ्य  क्या है  ;  कौर

 इस
 बारे  में

 कया
 कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 मिल  taal सें
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 ५  १९४५८  लिखित  उत्तर  RIVE

 उपमंत्री  (  श्री  सें० Fo  से  g19/ F5-E-L EUS  की

 भग  रात  को  झ्रपराधियों  के  गिरोह  ने  टिकोली-रावतपुर स्टेशन  पर  हमला  कर  दिया  एक

 कुली तथा  एक
 भंगी

 को  जो  स्टेशन  की  देख  रेख  के
 लि  इनपुट  पर  थे  उन्हें  मार  दिया

 ।
 टिकट्घर

 रूपये  रखने  वाली  सेफ  टिकट  ट्यूब  zt  हई  पाई  गई  प्रौढ़  २८४.  ८३  गायब

 पाय  गय  |

 मामले
 की  सूचना  उन्नाव

 पुलिस
 को

 दी  गई  थी  जो  उसकी
 जांच  पड़ताल  कर  रही

 खबर  मिलते  ही  तत्काल  रेलवे  संरक्षण  दल  के  एक  दस्ते  को
 स्टेशन  पर

 कर्मचारियों
 में

 सुरक्षा  की  भावना  बनी  रहने  के  लिये  तैनात  कर  दिया  गया  था |

 स्वास्थ्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 *  १७९.  श्री  जगं दीदा  अ्रवस्थी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  गत
 वर्ष

 के
 सम्मेलन  में  यह  निर्णय  किया

 गया  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्त्गत  राज्यों  के  अधीन  चिकित्सा  कालेजों  में

 काम  करने  वाले  डाक्टरों  को  केन्द्रीय  सरकार  निजी  रूप  से  डाक्टरी  का  धन्धा
 न  करने  का  भत्ता

 करेगी

 (a)  यदि  तो  सरकार ने  इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 शरर
 की

 किन  राज्य  सरकारों  ने  अब
 तक  इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  किया है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  ee GU)  के  सम्मेलन  में  यह

 सिफारिश  की  गई  थी  कि

 (१)  सभी  मेडिकल  कालेजों  के  क्लीनिकल  तथा  नान-क्लीन  दोनों  विभागों को

 मेडिकल  कालेजों  में  पूरे  समय  तक  पढ़ाने  वाली  एककों  की  स्थापना की  योजना

 के  wars  लिया  ak

 (२)  इस  पर  होनें  वाला  सारा  भ्र ति रिक्त  वच  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करे

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  उनके  अधीन  मेडिकल  कालेजों  के

 क्लीनिकल  तथा
 नान-क्लीनिकल  दोनों  विभागों

 में  पूरे समय  तक  पढ़ाने  वाली  ऐककों  की  स्थापना  के

 लिये  सहायता  देत  का  निर्णय  कर  लिया  केन्द्रीय  सरकार  PEXE-Go  से  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  की  अवधि  तक  राज्य  सरकारों  को  उनके  aes  मेडिकल  कालेजों  में  इस  योजना की

 कार्यान्वित  पर  होने  वाले  भ्र ति रिक्त  wade  खच  का  १००  प्रतिष्ठित  देगी ।

 इस  योजना  को

 वित्तीय  वर्ष  REXEKo  a  कार्गो सित
 किया  जाना  &  |

 मूल  wast  में
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 fe

 उत्तर  ५  सितम्बर  ae Ges

 तुंगभद्रा उच्च  स्तर  नहर

 1९६८०.  श्री  रामी  रेडी
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa

 क्या  तुंगभद्रा  उच्च  स्तर  नहर  प्रो  मिड  पेन्नार  रेगुलेटर  जिसकी  कि  तराई

 प्रदेश  सरकार  नें  प्रस्थापना  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर ली  गई

 और

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं ?

 जी ह qq ate  विद्युत  उपमंत्री  :  ह  हां  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  बने  जहाज

 1९८१ थी  गोरे  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 नामक  जहाज के  पुरे  हो  जाने  के  परिचित  हिन्दुस्तान  शिपयाडं  में  कितने

 जहाज़  बनाये  गये  ;  कौर

 क्या
 यह  सच  है

 कि  asa  के  १  जो  जहाज़  बनाये  गये  उनमें  भी  वही  झुकने

 की  खराबी art  गई  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  तीन  ta

 जी  नहीं

 गेहूं  भरे  बेगम

 1९८२.  at
 जाधव

 पू
 थो  नाव

 कया  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कांदला

 पत्तन से  बिहार  के
 लिये  भेजे  जाने  वाले गेहूं

 भरे
 वैगन  पहले  दिल्ली  भेजे  जाते  हैं प्र  तत्पश्चात्

 उन्हें  बिहार भेजा  जाता  है
 ?

 बाद  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  नही ं।

 उत्तरी  बिहार  में  घान  की  फसलों  को
 क्षति

 (tt  काशी  नाथ  पांड े:

 Ez

 |  भी  विभूति

 ||  श्री  श्रीतारायम  दास :

 wat  रमण  :

 क्या  खाद  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  को  यह  पता  है  कि  उत्तरी  बिहार  में  हज़ारों  एकड़  में  खड़ी

 हुई  धान  की  फसल  गुड्डी
 मक्खी

 ने  नष्ट  करदी  है  ;

 eee

 मल  sat  में
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 क्या  इस  विषय  में  किसी  भ्रमण  राज्य  सरकार  से  सुचना  मिली  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  मक्खियों  को  मारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  है

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  इन  मक्खियों  को  मारने  के  लिये  तुरन्त  उचित  कार्यवाही

 न
 की  गई  ,  तो  लाखों  एकड़  भूमि  में

 खड़ी  हुई  धान
 की

 फसल  नष्ट  हो  जायेगी ?

 साथ  तथा  कृषि  मन्त्री  प्र०
 :

 भ्रान्ति  प्राप्त  जानकारी  के  भ्रनुसार

 गन्दी  मक्खी  ने  उत्तरी  बिहार  की  छोटी  ज्वार  प्रौर  धान  की  फसल  के  लगभग  १२६,०००  एकड़

 के  क्षेत्र  में  बहुत  ates  नुकसान  पहुंचाया
 ।

 लेकिन  धान  की  फसल  का  जिसमें  इसका

 दुद्मा है  प्रौर  इस  बीमारी से  हानि का  waar  अभी  मालूम  नहीं है

 जी  एन
 ०  ई०  एफ०  To  att  पूर्वीय  उत्तर  प्रदेश  |

 राज्य  wit  केन्द्रीय  वनस्पति  रक्षा  संगठनों  ने  ज़मीन  पर  प्रयोग  की  जाने  वाली

 मशीनों  a  वनस्पति  रक्षा  wa
 a

 संचयन  निदेशालय  के  द्वारा  रखे  हुए  ६क  हवाई  यूनिट

 की  सहायता  से  बिमारी के  क्षेत्र  में  कीटनाशक  औषधियाँ  छिड़कें  ।  कीट  नाशक  औषधियाँ  ak

 नियंत्रण  का  सामान  किसानों  में  भी  बांट  दिया  गया  है  ait  केन्द्रीय  स  ने  राज्य  सरकारों

 को  ऋण  के  रूप  में  कीटनाशक  औषधियों  की  बहुत  बड़ी
 मात्रा

 शौर  बहुत  सी  स्परेइंग कौर  डेटिंग

 मशीनें  दी  हैं  ।  वनस्पति  रक्षा  अवरोध  आर  संघ  निदेशालय के  टेक्निकल  स्टाफ  की  सेवायें  भी

 उनको  उपलब्ध कर  दी  गई  हैं  ।

 नगर
 यह  रोग  बहुत

 संक्रामक  हो  तो
 काफी  नुकसान  हो  सकता  क्योंकि  विशेषकर

 फसल  पकने  वाली है  कौर  दाना  कोमल  है  |

 कालपी  के  निकट  यमुना  नदो  पर  सड़क  का  पुल

 श्री  लच्छी  राम  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १९५८ के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  2oRRH के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  रेलवे
 के  कालपी  स्टेशन

 के  निकट  यमुना
 नदी

 के  पुल  पर  लकड़ी  पाट कर  सड़क  तैयार  करने  के  सम्बन्ध

 में
 इस  बीच

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (at  राज  बहादुर  )  :  कल  रेल
 श्र  सड़क  के  जुड़वां  पुलਂ

 को
 लकड़ी

 के
 तख्तों

 से  पाटने  के  खाके  की  तफसील र े~  विभाग
 के  अधिकारियों  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 झ्र  जगह  निश्चित  करनें  के  लिये भी  जांच
 रेल  के  पुल  तक  पहुंचने  वाली  सड़कों  के  रास्ते

 जारी है  ।

 कुवारी-मीर
 रेल  सम्पर्क

 TFesy.  शी  बालाताउब  कया  रेलवे  मंत्री  २७.  १९  ५८  के  तारांकित
 संख्या  १२७०

 के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 कुरडुवारी  ak  नीरज  के  बीच  बड़ी  रेलवे
 लाइन  बनवाने  के  लिये  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन पर  अन्तिम

 रूप  से
 निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 मूल  मंतर  ज



 २३८२  ५  gays

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  से  प्रारम्भ होगा  ;  ak

 उसक  ग्रतुवानित  लागत  कितनी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ह- ह ५  बड़ी  लाइन में  बदलने  के  बारे में

 सवाल  प्रतिवेदन  पर  लगभग  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  गया  इस  बीच  मिरी-कुवारी

 को  छोटे  लाइन  में  बदल  देने  कौर  कुवारी-लाइट  को  छोटे  लाइन  में  बदलने  की  सम्भाव्यताओं

 पर  टीका  टिप्पणी  करने  तौर  उसे  पुतली-वैजनाथ  तक  बढ़ा  देने  को  ध्यान  में  रखते  हुये  निदेश

 जानो  कर  दिये  गये हैं  |  चूंकि  रेलवे  द्वारा  इन  पहनुग्रों  पर  जांच  की  जा  रही  सवाल

 प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  में  कुछ  समय  लगेगा  ॥

 ait  (1).  sea  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 चितरंजन  लोक  टिव

 1९८६.  att  जीत  सिड  सरहदी  :  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंग ेकि  चितरंजन

 लोकोमोटिव  vat  में इस  समय  कितने  प्रतिशत  सामान  का  आयात  होता  है  कौर  इंजन  बनाने  के

 रूप  में  उसका  कितना  मलय  होता है  ?

 रिज  उप मंत्रो  स०  डब्ल्यू जी ०  वर्ग  के  जो  इंजन  इस  समय  चितरंजन

 लोकोमोटिव  बक्स  में  बनाये  जाते  हैं  उनके  लिये  रायात  fea  गये  सामान  ate  पुर्जों  का  मूल्य

 3)  जो  निम्न  तीन  प्रमख  विभागों  में लगभग  १.  २३  लाख  रुपय है  लागत  ४.  ६  लाख  रुपये  Q)}  भगा

 बंटी  होती है

 (१)  कच्चा  माल  श्र  छोटे-मोटे  पक्ष  पूर्णरूपेण  अथवा  2&,€00  रुपये  (३०% )

 श्रमिक  रूप से  देश  में  उपलब्ध  नहीं  होत े।

 (२)  वे  जो  सभी  इंजन  निर्मा ताशों  द्वारा  खरीदे  44, 2X0  रुपये  (४५%)

 जाते  हना  जिनक  चितरंजन  लोकोमोटिव  cae  द्वारा  खरी दे

 जाने  का  विचार  नहीं है  ।

 (३)  ga  जिनकी  में  चितरंजन  द्वारा  ३०,७५०  रुपये  (24%) )

 विकास  किया  जा  रहा है  जिससे  आपात  पूर्णरूपेण  बन्द  किया

 जा  सके

 उत्तरी  बंगाल  सनौर  श्रीराम  के  बोच  रेल  लाइन  का  बन्द  किया

 श्री  लग  wat  सिह

 1*  ९६८७
 ‘at

 राजन्  fag

 क्या  रंज  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर्म  नि

 क्या  १७  १९५८
 से  कटिहार  कौर  सिलीगुड़ी  के  बीच  बाढ़  के  कारण

 उत्तरी  बंगाल  और
 ATT  के

 बीच  रे
 रेल  बन्द

 हो
 गया

 है  ;
 ee

 मूल  अंग्रेजो में



 ५  gays  RRGR

 बाढ़  के  कारण  कितनी  जगह  पर  पटरियां  टूट  गई  हैं  ;

 यदि  तो  पटरियों  के  टूट  जाने  के  कारण  दोनों  कौर  कितने  यात्रियों को  रुक  जाना

 पड़ा  दी

 इन  यात्रियों को  किस  प्रकार  की  सुविधा  दी  गई  भ्र ौर  उन्हें  बदले  में  क्या  सवारी  उपलब्ध

 कराई गई  ;

 (3)  उत्तरी-पूर्वी  सीमान्त  भ्र भि करण  रेलवे  पर  गाड़ियां  कितने  समय  तक  बन्द  रहीं  ;  शौर

 गाड़ियों  को  फिर  से  चलाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये
 ?

 रेलवे  उपमंत्रो  सें०  उठ  :  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]

 पाठकों  के  लिये  विशेष  टे  षिसयां

 1६८८.

 श्री  gata  सदा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या
 पर्यटकों

 के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  बिना  अतिरिक्त  कर  दिये  विशेष  टैक्सियों  के

 निःशुल्क  आवागमन  के  लिये  भ्र नुम ति देने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ;  गौर

 यदि  तो  यह  व्यवस्था  कब  से  लागू  होगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  VERo H Aer TS के  मोटर  गाड़ी

 भ्र घि नियम के  एक  नये  उपलब्ध  के  जो  हाल  ही  में  किया  गया  प्रादेशिक  परिवहन  प्राधिकार

 को  यह  अधिकार  प्राप्त  है  कि  वह  प्रेक्षकों  को  ले  जाने  वाली  जनक  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  विद्वेष

 परमिट  जारी  कर  दें  जिसको  प्राप्त  कर  वे  भ्रमण  प्रदेशों  राज्यों  में  जब  तक  भी  पहचान  का  विशेष

 लगाये  शुल्क  वहां  सकते हैं  |  १९५७  में  मसूरी  में  राज्य  यातायात

 आयुक्तों  के  सम्मेलन  ने  सर्वसम्मति  से  यह  सिफारिश  की  कि  इस  उपबन्ध  के  अधीन  राज्य

 सरकारों को  चाहिये  कि  वे  पर्यटकों  द्वारा  किराये  पर  ली  गई  टैक्सियों  तथा  wea  मोटरगाड़ियों पर

 अतिरिक्त  शुल्क  लगाये  बिना  अनियंत्रित  आवागमन के  लिये  अनुमति  दे  राज्य  सरकारों

 से  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 अखिल  भारतीय  सड़क  विकास  मगण |

 (  श्री  राम  कृष्ण

 ।  सरदार  इकबाल  सिह
 Tee.

 |  श्री  भक्त
 कल ददन

 :

 (sit  स०  च०  सामन्त

 कया  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  २५  geys  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ४६४  के  उत्तर

 के  संबंध  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ate  इंजीनियर  समिति  जिस  की  नियुक्ति  योजनाਂ  का  पुनरीक्षण

 करने  भ्र  राष्ट्रीय राज  पथों
 की

 सुची  में  नये  राज  पथ  जोड़ने  के  लिये  की  गई  अपना  काम

 पुरा कर  लिया  है  ;
 er  eee)

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में



 २३८४  लिखित  उत्तर  ५  ays

 यदि
 तो

 क्या  योजना  की  पुनरीक्षित  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ;

 योजना  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 यदि  उपयुक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-नेत्रो  राज  :  जी  नहीं ।

 we  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 समिति  ने  एक  प्रारूप  योजना  तैयार  की  है  जिसकी  जांच  चीफ  इंजीनियर  के  सामान्य

 निकाय  द्वारा  की  जा  रही  है  प्रौढ़  जिस  पर  हाल  ही  में  अन्तिम  निर्णय  होने  की  तराशा है  ।

 कोरबा पावर  मध्य  प्रदेश

 1९६६०.  श्री  fao  qo  क्या  सिचाई  शरीर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  कोरबा पावर  स्टेशन  की  क्षमता  9,900  किलोवाट  से  बढ़ाने

 के  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;  श्र

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  उसमें  कितना  पूंजी-व्यय  होगा
 ?

 सचाई
 ate  वियत  उप मंत्रो  :  मध्य  प्रदेश  के  कोरबा  थमते  पावर

 स्टेशन  एक्सटेंशन को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  पर  योजना  आयोग  नहीं

 सहमत  े द्झा
 है  ।

 4.0  0,000  किलोवाट  विद्युत्  उत्पन्न  करने  वाले  सेट  लगाने  का  विचार  था  जिन  पर

 भ्र नुमा नित
 व्यय  १४  करोड़  रुपये  होता  ।

 दिल्ली  में  ase  दुर्घटनाएं

 |  इर  (fat  दो०  च०  फार्मा

 ग  थो  कुन्दन

 क्या  परिवहन  तथा  प्रचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सड़ेक
 दुर्घटनायें  की  संख्या  वृद्धि  पर

 १९५८
 में  अब  तक  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ;

 इनमें से  घातक  दुर्घटनायें  कितनी

 १९५७
 में  इसी  काल  की  तुलना  में  ये  आंकड़े  कैसे  हे  ;  कौर

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनाओं
 को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  रा  जय
 राज  :  से  (=)  मांगी जानकारी

 देनें  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल
 सख्या  ४३]

 —————

 पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 a  एसस प  मूल  श्रंप्रे जी  में



 ५  १९  ५८  लिखित  उत्तर  र३८१५

 सोनिया  जाने  वाले  भारतीय

 *  &&R  श्री  डामर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 भारतीय  यात्रियों  जो  संक्रामक रोग  से  पीड़ित  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  सीरिया

 क्षेत्र म  प्रवेश  जो  पाबन्दी लगाई  गई  क्या  वह  हटा  ली  गई  है  ;  आर

 यदि
 ता  यह  पाबन्दी  कब  तक  रहेगी

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर )  जी  नहीं  ।

 )  स्थानीय  पीड़ित  क्षेत्र  के  बीमारी  से  aaa  घोषित  कर  दिये  जाने  पर  संक्रामक  रोग  की

 पाबन्दियां हटा  ली  जाती  हैं  ।

 भारत  वाले  पर्यटक

 * RRR.  ह
 भक्त  हद शन

 Lat
 रामेश्वर  टाटिया

 कया  परिवहन  त्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  वित्तीय  १९  ५७-४८ में  भारत

 ware  विदेशी  पर्यटकों  से  भारत  को  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  कूल  कितनी ara  हुई  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज  :  पर्यटक  यातायात  से  जो

 विदेशी  मुद्रा  की  प्राय  होती  है  हर  वर्ष  के  लिये  उसके  ५  भारत  के  रिवेंज  बेक  द्वारा इकट्ठे किये  जाते

 a  |  PEAY  में  विदेशी  बद्र  A  १६  करोड़  रुपये  की  आमदनी हुई  है  ।

 जाब  के  tat  में  बिजली  लगाना

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 T¥ERS

 राम  कृष्ण

 क्या  सिंचाई  शोर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  के  गांवों  में  बिजली  नग  map
 Ta  के  लिये लये  केन्द्र  से  सहायता  के  लिय

 निवेदन  किया  है  ;  और

 यदि  तो  केन्द्र  ने  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री
 ) AIX (  जी  नहीं  विशेषकर गांवों  में

 बिजली  लगाने  के  लिये  नहीं
 ।

 रोजगार  की  सुविधा  बढ़ाने  के  कार्यक्रम  के  जिसके  लिये

 प्रमुख रूप  से  गांवों  में  आवश्यकता है  ,  पंजाब  सरकार को  निम्न  ऋण  स्वीकृत  किये गये  हें
 :---

 PEXN—UE
 दे  '  ५०  लाख  रुपय ॥

 PEXK—XO  2° oo MTS VT | लाख  रुपये  ॥

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य  सेवा  केन्द्र

 1*  ९६५.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय बाल  आपात  निधि  द्वारा  पावं  टीम  ३,६४५४,०००डालर

 से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जो  स्वास्थ्य  सेवा  केन्द्र
 Ser  जागे  शत

 ह

 जिसके  लिये
 करार

 पर  दस्ता क्र  मून
 मूल  अंग्रेजी  में



 २३८६  लिखित  उत्तर  प्र  सितम्बर  ण  Yeas

 PEYY  में  किये  गये  थे  वे  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रधीन  खण्डों  में  जो  २०००  कौर  १०००

 स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  की  योजना  उनके  होंगे  ;

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि  द्वारा कुछ  शर  राशि  आवंटन

 का  वचन  दिया  गया है  ;  दौर

 यदि  तो  कितनी का
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (At  :  जी  नहीं  ।

 और  संयुक्त  राष्ट्र  अ्रन्तर्राष्ट्रीय बाल  आपात  निधि  द्वारा  VRER, 080  डालर

 की  राशि  axe  की  गई  है  ।

 दिल्ली  की  गंदी  बस्तियां

 1*६६६.  श्री  दावा  राग  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  सरकार  को  कोई  ऐसा प्रस्ताव जो

 राजपुर  कौर  ताहिपुर  के  गांवों  एवं  मोतीनगर  कौर  शादीपुर  के  कुछ  भागों  तथा

 खानपुर  गांव  जैसे  क्षेत्रों  में  गन्दी  बस्तियों  के  लोगों  को  बसाने  तथा  गैर-सरकारी  लोगों  के  हाथ  बेचने

 की  दृष्टि
 &

 वहां  सस्ते  मकान  बनवाने  के
 प्रयोजन

 से  उनका  विकास  करेगा  ;

 यदि  तो  यह  कुल  क्षेत्र  कितना  होगा  कौर  कया  उस  प्रस्ताव  को  सरकार  से  स्वीकृति

 मिल  गई  है  ;  प्रौढ़

 यह  योजना  कब  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 ~ स्वास्थ्य
 मंत्री  :

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  द्वारा  चलाई  गई
 वलय

 नायें ये

 किलावे  कैम्प  क्षेत्र  go

 ग्रांड  ट्रंक  रोड  क्षेत्र  से  घ०

 नजफगढ़  रोड  क्षत्र  रजौरी  गार्डन  के  सामने  २५०

 मेहरौली रोड  क्षेत्र  ६०

 ara ~
 पटेल  रोड  पतन  २३०

 मानसरोवर  गार्डन  नजफगढ़  रोड  से  रोग  नगर  के  निकट  २४

 ps  pe

 योग  9X

 re  ee  ee

 ७७५  एकड़
 |

 नजफगढ़  रोड  पर  रजौरी  गार्डन  के  सामने  सरकार  ने  WA  तक  २५०

 एकड़  भूमि  अधिग्रहण  करने
 की  स्वीकृति

 दी  है
 ।

 a
 शआआगामी  दो  वर्षों  में  इन  योजनाओं  के  कार्यान्वित  होने  की  सम्भावना  पाई  जाती

 ह्

 a  eo  nr
 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  स्टोर  की  सरोद

 1*  ९६७.  हरिशचन्द्र  माथुर  :  कया  रेलवे  मंत्री  ७  १६५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ७३०  के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यूरोप  में  एक  मिशन  द्वारा  प्रत्यक्ष  वार्ता  से  रेलवे  का  स्टोर  खरीदने  में  डेढ़  करोड़  रुपये  की ै

 किस  प्रकार  बचत  की  गई  है  ;

 क्या  स्टील  इम्पोर्ट  एसोसियेशन  आफ  कलकत्ता  ने  इन  तथ्यों  का  खंडन

 क्या  उनके  मंत्रालय ने  इस  मामले  की  जांच  की  है  ;

 यदि  तो  मामला  किस  स्थिति  में  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  बं०  राम स्वामी  )
 :

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा

 जातीं है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 जी  नहीं  ।

 जी
 नहीं

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 gq  श्री  पद्म  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार
 को

 यह  मालूम  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  कृषकों  की  नकदी  फसल

 बीज  के  चालू हैं  ;

 क्या  सरकार  को  यह  भी  मालूम  है  कि  गत  वर्ष  लोगों  को  झ्रालू  के  व्यापार  में  भारी  हानि

 हुई थी  ;  शौर

 बीज  के  चालू  के  सुचारू  व्यापार  के  लिये  सुविधायें  देने
 के

 हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय

 किये  जा  रहे हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  अ०  प्र०

 जी  हां  ।

 हिमाचल प्रदेश  प्रशासन  ग्रसते  लू  के  मौसिम  में  श्रालू  का  पणन  भली  भांति  करने  का

 प्रबंध कर  रही  है  ।
 इस

 सम्बध  में
 प्रशासन

 के  सहायता  मांगने  भारत  सरकार  मुनासिब

 सहायता  देगी
 |

 सूरतगढ़  मेकेनाइज्ड  फार्म

 GER.  श्री  प०  ला०  बारूपाल :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  हैं  कि  राजस्थान  में  सूरतगढ़  कृषि  फार्म  को  राजस्थान

 सरकार  ने
 पहले

 जो
 जमीन  दी  उसमें  से  कुछ  एकड़  जमीन  छोड़कर  उस  के  बदले  में  खास-पास

 की  जमीन  ली  जा  रही  है  ;
 ta
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 यदि  तो  कुल  कितने  एकड़  जमीन  का  इस  प्रकार  तबादला  किया  गया  है  ;

 पहले  दी  गई  जमीन  स्वीकार न  करने  € ‘G
 कया  कारण हैं  ;

 पहले  दी  गई  जमीन  को  कृषि योग्य  बनाने  पर  सरकार  ने  कितना  धन  खर्च  किया  ;

 और

 क्या  दी  गई  जमीन  को  बार  बार  बदलने  से  स्थानीय  किसानों  को  परेशानी  नहीं

 होती

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  (At  न  प्र०  :  जी  हां  ।.

 ३७७५  एकड़  |

 लिंक  केनाल
 जो

 कि  गंग  केनाल  की  करनिजी  डिस्ट्रीब्यूटरी  से  हमेशा  सिंचाई  के  लिये

 के  सरदा  रगड़  के  हिस्से  में  बनाई  गई  भ्रमणी  are  fire  सिचाई  उपलब्ध  करने  के  लिये

 जमीन  का  तबादला  ज़रूरी  हो  गया  ।.  यह  योजना  राज्य  सरकार के  द्वारा  भूमि  का  पहला  द्र

 होने के  बाद  शुरू  की  गई  थी
 ।

 कुछ  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 उड़ोसा  में  बाढ़

 1*१०००.  श्री  पाणिप्रही  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत
 सरकार  को  उड़ीसा  के  कुछ  भागों  में  श्राई  श्रत्याघिक  बाढ़ की  सूचना  हाल  में

 प्राप्त हुई  है  ;  कौर

 उड़ीसा  के  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  घान  की  फसलों  को  हुई  भ्र पार  क्षति  संबंधी  रिपोर्ट

 मंत्रालय  को  तक  मिल  चुकी  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों
 ०

 प्र०  :  शर  उड़ीसा  की  सरकार ने

 समाचार  दिया  है  कि  बाढ़  के  कारण  कटक  कौर  पुरी  जिलों  में  धान  की  फसल  को  क्षति  पहुंची  है
 ।

 शहरी  कोई  विस्तृत  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 ।

 कन्धों  को  यात्रा  की  सुविधायें

 * P00.  श्री  जगदीश  श्रवस्थो
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  eal  को  यात्रा  में  जो  रियायत  दी  जाती  है  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये

 उन्हें  डाक्टर  का  प्रमाण-पत्र देना  पड़ता  है  ;

 .  यदि  तो  कया  सरकार  को  विदित  है  कि  इस  नियम  के  कारण  प्रश्नों  को  क्या  कठिनाई

 उठानी  पड़ती  है  ;  कौर

 सरकार  ने  उन  कठिनाइयों
 को

 दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  या  करने  वाली
 ?

 ee

 faa  wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  Fo  :
 किसी  डाक्टर  या  array  के  लिये  किसी  मान्य

 संस्था  के  प्रधान  का  प्रमाण-पत्र देना  पड़ता  है  ।

 a  शुरू  में  कुछ  कठिनाइयों  का  भ्रनुभव  हुआ  था
 ।

 इस  तरीके को  आसान

 बनाने  के  लिये  निम्न  उपाय  किये  गये  हैं

 कन्धों  को  रियायती  टिकट  देने  के  सम्बन्ध  में  आसान  तरीका

 १,  नियत  प्रमाण-पत्र पेदा  करने  पर  सब  टिकट  बाबू  रियायती  दर  पर  टिकट  जारी  कर  देते

 दूसरी  तरह  की  रियायतों के  लिये  प्राम  तौर  पर  प्रधान  कार्यालय  या  डिवीज़न  के  का

 पेदा  करना  जरूरी  इस  रियायत-ग्रिजेश  के  लिये  पहले  उनके  यहां  sil  दी  जाती

 २.  हर  बार  नया  प्रमाण-पत्र लेने  पर पेश  करने  की  कठिनाई दूर  करने  के  लिये  यह  तय  किया

 गया  है  कि  किसी  गजेटेड  मजिस्ट्रेट या  संसद्  या  राज्य  के  विधान  सभा  के  सदस्य  द्वारा  तसदीक

 की  हुई  प्रमाण-पत्र  की  प्रतिलिपि  देने  पर  रियायती  टिकट  जारी  कर  दिये  जायेंगे  ।  लेकिन  टिकट  घर

 पर  जांच  के  लिये  मूल  प्रमाण-पत्र दिखाना  जरूरी  है  ।

 मूल  प्रमाण-पत्र  जिस  तारीख  को  जारी  होगा  उससे  एक  साल  तक  वैध  माना  जयेगा  |

 ३.  रियायती  टिकट  लेने  के  लिये  यह  ज़रूरी  नहीं  है  कि  भ्रमणा  व्यक्ति  खुद  टिकट  घर  पर  जाये  ।

 ४.  प्रेस  नोट  निकाल  कर  यह  बात  सविस्तार  बतायी  गयी  कि  इन  रियायतों  को  पाने का

 क्या  तरीका  है  ।

 atta  सागर  परियोजना

 1१००२.  श्री  रामी  रेड्डी  :
 क्या  सिचाई

 शौर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  are  प्रदेश  सरकार
 ने

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  के  लिये  चालू  वित्तीय वर्ष  में

 करोड़ਂ  रुपये  के  अतिरिकत  आवंटन  के  लिये  निवेदन  किया  ak

 यदि  तो  क्या  राशि  स्वीकृत  हो  गई  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 जी  नहीं  ।  नागार्जन  सागर  नियंत्रण

 बोर्ड
 ने

 अधिक  आवंटन की  मांग  की  हू
 ।  श्नतिरिवत

 आवंटन
 की

 राशि  श्रमी  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  बताई

 मई  यद्यपि  नियंत्रण  बोर्ड  द्वारा  १०  करोड़  रुपये  के  संभावित  oder  के  झ्राधार पर  निर्माण

 कार्यक्रम  बना  लिया  गया  है  ।

 जी  नहीं  ।  फिलहाल  राशि  में  वृद्धि  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।

 गन्ने  को  कोमल  का  चुकाया  न  जाना

 १००३.  श्री  विभूति  मिथ
 :

 क्या  खाद्य  तथा  ef  मंत्री  १२  exc  के
 भ्र तारांकित

 संख्या  १४२ के  उत्तर  क
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गन्ना  उत्पादकों  को  शेष  कीमत  शीघ्र  दिलाने  के  विषय  में  ऐसे  कारखानों में

 wei  यह  शेष  राशि
 १

 लाख  रुपये  से
 भी

 ऊपर  है  केन्द्रीय  सरकार  क्या  ठोस  कार्यवाही  कर  रही
 कौर

 मिल  wat  में
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 क्या  सरकार  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  है  जिससे  चीनी की  मिलें  गन्ना  उत्पादकों

 को  भुगतान  की  तिथि  की  उचित  सूचना  दे  दिया  ताकि  उन्हें  भुगतान  में  सुविधा  हो ं?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  श्र०  प्र०  :
 राज्य  सरकारों  पर  दबाव  डाला  जा  रहा

 है  कि  वह  चीनी  मिलों  से  गन्ने  की  शेष
 कीमत  का  भुगतान  शीघ्र  करवाने  के  लिये  प्रत्येक  उचित

 कार्यवाही  राज्य  सरकारें  भी  इस  कौर  प्रयत्न  कर  रही हे  इन  विशेष  प्रयत्नो ंके  फलस्वरूप

 दया  कीमत जो  १९४५८ क  अन्त  में
 ४  '

 ५  करोड़  रूपये  थी  अब  घट  कर  १  ०४  करोड़  रूपये

 रह  गई  है
 ।

 चीनी  मिलें  wa  at  कीमत  का  गन्ना  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  या

 उनकी  सहकारी  समितियों  के  प्रकाश  से  निश्चित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  करती  हें  ।  किसी  विशेष

 योजना  की  आवश्यकता  नहीं  हे  ।

 रेल  गाड़ियों  की  छतों  पर  यात्रा  करने  के  कारण  हुई  दुर्घटनायें

 श्रीवती  इला  पाल चौधरी  :

 १००४.
 श्री  चाजपेयी  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १५  १९४५८  को  पूर्वोत्तर  रेलवे
 की  एक  डाक  गाड़ी  पर

 कुछ  छात्र  बिहार  के  सिघान  नामक  स्टेशन  से  उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर  नामक  स्टेशन  के  लिये

 गाड़ी की  छत
 पर  यात्रा  करते

 समय  कुछ  छात्र मर
 गये  कौर  जिस  समय  गाड़ी  चौरी  चौरा

 x

 स्टेशन  यार्ड  में  घुस  रही  थी  कुछ  घायल हो  गये  ;

 यदि
 तो

 दुर्घटना  का  विस्तृत  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 भविष्य
 में  ऐसी  दु्घटनाश्रों  की  पुनरावृति को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  1०  :  जी
 ७

 छात्र  गाड़ी  की  छत  से

 गिर  गये  थे  जिन  में  से  तीन मर  गये  ।

 VY-G-2EAS  को  जब  कि  १  श्री  वध-तीरहबख्त  डाक  गाड़ी  सावां  स्टेशन  पर  थी  तो  यह

 गया  कि  कुछ  लोग  गाड़ियों  के  अगले  डिब्बों
 की

 छतों  पर  चढ़  गये  थे  ।  रेलवे  कर्मचारियों ने  उन्हें  छत

 पर  से  उतार  दिया  किन्तु  भटनी  जंक्शन  पर  कुछ  छात्र  पुनः  छत  पर  चढ़  गये  ।  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 की  सहायता  से  ये  छात्र  पुनः  उतार  दिये  गये  थे  ।  जिसक  परिणाम  स्वरूप  गाड़ी  चटनी  aaa  से

 २२  मिनट  लेट  चली  देवरिया  सदर  पर  एक  ate  फिर  कुछ  छात्रों  को  उतारने  के  कारण  गाड़ी  फिर

 लेट हो  गई  ।

 देवरिया  सदर  से  गाड़ी  चलने  के  ई स  ऐसा  लगता  है  कि  कुछ  छात्र  पुनः  छत  पर  चढ़  गये

 कौर जब  कि  गाड़ी  चौरी  चौरा
 स्टेशन  में  पहुंच  रही  थी  वे  लोग  तार  कौर  टेलीफोन के  तारों

 से
 टकरा  गये  ।.  गाड़ी

 की  स्वलपाहार कार  से  जिस  पर  वे  यात्रा  कर  रहे  ७  छात्र गिर  पड़े  ।

 यह  लगभग  १६.०५  घंटे  पर  हुमा था

 मूल  ~ AAT  में
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 स्टेशन  पर प्रथमोपचार के  परुचात्  उन  सबको  २  डाउन  श्रवण-तीरह डाक  गाड़ी  से  देवरिया

 सिविल  ग्र स्प ताल  ले  जाया  जो  दूसरी  उपलब्ध  गाड़ी  थी  कौर  जिसे  १६  Vo  घंटे  पर  विशेष रूप

 से  रोका  गयाथातथा  29.0  SY FZ IL Faq FT पर  इन  सब  ठे  सिविल  अस्पताल  में  भर्ती  करवा  दिया  गया  |

 अस्पताल  में  प्रवेश  कराने  पश्चात्  इन  सात  में  से  फोन  की  मृत्यू हो  गई  ।  दोष  चार  अभी  भी  eT.

 ताल  में  हूं  जिन  के  बारे में  बताया  जाता  है  कि  उनको  अवस्था  सुधर रही  है  |

 इन  में  से  किसी  के  पास  टिकट  नहीं  था  ।  मामले  की  छान-बीन  पुलिस कर  रही  है

 फुट  बोर्ड  शर  छतों  पर  यात्रा  करने  को  रोकने  के  लिये  निम्न  कार्यवाही  की

 गई  है  o a

 (१)  रेलवे  स्टेशनों  पर  ऐसी  सूचनाओं  और  चित्रमय  पोस्टरों  का  लगाना  जिससे  वे

 वो  र  छतों पर  यात्रा  न  करें  कौर  इस  प्रकार  यात्रा  से  भय प्रदर्शित करना  ;

 (२)  टिकट  चेक  करने  वालों  तथा  स्टेशन  के  अन्य  कर्मचारियों  के  लिये  सामान्य  निर्देश

 जारी  करना
 कि

 वे  यात्रियों  को  फुट बोर्डों  कौर  छतों  इरादी  पर  चलने  से
 रोकें  ;

 कौर

 (3)  यात्रियों
 को

 फुट बोर्डों
 ak

 छतों  शादी  परं
 यात्रा  करने

 से  रोकने  के  लिये
 सरकारी

 रेलवे  पुलिस  द्वारा  छापा  मारना

 लखनऊ-काठगोदाम  एक्सप्रेस  का  पटरी  से  उतर  जाना

 1१००४.  at  तंगा मणि  ि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  छोटी  लाइन  लखनऊ-काठगोदाम

 एक्सप्रेस  १७  LEYS  को  पटरी  से  उतर  गई  थी  ;

 यदि  तो  व्यक्तियों  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि  हुई  ;  a

 इस  दुर्घटना के  परिणाम  स्वरूप  गाड़ियों  का  ara  जाना  कितनी  देर  तक  बन्द  रहा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  सें०
 do  राम स्वामी )

 :  १७  अगस्त ,  १९५८  को  लगभग

 of. 88 १२  घंटे  पर  जब  कि  ७  भ्रम  नैनीताल  एक्सप्रैस  पूर्वोतर  रेलवे  के  ae  मैदान  सेक्शन  के

 गढ़  कौर  पूरनपुर  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  टेण्डर  सहित  इंजन  ate  aaa  तीन  अरन्य  डिब्बे

 ety Y Vat Ta | से  उतर  गये  |

 ७
 नौ  व्यक्तियों  क  साधारण  चोटें  आइए

 |
 लगभग  ५,२००  रुपय ३  की  रेलवे  सम्पत्ति

 को  क्षति  पहुंची  ।

 लगभग १२  घंटे
 ४८

 मिनट  ।

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 होटल  प्रतिमान तथा  दर  समिति

 (  sit  gata

 थी  अजित  fag  सरहदी  :

 !
 श्री  सुधार

 :

 |
 att  शिवनंजप्पा १००६.

 र
 थ्री  बमन  :

 श्री
 १०

 qo
 विट्ठल

 |  थी  हेम  राज  :

 सरदार  इक़बाल  fag :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ८  9e¥a H als HA के  प्र तारा कित  +4न  संख्या  ३५०३ के

 उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  होटल  प्रतिमान  प्रमाणीकरण  तथा  दर  समिति  ने  इस  बी  न  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  प्रमुख  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  we

 उन  पर  कया  पिये  किया  गया  है  ;

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  हां  ।

 मांगी  गई  जानकारी
 ५ बतान  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  vy]

 समिति  द्वारा  की  गई  सिफरिशों  की  जांच  श्रभी  सरकार  पूरी  नहीं  कर  पाई  है  ।

 दिल्ली में  क्षयरोग

 थी  राम

 १००७.  थी  दी०  Wo  फार्मा

 at  वाजपेयी :

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  २४  Reus  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Pes  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें

 देने  के  लिये  द्वितोय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  कौर  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  उसके  बाद  जहरीली  के  क्षयरोग  अ्रस्पताल  में  ५२

 शेयरों  वाले  क्षयरोग  एकता  कक्ष  में  रोगियों  का  भर्ती  करना  शुरू  हो  गया  है  ।  इस  अतिरिक्त

 क्वीन्स  दिल्ली  स्थित  नगरपालिका  क्षयरोग  रुग्णालय  को  CEYS—YE  में  एक

 ग्राफिक  एक्सरे  की  मशीन  देते  का  निश्चय  भी  किया  गया  है  ।

 दिल्ली  में  बिद्युत  संभरण

 १००८.  सरदार  इक़बाल  fag:  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  पंजाब  सरकार  क  साथ  दिल्ली
 में  विद्युत्  संभरण  के  लिये  कोई  करार  किया  गया

 >
 @ 3  शरीर

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 iIsolation  ward.  *Clinic
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 यदि  तो  कया  ?

 श सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 में  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 १५२.
 श्री  मोहन

 श्री  दी०  Wo

 बया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्यां
 दिल्ली

 में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने नें  की  किसी  नयी  योजना  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  ;  श्र

 १९५२  से  १६५८  तक  गन्दो  बस्तियों  को  हटाने  पर  कितनी
 राणा  खर्चें

 की  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  काम  कितनी  गन्दी  बस्तियां  हटाई  गईं  अर  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  को

 दूसरी  जगह  दी  गयी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  तथा  अ्रपेक्षित  सूचना  का  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ४,  waar  संख्या  ¥&]

 बीज  उत्पादन

 1१५३०.  श्री  हेमराज
 :

 क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कराई  और  नागर  के  केन्द्रीय  बीज  प्रजनन  दरिद्रों  में  प्रति  वर्ष  कितना  बीज

 उत्पन्न  होता है  ;

 इस  पर  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  ATA  है
 ;

 कया  श्रमी  तक  इन  eat  में  कुल्लू  घाटी  में  सब्जियों  के  समय  पूर्व
 किस्मों  a:  बीज  पैदा

 करने  लिये  कोई  wait  किये  गये  हैं  ;  कौर

 इन  केन्द्रों  ने  कुल्लू  घाटी  के  लोगों  में  सब्जियां  पैदा  करने  की  दिला  में  प्रोत्साहन  देने

 के  लिये  क्या  कार्य  किया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  |" है  घ०  :  से  एक  विवरण  लोक-सभा  के

 पटल पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  so]

 भारतीय  रेलों  में  zara  श्रेणी  के  डिब्बे

 1१५३१.  श्री  पांगरकर  कया  tera  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  में  इस  समय  द्वितीय  श्रेणी  वे  कितने  डिब्बे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  रेलवे  में  रानी  इंटर  क्लास  डिब्बों  को  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों

 में  बदल  दिया  गया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में



 २३६४  लिखित  ५  Says

 क्या  सरकार  इस  tad  पर  द्वितीय  श्रेणी  वे  डिब्बों  की  संख्या  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 रखती  Q@)  अर

 यदि  तो  कितने  तथा  कब  तक  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 |  राम स्वामी

 8-8-2 EX  को  मध्य  tad  में  द्वितीय
 श्रणी  फे  डिब्बों  की  संख्या न

 z=
 am  |  च  दी  जाती  नल

 विद्या  समानान्तर  संकटों  मान  जोड़

 पर

 पूर्ण  द्वितीय  श्रेणी  के  o  ६  ग्रे

 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  मिले-जले  919  av

 द्वितीय  तथा ततीय  श्रेणी  के

 पानन मिले-जले  30  ३

 ५ द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  मिले-जुले  CE  २५

 — ne

 एक  श्रेणी  पुरानी  प्रथम  समाप्त  करने  के  फलस्वरूप  TAT  के  पुनरीक्षण

 के  बाद से  क्लास  समाप्त  कर  दी  गई  थी  ।  उस  समय  सभी  ईरान  इंटर  क्लास  के  डिब्बों  को

 द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बे  बना  दिया  गया  था  तथा  पुरान  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  को  प्रथम  श्रेणी  के

 डिब्बे  बना  दिया  गया  था  |

 नहीं  ।  हमारी  यह  नीति  है  कि  धीरे  धीरे  द्वितीय  श्रेणी  को  भी  समाप्त  कर  दिया  जाये  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बम्बई  में  भाण्डागारों का  निर्माण

 1१५३२.  श्री  पाटेकर  :.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 के  दौरान  में  मराठवाड़ा  में  भाण्डागार  बनाने  के  लिये  कौन-कौन  से  स्थान

 चने गये  हें  ;

 तथा  प्रत्येक  स्थान  पर  कितना  रुपया  व्यय  किया  जायेगा  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  रहे  प्र०  )  कोई  नहीं  ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बम्बई  राज्य  में  बन  विकास

 1१५३३.  श्री  पांगरकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  राज्य  में  वन  विकास  के  लिये  g&ys-  के  लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  की

 गई  है  ;  आर

 कितने  अनुदान  दिये
 जा

 चुके  हैँ
 ?

 RN  <escee,

 मूल  रंगरेजी
 में
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 तथा  कृषि  मंत्री
 wo  प्र०  :  geyc—yue & fad laa के  लिये  eat

 राशि

 के  mind  नीचे  दिये  जाते  हैं
 रुपयों

 जोड़ राज्य  सरकार  द्वारा

 केन्द्रीय  सहायता  दी  जानें वाली  रानी

 वर्ण  अन सहायता
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 वर्तमान  वर्ष  के  दौरान  में  राज्य  सरकार  से  व्यय  का  विस्तृत  व्यौरा  प्राप्त  होने  पर  इस

 की  समाप्ति के  समीप  &. We  लाख  रुपये  तक  के  ग्रनुदान  स्वीकृत  किये  जा  सकते  हैं
 |

 स्वचालित  सिविल

 Tear.  श्री  प्र०  गे  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे  में  स्वचालित  सिगनल  चालू  कर  दिये  गये  हूं  ;

 क्या  इस  कार्य  को  सर्वत्र  शीष  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ;  कौर

 (1)  प्रत्येक  रेलवे  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  कितने  ऐसे  सिगनल  लगाये

 जायेंगे व  यह  कब  तक  पूर्णरूपेण  लग  जायेंग े?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  जी  निम्नलिखित  रेलों  पर

 स्वचालित  सिगनल  काम  कर  रहे  हैं  ।

 सेक्शनਂ  रूट  मील  पटरी  मील

 ara  ato  टी--कुरता  20  Qo

 (१)  अगरपारा--सियालदा

 मुख्य  लाइन  1

 (२)  बेलघरिया--सियालदा

 चुपड़ती  लाइन

 (3)  सियालदह--डमडम

 मुख्य  लाइन )  4  xo

 (¥)  काकुरंगची--डमडम

 चुपड़ती

 (  काकुरगची--मजेरहाट

 (६)  सियालदा  दक्षिण--मील  ४५

 (9)  वालिगुंगे--जादवपुर

 दक्षिण  मद्रास--बीचताम्ब्रम  25  दे  द

 चचंगेंट--भ्रन्घेरी

 io  लीन

 जोड़  OX  १२८

 मूल  मंत्रीजी  में

 182(A)LSD  4.
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 नये  कार्यक्रम  की  यातायात  की  आवश्यकता  के  अनुसार  प्राथमिकता  निर्धारित  की

 गई  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरानਂ  में  जिन  सेक्टरों  पर  स्वचालित  सिगनल  लगाने  का

 कार्यक्रम  बनाया  गया  है  तथा  वह  कार्य  जब  तक  पूरा  हो  जायेगा  इसकी  सुचना  नीचे  दी  जाती  है  :--

 [  et  Sr  cre  PY  EE AS  ST  SY

 रेलवे  सेक्शनਂ  रूट  मील  पटरी  पूरा  करने

 की  तिथि

 मध्य  (१)  कुचला--मानसून  थाना  ११  we

 १  (९६००९! (२)  थाना--कल्याण

 a  (१)  बेलूर--संग्रामपुर

 (२)  ह

 सोन नगर  |

 सिनी--राजखारस्वां  €  १०  REXE—KO

 दक्षिण  पव  nen  ee

 vy  १३८

 मद्रास  जाने  वाली  वाल्टेयर  पुलिक सि जर  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 1१५३५.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  पा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  २२  १९५८  को  मद्रास  जाने  वाली  वाल्टेयर  TaAT  गाड़ी

 स्टेशन  पर  पटरी  से  नीचे  उतर  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  हें  तथा  wea  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  ब०  :  २२  जुलाई  Rae Co  को  रात  के

 ०२.  १५  बजे  जब  ७८  मद्रास--वाल्टेयर  पारसल-कम-पैसेंजर  गाड़ी  1.0  दक्षिण  रेलवे

 स्टेशन  पर  रही  थी  उस  समय  गाड़ी  का  ड्राइवर  मेन  लाइन  स्टार्टर  सिगनल  के  ऊपर  उठा

 gar  होने  के  बावजूद  भी  गाड़ी  को  बढ़ा  कर  ले  गया  ।  इससे  गाड़ी  बालुछादित  लाइन  पर  पहुंच

 गई  wie  परिणाम  स्वरूप  इंजनਂ  तथा  उसके  पीछे  के  चार  डिब्बे  पटरी  से  उत्तर  गये  |

 फायरमैन  तथा  एक  टी
 ०

 टी०  रईस  समेत  १६  आदमियों  को  मामूली  चोटें  पाई

 हैं  tad  सम्पत्ति को  लगभग
 ६२०

 रुपये
 की

 हानि  हुई  है
 ।

 रेलों  में  भोजन  की  व्यवस्था  करने  वाले  ठेकेदार

 १५३६.  श्री  खुश वक्त  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  ७  वर्षों

 में  से  प्रत्येक  वर्ष  में  भोजन  की  व्यवस्था  करने  वाले  ठेकेदारों  के  लाइसेंस  शुल्क  से  प्रत्येक  रेलवे  को

 कितनी  भराय  हुई
 ?

 मूल  ग्रंग्रेजी  में

 1Sand  hump.
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें ०  :
 एक  बयान  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 १५३७,  श्री  खुश वक्त राय  :
 कया

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  विभागीय

 भोजन  व्यवस्था  के  परिणामस्वरूप  निम्नलिखित  मदों  पर  प्रत्येक  रेलवे ने  गत  तीन  वर्षों  में  कितना  व्यय

 किया

 (१)  खाद्य  सामग्री  का  कच्चा

 (२)  कर्मचारी

 (३)  विविध  शादी  ।

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  एक  बयान  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट
 ४

 अनुबन्ध  संख्या  ve]

 भूमिहीन  श्रमिक

 1१५३८.  श्री  हेम  राज  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ८  Reus  के  अतारांकित  संख्या

 ३४६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  झष  राज्यों  में  अपेक्षित  जानकारी  wa  प्राप्त हो  गई

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  भ्र वधि  के  थ  भूमिहीन  श्रमिकों  की  कुल  संख्या

 कितनी  शौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  इन्हें  विस्थापित  करने  के  लिये  प्रस्तावित  योजना

 क्या है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  बिहार के  अतिरिक्त  अन्य  राज्य  सरकारों

 ने  जानकारी  दे  दी  है  जो  नीचे  बताई  गई  है  ?

 विस्थापित  किये  गये  कितने  एकड़  भूमि

 भूमिहीन  श्रमिकों
 दी  गई

 की  संख्या

 २३८  १३६०

 २.  १२०  दद्

 उड़ीसा  ६०  ८००

 इस  के  अतिरिक्त  भोपाल  स्थित  यंत्रचालित  केन्द्रीय  फार्मਂ  में  ६४९३  एकड़ भूमि  पर  vee
 श्रमिक  बसाये  गये  हैं  ।

 REx  की  जनगणना  अर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कृषि-श्रमिकों  से  सम्बन्धित

 परिच्छेद  १६
 में

 उल्लिखित
 कृषि-श्रमिक  जांच  में  जानकारी  एकत्र  की  गई  है  कौर  समूचे  देश  में  श्रमिकों

 की
 सम्भाव्य  वृद्धि  का  भी  प्राकलन  किया  गया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  aed  में  भूमिहीन  श्रमिकों

 की  कुल
 संख्या  के  बारे  में

 जानकारी  उपलब्ध नहीं  किन्तु  द्वितीय  क़ृषि-श्रमिक जांच  की  जा  रही
 ह ैI

 ध्

 मल  अंग्रेजी  में

 1Central  Mechanised  Farm.
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 जैसा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लेख  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  २०,०००

 भूमिहीन श्रमिकों को  बसाने  का  उपबन्ध है  ।  तथापि राष्ट्रीय विकास  परिषद  की  स्थायी  समिति

 की सितम्बर  १९५७  की  पांचवीं  मीटिंग  में  यह  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  था  कि  अधिकतम सीमा  लागू

 करने  प्रौढ़  भूदान  तथा  ग्राम दान में  उपलब्ध  भूमि  पर  भूमिहीन  श्रमिकों  को  बसाने  का  कार्यक्रम  हाथ
 में

 लिया  जाये  ।  इस  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  शेष  वधि  में  लगभग  ३  लाख  परिवारों को  बसाना  है  ।  योजना

 आयोग  राज्य  सरकारों  के  साथ  इस  विषय  पर  विचार  कर  रहा  है  |

 मैसेज  as  एण्ड  हैंडलिंग  को  रेलवे  द्वारा  अतिरिक्त  भुगतान

 TARE.  श्री  वि०  चं०
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 रेलवे ने  मई  १९५७  से  जून  १९४५८ तक  मैसेज  बडे  एण्ड  कम्पनी

 हैंडलिंग  को  सकरीगली घाट  तथा  मनिहारी  घाट  पर  के  लिये  प्रति  मास  सामान्य

 सीमा
 से  कितना  afer  रुपया  दिया  है

 तथा  १९५६  से  जून  १६ ५८
 की

 अवधि  में  दोनों  घाटों  पर

 कुल  कितना  रुपया  दिया

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  काम  को  जो  ठेकेदार  पहले कर  रहा  तथा  जिस  का  टेंडर

 दिये  हुए  यातायात  के  आंकड़ों  के  अनुसार  न्यूनतम  उस  ने  पुर्व  तथा  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  जनरल  मैनेजरों

 को  लिख  कर  यह  वचन  दिया  था  कि  वह  इन  दोनों  घाटों  पर  के  लिये  कोई  अ्रतिरिक्त  रकम न

 मांगेगा  तथा
 उस  ने  रेलवे  मंत्री  कौर  रेलवे

 बोर्ड
 के  समक्ष  अपील

 में
 भी  इस  झ्राइवासन को  पुनः  दोहराया

 यदि  तो  फिर  उस  का  क्या  परिणाम

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  रेलवें  बोल  का  एक  सेवा  निवृत  सदस्य इस  समय  मेसी

 as  एण्ड  कंपनी
 )  लिमिटेड  का  मैनेजिंग  डायरेक्टर  है  तथा  क्या  सरकार  ने  मैसेज पत्रड  एण्ड

 कम्पनी  लिमिटेड  को  सकरी गली  घाट  तथा  मनिहारी घाट  के  हैंडलिंग  कंट्रैक्ट
 के

 श्रनुण्छेद

 १६  की  दात  उन  को  नियुक्त  करने  की  कोई  इजाजत  दी  कौर

 यदि  भाग  का  उत्तर
 न

 में  हो
 तो

 उस  के  कारण
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 Fo  राम स्वामी  अपेक्षित  सुचना  संबंधी  एक  विवरण  लोक

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ?  [  देखिए  ४

 waar  संख्या  ५०  |

 संविदा  की  फुल  दरों  का  मूल्य  लगाने  जिस  में  लिये  अतिरिक्त  भुगतान

 की  afer  भी  सम्मिलित  यह  पाया  गया  कि  मैसेज  बडे  एण्ड  कम्पनी  )  लिमिटेड  का  टेंडर

 न्यूनतम है
 ।

 जब  टेंडर  खोले  गये  तब  पहले  ठेकेदार  ने  अपनी  दरों  को  कम  सिद्ध  करने  के  लिये  यह  कहा

 कि  वह  के  लिये  कोई  अतिरिक्त  रुपया  नहीं  लेंगे  ।  किन्तु  उन  का  यह  कथन
 कोई

 बचन  के  रूप  में  नहीं  था  ।  रेलवे  ने  विभिन्न  टेंडर  भेजने  वालों  के  साथ  इस  विषय  पर  बात  चलाना  उचित

 नहीं  समझा
 |

 तथा  हां  ।
 मेस  बडे

 एंड  कम्पनी
 )  लिमिटेड  के  यहां  नौकरी  करने  के

 लिये  इजाजत देने  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  उठता  है  क्योंकि  यह  सेवानिवृत्त  सदस्य  बहुत  पहले  से  उन  के

 यहां  सेवा  कर
 रहे  थे  तथा

 रेलवे
 यह  तथ्य  ज्ञात

 था  कि
 वह  उन

 के
 यहां  नौकरी  कर  रहे  हैं  ।

 =

 faa  अंग्रेजी  में
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 तपेदिक्र

 1१५४०.  श्री  नेक  राम  नेगी
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के  बालाभाई  नानावती  अस्पताल  में  एक  जंगली  फल

 का  क्षयरोग  के  मरीजों के  इलाज  के  लिये  प्रयोग किया  गया  है  तथा  उसे  बड़ा  सफल  पाया  गया

 यदि  तो  इस  का  विस्तृत  विवरण  क्या  शर

 क्या  सरकार  इस  औषधि  का  क्षयरोग  के  अन्य  अ्रस्पतालों  में  भी  प्रयोग  करने  का  विचार

 रखती है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  (7).  अपेक्षित  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा

 यथासमय  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पन्थ  के  लिये  प्रतीक  अन्न  उपायो  योजना

 1१५४१.  थ्री  स०  Fo
 कृष्णराव

 :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झआान्घ्र के  लिये  अधिक  wa  उपजाओ  योजना  के  लिये  १९५७-५८  में  कितना

 रुपया  स्वीकृत  किया  गया  था  तथा  क्या  इस  सारी  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है  ;

 इस  से  राज्य  में  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  बढ़ाने  में  कहां  तक  सफलता  मिली
 कौर

 इस  से  कितने एकड़  नई  भूमि  को  जोत  के  भ्रन्तगगंत लाया  गया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (2t to श्र०  प्र०  :  इस  काय  के  लिये  राज्य  सरकार  को

 ५१४.७० लाख  रुपये  दिये  गये  थे  ।  अमी  तक  प्राप्त  रिपोर्टों  के  अनुसार  उस ने  ४५०.  ०५  लाख

 रुपये  व्यय  किये  हैं  ।

 इस से  २.१७  लाख  टन  अधिक  wa  उत्पन्न  हुमा  है  ।

 RVEOR  एकड़  भूमि  ।

 मध्य  रेलवे  का  पारलो--विकाराबाद  Berar

 1१५४२.  श्री
 नलदुगंकर

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी  १९५८ से  ३१  Ces aH तक  मध्य  रेलवे  के  पार्ली-विकाराबाद  में

 प्रतिमास कितनी  ata  हुई

 इस  mate  में  इस  सेक्शन  पर
 प्रतिमास

 कितने  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े  गये

 क्या  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  लोगों  की  संख्या  बढ़  रही  है  या  घट  रही

 इस  mate  में  इन  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  लोगों  से  कितनी  रकम  वसूल  हुई
 are

 अंग्रेजी में
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 इस  सेक्शन पर  ऐसे  यात्रियों  की  संख्या  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०

 ब०  राम स्वामी  )
 :

 रेलवे  के  किसी  एक  सेक्शन  की
 का

 अनुमान  लगाना  कठिन  है
 ।

 किन्तु  इस  सेक् दान  पूर्ति-बैजनाथ मीटर  गेज  तथा  विकाराबाद  स्टेशन

 को  छोड़  प  स्टेशनों  की  इस  में  माल  व  पैसेंजर  यातायात  से  औसतन  मासिक  प्राय  १  .  ५

 लाख  रुपये  के  लगभग  थी  ।

 जनवरी से  १६५८  तक  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  पकड़े  गये  लोगों  की  संख्या

 नीचे दी  जाती  है  :--

 मास  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  पकड़े  गये  लोग

 208.0

 फरवरी  WEG

 २३७

 श्रीफल
 रे  ०३

 ३०६

 जून  Res

 जलाई  VER

 इन  झ्रांकड़ों  से  यह  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले

 लोगों  की  संख्या बढ़  रही  है  या  घट  रही  क्योंकि  अगर  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  ज्यादा  लोग

 पकड़े  जायें  तो  उस  का  यह  we भी  हो  सकता  है  कि  उन  को  पकड़ने  वाले  लोग  ज्यादा  दक्ष  हैं  या

 अधिक  लोग  बिना  टिकट  यात्रा  करते  इसी  प्रकार  थोड़ीਂ  संख्या  भी  यह  बता  सकती  है  कि  या  तो

 बहुत  कम  लोग  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हैँ  या  उन  को  पकड़ने  वाले  अधिक  दक्ष  नहीं  ।

 जनवरी  १९५८ से  जुलाई  १९४५८  के  बीच  इस  सैक्शन  पर  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले

 लोगों  से  ४,७६०  रुपय  वसूल  किये  गये  ।

 बिना  टिकट  यात्रा  को  कम  करने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  wart  गये  हैं

 a
 (१)  wa  प्रत्येक  गाड़ी  पर  एक  टिकट  चैकर

 की  बजाये
 दो  टिकट  चैकर  निकयुत्त कर दिये कर  दिये  गये

 ह

 (२)  हेडक्वार्टर तथा  डिवीजन  दोनों  स्थानों  के  विशेष दलों  द्वारा  वर्दी  तथा  सादा  कपड़ों

 दोनों  तरीकों  से  किये  जाने  वाली  पड़तालों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 सड़क  विकास  योजना

 1१५४३.  श्री
 प्रोफेसर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  राजस्थान  सरकार  को  सड़क  विकास  योजना  के  अन्तर्गत  १९५८-५९ के  लिये

 राजस्थान  सरकार
 को

 कोई  अनुदान दिया  गया  शौर

 यदि  तो  कितना  2

 एएए  एएए  ल्ल्ल्ए  isda pene
 अंग्रेजी  में
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 तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जी  हां
 ।  राजस्थान

 सरकार  को  १२६३ लाख  रुपय  देने  का  उपबन्ध किया  गया  है

 जाजपुर  में  मुख्य  डाकघर  की  इमारत

 1१५४४.  थी  वे०
 क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री

 ८  १९५८  के

 रोहित  प्रश्न  संख्या  ३५०१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 जाजपुर  में  मुख्य  डाकघर  की  इमारत  बनाने  में  जो  कठिनाइयां हो  रही थीं
 कया

 वे  दूर

 हो  गई  हैं  ;

 यदि  at,  तो  क्या  इमारत  बननी  शुरू  हो  गई

 यह  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी
 ?

 चित्त
 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  wo  :  बसत  सन  द्वारा  इमारतें

 बनाने
 पर  जो  पाबन्दी  लगाई  गई  है  उस  से  इस  योजना  को  छट  दे  दी  गई  है  ।  इस  के  निर्माण के  लिये

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  से  बातचीत  की  जा  रही  है  सनौर  उन्हें  इस  योजना  को  शीघ्र  पुरा  करने  के

 लिये  प्रार्थना
 की  गई  है

 ?

 तथा  (7)  नस्त  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 भारतीय  जहाज़ी  कम्पनियों  द्वारा  जहाज़ों  की  खरीद

 1१५४४.  श्री  अब्दुल  सलाम  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  नौ-समायोजन  समिति  की  नियुक्ति  के
 बाद

 भारतीय  जहाजी  कंपनियों  द्वारा  कितने  जहाज

 खरीदे  गय  ग्रोवर

 ये  जहाज  किन  कम्पनियों  द्वारा  खरीदे  गये  हैं
 ।

 तथा  प्रत्येक  कम्पनी  ने  कितने  जहाज

 खरीदे हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  कौर  जनवरी

 g&uc
 से  नौ-समायोजन समिति  की  नियुक्ति  के  बाद  जिन  भारतीय  जहाजी  कम्पनियों  द्वारा  जहाज

 खरीदे  गये  हैं  उन  की  संख्या  व  कम्पनियों  के  नाम  नीचे  दिये  जाते  हैं

 ऋमांक  कम्पनियों के  नाम  जितने
 जहाज

 जहाजों का

 खरीदे  गय  टन  भार

 faftrat  स्टीम  नेवीगेशन  लिमिटेड  बम्बई  LV, S2o

 २२,७६३

 €,  ३००

 मालाबार  स्टीम शिप  कम्पनी  बम्बई  9,2&Q
 गिल  जमीन  एण्ड  कम्पनी  बम्बई  १,१४६

 20  ५४,७९१

 मूल  प्रेमी  में
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 उबर

 १४५४६.  1.0  भी नारायण दास  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ty  १९५७ के  म्रतारांकित

 टर्न  संख्या  २३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रनाज  के  बदले  में  उन  रक  देने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  श्रुति  निर्णय

 कर  लिया गया

 यदि  तो  उस  की  रूप  रेखा  क्या

 योजना  के  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  परिणाम  क्या

 यह  योजना  कब  से  कार्यान्वित की  गई  कौर

 इस  योजना  के  ग्रन्तगंत  तब  तक  कितना  शानाज  इकट्ठा  किया  गया  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  से  गत  अप्रैल  में  राज्य  सरकारों को  कहा

 गया था  कि  वह  चावल  घि  के  बदले  में  x  रक  देने  की  योजना  को  श्राजमाईद  के  तौर  पर  कार्यान्वित

 उन  चावल  उत्पादक  क्षेत्रों  में  जहां  धान  की  खेती  के  लिये  रासायनिक sacs  की  प्रतीक

 मांग  उनसे  कहा  गया  था  कि  वह  योजना  को  इस  प्रकार  से  बनायें  कि  इस  का  खच  उस  की

 योगिता से  अधिक  न  हो  ।  राज्य  सरकारों  को  यह  भी  कहा  गया  था  कि  वह  इस  प्रकार  उपलब्ध  चावल

 या  धान  को  पास  रख  सकते  हैं  केन्द्रीय  सरकार  को  उस  कीमत  पर  दे  सकते  हैं  जो  उन्होंने

 उत्पादकों को  दी  है  कौर  जिस  में  राज्य  सरकार के  खर्चे  का  निर्णीत  भ्रंश  भी  जोड़  दिया  जायेगा
 ।

 कुछ  राज्यों  जैसे  उड़ीसा  श्र  पश्चिमी  विस्तार  पु वंक  योजनायें  बनाई हैं

 कौर  उन  को  झ्राजमाईश के  तौर  पर  चालू  करने  का  यत्न  कर  |

 कर  वसूली

 1१५४७.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  aa  तक  किसी  राज्य  सरकार ने  ग्राम  पंचायतों  को  सहायक  श्रतुदानों  के  रूप  में  अथवा अ्रपने प्रीत

 राज्य-क्षेत्र  में  वसूल  किये  गये  करों  में  से  कुछ  राशि  को  सुरक्षित  रख  कर  नियमित  श्रावस्ती  धन  देने

 की  व्यवस्था की  पौर  यदि  तो  किस  किस  राज्य  ने  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  स० ्  कठिन  हां  ।  rey

 हिमाचल  मध्य  उत्तर  प्रदेश  पश्चिमी  केरल  TAT

 उड़ीसा  |

 सड़क  परिवाहन  विकास  पर  गोष्ठी

 सुबोध  सदा  :

 TeR¥s.4  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  padi  परिवहन  समिति  द्वारा  भारत  में

 सड़क  परिवहन  विकास  पर  एक  गोष्ठी  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया गया

 ee
 यदि  तो  यह  गोष्ठी  करने  लिये  क्या  तैयारियां  की  जा

 रही
 we

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 1T'ax  collection
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 यह  गोष्ठी  कहां  पर  होगी
 कब  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  ()  कभी  तक  यह  प्रस्ताव

 afr  रूप  से  स्वीकार  नहीं  far  गया  है
 ।

 एशिया  तथा  aged  के  लिये  आधिक

 ग्रा योग  की  अन्तर्देशीय परिवहन  समिति  ने  अपनी  राजमार्ग  उपसमिति  को  यह  सिफारिश  की  है  कि

 वह  इस  प्रस्ताव  पर  भ्रमणी  तरह  विचार  करे
 ।  इस  उपसमिति की  बैठक  १९५८  को  होने

 जा  रही  है
 ।

 तथा  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 लोहारू  कौर  के  बीच  रेल  का  सीघा  जाने  वाला  डिब्बा

 1१५४९. थी  राम  कृष्ण
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गाड़ी
 नू ०  २  बी०  बी०  श्रार०/२३२ के  साथ  लोहारू

 के  बीच  नियमित  रूप  से  सीघा  जाने  वाला  डिब्बा  नहीं  लगाया  जाता  है  जिससे  यात्रियों  को  बड़ी

 असुविधा  होती  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  तथा  पौर  लोहारू के

 बीच  द्वितीय  तथा  तीसरी  श्रेणी  में  मिले  जुले  दो  सीधे  डिब्बे  संख्या  २  बी०  बी०  श्रार०/२३२

 डाउन व  २३१  १  बी०  बी०  कार  लगाये  जाते  हें
 ।

 किन्तु  जब  कभी  इन  दो  डिब्बों  में  से  कोई

 डिब्बा  खराब  हो  जाता  है  तब  उसके  स्थान  पर  कोई  डिब्बा  लगाना  मुश्किल  हो  जाता  है

 क्योंकि  हमारे  पास  ऐसे  डिब्बों  की  बड़ी  कमी  है
 ।

 जून  में  एक  बार  व  जुलाई  में  पांच  बार  तथा

 में  १७  तारीख  तक  एक  बार  यह  सीधा  डिब्बा  नहीं  लगाया  जा  सका  है  ।

 इन  गाड़ियों  के  लिये  ऐसा  मिला  जुला  एक  ate  सीधा  डिब्बा  बनाने  का  प्रबन्ध  किया

 जा  रहा हैं  ।

 विमान  दुर्घटनाएं

 1१५५०.  श्री  राम  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERKS
 में

 कितनी  विमान  दुर्घटनाएं  हुईं  ;

 ये  दुर्घटनाएं  कहां  कहां

 इन  दुघटनाग्ों  में  कितने  व्यक्ति  मरे
 व

 कितने  घायल  कौर

 (=)  मृतक  व्यक्तियों  के  परिवारों
 व

 घायल  लोगों
 को

 इस  अवधि  में  कुल  कितनी  क्षतिपूर्ति

 की  राशि  दी  गई  है  ?

 शस  उड्डयन  उपमंत्री  :
 २३४  मुख्य  दुर्घटनाएं इसमें  ग्लाइडर

 विमानों  की  दुर्घटनाएं  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 नागपुर में
 बम्बई

 में  बमरोली  कौर  पुना  में  प्रत्येक  स्थान  पर

 दो  सन्तोष पुर  करार  ,  पोर्ट

 पा  शाहजहांपुर

 बिजनौर  लखनऊ  में  प्रत्येक  स्थान  पर  एक  एक  ।

 ने

 मल
 wat  में
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 २४  व्यक्ति  मरे  व  १५  घायल  हुए

 सरकार  द्वारा  कोई  क्षतिपूर्ति  राशि  नहीं  दी  गई  ।  किन्तु  इन  घटनाओं  में  इंडियन

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  जो  कर्मचारी  मारे  गय  ह  उनके  परिवारों  को  कारपोरेशन  ने  १,  2Y,c00

 क्षतिपूर्ति दी  है  ।  ser  संचालकों  जिनके  विमानों  की  दुर्घटनाश्रों  के  आंकड़े
 भी  इन  आंकड़ों  में

 सम्मलित  भ्र पने  कर्मचारियों  को  कितनी  क्षतिपूर्ति  दी  है  इसके  बारे  में  सरकार  को  कोई

 सुचना  नहीं  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  बाढ़  नियंत्रण  योजनाएं

 1१५५१.  श्री  त०  ब०  विट्ठल  क्या  सिचाई
 कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना की  शेष  अवधि  के  लिये  बाढ़  नियन्त्रण का  भावी  कार्यक्रम

 क्या है  ?

 1  सिंचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  अपेक्षित  सुचना  २८  १९५८ को

 सभा  के  पटल  पर  में  बाढ़  स्थिति  तथा  बाढ़  नियन्त्रण  कायें क्रम  सम्बन्धी  रखे  गये  विवरण  में

 दे  दी  गई  है  ।

 रेलवे  सम्पत्ति  ate  साल  की  चोरी

 श्रीमती  इला  पालचोघरी :
 1१५५२.

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  कुछ  दिनों  में  रेलवे  सम्पत्ति  और  पारनयन  के  दौरान  में  चोरियों

 की  संख्या  काफी  बढ़  गई

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 सन्  १९५५-५६,  PEXE-KY  शर  LEXUS  वर्षों  के  ऐसे  मामलों  के  अलग  अलग

 तुलनात्मक  झांकने  क्या  भ्र ौर

 इसे  रोकने  फे  लिये  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  (- ६५  :
 दक्षिण  तथा  पश्चिम  रेलवे  में  रेलवे

 सम्पत्ति  की  चोरी  कुछ  बढ़  गई  है  तथा  उत्तर/पुरवे  रेलवे  में  पारनयन  के  समय  माल  की  चोरी  बढ़

 गई  दोष  रेलवे  क्षेत्रों  में  चोरियों  म  वृद्धि नहीं  हुई

 रेलवे  सम्पत्ति  प्रात  केगनों  तथा  बिजली  के  सामान  इरादी  की  चोरी  का  कारण

 यह  बताया  जाता  है
 कि

 शहरों  के  आसपास  भ्रपराधियों  के  समूह  क्रियाशील  हैं  ।  उत्तर/पूर्वे  रेलवे  में

 पार नयन  के  समय  माल  की  चोरी  का  कारण  यह  है
 कि

 उत्तरी  बिहार  तथा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में

 पिछले  तीन  वर्षों  से  बाढ़  श्रान  श्र  सुखा  पड़ने  के  फलस्वरूप  श्रमिक  परिस्थितियां

 खराब  हो  गई  हैं  अतएव  इन  पीड़ित  क्षेत्रों  में  अ्रपराधी  गतिविधियों  की  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 रेलवे  प्रशासनों  से  ares  हंगामे  गये  और  तत्सम्बन्धी  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रख  दिया  जायेगा

 ण

 मूल  रंग  में
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 से  fi
 रेलवे  सम्पत्ति  तथा  पारनयन  के  दौरान  में  माल  की  चोरी  रोकने

 कपल  ल

 द्वारा  निम्नलिखित कायंवाहीं  की  गई  है

 (१)  जिन  सेक् शानों  में  ऐसी  चोरियां  होती  हैं  वहां  रेलवे  सुरक्षा  बल  की  सशस्त्र
 कर्मचारी

 दाखा  की  पहरेदारी  तथा  चौकीदारी  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 (२)  रेलवे  सुरक्षा  रेलवे  तथा  स्थानीय  पुलिस  द्वारा  श्रीराम  वाले  स्थानों

 की  ware  मिली  जुली  पहरेदारी  तथा  निगरानी
 की

 जाती  है
 ।

 (३)  सभी  महत्वपूर्ण  माल  तथा  पोल  गाड़ियों  की  रेलवे  सुरक्षा  बल  सशस्त्र  शाखा

 कर्मचारियों  द्वारा  पहरेदारी  की  जाती  विशेषकर  रात  के  समय  |

 (४)  बहुमूल्य  सामग्री  के  वैगनों  में  दुहरी  रिवटों  झ्र  ई०  पी०  तालों
 का

 उपयोग

 किया  जाता  है  ।

 (५)  सरकारी  रेलवे  पुलिस  तथा  राज्य  पुलिस  में  विभिन्न  स्तरों  पर  निकट  सम्पकं  रखा

 जाता  है  जिससे  भ्रपराधियों  को  पकड़ने  में  उनकी  सहायता  निश्चित  रूप  से  मिल

 सके  |

 (६)  भंडारों  पौर  इंजिन-घरों  इरादी  में  सुरक्षा  व्यवस्था  को  कड़ा

 कर  दिया गया  है  ।  कुछ  स्थानों  में  पेरीमीटर  दीवालें  तथा  तारों  की  बाड़ी  लगा

 दी  गई  है  ।

 (७)  अपराधियों  तथा  चोरी  की  सम्पत्ति  लेने  वाले  लोगों  के  बारे  में  गुप्त  सूचना
 लाने

 के  लिये  सादे  कपड़ों  में  कर्मचारियों  की  प्रतिनियुक्ति  की  गई  है
 ।

 (८)  डिब्बों  तथा  aaa  गाड़ी  की  बिजली  व्यवस्था  करने  वाले  कर्मचारियों

 तथा  रेलवे  पुलिस  बल  के  कर्मचारियों  द्वारा  वैगनों  ae  बिजली  के  सामान

 की  चोरी  के  स्थानों  का  पता  लगाने  के  लिये  मिली  जुली  जांच  की  जाती  है  ।

 (&)  गार्डों  से  यह  कहा  गया  है  कि  जब  रेलगाड़ी  चलते  समय  ऊंचे  दर्जे  के  डिब्बे  खाली  हों

 तब  उनकी  निगरानी रखें  ।

 (१०)  जब रेक  रेलवे  यादों  में  रखे  हों  तब  उनकी  विशेष  चौकीदारी  की  जाये  ।

 बच्चों  में  पोषाहार  की  कमी  सम्बन्धी  विकार

 1१५५३.  श्री  वें०  न  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय

 सरकार के  अधीन  संस्थाओं  में  बच्चों  के  पोषाहार  की  कमी  सम्बन्धी  विकारों  के
 सम्बन्ध

 में  किये  जाने

 वाले  गवेषणा  सम्बन्धी  विशेष  कार्यक्रम  की  रूप  रेखा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  के  तत्वाधान  में  बच्चों में

 पोषाहार  की  कमी  से  उत्पन्न  होने  वाले  विकारों  के  सम्बन्ध  में  फिलहाल  निम्नलिखित  गवेषणा  कार्यक्रम

 चल  रहा  है  : ed

 पोषाहार  गवेषणा  अपग्रेडेड
 डिपो  मेंट

 श्राफ  मद्रास  तथा  स्कूल
 साफ  ट्रॉपिकल  गाली  fear  साफ  हाइजीन एण्ड  पब्लिक  कलकत्ता

 यश
 गौर  प्रिंस  श्राफ  वे  लस  मेडिकल  पटना  में  बच्चों  में  पाई  जाने  वाली  प्रोटीन  की

 कमी
 की  समस्या

 ु»  ०३, ब अंग्रेजी में में
 IN, ANU  tritional  Disorders
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 थर  खोज  की  जा  रही  है  ।  प्रोटीन  पोषाहार  की  कमी  किन  कारणों  से  होती  है  तथा  इसके  फलस्वरूप

 बच्चों  की  क्या  हालत  होती  हैं  कौर  उसके  कया  लक्षण  इसकी  ब्यौरेवार  जांच  की  जा  चुकी  है
 ।

 बच्चों  में  प्रोटीन  पोषाहार  की  कमी  दूर  करने  के  लिये  सब  से  सस्ता  तथा  व्यवहार  तरीका खोज  लिया

 गया  है  तथा  ऐसे  सस्ते  सब्जी  वाले  प्रोटीन  खाद्यान्नों  का  पता  लगाया  जा  चुका  है
 जो

 बच्चों  को  दूध

 के  बदले  में  दिये  जा  सकते  हे  ।

 देश  भर  मेँ  बच्चों  में  पोषाहार  की  स्थिति  विशेषकर  प्रोटीन  की  पर्याप्तता  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण

 शुरू  कर  दिया  गया  है  कौर  इसमें  काफी  प्रगति  हो  चुकी  है  ।

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  के  द्वारा  निम्नलिखित  संस्थानों  में  भारतीय  बच्चों  की  बाढ़  atk

 विकास  सम्बन्धी  सारे  देश  का  सवब  क्षण  किया  जा  रहा  है

 १.  न्यूट्रीशन  frat

 ले

 नत  |

 डिपार्टमेंट  are  लखनऊ  लखनऊ  |

 रे  मेडिकल  नागपुर  ।

 जी०  करार  मेडीकल  ग्वालियर  |

 .  आन्ध्र  मेडिकल  विशाखापटनम  |

 डिपार्टमेंट  श्राफ  यूनिवर्सिटी  श्राफ  दिल्ली  ।

 साबुन  ।

 कुनूर  में  स्तन  से  दूध  पिलाने  की  प्रणाली  तथा  स्तन  के  दूध  की  किस्म  तथा  उसकी  मात्रा  के

 यहलुभ्रों  का  अध्ययन  किया  जा  चुका  है  कौर  इस  अध्ययन  से  बच्चों  के  पालन  के  युक्तियुक्त  किये  क्रम

 की  रूप  रेखा  तैयार  करने  में  सहायता  मिली  है  ।  निम्नलिखित  केन्द्रों  में
 भी  इस  विषय  पर  अध्ययन

 किया  जा  रहा  है
 —

 (2)  विल्सन  बम्बई  |

 (२)  इंडियन  इंस्टीट्यूट  श्राफ  बंगलौर  |

 (३)  डिपार्टमेंट  are  बड़ौदा  बड़ौदा  |

 बिना  टिकट  के  यात्री

 मृति  मिश्र  :

 TRARY.  भी  श्रतिरदध  सिह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  ३०  १९५८  को  बिना  टिकट  यात्रियों  ने  गया  स्टेशन  के

 चोरियों  पर  स्टेशन  पर  धावा  बोल  दिया

 तो  इससे  किस  प्रकार  का  नुकसान  हुआ  है
 ?

 अप्रैल  उपमंत्री  सें०  दें  :  गया  स्टेशन  पर  एक  ऐसी  घटना
 ३०  geyas  को  नहीं  बल्कि  २७  2EXS  को  हुई

 थी  t

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 er  gs
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 RV  ०००  रुपय रेलवे
 की  नगदी  रकम

 की  हानि

 रेलवे की
 fe UN  तकियों  के  कांच  ग्राही  की  हानि

 ०००  रुपये

 कुल  ३६
 *  ३००  रुपये

 er  ct  ee

 दिल्ली  में  फलों  का  डिब्बों  मं  बन्द  किया  जाना  तथा  उनका  परिरक्षण

 १५४५५.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 फलों  का  डिब्बों  में  बन्द  करने  तथा  उनके  परिरक्षण  का  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  के

 mata  दिल्ली  में  गत  दो  वर्षों  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  कौर

 कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  १६५८  तक  १५८

 प्रति  व्य  लगभग  २२०  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करने  की  भ्राता  है  ।  यह  योजना

 PeNE  तक  स्वीकृत  की  है  ।

 दिल्ली के माली के  माली

 ARE.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  बागबानी  विकास  योजना  के  अंतगर्त  कितने  मालियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 श्र

 यह  प्रशिक्षण  कहां  दिया  जायेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  बीस-बीसਂ के  दो  दलों  में  चालीस  मालियों

 को  प्रशिक्षित  करने  का  प्रस्ताव है  ।

 प्रशिक्षण  दिल्ली  में  दिया  जायेगा

 पत्तनों  के  विकास  के  लिये  fara  ae  का  ऋण

 स०  च०  सामन्त :

 श्री  रामेशवर  टाटिया  :

 1१५५७.
 सरदार  इक़बाल  fag:

 श्री  न  क०  गोपालन :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ८  १९५८  के  तारांकित शनि  संख्या  २०८६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  मद्रास  तथां  कलकत्ता  पत्तनों  के  लिये  विश्व  बैंक  से  ऋण  के  करार  पर  हस्ताक्षर

 हो  चुके  wk

 यदि  तो  कलकत्ता  पत्तन  पर  के  REo  लाख  डालर  किस  प्रकार  खच

 किये  जायेंगे  ?

 मूल  wast  में
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 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  रा
 जय सं a  सह  त्री  राज  :  हां  ।

 लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध

 संख्या  ५१]

 बन  क्षेत्र

 1१५५८.  श्री  बांगशी  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  बे लोनिया  उप  विभाग  के  कुल  क्षेत्र  का  अघिकांश  हिस्सा

 रक्षित  वन  क्षेत्र  के  क्षेत्राधिकार  के  भीतर  ara

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  सरकार ने  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती  बसाने  के  लिये

 बेलोनिया  उप  विभाग  में  त्रिशना  रक्षित  वनों  का  कुछ  क्षेत्र  देने  की  प्रार्थना  की

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  नहीं  ।  सीमा  बन्दी के  बाद  ३६४

 at  मील  के  कुल  क्षेत्रफल  में  से  केवल
 ८७'  ३  वर्ग  मील  ही  रक्षित  वन  क्षेत्र

 के  क्षेत्राधिकार
 के

 भीतर

 आते है  ।

 हां  ।

 इस  कार्य  के  लिये
 ०  ५८  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  दे  दिया  गया  है

 ।

 भाखरा  परियोजना  की  बाढ़  नियंत्रण  प्रावस्था

 सरदार  इक़बाल  सिंह
 :

 PURE.  थ्री  राम  कृष्ण :

 Lait  दलजीत  fag:

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भाखरा  परियोजना  की  बाढ़

 नियंत्रण  प्रावस्था  पर  wa  तक  कितना  रुपया  खच  gare  ?

 कौर  frag  उपमंत्री  :  कुछ  नहीं  ।

 पंजाब  में  मरुस्थल  नियंत्रण

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :

 1१४६०.  श्री राम

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार ने
 उस  राज्य  में  मरुस्थल का  विस्तार  रोकने  के  लिये  कोई  योजनायें

 की

 क्या  भारत  सरकार  ने  इन  योजनाओं  पर  विचार  किया

 यदि  तो  उसके  नतीजे  क्या  शर

 इस  सम्बन्ध  में  पंजाब  सरकार  को  कुल  कितना  रुपया  दिया  गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  mo  प्र०  :  हां  ।  निम्नलिखित  दो  योजनायें

 भेजी  गई  हे  —

 (१)  राजस्थान  की  सीमा  के  पास  स्थित  हिसार  तथा  फीरोजपुर  जिलों  में

 मरुस्थल  नियंत्रण  तथा  कुम्भकरण  शर

 (२)  मरुस्थल  के  प्रसार  को  रोकने  की  योजना
 ।

 से  हां  ।  योजनायें  स्वीकार  की  जा  चुकी  हें  श्र  aa  तक  निम्नलिखित

 केन्द्रीय  सहायता  दी  जा  चुकी  है

 राज्य  सरका  नें  जेसा

 बताया  है  उसके  अनुसार

 वास्तव  में  बचें  को  गई मंजूर  की  गई  सहायता

 केन्द्रीय  सहायता

 eh  ene  ry  a  ny  RY  ey  PS  EE  NG  PR  Sy  is  पाटना ter  eee हार

 ऋण  पथ  ऋण  we  कुल

 सहायता

 1 का  ne  ma,  ya  ee  SND

 रुपय े)

 FEXG-NY  o°%2  oR  ०७  0०
 *  द

 PENG-US  R708  R° 08  o'  Yo  ०  Yo

 PEYS-UE  QM  ११०  २*४८  नहीं  भेजे

 कुल  १*  ४८  R°WR  "Ro  o'  &¥  SV

 नीबू  को  पैदावार

 1१५६१.  सरदार  इक़बाल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  नीबू  की  कुल  पैदावार  क्या

 (=)  क्या  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  नीबू  के  सम्बन्ध  में  कोई  गवेषणा  की  जा

 रही

 ऐसी  गवेषणा  योजनायें  का  ब्यौरा  क्या  शर

 इस  सम्बन्ध  में  aq  तक  के  क्या  परिणाम  हैं  ?

 तथा
 कृषि  मं

 t  ई  प्र०  :  से  एक  विवरण  संलग्न है

 अंग्रेजी  में
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 सरदार  इकबाल  सिह  के  लॉक  सभा  में  H-E-2ENS  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  १४६१  के

 सम्बन्ध  में  उल्लिखित  ara  की  परिवार  सम्बन्धी  विवरण

 १९५५  में  एकत्रित  किये  गये  oat  के  अनुसार  भारत में  अम्ल  वाले  नी बूझ ओं  की

 कूल  परिवार  निम्नलिखित  है

 राज्य  पैदावार

 मे ं)

 बिहार  9६,८००

 २,२४,६्००

 उत्तर  प्रदेश  १,  2,850

 पजाब  ७,०४०

 मध्य  प्रदेश
 द८०

 सौराष्ट  5,000

 विजय  प्रदेश  २,३२०

 कुल  SEES
 oa

 ate  (7)  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  ने  विज  की  कलमों  के  परीक्षण  के  लिये

 कौर  प्रदेश  )  में  एक  योजना  मंजर  कर  ली  है  ।  इस  योजना  के  प्रधान  श्राम्ल  नीबू  तथा

 दूसरे  पब  की  उन  कलमों  पर  परीक्षण  किये  गये  थे  जिन्हें  श्राम्ल  पीठ  तथा  गजा निम्मा पर

 उगाया  गया  था  झ्र  उन  के  झाड़  सन  १९४५१  में  बगीचे  में  यह  देखने  के  लिये  लगाये  गये  थे  कि  विभिन्न

 कलमों  का  प्रभाव  उन  की  बाढ़  तथा  फसल  में  किस  प्रकार  पड़ता  है  ।

 यद्यपि  कलमों  के  ये  परीक्षण  कभी  प्रारंभिक  अवस्था  में  हें  तथापि  इन  से  पता  चला  ह

 कि  जामबेरी  की  क़लम  श्राम्ल  नीब  के  झाड़ों  को  भ्रमित  शक्ति  देती  है  परन्तु  जहां  तक
 पैदावार

 का  सम्बन्ध  है  गजानिम्मा  की  कलम  प्रश्नों  की  अधिक  मच्छी  साबित  हुई  है
 ।

 भ्रान्ति  परिणाम

 प्राप्त  करने  के  लिये  ये  परीक्षण  लम्बे  समय  १०-१४  वर्ष  )  तक  चालू  रखनें  होंगे
 |

 चपटे  किस्म  के  )  नीबू  पर  किये  गये  कलम  परीक्षण  से  पता  चला  है  कि  श्राम्ल  नीबू

 की  कलम  अन्य  कलमों  की  अपेक्षा  पौधों  की  शक्ति  अधिक  बढ़ाती  है  परन्तु  उस  का  पैदावार पर  कोई

 खास  प्रभाव  नहीं  पड़ता  |

 फिरोजपुर  fast  मं  डाक  तथा  तारघर

 1१५६२.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने

 करेंगे कि

 फ़िरोजपुर  जिले  के  पांच  हजार  या  उस  से  अधिक  वाले

 ऐसे  कितने  गांव  हूँ  जिन  में  डाकघर  प्रौढ़  तारघर  साथ  साथ  नहीं  हूरो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  बनाई  है  जिस  के  अनुसार  इन  गांवों  में  प्रौढ़  ऐसे

 गांवों  में  डाक  तथा  तार  की  मिली  जुली  सुविधायें  दी  जायेंगी
 जो

 लाभ  कौर  आबादी  की  दृष्टि  से

 पूर्ण
 न  |

 att  हुए  भी  कृषि  तथा  वाणिज्य  की  दुष्टि  से  महत्वपूर्ण
 हूँ  :  at

 fast  अंग्रेजी  में
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 श्री  तक  फी  राजपुर  जिले  के  महत्वपूर्ण  स्थानों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन
 कार्यालय

 न

 खोलने  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 परिवहन तथा संचार मंत्री तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  :  कोई  नहीं

 जी  एक  सीमित  संख्या  में  उन  गांवों  में  खोले  गये  हैं  जहां  उन्हें  खोलना  उचित

 निहालसिंह  वाला  बांधीकलां  कौर  नाथन  को  छोड़  कर  शेष  महत्वपूर्ण  स्थानों  में

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।  पहिले  दो  स्थानों  के  लिये  प्रस्ताव  गजर

 हो  गया  है  ।  वे  eUG-UE  में  खोले  जायेंगे
 ?  कि

 आवश्यक  सामग्री  प्राप्त  हो  जाये  )  ।

 नाथान  का  मामला  विचाराधीन  है  ।  यदि  उचित  समझा  गया  तो  वहां  भी  यह  सुविधा  कर  दी  जायेगी  ।

 पुरी  में  सीमा-कर  की  वसूली

 1१५६३.  श्री  पाणिगय्रही  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 QEYYNY,  PEUY-UG,  PEXE-KY  PeYo-4s
 वर्षों

 में  पुरी  wat  वाले  रेलवे

 यात्रियों  से  सीमा-कर  की  कितनी  रकम  वसूल  की  गई  है  ;

 क्या  रेलवे  बोड़े  वसूल  की  गई  सीमा-कर  की  रकम  सीधे  ही  उड़ीसा  सरकार  को  दे

 दिया  करता  है  ;

 क्या  पुरी  at  वाले  रेलवे  यात्रियों  से  वसूल
 की

 गई  सीमा-कर
 की

 रकम  पूरी
 की

 पूरी

 दे  दी  जाती  है  अथवा  उस  में  से  कुछ  कटौती  की  जाती  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  qo  राम स्वामी  )

 ay

 QEUY-KY  ६४,९८०  रुपये  ६  नये  पैसे

 PEUL-LE  १७४  रुपये  ३७  नये  पैसे

 १९४  ६-४५१५७  AA, RIE  रुपय  २४  नये  पैसे

 QENG-US  १,३३,१८७  रुपये  १६  नयें  पैसे  ।

 भ्र नू मानित  wine  हैं  )

 ax
 बिहार  तथा  उड़ीसा  ata  स्थान  PeRo  की  धारा  Ro  (2) है

 के भ्रतसार च्ज  ३०-६-५६  तक  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  यात्री-कर  का  सारा  झा गम  वसूली  के  खर्चे  काट  कर

 पुरी  लानिंग हाउस  निधि  समिति  के  पास  जमा  कर  दिया  जाता  था  :  १-१०-१९४६  को

 कर
 की

 दरों  में  वृद्धि  हो  जाने  के  फलस्वरूप  संविधान  के  अनुच्छेद  Ve ( (  १)  के  पद  निर्देशों के  अनुसार

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक
 के

 द्वारा  प्रमाणीकृत  किये  जानें  के  बाद  कुल  की  रकम  उड़ीसा
 राज्य  सरकार  को  दी  जाती  है  ।

 वसूली  के  खर्चे  की  चाल  दर  वसूल  किये  गये  कुल  कर  की
 ३  प्रतिश्त  है  ।

 मूल  wast  में

 182(A)  1..5.0.--6.
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 काइमीर  जाने  के  लिये  पर्यटकों  को  परमिट

 1१५६४.  श्री  वाजपेयी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  काश्मीर  जाने  वाले  को  पठानकोट  के  परमिट  aria

 में  झुलसाने  वाली  धूप  में  खड़े  रहना  पड़ता  है  क्योंकि  वहां  छाया  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  या  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :
 काश्मीर  जाने  वाले

 पर्यटकों  को  art  जिले  के  पदाधिकारियों  या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  पिट  लेने  पड़ते  हैँ  ।  पठानकोट  का

 परमिट  आफ़िस  केवल  स्थानीय  जनता  के  लिये  अथवा  उन  लोगों  के  लिये  है  जो  बिना  पिट  के  गलती

 से  पठानकोट  पहुंच  जाते  हैं  ।  पठानकोट  का  पर्मिट  wheat  केवल  एक  कमरे  में  है  कौर  प्राकृतिक

 जरूरतों  को  देखते  हुए  वह  पर्याप्त  है
 ।

 परन्तु  छाया  वाले  स्थान  का  कुछ  प्रबन्ध  करने  की  कौर  पंजाब

 सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  जो  उस  कार्यालय  के  प्रशासन  के  लिये  जिम्मेदार  है  ।

 ड्राइवरों  तथा  गार्डों  को  सोने  की  सुविधायें

 1१५६५.  श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  के  विक्टोरिया  टर्मिनस  पर  ड्राइवरों  तथा  गार्डों  को  सोने  के  लिये  किस  प्रकार

 की  सुविधायें दी  जाती  हैँ  ;
 ak

 दिन  ate  रात  ड्यूटी  करने  के  लिये  ड्राइवरों  ate  गार्डों  की  पारियों  को  क्या  व्यवस्था

 की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व्र ०  :  मोटरमैन  तथा  गार्डों
 के

 लिये  बम्बई  के  विक्टोरिया  टर्मिनस  पर  wea  अलग  एक  रनिंग  रूम  की  व्यवस्था  की  गई  है

 प्रत्येक  कमरे  में  १२  बिस्तर
 उन

 रनिंग  रूम  में  कम्बलों  तथा  महरियों  की  भी  व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 मोटरमैन  तथा  गार्डों  के  ड्यूटी  के  घंटे  गाड़ियों  के  समय  के  अनुसार  बदलते

 रहते  है  ।  इ  यूटी  के  घंटे  जिन  में  डयूटी  लेनें
 प्रौढ़

 देने  का  समय
 भी

 शामिल
 ४

 घंटे  ५  मिनट से  ले  कर
 घंटे  २५  मिनट  तक  होता  है  ।  फिर  भी  गाड़ी  पर  चलते  रहने  की  ड्यूटी  किसी  भी  स्थिति  में

 बारगी  €  घंटे  से  अधिक  नहीं  होती  ।

 देहरादून  एक्सप्रेस  के  डिब्बे

 १४५६६.  श्री  डामर
 :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 प्रेम  रेलवे
 पर

 चलने  वाली  देहरादून  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  के  कुछ
 डिब्बों  की  छतों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ;

 (@)
 क्या

 इन  cat  छतों  से  वर्षा  का  पानी  डिब्बों  में  टपकता है  ;  श्र

 यदि  तो  इस
 सम्बन्ध

 में
 क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?
 a

 मूल  sist में



 ५  yeas  लिखित  उत्तर  २४१३

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।

 नहीं  |

 सवाल  नहीं  उठता  |

 पश्चिमी  बंगाल  मं  चावल  की  कीमतें

 कि

 1१५६७.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौघरी
 :  नया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पश्चिम  बंगाल  के  विभिन्न  जिलों  में  चावल  की  विमान  कीमतें  कया  है  और  वे  पिछने

 दो  महीनों तथा  RENE  के  तदनुवर््ती  समय  में  प्रचलित  कीमतों  की  तुलना  में  कैसी  हें  ;  शर

 यदि  कोई  शभ्रन्तर  तो  उस  की  भिन्नता  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 fara  तथा  कृषि
 मंत्री  श्र०  प्र०

 :
 पश्चिमी  बंगाल  के  विभिन्न  जिलों

 में  जून  से  १६५८  तक  के  महीनों  में  चावल  की  प्रेस  कीमत  की  सन्  १९५७  के  तदनुवर्ती

 महीनों  की  कीमतों  से  तुलना  बताने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]  ।

 कीमतों  में  भिन्नता  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  इस  वर्ष  पश्चिम  बंगाल  में  पिछली

 वर्ष  की  अपेक्षा  चावल  का  उत्पादन  कम  है  ।  में  उस  के  पहिले  के  दो  महीनों  की  ग्रपेक्षा

 कीमतें  अ्रधिक  थीं  क्योंकि  वह  मौसम  के  न  का  समय  था  जबकि  सामान्य  परिस्थितियों  में  भी

 कीमतें बढ़  जाती  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  की  सिचाई  परियोजनाओं

 1१४६८.  श्री  तंगा मणि  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  २३  ....  १९४५८  के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  २६४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  की  निम्नलिखित  इन  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  का  काम

 प्रारम्भ  हो  गया  है  जिनहें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  eel

 (१)  नई  कत्तालाई  नहर  योजना  |

 (२)  पुल्लमबाडी नहर  योजना

 (३)  विदुर  रिजर्वायर  परियोजना  ।

 (४)  शोलायार-श्रलीयार  परियोजना ।

 (५)  शेयर  द्वितीय  राज्य  तथा  केरल  दोनों  राज्यों  से  सम्बन्धित  है  1)

 (६)  कन्या  कुमारी  जिले  में  मध्यम  वर्ग  की  योजनायें  ।

 यदि  तो  अब  तक
 कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 i  एए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शौर  विद्युत  उपमंत्री  कौर  नई  कता लाई  योजना  |

 जुलाई सन्  १९५६  में  नहर  का  काम  शुरू हो  गया  था ।  मा  ays  तक  निम्नलिखित  प्रगति

 हई

 तथा  oa  dara  OT  oes  cro  बनाने का  काम  चल नहर  की  मिट्टी  खुदाई  का  काम  था  BT  चन्ना  ६4 ह  रजदा

 रहा है  ।

 खुल्लम  बाडी  नहर  योजना
 :

 काम  १९५६-५७  में  शुरू  था  |  दिसम्बर  geuy  के  अन्त  तक  प्रगति  इस  प्रकार  है
 ———

 नहरों की  चिनाई के  निर्माण  कार्यों  की  रचना  तथा  किनारे  बनाने  का  काम  चल

 रहा है  ।

 विदुर  रिजर्वायर  परियोजना :

 ard  Reys  में  परियोजना  प्रारम्भ  हुई  थी  ।  १९५८  के  अन्त तक  नीचे  दी  गई  प्रगति

 हुई  है
 —

 जोड़ने  वाली  सड़क  तथा  बस्ती  की  इमारतें  प्रायः  समाप्त  होने  को  हूँ  ।  नींव  की

 चिनाई  वाले  बांध  का  निर्माण  ate  मिट्टी  के  बांध  के  बनाये  जाने  का  काम  शुरू

 हो  गया है  ।

 दोलायार--श्रलियार  परियोजना  :

 काम  शुरू  नहीं  कौर  छानबीन  का  कार्य  चल  रहा  है  |

 शेयर  द्वितीय  राज्य  कौर  केरल  दोनों  राज्यों  से  सम्बन्धित  :

 केरल  सरकार ने  १९४५६ में  अपने  क्षेत्र
 की  परियोजना  का  कार्य  शुरू  कर  दिया  है

 ।

 केरल  सरकार  द्वारा  की  गई  मार्च  gaye  के  wea  तक  की  प्रगति  निम्नलिखित  है  —

 पहिले  आठ  मीलों  तक  बायें  किनारे  की  नहर  काटने  का  काम  पुरा  हो  गया  है  ।  ८वें मील

 १२वें  मील  के  ५  का  कार्य  चल  रहा  है  ।

 मद्रास  सरकार  द्वारा  काम  शुरू  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  |

 फन्याकुमारो  ज़िल  की  मध्यम  बर्ग  को  योजनाये ं:

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं है

 बम्बई  की  उपनगरीय  रेलगाड़ियों  के  ड्राइवर

 TRUER.  श्री  तंगामणि  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बम्बई  की  उपनगरीय  रेलगाड़ियों  के  उन  चालकों  प्रौर  कंडक्टरों
 को  बम्बई  do )  स्टेशन  पर  मनोरंजन की  कोई  सुविधायें  नहीं  मिलतीं  जिन्हें  सवेरे  जल्दी

 ही  अपनी  ड्यूटी  आरम्भ  करनी  होती  है  ;  at

 +n  en

 मूल  अंग्रेजी
 झ ba
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 क्या  इस  कठिनाई  के  कारण  मोटरमैन  गार्डों  जिन  को  ६  बजे  सवेरे  अपनी

 ड्पटी नभ  फिर  से  करनो  होती  अपने  रहने  के  दूर  के  स्थानों  से  वो ०  टी ०  पर  ares  रात  को  ही  झा  जाना

 पड़ता  है  प्रौढ़  स्टेशन  पर  जाग  कर  रात  काटना  पड़ती  है  ?

 रेलवे  उप मंत्रो  (str  सें०  :  नहीं  ।  दो  रनिंग  एक  कंडक्टरों

 at  एक  मोटरमैन  के  लिये  बम्बई  के  स्टेशन  पर  रखे  गये  हैं  ।  प्रत्येक

 में  सुसज्जित  १२  बिस्तरे हैं
 ।  इन  कमरों  में  दी  गई  जगह  पर्याप्त  समझी  जाती  है  ।  क्योंकि  ड्यूटी  की

 तालिका  हिसार  रात  के  समय  एक  बार  में  ६  से  श्रमिक  मोटरमैन  ६  कंडक्टर

 इन  कमरों  में  नहीं  रहते  ।

 wet  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  ।

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  सम्मेलन

 1१५७०.  सरदार  इक़बाल  fag  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  उन  भारतीय  प्रतिनिधियों  के  नाम  बताने

 की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  २६  मई  से  १६  g&us  तक  चलने  वाले  fang  स्वास्थ्य  संगठन  के  भ्र मे रिका

 में  हुए  सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  २६  मई  से  १६  १९४५८  तक  चलने  वाले  विश्व

 स्वास्थ्य  संगठन  के  दसवें  वार्षिक  स्मरणोत्सव  सत्र  तथा  विषव  स्वास्थ्य  सभा  ग्यारहवें  सत्र  जोकि

 भ्रमेरिका  में  हुए  निम्नलिखित  भा  रतीय  प्रतिनिधियों  ने  भाग  लिया  था  ——

 डा०  ए०  एल०  वाइस  मद्रास  यूनिवर्सिटी--नेता

 श्री  वी०  के ०  बी ०  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  भारत  सरकार  के  सचिव--प्रतिनिधि

 डा०  आर  वी ०  गांधी  स्मारक  कोढ़  बाधा  के  सचिव--प्रतिनिधि

 डा०  टी०  करार  अंशदान  स्वास्थ्य  सेवा  महानिदेशक

 स्वास्थ्य  दिल्लो--वैकल्पिक  प्रतिनिधि

 पंजाब  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की  सड़कें

 1१५७१.  सरदार  इक़बाल  सिंहः  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  १६५४-५५  PEUY-UE  में
 पंजाब

 में
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  की  सड़कों  के  निर्माण  कौर  देखभाल  के  लिये  कुल  कितनी  रखी  ग्रावंटित  की  गई  थी

 उक्त  वर्षों  में  पंजाब  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की  कितने  मील  लम्बी  सड़कों

 का  निर्माण  तथा  संधारण  किया  गया  था  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  ग्रोवर

 कोट  जम्म  जोकि  पंजाब  तथा  जम्मू  झ्र  STAT  राज्यों  में  विद्यमान  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या

 तक  का  ए  भाग  को  ६२  मील  लम्बो  सड़क  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  की  देख  रेख  में  तैयार

 होरही  इसमें  से  ८
 मोल  की  सड़क  पंजाब  राज्य  में  है

 ।
 पंजाब  राज्य  के  अन्तर्गत  खाने  वाली  इस

 सड़क  के
 टुकड़े

 के  लिये  कोई  प्लग  रा  आवंटित  नहीं  की  गई  थी  ।  १९५४-५५  शौर  EXL-¥E
 ह

 tat  अंग्रेजी  में
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 में  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  द्वारा  तैयार  की  गई  पठानकोट ट  जम्मू  रोड  के  ६२  मील  के
 सारे  टुकड़े

 के  निर्माण  om  संधारण  के  लिये  निम्नलिखित  राशियां  निर्धारित  की  गई  थीं  :  =

 मल नत माणक क  सधारण  मरम्मत

 रुपय
 ~~

 रुपय
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 फाश्धित्का-फीरोज्ञपुर  रेलवे  लाइन

 1  १४५७२.  सरदार  इक़बाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  फाजिल्का-फी  राजपुर  रेलवे  लाइन  घाट  पर  चल  रही  है

 (  इस  लाइन  पर  औसतन कितने  यात्री  प्रतिदिन यात्रा  करते  हैं  ;  भ्रौर

 इस  लाइन  पर  प्रतिदिन कितनी  माल  गाड़ियां चलती  हैं  ;

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वे०  राम स्वामी )  क्योंकि
 फाजिल्का-फी  रोजपुर

 सेक्शन

 उत्तर  रेलवे  का  केवल  एक  भाग  इसलिये  इसका कोई  अलग  खाता  नहीं  रखा  जाता  जिससे  उसके

 1  हिसाब  लगाया  जा  सके  ।

 पहली  श्रेणी के  यात्री  श

 दूसरी  श्रेणी के  यात्री  20

 तीसरी  श्रेणी  के  यात्री  कै  FRVE

 उस
 लाइन  पर  कोई  भी  मालगाड़ी  नहीं  चलती  क्योंकि  सामान  साधारणतया मिली

 जली  गाड़ियों  से  ही  भेज  दिया  जाता  है  ।

 मेडिकल  सम्मेलन

 सरदार  इक़बाल  सिह
 1१५७३

 श्री राम  FON

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्यो  ATA,  १९५८  में  नई  दिल्ली  में  मेडिकल  शिक्षा  सम्मेलन  हुआ  था  ;

 यदि  तो  उसमें  क्या  क्या
 rota  किये  गये  थे

 ;  कौर

 सरकार  द्वारा  उन
 निर्णयों  को  क्रिया  कवित  करने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (Ai  कर सर फर :  at
 वि  तामस तानाजन लिव

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५  gays  लिखित  SAT  VEX

 निम्नलिखित  संकल्प  पारित  किये  गये  थे

 संकल्प-

 यह  सम्मेलन  मेडिकल  कालेजों  में  पूर्णकालिक  शिक्षण  एकक  स्थापित  करने  के  लिये

 राज्य  सरकारों  के  राजकीय  सहायता  देने  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध में  प्रभी

 तक  किये  गहरे  प्रयत्नों  का  पुनरीक्षण करने  पर  इस  बात
 का

 खेद  प्रकट  हैं  कि  इस  सम्बन्ध

 में  प्रभी  तक  कोई  प्रगति नहीं  हुई  है  ।  सम्मेलन  उस  विषय  के  महत्व पर
 फिर  से

 बल  देता  है  भ्र ौर

 निवेदन  करता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  a  राज्य  सरकारें  यथासम्भव  मेडिकल  कालेजों  के  सभी

 विभागों  में  पूर्णकालिक  शिक्षण  एकक  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  तत्काल  कारवाही  करें  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  राजकीय  सहायता  मंजूर  करने  की

 प्रस्थापना  प्रस्तुत की  परन्तु  द्वितीय
 योजना  काल  की  अवधि

 को
 समाप्ति  पर  इस  योजना  पर

 आने  वाला  as  हमारे  लिये  वचनवद्ध  खड़े  बन  पौर  इसलिये  इस  योजना  को  जारी  रखने

 के  लिये  समाधानों  के  प्रश्न  पर  योजना  aah  तथा  way  सम्बद्ध  प्राधिकारियों  द्वारा  केन्द्र  तथा

 राज्यों  को  उपबन्ध  सभी  संसाधनों  की  दृष्टि  में  रखते  हुए  विचार  किया  जायेंगी

 संकल्प-

 सम्मेलन  का  यह  विचार है  कि  विशेषकर  नान-क्लिनिकल  विषयों  में  शिक्षकों  की  कमी

 का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उन्हें  वहां  पर  कम  वेतन  दिये  जाते  हैं
 |

 सम्मेलन  का  ag  विचार  है

 कि  वेतन-क्रमों  को  बढ़ाकर  ऐसा  कर  दिया  जाये  जिससे  योग्य  व्यक्ति  स्वयंमेव  शिक्षण कार्य  की  झ्रोर

 श्रीकृष्ण हो  सकें  |  स्नातकोत्तर  मेडिकल  शिक्षा तथा  गवेषणा  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  मेडिकल

 शिक्षकों  के  लिये  निम्नलिखित  न्यूनतम  वेतनक्रमों
 की

 सिफारिश
 की  जाती  जो  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  काल  में  परिवर्तित  भी  किये  जा  सकते  हैं

 प्रोफेसर  १०००-7१,  Yoo  इसके  साथ  २४५०  रुपये  प्रतिमास

 नान-प्रैक्टिसिंग  एलाउंस  के

 रूप  में  दिये  जायें  |

 )  अतिरिक्त waar  सम्बद्ध  प्रोफेसर  GOOF, RYO  इसके  साथ  कम  से  कम  Rho

 रुपये  प्रति  मास

 प्रैक्टिसिंग  एलाउंस के  रूप

 में  दिये  जायें  ।

 रीडर/सहायक  प्रोफेसर  इसके  साथ  १५०  रुपये

 मास  नोन-प्रैक्टिसिंग  एलाउंस

 केरूप में  दिये  जायें

 कनिष्ठ  शिक्षक  RYo——foo  इसके साथ  १४५०  रुपये  प्रतिमास

 नान-प्रैक्टिसिंग  एलाउंस  के

 रूप  में  दिये  जायें  ।

 डिमांस्ट्रेटरों  का
 वेतन  कम  से  कम  २५०  रुपये  प्रतिमास से  प्रारम्भ  किया

 लेक्चरारों
 का  वेतन  ४५०  रुपये  प्रतिमास से  शुरू  किया  जाये  1)

 एएए  एएस

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सम्मेलन  की  यह  भी  राय
 है

 कि  शिक्षकों  को  एक  कालेज  से
 दूसरे

 कालेज  म  जाने
 से  रोकने  क  लिये  उत्तम  उपाय  यही  है  कि  सभी  कलेजों  में में  एक  जैसे  वतन  क्रम

 भ्र पना या  जायें
 |

 सम्मेलन
 को  इस  बात  का  खेद  है  कि  देश  के  बहुत  से  मेडिकल  कालेजों

 में
 विशेषकर

 क्लिनिकल  विषयों  के  लिये  पर्याप्त  शिक्षक  नहीं  सम्मेलन  को  इस  बात  की  Im MAI  हैं हैकि

 अतिरिक्त  मेडिकल  कालेजों  के  खलने  Ott  वर्तमान  कालेजों  का  विस्तार  होने  पर  शिक्षकों  के

 सम्बन्ध  में  स्थिति  कौर भी  बिगड़  जायेगी  ।  इसलिये  सम्मेलन  की  यह  सिफारिश है  कि  स्थिति

 को  सुधारने  के  लिये  आवश्यक  कार्य वा  हियां  की  जायें  wer  उपायों  के  साथ  साथ  निम्नलिखित  उपायों

 eat  में  सुझाव  दिया  जाता  है

 (१)  मेडिकल  कालेजों  के  उन  शिक्षकों की  निवासी  की  वायु  को  बढ़ा  दियां  जाप

 जोकि  शारीरिक  तथा  मानसिक  दृष्टि  से  उपयुक्त हैं  ;

 (२)  निवृत्ति-प्राप्त  भूतपूर्व  शिक्षकों  यथायोग्य  पूर्णकालिक  अथवा  पश्रंशकालिक

 ata पर  पुनः  नियुक्त किया  जाये  ;

 (३)  होनहार  नवयुवक  स्नातकों  को  कनिष्ठ  शिक्षण  कार्यों  के  लिये  स्नातकोत्तर

 डिग्रियों के  लिये  काम  करने के  लिये  अ्रधिछात्रवृत्तियां दी  जायें  जिससे  उन्हें  शिक्षण

 कार्य  में  प्रोत्साहन मिल  सके  ।  उस  प्रकार  की  वृत्तियां  देते  समय  उन  से
 इस  बात  की

 गारन्टी  ले  लेनी  चाहिये  कि  वे  कम  से  कम  एक  निर्मित  अवधि  तक  शिक्षक  का

 काम  श्रव्य  केन्द्रीय  सरकार इस  प्रकार  at  वृत्तियों  के  लिये  वित्तीय

 । सहायता  देने  क  प्रत  पर  विचार  करे

 (¥)  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान  में
 रखते  हुए

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  wit

 विद्यालयों  को  व्यक्तिगत  मामलों में  अरहहताप्राप्त  कौर  प्रभुत्व  शिक्षकों  की  नियुक्ति

 की  शर्तो ंमें  कुछ  ढील
 कर  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  कौर  विशेष

 कर  ऐसे  अवसरों  पर  ऐसा  अवश्य  किया  जाये  जब  कि  सारे  देश  में  विज्ञापन  देने

 के  उपरान्त  भी  उपयुक्त  श्रहताप्राप्त  तथा  अनुभवी  व्यक्ति  उपलब्ध  न  हों  |

 y  \
 (  नन्द  कराया  सरकार  ara  देश  के  सभी  मेडिकल  कालेजों  के  विद्यार्थियों  को  विदेशों

 में  rfarary  देने  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  की  एक  सम्मिलित  तैयार की  जाय

 लिये  विदेशी  अभिकरणों
 से  सहायता  प्राप्त की  जाये  ।)

 विश्वविद्यालयों  से  यह  श्रापना की  जाये  कि  वे  स्नातकोत्तर  उपाधियां  प्रदान  करते (६)

 प्रादेशिक  site  अधिवास  सम्बन्ध  प्रतिबन्धों  को  ढीला  कर  दें  ताकि  किसी

 एक  विश्वविद्यालय  क
 स्नातक  किसी

 भी
 दूसरे  विश्वविद्यालय  में  स्नातकोत्तर

 उपाधि  क  लिये  saa  प्राप्त  कर  सकें  |

 भारत  सरकार  नें  राज्य  सरकारों  के  नियंत्रण  के  अधीन  सभी  मेडिकल  कालेजों  के

 क्लिनिक  तथा  नान-क्लिनिक  विभागों  में  पुर्णकालिका  शिक्षण  एककों  की  स्थापना  के  लिये  राज्य

 ——  ee सरकारों
 की

 सहायता  का  निर्णय
 किया  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  सुचित
 कर

 दिया
 गया  है  कि  केन्द्रीय

 मूल ८  अंग्रेज़ी  में
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 सरकार  Vexe—To  PEK O—ER  के  वर्षों  में  शिक्षकों  के  वेतन क्रम  बढ़ाने  पर  प्लान  वाले
 et

 br  a  का
 अतिरिक्त  a4  फि  खच  का  १००  प्रतिशत  करने  के  लिये  तैयार  है  ।  अन्य  संकल्पों की  प्रतियां

 राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दी  गयी  वे  ही  इस  सम्बध  में  ara  कार्यवाही  करेंगी  ।

 श्राम का  सुधार

 1१५७४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अम  म  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  गवारा  परिषद  द्वारा  कोई  TATA

 की  जा  रही

 यदि  तो  इस  प्रकार
 की  योजनाओं  ५  ब्योरे  क्या  ग्रोवर

 x  क
 इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  क्या  क्या  नतीजे  निकल  ष

 तथा  कृषि  मंत्री  न  प्०  :  हां  ।

 यो शय  र  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 श्राम का  उत्पादन

 1१५७५.
 सरदार  इकबाल

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  छापा  करेंगे  कि

 ad  ने  प्रत्येक  राज्य  में  श्राम  का  कितना  कितना  उत्पादन  gat  है  ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्री  हूँ ०  प्र०  :  कोई  निश्चित  ais  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 हिन्दूमलकोट--श्री  गंगानगर  रेलवे  सम्यक

 1१५७६.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  tag  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  पर  हिंदुमलकोट  wie  श्री  गंगानगर  रेलवे  स्टेशनों  को  मिलाने

 वाली  रेलवे  लाइन  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्ष ग  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 |  रेलवे  उपमंत्री  द्०
 व०  :  हां  ।

 सर्वे  तग  प्रतिवेदन  इस  समय  विचारार्थ न  है  कौर  लिये  सम्बन्ध  में  जब  तक  कोई  अ्न्पिम
 ५०

 fara  नहीं  कर  लिया  जाता  तब  तक  उस  में  दी  गयी  सिफ़ारिशों  के  बारे  में  ब्यौरे  बताना  उचित

 नहीं है

 फीरोजपुर  ज़िले  में  डाक  क्यारियों  के  लिये  क्वाटर

 1१५७७.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 फ़ीरोज़पुर  जिले  में  डाक  तथा  तार  कर्म  वासियों  के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  कार  अरब  तक  कुल  कितने  क्वार्टर  तयार  कराये  जा  चुके
 अ  a  लाएगा ay

 मूल  wast  में
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 वे  क्वार्टर  किन  किन  स्थानों  पर  बनवाये  गये  जोर

 नज
 उप  जिले  में

 द्वितीय  पं  de ia  यि  योजना  काल  में  इस  प्रकार  के  कितने  कौर  क्वार्टर  बनवाने

 का  विचार  है  ?

 ह. | परिवहन तथा तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०

 :  ३३  यूनिट

 फ़िरोजपुर  तथा  Brfsear  |

 ३४  यूनिट

 प्रादेशिक  रेलवे  उपकरण  मंत्रणा  समिति

 1१४७८.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  ने  प्रादेशिक  रेलवे  उपकरण  मंत्र गा  समितियां  स्थापित  कर  ली

 उन  समितियों  के  मुख्य  मुख्य  कार्य  क्या

 इस  प्रकार  की  कितनी  समितियां  हूँ  wit  उनके  सदस्य  कौन  कोन  और

 इन  समितियों  द्वारा  प्रभी  तक  कितना  कार्य  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ब  ०  :  हाँ  ।

 से  लोक-सभा
 पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 बिजली  की  रेलगाड़ियों  के  इंजन

 1१४५७.  श्री  जाधव  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलवे  लाइनों  पर  कितने  बिजली  के  इंजन  चल  रहे

 उन्हें  कब  खरीदा  गया

 क्या  वे  अभी  तक  अच्छी  हालत  में

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  इस  प्रकार
 के

 इंजनों  की  कमी  है

 यदि  तो  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  कौर

 क्या  भारत  में  इस  प्रकार  के  इंजन  तैयार  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०
 वें०  :  इस  समय

 ४  मीटर लाइन  कौर  ८८  बड़ी

 लाइन  के  बिजली  के  इंजन  चल  रहे  हैं  ।

 ¥
 मीटर  लाइन  शरीर  ६५  बड़ी  लाइन  के  इंजन  १९  में  खरीदे गये  थे  ।  -

 १  बड़ी  लाइन  का  इंजन  १९३८  में  खरीदा  गया  था  |

 ७  बड़ी  लाइन  के  इंजन  geyy  में  खरीदे  गये  थे  |

 १४  बड़ी  लाइन  के  इंजन  PEXV-NS  में  खरीदे  गये  थे  |

 हां  ।

 हां  ।

 a

 watt  में
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 (s)  मध्य  रेलवे  के  लिये  ७  बड़ी  लाइन  थे  बिजली  के  इंजन  आयात  करने  का  प्रश्न  अब

 विचाराधीन  है  ।

 नहीं  ।

 बम्बई  राज्य  में  सहकारिता  आन्दोलन

 1१४८०.  श्री  पांगरकर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  सरकार  ने  हाल  ही  में  बम्बई  राज्य  में  सहकारिता  भ्रान्दोलन  फे  विस्तार

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  के  लिये  प्रार्थना  की

 यदि  तो  क्या  वह  ऋण  दे  दिया  गया  ६4

 उस  ऋण  को  कितनी  राशि  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  नहीं  ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  ढोते  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  कौर  सब्जी बे  चने  वाले  में  हाथापाई

 at  नारायणन  कुट्ट
 TRUER.  श्री  वॉरियर

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ८  १६५८  को  कलकत्ता  जाने  वाली  कटवा  जबकि

 वह  नालागढ़
 रेलवे

 स्टेशन  से  चल  चुकी  कन्ट्रोल  केबिन  के  झावरेटरों  द्वारा  रोक  ली

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  वहां  पर  रेलवे  कर्मचारियों कौर  सब्जी  बे  चने  वालों  में

 हाथापाई
 भी  हो  गयी  थी  जिसके  प  परिणामस्वरूप  एक  सब्जी  बेचने  वाला  मारा  गया

 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  (ait  सें०  इं ०  राम स्वामी )
 :  G-9-RENG AL SLs को  ८'  १८  बजे  नम्बर

 एस  १६६  डाऊन  कटवा  लोकल  के  बालागढ़  स्टेशन  से  चलने  के  बाद  उसे  यात्रियों  ने  खतरे  की  जंजीर

 खींच  कर  ८हरा  दिया  था  ।

 बताया जाता  है  कि
 केबिन  सिगनल

 गरमियों  में  पानी  पिलाने  वाले  एक  व्यक्ति  झर

 एक  वेंडर  पर  सामान  बेचने  के  बीच  झड़प  हो  गयी  थी  जो  कि  बाद  में  उपरोक्त

 रेलवे  कर्मचारियों  भ्र  वेंडर  के  बीच  हाथापाई  के  रूप  में  बदल  गयी  ।  बाद  में  देखा  गया  कि  वह

 वेंडर  उसी  गाड़ी  के  नीचे  कट  कर  मरा  ञ  पड़ा  था  ।

 इस
 घटना

 की  एक  विभागीय  जांच  की  गयी  परन्तु  वह  पुरी  न  हो  सकी  क्योंकि  दो

 रेलवे  कामना
 पुलिस

 की  हिरासत  में  हैं  ।  मामला  न्यायालय  में  है  ।  उन  कर्मचारियों  को  सेवा  से

 मुश्किल
 कर  दिया  गया  ।

 मूल  ata  में
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 राज्यों  के  मीन  क्षेत्रों  के  प्रभारी  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 1१५८२.  श्री  वाजपेयी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९५८  के  दूसरे  सप्ताह  में  मैसूर  में  राज्यों के  मी  न  क्षेत्रों  के  प्रभारी  मंत्रियों

 का  सम्मेलन हुआ  था  ;

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  में  क्या  कया  निर्णय  किये  गये  थे  कौर  कया  कया  सिफारिशें की

 गई  थीं  शौर

 उन  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 अ्रथवा  करने  का  विचार  है  ?

 | प ा  \%
 ।  9४  से  १9६

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 झ०  प्र०

 हां  १६५८  को

 मैसूर  में  एक  सम्मेलन  हुमा  था
 ।

 सम्मेलन  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५४५]

 तों  तथा  केन्द्रीय सरकार  के श्रावश्यक  कार्यवाही  के  लिये  वे  सिफारिशें  राज्य

 सम्बन्धित  विभागों  के  पास  भेज  दी  गई  हैं  ।

 मेल  गाई

 कि

 1१५८३.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५४  में  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  दिल्ली
 के

 सौटिंग
 प्रौढ़  एयर

 मेल  डिवीजनों  क छद्ु.टन  कौर  हवाई  डाक  के  में  कूछ  मेल  गार्डों  के  रिक्त  स्थान

 विज्ञापित  किये  थे  ;

 यदि  at,  तो  उस  के  लिये  कितने  आवेदनपत्र  प्राप्त  हुए  थे  ;

 कितने  आवेदन  किताबों  को  परीक्षा  देने  के  लिये  बुलाया  गया  था  ;  atk

 क्या  उस  परीक्षा  में  पास  होनें  वाले  सभी  व्यक्तियों  को  नियुक्त  कर  दिया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  :

 हां  ।

 Rg  |

 १७८  |

 नहीं  ।
 क्योंकि  वह  परीक्षा  एक  प्रतियोगी  परीक्षा  इसलिये  योग्यता  के  क्रम  से

 केवल  उतनें  ही  लोगों
 को

 नियुक्त  किया  गया  है  जितने  कि  स्थान खाली  थे  ।

 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  ज़ोन  में  परलाकीमेदी  लाइट  रेलवे

 1१५८४.
 श्री  संगण्णा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXE-XVY  कौर  PEXY-Yc  में  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  ज़ोन
 को  परलाकीमेदी

 कान लाइट  रेलवे  से
 2EXT-NY

 कौर  PERV S  में  fi  ी

 जपता  थ  हुई
 थी  ;

 ——
 मूल  झंप्रेज़ी  में
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 उन  वर्षों  में  कितना  खर्च  gat  था  ;

 इन  दो  वर्षों  में  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  वाले  कितने  यात्री  पकड़े गये  थे  ;

 {
 )  उन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  सजा  दी  गई  ate  कितने  व्यक्तियों  से  किराया  शादी

 लेकर  उन्हें  छोड़  दिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 (=)  उक्त  वर्षों में  विशेष  कर्मचारियों  ढारा  इस  लाइन  पर  बिना  टिकट  की  यात्रा

 को  कितनी  रोक-थाम  को  गई  है  ?

 रिले  उपमंत्री  सें०  कृष्ण स्वामी )  :  अर  क्योंकि
 परलाकीमेदी  लाइट

 सेक्शन  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  का  एक  भाग  इसलिये  इस  सेक्शन  के  अलग  खाते  नहीं  रखे  जाते  ।

 PEXE-UG  AR

 PEYOUS  2,405

 2eue-yvo A faat fone Aral Hea में  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले जो  १,५३७  यात्री  पकड़े  उन  में  से

 १,५१३  व्यक्तियों  ने  मांगने  पर  भारतीय  रेलवे  ग्र घि नियम  के  अधीन  राशि  अदाकर  दी  गई

 २४  मामले  न्यायालय  में  दायर  कर  दिये  गये  जिन में  से  १२  को  कैद  की  सजा  दी  '४  से  अतिरिक्त

 किराया  शर  जुर्माना  लिया  गया  कौर  ५  को  छोड़  दिया  गया  ।  शोष  ३  व्यक्तियों का  कुछ  भी  पता  न  लग

 क्योंकि  उन्हों  ने  ग़लत  पते  दे  दिये  थे  ।

 PENNS  में  बिना  टिकट  यात्रा  करनें  वाले  जो  १,६४८  व्यक्ति  पकडे  गये  उन  में  से

 १,६२७  व्यक्तियों ने  मांगने  पर  ग्र धि नियम के  अधीन  राशि  सदा  कर  दी  थी  ।  शेष  ११  मामले  न्यायालय

 में  दायर  करा  दिये  गये  ।  उन  में  १५  को  कैद  की  सजा  दो  ३  व्यक्तियों  से  अतिरिक्त  किराया  और

 जुर्माना वसूल  किया  गया  कौर  १  को  छोड़  दिया  गया  ।  शेष  दो  व्यक्तियों  का  कुछ  पता न  चला  क्योंकि

 उन्हों  ने  अपने  ग़लत  पते  दे  दिये  थे  ।

 PEXE-Nig—-——T aH  बार

 १९  Yig-¥G————ay  बार

 अहमदपुर  स्टेशन  से  यात्री  यातायात

 1१५८५.  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्व  रेलवे  के  पश्चिमी  बंगाल  के  अहमदपुर  स्टेशन  से  प्रतिदिन  औसत  कितने  यात्रियों

 का  जाना  रहता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  स्टैंडर्ड  पर  टिकट  प्राप्त  करने  की  केवल  एक  ही  खिड़की

 वहां  पर  बड़ी  भीड़  भाड़  रहती  है  ौर  टिकट  लेने  में  बहुत  देर  लग  जांती  है  ;  और

 क्या  खिड़कियों  की  deat  बढ़ा  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  ब०  :  लगभग  ११००  यात्री  प्रतिदिन  |

 ऐसा  देखा  गया  है  कि  टिकट  की  खिड़की  पर  अ्रघिक  भीड़  भाड़  रहती  है  ।

 एक  ate  खिड़की
 हसा  दे  को

 wet
 .
 विचाराधीन  है  ।

 निल  wast  में
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 चीनी  का  निर्वात

 1१५८६.  श्री हेम  बर्पा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  cans,

 १९४५७  न्  Rade  में  तक  चीनी  निर्यात को  बढ़ने  &  लिये  कया  कया  कार्यवाही  की  गई  हे
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री
 प्र ०

 प्र०
 :  9eUvy से  १९५६  तक तो

 देश
 में

 चीनी
 के

 उत्पादन  की  कमी  को  पुरा  करने  थ  लिये  बाहर  से  पर्याप्त  मात्रा  में  चीनी  का  आयात  करना  पड़ा

 १९५६  में  चीनी  था  नीति  का  तो  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 फिर  देश मे  नीति  के  उत्पादन में  होती  हुई  वृद्धि  शर  विदेशी  मुद्रा  कमान
 को

 श्रावश्यकर्ता

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  १९४५७ में  फालतू  चीनी  का  निर्यात  कर  देने  का  निर्णय  किया  गया
 |

 वसा  करना  संभव  भी  था  क्योंकि  उस  समय  अन्तर/ष्ट्रीय  माउंट  में  भी  चीनी  वे  मूल्य  चढ़े
 |

 विक्रेताओं  में  होड़  को  Cee  के  लिये  और  चीनी  लिये  विदेशों  से  अच्छी  कीमत  प्राप्त  करने  के

 लिये  चीनी  को  भारतीय  चीनी  मिल  एसोसियेशन  ः  द्वारा  बे  चने  की  व्यवस्था  की  गई  ।  इस  सम्बन्ध

 में  ए  वो सिये शन  को  अपेक्षित  मात्रा  तथा  गड़  की  चीनी  मे  शीघ्रता  से  गोदामों  मे  स्थान

 ate के  सम्बन्ध  में  सभी  प्रकार  की  सुविधायें  दी  गई  थीं  ।

 geXY  से  विश्व  मार्केट  में  चीनी  मलय  में  बड़ी  गिरावट  ar  गई  भार

 तीय  चीनी  या  १०  रुपये  प्रति  मनਂ  घाटे  पर  ही  बेवी  जा  सकती  है  ।  इस  टीम  से
 कि  इस  घाटे

 के  बावजूद  भी  चीनी  का  निर्यात  होता  एक  अ्रध्यादेश  जारी  कर  दिया  गया  था  जिसके  अनुसार

 उत्पादन  करने  वालों
 पर  इस  बात  का  साभार है  कि  वे

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  एक  कोटे

 के  श्रुति  चीनी  का
 निर्यात  करते  रहें

 ।  इस  अध्यादेश का  स्थान  लेने  के  लिये  संसद्  के  चालू  सत्र में

 ही  चीनी  निर्यात  संवर्धन  विधेयक  पुरःस्थापित  किया
 गया  है

 ।  निर्यात  अभिकरण  को  सभी  प्रकार

 की  सुविधा  दी  जा  रही  हैं  ।

 बिजली  की  खपत

 Tse.  चौ०  रणवीर  fag:  कया  सिंचाई ak  विद्युत  मं
 Tar न  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  र-सरकारी  विद्युत  संभरण  कम्पनियां  बिजली

 के  खम्भों  से  उपभोक्  wal  की  इमारतों  तक  अस्थायी  कनैक्शन  देने  के  लिये  लगायी  गई  सर्विस  लाइनों

 का  पुरा  खच  उपभोक्ताओं  से  वसूल  करते  हें  ;

 क्या  यह  भी  सच
 है

 कि  पंजाब  सरकार ने  कम्पनियों  को  यह  परामर्श  दिया  है
 कि

 वें

 सर्विस  लाइनों  पुरा  खरच  लेने  के  स्थान  पर  उनका  किराया  वसूल  किया  करे

 क्या यह  भी
 सच

 है  कि  कम्पनियां  सरकार  के  इस  परामर्श  पर  अमल  करने  में  प्रसाद

 रही ह

 क्या  उक्त  प्रयोजन की  पुत  के  लिये  विधान में  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध में  कोई

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  ह ै;

 यदि  उपरोक्त  भाग  से
 तक  का उत्तर  हों  में  तो  क्या  सरकार शीघ्र

 ही  विधान  को  संबोधित  करने  का  विचार  रखती  है  ;  कौर

 यदि
 तो  उसके  क्या  कारण हैं

 ?

 ~_
 मल  अंग्रेजी
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 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  (sit
 गैर-सरकारी  बिजली  कम्पनियों  का

 सामान्य  तरीका  यह  है  कि  वे  असय  थी  साथी  लाइनों  का  पूरा  खर्चे  नहीं  वसूल  बल्कि  केवल

 किराया ही  लेती  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में  शीतल
 एक  ही

 मामला  सरकार  की  सुचना  में  प्राया  है
 जिसमें

 पूरा  खर्च  वसूल  किया  गया  था--वह  है  रोहतक  की  लाइमेंसदार  कम्पनी
 ।

 wit  (7)  हां  ।  पंजाब  सरकार  ने  रहता की  कम्पनी  से  कह दिया है
 कि  वह

 केवल  किराया  ही  वसूल  कि  करे  ।  मालूम  gat  है  कि  उसने  पंजाब  सरकार
 की हिदायतों

 का  प्रभी  तक  पालन  नहीं  feat  है  ।

 हां  ।

 हा ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ह  पक  मेकेनाइज्ड

 1१५८८.  श्री प०  ना०  बारुपाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  छपा  करेंगे

 कि

 राजस्थान
 के  सुरत-गढ़  प्ग्षि  फार्म

 के
 लिये  कितने  गांव  लिये  गये  हैं  कौर इन  गांवों

 के  निवासियों  को  उनकी  भूमि  के  लिये  प्र न्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार
 ने  कितना  प्रतिकर

 दिया है  ;

 चक्क  हसमकी  धानी  भ्र  सरदारगढ़  गांवों  के  प्रत्येक  किसान  को  कितना

 प्रतिकर दिया  गया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  शठ  प्र०  और  अपेक्षित  जानकारी  का

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  ४,  श्रनुबन्घ  संख्या  ५६]

 करोल बाग  में  गन्दगी

 १४५८६.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  करोलबाग  में  एक्सटेंशन  एरिया  वें  बीचोंबीच

 पहले  जहां  एक  कब्रिस्तान  वहां  अरब  उसके  स्थान  पर  अपर  कबाड़खानों  तथा

 कृत  दुग्धशालाओं  का  जमाव  हो  गया  है

 क्या  यह
 सच

 है  कि
 यह

 स्थान  राजधानी  के  खूब  से  गन्दे  स्थानों में  से  एक
 है  और

 उस  क्षेत्र  फे  निवासियों वे 7  स्वास्थ्य कं
 के

 लिये  एक  स्थायी  खतरा  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 पस्विस्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  शर  जी  हां  ।  विभाजन  के  बाद  से  कुछ

 विस्थापित  व्यक्तियों  ने  इस  कब्रिस्तान  पर  शिकार  जमा  लिया  है  यहां  गैर-लाइसेंसशुदा

 दुग्ध  तालियों
 मोटरों  की  मरम्मत  के  वर्कशॉप  खोल  दिये  हैं  ।

 यह  कब्रिस्तान  सुन्नी-मजलिस-उकफ़  की  सम्पत्ति  है  कौर  दिल्ली  का  नगरपालिका

 निगम
 इस

 स्थान  को  साफ़  सुथरे
 ढंग

 से  रखने  म  साए
 थ

 जात  से  लिली  get  कर  रह

 मिल  wast  में
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 इसके  अलावा  दुग्धशालाओं  के  मालिकों  को  wad  श्रनधिद्धत  अस्तबल  वहां  से  हटाने  पे  लिये

 नोटिस  दिये  गये  हैं  ।  नोटिसों  का  पालनਂ  करने  से  इंकार  करने  पर  उनके  खिलाफ़
 मुक़दमे  चलाये

 गये  हैं  a  कुब  दुग्बशालाप्रों  वे  मालिकों  पर  तो  Yo-Yo  से  भी  अधिक  बार  मुक़दमे  चल

 चुके  हैं  ।

 दिल्ली
 में  गन्दी  बस्तियों

 की
 सफ़ाई

 की
 समस्या  बहुत  जटिल है

 ।  इस  क्षेत्र  की
 तत्काल  सफाई

 श्र  सम्बन्धित  लागों  को  फिर  से  बसाते  की  कोई  योजना  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  आरम्भ  नहीं

 कर  रखी है  ।  यह  यथा  समय  की  जायगी

 दिल्ली  मं  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1१४९०.  श्री  मोहन  स्वरूप  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २६  2EXY  के  अतारांकित प्र  तन

 संख्या  €११  थ  उत्तर  या  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  दिल्लो  के  मोतिया  खां  कौर

 वालान  मुहल्लों  में  रहने  वाले  लोगों  कष्ट  कम  करने  में  सब  तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  :
 यह  क्षेत्र  काफी  निचली  सतह  पर  है  ।  इस  क्षेत्र में  बड़ी

 संख्या  में  तांगे  वाले  ait  कुछ  विस्थापित  व्यक्ति  बस  गये  हैं  ।  नगर  नियोजन  संगठन

 भविष्य  में  इस  क्षेत्र  था  विकास  a  लिये  जमीनਂ  का  नक्शा  तेयार  कर  रहा  है  अर  इस  योजना  को

 अन्तिम रूप  प्रदान  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 इज्जतनगर में  मिकदार

 1१५९१.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  टपा  करेंगे  कि  :

 इज्जतनगर  में  प्रस्तावित  वर्कशाप  कब  तक  बन  कर  तैयार  होने  की  सम्भावना  है  ;

 इस  वकंशाप  में  किये  जाने
 वाले  विभिन्न

 कार्यों  का  ब्योरा  कया  है  और  उस  पर

 कितना  खर्च  होगा  ;

 इस  वर्कशॉप  के  लिये  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  जायेंगे  ?

 उपमंत्री  स०  To  :  १९६१  तक  ।

 (१)  सवारी  माल-डिब्बों  का  नियतकालिक  श्रोवरहाल  |

 (२)  इस्पात  ५  खोल  वाले  सवारी  डिब्बों  में  साज-सामान  लगाना  |

 (३)  सवारी  र  माल  डिब्बों  की  फिटिंग  के  सामान  तैयार  करना  |

 (४)  कारखाने  के  विस्तार  की  अनुमानित  लागत  oy  ४३  लाख  पये  है  ।

 अगले  २-४
 साल  सें  लगभग

 ४०००
 आदमी  भर्ती  करने  का  विचार  है

 लखनऊ-बरेली  रेलवे

 RYE  श्री  मोहन  दया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ब्न्पा  करेंगे  कि  :

 लखनऊ-बरेली  सेक्शन  थ  विभिन्न  स्टेशनों  पर  रोशनी  व  बत्ती  का  प्रबन्ध
 करने

 वे  लिये
 कोई  ठेकेदार  संयुक्त  किया  गया  है  ;  झोर

 मूल  wast में
 1Town  Plannin  &  V/TRar Oroar  11-16 010  ह
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 र
 पूर्वोतर  रेलवे  द्वारा  इस  कार्य  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  का  ब्यौरा  क्या

 बरेली  सेक्शन  के  कितने  स्टेशनों  पर  ठे  परदारी  द्वारा  रोशनी  का  प्रबन्ध  किया  जाता  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 वे

 ०  राम स्वामी )  जी  @-4-KS  से  पूर्वोत्तर  रेलवे

 के  लख  बरेली  सेक्शन  क  स्टे  रनों  पर  रो  रनों  ५  लिये  ऊंचे  पावर  को  बतियां  सप्लाई  करने  के  लिय

 श्री  के०  To  नरूला नपे  ठे  परदार  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  श्री  नरूला  ने  हर  रात  हर  बत्ती  के
 लिये

 सहित  Ry  नपे  वै  से  का  भाव  दिया  था  जो  सब  से  कम  था  ।

 लखनऊ-बरेली  सेक्शन  पर  ऊंचे  पावर  की  बत्तियों  से  रोशनी  की  व्यवस्था  केवल  नीचे

 लिखे तीन  स्टेशनों  पर  है  और  Q-4-ds  से  पहले  इस  रोशनी  पर  सालाना  खच  लगभग  इस  प्रकार

 था  ——

 २०७६  रुपये *.  पीलीभीत

 २.  YUGr  रुपय

 ३.  हर गांव  ११८१  रुपय

 उत्तर  प्रदेश  में  चोरी  मिलें

 १५३  ।  सोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2 EVU-"E,  १९५६-५७  PEWG-US  में  पीलीभीत  रामपुर  की

 चीनी  की  मिलों में  गन्ना  पेरा  गया  श्र  उन  में  से  प्रत्येक  ने  कितनी  चीनी  तेयार की  ;  शौर

 इन  मिलों ने  गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ने  के  मूल्य  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  दी  az

 कितनी  राशि  का  भूगतान wat  बाकी  है
 ?

 QEYUY-YR,
 PAE

 -५७  १९  4\9- खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  न  प्र०
 :

 ao  में  पीलीभीत  ate  रामपुर  की  चीनी  मिलों  में  निम्नलिखित
 माण  में  गन्ना पेरा

 way  चीनी  तैयार  की  गई  ।

 ane
 टनों  में  )

 बरेली  पीलीभीत  रामपुर

 ee

 जितना  जितनी  चीनी  जितना  गन्ना  जितनी  चीनी  रजा

 TY  PEAT
 बुलन्द

 )
 सीजन  गला  autre  हुई  पेरा  तैय्यार  हुई

 qq  जितना  गन्ना  जितनी  चीनी

 गयां  पेरा  गयां  तय्यार हुई

 PEUI-RE  १.८२  ०  १७  २.  ०.२५  ई  ,  गेप
 ्य  ०  ४०

 PEATE  &3  0.25  रे  ०.२  दे  ७४  0.36

 PERCHLS  १.३५  ०.१३  १.६१  ©.  १६  ORR

 मूल  ast  में

 1Quotation

 182(A)
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 PEXG-NS  सीजन  में  गन्ने  का  कुल
 उसमें  से  जितनी  राशि  का  भुगतान हो

 दुका  है  पर  जितना  lar  भाली
 ह

 उसका  ee  ae  हैं  Le

 मिल का  नाम  गन्ने का  कुल  मूल्य  जितनी राशि  का  जितनी राशि  का  दुर्ग

 तान  हो  चुका है
 तान  बाकी  है

 कवन  लाला  a  ———  a

 रुपयों  मे ं)  रुपयों  में  ) रुपयों  मे ं)

 बरेली  Ho,  RX.  ४19  ,  Vo  २.८५  ३१  जुलाई  को

 पीलीभीत  ६१.७१  प७,८€  2.52  १४५  भ्रमित को

 ११९,  ६९  ge  KE
 कुछ  नहीं रामपुर

 बुलन्द  )

 नल  कप

 1१५९४.
 _  श्री वे  ०  च०  मलिक :

 श्री  प्र०  गे  देव

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  सभी  सुखा-पीड़ित  राज्यों  को  PERY-XS

 और  QENS-YE  में  नलकूप  लगाने  के  लिये  वित्तीय  सहायता दी  है  ;

 यदि
 तो

 प्रत्येक  राज्य  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  सहायता  दी  गई  है
 |

 प्रत्येक  सुखा-पीड़ित  राज्य  में  aa  तक  कितने  कितने  नलकूप  लगाये  गये  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कौर  चारों  सुखा-पीड़ित

 उत्तर  मध्य  प्रदेश  ate  उड़ीसा  को  नलकपों [अ  के  लिये  PEYORNG  में  जो  वित्तीय

 सहायता दी  गई  कौर  PEXS-YE  के  लिये  जिस  सहायता  की  सहमति  दी  गई  है  उसका  विवरण

 इस  प्रकार  है  :

 रुपयों  में
 nr

 राज्य  १६५७-५८  PENG-KE

 दिया गया  ऋण  ऋण  के  लिये  सहमति

 उत्तर  PEo 93  20  ००

 24.  ३४.  ४८

 मध्य  प्रदेश  देर  Vas

 २.६६

 fat  श्रंप्रेजी  में
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 राज्य  PEXS-US  PEYG-VE

 गये

 उत्तर  प्रदेश  १्3€  Vr

 बिहार  ३१  ३०

 उडीसा

 2.0  र  कै
 मध्य  प्रदेश

 हिन्दी  पढ़ाने  वाल  कर्मचारियों  को  दिया  जाने  वाला  मानदेय

 WEY.  श्री  ह०  हैप  मालवीय  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पश्चिम  रेलवे  के  प्रधान  कार्यालय  में  हिन्दी  पढ़ाने  वाले  कर्मचारियों  को  प्रतिमास  कितना

 मानदेय  दिया  जाता  है  ;

 नया  ag  मानदेय  अन्य  स्थानों  a  भी  दिया  जाता  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी  a  रेलवे  के  प्रधान  कार्यालय

 दूसरी  जगहों  पर  जहां  दफ्तर  के  समय  से  पहले  या  बाद  हिन्दी  की  करायें  लगती  हैं  वहां  हिन्दी

 पढ़ाने  वाले  करें  चोरियों  को  २५  रु०  मासिक  मानदेय  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  १९५८ से

 और  बड़ौदा  में  दफ्तर  के  समय  में  हिन्दी  पढ़ाने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इसलिये  वहां  हिन्दी  शिक्षकों

 को  मानदेय  नहीं  दिया  जाता  ।

 हिन्दी  में  भेजे  गये  पत्र

 QUEE  श्री क०  मालवीय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 रेलवे  प्रशासनों  को  भेजें  जाने  वाले  पत्रों  के  साथ  रेलवे  मंत्रालय  यह

 निदेश  संलग्न  कर  देता  है  कि  केवल  प्यार  पाठ  को  अधिकृत  माना  जाये  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  :  शायद  माननीय  सदस्य  का  मतलब  नियमों

 के
 हिन्दी  अनुवाद से है

 से
 जो  रेल-प्रशासनों को  भेजे  जाते  हैं  ।  यदि  ऐसा  है  तो  उत्तर  हां

 भारतीय  संघ
 की  राजभाषा  अभी  प्रेम  है  ।

 दुर्घटना  सम्बन्धी  नियम

 BAe.  श्री
 श ०

 मे
 ०  मालवीय :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे
 मंत्रालय

 ने  विभिन्न  रेलवे  प्रशासनों  को  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  सामान्य
 नियमों का  हिन्दी  भ्रनुवाद  भेजा है  ;

 छोट  नलकपों  से  सम्बन्धित  |

 रोकने  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 नोंट--श्रसफलतागओं  सम्बंधी  श्रांकडे  भ्र स्थायी  हैं  ।

 Honorarium.
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०
 :  कौर  शायद  माननीय सदस्य  का

 मतलब  सामान्य  नियमों  के  दुर्घटनायें  वाले  भ्रध्याय  से  जिसमें  बताया  गया  है  कि  यदि  गाड़ी  से

 कुछ  डिब्बे लग  हो  ora  या  श्राग  लग
 तो

 उस  हालत में  कमंचारियों को  क्या  करना

 या  यदि  लाइन  पर  किसी  तरह  कीਂ  रुकावटਂ हो  तो  लाइन  की  रक्षा  किस  तरह  की  जाय
 ।  पूरे

 सामान्य  नियमों  का  हिन्दी  श्रतुवाद  हो  रहा  है  कौर  ज्यों  ही  भ्रनुवाद  पुरा  हो  उसे

 प्रशासनों  को  भेज  दिया  जायेंगी  ।

 रेलवे  सुरक्षा

 Ques,  श्री 7२०  मालवीय
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  सुरक्षा बल  के  अनुशासन  तथा  atte  नियम  हिन्दी  श्र  प्रादेशिक  भाषा त्रों

 में  जारी  कर  दिये गये  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हूँ
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  नही ं।

 रेलवे  सुरक्षा  दल  के  श्रनुदासन  अरपिल-संबंधी  नियमों  का  परिशोधन  कियां

 जा  रहा  है  ।  भ्रमित  महत्वपूर्ण  संहिताओं*  का  हिन्दी  अनुवाद  हो  जाने  के  बाद  इन  नियमों का  हिन्दी

 अनुवाद  यथासमय  शुरू  किया  जायेगा  झर  प्रादेशिक  भाषाओं  में  इनका  अनुवाद करने  के  सवाल

 घर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।

 व्यास  क्षेत्र  में  वन  उद्योग

 ष्  2eus  के  तारांकित 1१४६६,  श्री  हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  म

 प्रदान  संख्या  Qooy¥  ८  SEXsS  के  अतरांकित प्रशन संख्या प्रश्न  संख्या  ३५८  के  उत्तरों के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  व्यास  क्षेत्र  में  वन-उद्योगों  की  स्थापना  के  संबंध  में  फिनलैंड  के  विशेषज्ञों  का

 प्रतिवेदन  मिल  गया  है  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं

 (7)  क्या
 उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०

 अभी  नहीं
 ।

 फिनलैंड  की  सरकार  को

 इसके  लिये  स्मरण  दिलाया  जा  रहा  है  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 प्रतिवेदन  उपलब्ध
 होने  पर

 ही  इस  बात  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 मूल  aril  में

 *Opstruction.

 Revision.

 wCodes.
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 साल  उतरने  की  प्रतोक्षा  में  खड़े  पोत

 1१६००.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 ३१  Reus ay को  कितने  पोत  माल  उतरने  की
 प्रतिशत

 में  भारत  के
 विभिन्न

 पत्तनों  पर  खड़  थे  ;

 वहू  कितने  समय  से  प्रतीक्षा  कर  रह ेथे
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  31.0

 १  बीस  दिन  से

 १  me  दिन  से

 १  छः  दिन से

 ५  चार दिन  से

 १  तीन दिन  से

 २  दो  दिन से

 १  एक  दिन  से  शर

 १  ३१  जुलाई  को  ही  सवेरे  प्राया  था  ।

 भुवनेश्वर रेलवे  स्टेशन

 1१६०१.  श्री  पाणि ग्र हो
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय को  भुवनेश्वर रेलवे  स्टेशन  के  नयी  राजधानी की  झोर  एक

 ष्लेटफा्म  का  निर्माण  करने  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव मिला  है  ;  भर

 क्या  मंत्रालय  ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  कौर  राज्य  सरकार  से  कोई

 प्रस्ताव नहीं  मिला  यादें  को  नया  रूप  देने  की  योजना  के  भ्रंश  के  रूप  में  स्टेशन  के  राजधानी

 नी  पर  के  भाग  में  एक  प्लेटफार्म  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  कटक-खुर्दा रोड  सेक्शन

 पर  लाइन  की  क्षमता  बढ़ाने  का  काम  श्रावस्यक  हो  गया था  |

 पटना  जंकशन  पर  लाइसंस  प्राप्त  मोटरों  के  रूप  a  व्यक्ति

 १६०२.  श्री  महेन्द्र  नाथ  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ga  रेलवे  के  पटना  जंक्शन पर  अनधिकृत  लोग  लाइसेंस  प्राप्त

 पौदारों  के  रूप  में  काम  कर  रहे  है ं;

 क्या  यह  सच  है  कि  लाइसेंस  प्राप्त  पॉटर  उन्हें  अपनी  वर्दी  कौर  लाइसेंस  नम्बर  पहनने

 देते  हैं  ताकि  वे  पोमारे  के  रूप  में  काम  कर  सकें  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पुलिस  ने  कम  से  कम  राधे  दिन  ऐसे  मामलों  का  पता  लगाया

 था
 थौर

 अपराधियों
 को  दंड  देने

 के  लिये
 उनके  विरुद्ध  अभियोग  चलाया  गया  है  ;

 fared  स्थिति  कुछ  oa  स्टेशनों  तथा  रेलों  में  भी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 काम ताहि  की
 गयी  है

 लि

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जनवरी कौर  gus  के  बीच  पटना

 जंक्दान पर ६ पर  ६  भारिक  बिना  लाइसेंस  काम  करते  पाये  गये  ।

 इस  तरह  का  कोई  मामला  रेलवे  के  नोटिस  में  नहीं  पाया  है
 ।

 जी

 इस  बात  की  शिकायतें  करायी  हैँ  कि  दूसरी  रेलों  के  कुछ  थोड़े  से  स्टेशनों  पर  भी  कुछ

 भारिक  बिना  लाइसेंस  काम  करते  हैं  ।

 ऐसे  भारिकों  को  रेलवे  पुलिस  ake  सुरक्षा-दलਂ  की  मदद  से  पकड़  कर  उन  पर

 मुकदमा  चलाया  जाता है  ।

 चरखी  दादरी  की  सीमेंट  फैक्ट्री  के  लिये  माल-डिब्बे

 1१६०३.  श्री  रास  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 चरखी  दादरी  की  सीमेंट  फैक्टरी  को  चालू  वर्ष  के  लिये  जो

 डिब्बे  दिये  गये  थे  वह  बीजकों  के  अनुसार  पूरी  तरह  लादे  नहीं  गये  थे  ;

 यदि  तो  इसी  wat  के  प्रत्येक  महीने  में  कितने-कितने  माल-डिब्बे  बेकार

 सहे ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वे०  केवल  कुछ  को  छोड़  कर  चरखी
 दादरी

 की  सीमेंट  फैक्टरी  ने  शेष  सभी  माल
 डिब्बों

 में  बीजकों  के  अनुसार  माल  लादा  था
 ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  चरखी  दादरी  की  फैक्ट्री  को

 जनवरी  से  २०-८-५८  तक  के  कोटे  मांगे  दिये  गये  श्र  लादे  गये  माल  डिब्बों  का  महीनेवार

 व्यौरा दिया  गया  है  ait  साथ  ही  यह  भी  दिखाया  गया  है  कि  दिये  गये  वैगनों  में  कम  माल
 किन

 कारणों  से  लादा  गया  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]  ।
 इससे  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा

 कि  फैक्ट्री ने  कोटे  से  कहीं  कम  माल  डिब्बे  मांगे  थे  झर  जो  डिब्बे  दिये  भी  गये थे  उनसे कुछ  कम  ही

 माल  लादा था  ॥

 फोटोग्राफ़  के  उपकरणों  को  बर्षा  से  क्षति

 1१६०४.  श्री  विनेश  सिंह : क्या खाद्य क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  में  हाल  ही  में  पानी  भर  जाने  से  विस्तार  atc  प्रशिक्षण  निदेशालय  के

 फोटोग्राफी के  उपकरण  क्षतिग्रस्त  हो  गये  ;  और

 इस प्रकार कितने  मूल्य
 के  उपकरण

 क्षतिग्रस्त  ?

 तथा
 कृषि  मंत्री  प्र्०

 प्र०  :
 जी  हां

 इससे  संबंधित  उपकरणों  की  कीमत  १३,७५८  रुपये  है  ।  लेकिन  अनुमान  है  कि

 सफाई  कौर  प्रोवरहालिंग
 के  खर्चे  के

 कप  में  केवल  २,२००
 रुपयों  की  क्षति  ही

 हुई  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Porters,

 *Security  Force,
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 वर्षा  के  कारण  क्षति

 1१६०५. श्री  च०  मलिक
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  नयी  दिल्ली  में  विक्टोरिया  रोड  के  बहु-मंजिले  भवन  में  स्थित

 कार्यालयों  में  सामुदायिक ब्रिटिश  संबंधी
 प्रकाशनों

 कौर
 लेखन-सामग्री

 की  वस्तुगझ्रों  को  वर्षा
 के

 पानी
 से  बड़ी  संख्या  में  क्षति  पहुंची  है

 यदि  तो  कुल  कितने  की  क्षति  हुई  है  ;  we

 क्या  उसके  व्यौरे  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायगा
 ?

 विकास  मंत्री  सु०  कु०  we  दुर्भाग्यवश  कुछ  क्षति हुई

 है  ।  क्षति  के  परिमाण  का  श्रीमान  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  के  पब्लिकेशन्स  डिवीजन  के  बरामदों

 जिन्होंने ये  प्रकाशन  बिना  मूल्य  वितरण  के  लिये  दिये  लगाया  जा  रहा  है  ।

 जी  हां  ।

 पंजाब  मं  मध्यम  आकार  की  सिचाई  परियोजना

 १६०६.
 श्री  दलजीत सिह

 इक़बाल  सिह
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  राज्य
 के

 अ्रभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  मध्यम  आकार  की  सिचाई

 योजनाओं  के  निर्माण  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  मांगी  थी  wie

 इनका  निर्माण  किन-किन  स्थानों  पर  किया  जायेगा
 ?

 कौर  faery  उपमंत्री
 :

 इसका  उत्तर  नकारात्मक है  ।

 अभावग्रस्त क्षेत्रों  के  स्थायी  विकास  कार्यक्रम के  अधीन  पंजाब  राज्य  के  लिये  ac  Ly  लाख

 रुपयों की  रानी  भ्रावंटित  की  गयी  थी  कौर
 RRYo-¥s

 के  अन्त  तक  यह  पूरी  राशि  उनके  सुपुर्द

 कर  दी  गयी  थी  ।

 इस  कार्यक्रम  के  ola  केवल एक  दादरी  सिंचाई  योजना  पंजाब

 सरकार द्वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ।  यह  योजना  जमुना  नहर  की  भिवानी  शाखा  को

 नया  रूप  देकर  उसकी  लम्बाई  २३  २  मील  बढ़ा  कर  महेन्द्रगढ़ जिले  की  दादरी  तहसील

 की  Yo,o000  एकड़  शुष्क  भूमि  में  सिचाई  करेगी  ।

 ११६०७.  सरदार  इक़बाल  fag
 :  क्या  सिचाई  और  faery  मंत्री  भाखड़ा-नंगल  परियोजना

 के  बारे  में  पंजाब  राजस्थान  सरकार  के  बीच  हुये  करार  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे
 ?

 सिचाई att  विद्युत  उपमंत्री
 :  करार का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  गया  है  और

 भारत  सरकार  तथा  पंजाब  राजस्थान  सरकारें  उस  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।  राशा है कि उसे है  कि  उसे

 शीघ्र ही  अन्तिम  रूप  प्रदान  किया जा  सकेगा  I

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भनोरजनाथ  उड़ान

 1१६०८.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्य
 क्या  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  मनो रंजना यं  उड़ानें  प्रारम्भ  की  हैं  ;

 झर

 यदि  तो  किन-किन  केन्द्रों  मे

 इंडियन एयर  लाइन्स
 उड्डयन  उपमंत्री  :  att

 aa  पर कारपोरेशन  कलकत्ता कौर  मद्रास  में  मांग  दाप  मनोरंजना थें  उड़ाने  करता

 रहा

 नागपुर  परसिया  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 1१६१०.  श्री  चंडक
 mar  ७

 गो  जद
 जताने  को  कपा

 क्या  नागपुर  at  परसिया  के  बीच  की  छोटी  लाइन को  बड़ी  लाइन  में  बदलने

 का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है

 सरकार  ने  मैंगनीज  वयस्क  कोयला  wife  भेजने  की  इस  क्षेत्र  की

 क्षमता  का  हाल  ही  में  मूल्यांकन  किया  है  ;

 यदि  तो  क्याਂ  सरकार  शीघ्र  ही  इस  प्रकार  का  मूल्यांकन  कराने  वाली

 रेलवे  उपमंत्री  स०  ब०  राम स्वामी  )  )  जी  नहीं

 ऐसा  अवसर  at  नहीं  पाया  ।  ita  पंचवर्षीय योजना  में  यातायात  में  जितनी

 चिन्ह  का  WTNT  लगाया  गया  है  ag  मौजूदाਂ  छोटी  लाइन  द्वारा  ही  भली  प्रकार  निबटाया

 ना  सकती

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 कलक  क  गाड  के  तौर  पर  पदोन्नति

 १६११.  श्री  यादव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  के  लखनऊ
 डिवीजन  में  2E3X  से

 कर्ब
 तक  कितने  पलकों  को  पदोन्नति

 देकर  बड  बनाया  गया  उन्हें  पदोन्नति  किन-किन  वर्षों  में  द  गयी

 नया  कुछ  को  बिना  चुनाव  के  गाड  की  पदोन्नति  दी  गयी

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  कौर  उन्हें
 किस-किस  ae  में  पदोन्नति दी  गयी

 तथा
 इस

 ढंग  से  पदोन्नति  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Joy  Flights.
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 २४३४

 क्या  कुछ  ऐसे  कर्मचारी  हैं  जिन्होंने
 .

 होने  स्थानापन्न गार्ड  के  रूप  में
 काम  किया  था गर

 पदोन्नति  के  लिये  उन्हें  नहीं  चुना  गया
 ;

 श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 वें०  :

 १९३२ से  १९३४

 कोई  नहीं १९३५

 १९३६

 १९  ३७
 कोई  नहीं

 १९३८

 PRE

 कोई  नहीं Le¥o

 LEV?

 LKQ

 १९४३

 Pew

 PEwY

 PEvE  से  १९४७
 कोई  नहीं

 Leo

 १९४९

 2EYo

 LEVY

 १९५२

 PEYR  कोई  नहीं

 Reus  /4

 PeUy  v

 १९५६  से  १  4X9
 कोई  नहीं

 Reus  श

 जोड़  २७

 कौर  .
 केवल  एक  क्लिक  को  geuc में  गार्ड  के  पद  पर  तरक्की दी  गयी  है  ।  यह

 प्रबन्ध  भ्र स्थायी  है  कौर  तब  तंक  के  लिए  किया  गया  है  जब  तक  इस  पद  पर  तरक्की  पाने

 के  हकदार  विभिन्न  कोटि  के  कर्मचारियों  की  उपयुक्तता-परीक्षाਂ  नहीं  हो  जाती  ।

 जी

 a
 रखने  के  लिए  अस्थायी  प्रबन्ध  करना  पड़ा  ।

 अय  पाए  जा

 Suitability  Test.
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 रेलवे  को  डिस्पैंसरियों

 1१६१२.  श्री  दल जोत  सिह  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 रेलवे  कम  चा  रियों  के  लिये  चिकित्सा  सुविधाओं  का  उपबन्ध  करने  के  लिये  अब  तक

 पूरे  समय
 काम

 करने  वाली  कुल  कितनी  विभागीय  डिस्पेंसरियों  की  स्थापना  की  गयी

 ये  किन-किन  स्थानों  में  स्थापित  की  गयी  हैं  ;  भर

 प्रत्येक  डिस्पेंसरी  में  कुल  कितने  कितने  पलंग

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  व  ०

 राम स्वामी )
 :  SAR I

 ate  .  लोक  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५८  |

 कांगड़ा  कौर  होशियारपुर  मं  डाक  तथा  तार  कार्यालय

 1१६१३.  ot  दलजीत  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  श्रब  तक  पंजाब  के  कांगड़ा  ae  होशियारपुर  जिलों  में

 सभी  श्रेणियों  के  कुल  कितन  तारघर  ate  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  किन-किन

 स्थानों पर  खोले  गय  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e]

 उत्तर  रेलवे  में  महिला  कमंचारी

 1१६१४.  श्री  दलजीत सिंह  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ३१  १९५८  को  उत्तर  रेलवे  में  विभिन्न  श्रेणियों  की  कुल  कितनी  महिला  क्मंचारी

 काम  कर  रही

 लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :

 जाता है  परिशिष्ट  ४,  wary  संख्या  ६०]

 तार के  खम्भे

 1१६१५.  श्री  दलजीत  सिंह
 :  azar

 परिवहन  तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 PEXV—US

 में  आंधियों  के  कारण  पंजाब  में  तार  के  कुल  कितने  खंभे  सिर  पड़े

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  ३१

 हस्ती-ठे  कैदियों
 की  नियुक्ति

 '

 _  थी  जाघव :
 1१६१६.

 श्री ara  पाई  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हस्ती  ठेकेदारों  की  नियुक्ति
 की  क्या  प्रक्रिया है  ?

 मूल  waist में
 *

 Handling  Contractors.
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  द्०
 :

 हस्ती  केदार
 आमतौर  पर  खुले  टेंडरों

 की  जांच  द्वारा  नियुक्त  किय  जाते  हैं
 ।

 कभी-कभी  सेवा
 के  मुकाबले  सर्वश्रेष्ठ  दरों  को

 सुनिश्चित करने  के  लिये  बातचीत  भी  चला थी  जाती  है  ।  आपात  के  समय  कभी  कभी  सरकार

 को  राज्य  सरकारों  या  wet  स्थानीय  प्राधिकारों  द्वारा  भ्रनुमोदित  ठेकेदारों  में  सीमित  टेंडरों  के

 प्राकार  पर  कार्यवाही करनी  पड़ती

 ततैया  wot  के  कर्मचारी

 1१६१७.  थ्री  हरविन्द घोषाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  तृतीय  श्रेणी के  कुछ  वरिष्ट
 कर्मचारी  द्वितीय

 श्रेणी  के

 पदों  पर  कार्यकारी  रूप  से  काम  करते  रहे  हें  ;

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  शौर  ये  कितने  वर्षों  से  इस  प्रकार  art

 कर

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०  Fo  :  जी

 तृतीय  श्रेणी  के  कुल  मिलाकर  १७२  कर्मचारी  नीचे  दिखाई  गयी  शहरवासियों  से

 द्वितीय  श्रेणी  के  पदों  पर  काम  कर
 रहे  हैं

 चार  वर्ष  से  कम  १३०

 ४  से  ८  वर्ष  RE

 ८
 ay  से  अधिक  दे

 दुमका  होते  हुये  रेल-सम्पंन

 1१६१८.  श्री  सु०  चे  चौधरी
 क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  संथाल  परगने  के  प्रधान  कार्यालय  के  दुमका  में  भ्र  दुमका  से  होकर

 शक  रेल  ars  रखने  के  संबंघ  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुमा  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कुछ  निश्चय  किया  है  ;  ak

 यदि  तो

 fied  उपमंत्री  ne [o  व  ०  राम स्वामी )  :  जी
 दुमका  होते  हुए

 सैंथिया  से  बौसी  तक  बड़ीਂ  लाइन  की  पटरीਂ  बिछाने  के  संबंध  में  PER—As  में  सर्वेक्षण  किया

 गया  था  ।

 से  वित्तीय  दुष्टि  से  उचित  न  समझी  जाने  के  कारण  यह  योजना  छोड़

 दी  गयी थी

 भारत  में  सो-कराई लेण्ड  रूई

 1१६१९.  श्री  नल दुर्ग कर
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  करेंगे

 कि  विभिन्न  राज्यों  में  dang  लैण्ड  रूई  योजना  के  अधीन  wa  तक  कुल  कितने  एकड़  भूमि  में

 खेती की  गयी

 मल  अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  मंसुर
 राज्यों में

 ११  १९४७ से  सी-ग्राम  लैण्ड  रूई
 ज

 के  विकास  ate  सुधार के  लिये  एक  योजना

 चल  रही  eYG—-Vs A में  १३५  एकड़  भूमि  में में  इस  कपास  की  खेती  की  PEXG—YE

 के  लिये  २,५००  एकड़  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 सामयिक  संचारी

 1१६२०  राजेन्द्र fag:  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  राष्ट्रीय  छुट्टी  के  wale २६  १४  अगस्त  कौर

 २  अक्तूबर  के  लिये  सामयिक  कमंचारियों  स्टाफ  a  को  भुगतान  किया  जाता

 है  झोर

 यदि  तो  क्यों ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व्०  राम स्वामी )  कौर  सामयिक  श्रमिकों

 को  वेतन  की  दैनिक  दरों  पर  रखा  जाता  है  केवल  उन्हीं  दिनों  के  लिये  भुगतान  किया

 नाता  है  जिन  दिनों  उन्होंने  वास्तव  में  काम  किया  at

 चावल के  भाव

 19६२१.  at  दलजीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  के  प्रान्तों  में  चावल  के  मौजूदा  भाव  कितने  हैं  ;

 पंजाब  में  चावल  के  मौजूदा  भाव  कितने  ak

 भावों  में  अन्तर  के  क्या  कारण

 लोक-सभा तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  शौर

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  उत्तर  मध्य  प्रदेश  पंजाब  के  मुख्य  केन्द्रों

 में  के  चावल  के  थोक  भाव  दे  दिये  गये  ४,  अनुबन्ध

 समस्या  ६१

 सावल के  भावों  में  घट  बढ़  विभिन्न  कारणों  अर्थात चावल  की  चावल

 की  स्थानीय  स्थानीय  बाजारों  में  पिछली at  अगली  फसल  की

 संभावनाएं शादी  के  कारण  होती हैं
 ।

 भावों  में  wea  होने  का  एक  बड़ा  कारण  यह  भी  है

 चावल  लाने  ले  जाने  पर  विभिन्न  क्षेत्रीय  प्रतिबन्ध  लगाਂ  दिये  गये  इस  समय  हिमाचल
 प्रदेश  at  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  छाड़  कर  oh  किसी  भी  स्थान  को  पंजाब  से  att

 उत्तर  प्रदेश  से  तथा  मध्य  प्रदेश  से  चावल  बाहर  भेजने  पर  प्रतिबंध  है

 तार  घर

 १६२९२.  श्री  लच्छी
 राम

 :
 क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १  rg  ५८  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १४६० के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिला  wish

 के  गरौठा  ate  गुरसराय  मंडियों
 में

 तार
 घर  खोलने  के  सम्बन्ध  में  रब  तक  क्या  प्रगति

 हुई
 है  ?

 सकट  — विवि क
 मूल  अंग्रेजी  में

 ICisual  Workers
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 परिवहन  तथा  नंबर  मंत्रो  स०  का०  पाटिल )
 :  भ्रावव्यक

 स्टोर  इकट्ठ
 किये  जा

 चुके  गरोठ  में  यह  काम
 दीगर

 हो  शुरू  किया  जायेगा  Rex H AAT AT: में  यहां

 घर  खोले  जाने  की  सम्भावना  गर सराय  गरोठा के साथ-साथ
 के

 साथ-साथ  तार-सुविधा तभी  उपलब्ध

 को  जा  सकेगी  जब  कि  इस  ata  वहां  का  अतिरिक्त  विभागीय  विद्यमान  दाखा  डाक-घर

 भर  में  परिवर्तित कर  दिया  जाय  ।

 यात्रियों  को  सुविधायें

 १६२  थ्रो  लच्छी  कया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भांति-कानपुर  सेक्शन में  उरई  कौर  श्रीराम  स्टेशनों
 पर  जगह

 के  श्रभाव के  कारण  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों को  बहुत  भझ्रसुविधा  होती है  ;

 यात्रियों  की  इस  wafer  को  दूर  करने  के  लिये  उपरोक्त  स्टेशनों पर  प्रतीक्षालय

 को  बड़ा  करने  वर्षा  से  बचने  के  लिये  झ  बनाने  का  काम  कब  पुरा

 क्या  यह  काम  PEYS—VE  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा ?

 रेलवे  उप मंत्रों  सें०  Fo  :  उरई  स्टेशन  पर  मुसाफिरों  को  कुछ

 भ्रसुविघा  ज़रूर  होती  लेकिन  श्रराच  रोड  स्टेशन  के  बारे  में  यह  नहीं  कहा  जां  सकता  |

 रेलवे  उपयोक्ता सुविधा  समिति  ने  इस  बात  की  मंजूरी  दे  दी  है  कि  उरई  स्टेशन
 के

 मुसाफिरखाने  का  LEYE—To  में  विस्तार  किया  जाय  श्रीराम  रोड  स्टेशन  के  मुसाफिर

 खाने  को  बढ़ाने का  कोई  विचार  नहीं  इस  स्टेशन  पर  मुसाफिरों का  भ्राता  जाना  भी  इतना

 नहीं है  कि  मुसाफिरखाने का  बढ़ाना  ज़रूरी  हो  ।  रेल  उपयोक्ता  सलाहकार  समिति  ने  यह  भी  तय

 किया  है  कि  उरई के  प्लेटफार्म पर  छत  भ्र भी  न  लगायी जाय  ।  इस्पात  प्रौर पैसे  को  दूसरे  ज़रूरी

 कामों  के  लिये  बचा
 रखने  के  उद्देश्य  से  भ्रमरा  रोड  स्टेशन  के  प्लेटफार्म पर  छत  लगाने  का  विचार

 नहीं है  ।

 | नहीं

 के  व्यापारियों  के  लिये  लाइसेंस

 1१६२४.  गोमती  मजीदा  अहमद  :  बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 किन-किन  राज्य  सरकारों  ak  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  आदेश  निकाल  कर  झ्र नाज़  के

 व्यापारियों  के  लिये  लाइसेंस  लेना  अ्रनिवायं  कर  दिया  शर

 यदि  इन  आदेशों  का  कोई  ब्योरा  हो  तो  वह  क्या  है  ?

 वाय  तथा  कृषि  मंत्री  mo  go  शर  अपेक्षित  जानकारी  का

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 चोरी  मिलें

 1१६२५.  थ्रो  गलजोत  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना  BRT  में  कितनी

 चीनी  मिलें  मौजूद  पर

 मूल  अंग्रेजी  में

 1Railway  Users’  Amenity  Committee.
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 ३०  जून  geus  को  कूल  कितनी  चीनी  मिलें  ?

 tara तया  कृषि  मंत्रो  to  प्र०  :  ¢¥9 |

 १६३  ।

 कोरापुट साहिब  में  गुड्स  शेडਂ

 1१६२६.  श्री  दलजीत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~~
 क्या

 ag  सच  है
 कि

 उत्तर  रेलवे  पर  कीरत पुर  साहिब  में  एक  गुड्स  शेड  का  निर्माण

 हान  वाला है  ;  र

 यह  काम  कब  तक  प्रारम्भ  हाने  की  संभावना है  ?

 रिते  उपमंत्री  सें०  त०  :  कौर  कीरतपुर साहिब  स्टेशन

 पर  एक  गुड्स  शेड  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।.  यदि  प्रस्ताव  उचित  सिद्ध  हुमा  तो

 उपयोक्ता  सुविधा  समिति  के  परमाणु  से  इस  कार्य  को  रेलवे  के  भावी  निर्माण  कार्यक्रम  में
 शामिल

 कर

 जायेगा  |

 छतर  में  रेलवे  स्टेशन

 1१६२७.  श्री  मुहम्मद  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 बिहार  के  पूर्णिया  जिले  के  कस्बा  थाने  के  छतर  गांव  के  खास-पास

 समराल  गांव  के  निवासियों  ने  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहार-जवानी  सेक्शन  पर  जलालगढ़  शर

 गांव  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  छतर  में  एक  स्टेशन  बनाने  का  अभ्यावेदन किया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  :  जहां  |

 इस  प्रस्ताव पर  विचार  किया  गया  था  लेकिन  इसे  वित्तीय  दृष्टि  से  कौर  वहां  के

 यात्रियों  की  संख्या
 के

 विचार  से
 दोनों  दृष्टियों  से  उचित  नहीं  साना  गया  |  इसलिये  इस  प्रस्ताव

 को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ॥

 कुर्ला  रेलवे  पुल

 1१६२८.  श्री  मुहम्मद  ताहिर  :.  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  कुरेला  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  कोसी  नदी  पर  कुर्सेला  रेलवे  पुल
 का

 निर्माण  किस  वर्ष  में  किया  गया

 निर्माण
 के  समय

 इस
 पुल  की  न्  कितनी  होने  का  अनुमान  था  ;

 सरकार ने  इस  पुल  की  जांच  कराई  है  ह  इस  बात  से  संतुष्ट है
 कि  यह

 पुल  अब  भी  काम  दे  सकता
 कौर

 यदि
 तो  are  कितने  वर्षों  तक ?

 ता
 fia  sitar  4

 1  Goods  Shed.
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०
 Fo  :

 कुरेला  के  निकट  कोसी  नदी  पर  का

 रेलवे पुल  १९०२  में  पूरा  था  ।

 किसी  भी  रेलवे पुल  की  औसत  राय  इस्पात  के  er  के  लिये  ६०  वर्ष

 पत्थर के  काय॑  के  लिये  १००  वर्ष  होती है  |

 कौर  नियमानुसार  पुल  की  जांच  ate  निरीक्षण  नियमित  रूप  से  किया  जाता

 इस  पुल की  दशा  संतोषप्रद  है  शौर  ara  है  कि  इसके  शहतीर  ६०  वर्ष के
 समय

 से  भी  ग्रसित  काल  तक  काम  दे  सकेंगे  ।

 बम्बई-पुना  स्पेशलਂ  गाड़ियों  पर  भोजन  व्यवस्था

 1१६२९.  शी  नौशीर  भरुचा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  बम्बई-पूना की  रेस-स्पेशलਂ  गाड़ियों  की  भोजन  व्यवस्था के  बारे  में

 सरकार  को  कोई  शिकायत  मिली  है  ;

 क्या  भोजन-व्यवस्था  करने  में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  सिद्धांतों  तक  का  पालन

 नहीं  किया  जाता  कौर  उसकी  बड़ी  गन्दी है  ;

 (*T)  क्या  यात्रियों  को  दिया  जाने  वाला  पीने  का  पानी  पाखाने के  नल  से  लिया  जाता  है  AK

 प्लेटें  पौर  बतन  उसी  नल  के  नीचे  धोये  जाते  हैं  ;

 क्या
 सरकार  रेस-स्पेशल  भोजन  व्यवस्था  प्रतिष्ठान  के  कार्यों  की  जांच  करती

 और

 इस  मामले में  सरकार  क्या  करने  वाली  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  जी  हां  ।  PEYQ—Ys  में  चार

 शिकायतें  मिली  थीं

 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  नियमों  का  पालन  किया  जाता  है  ate  अ्रवस्था  गन्दी  नहीं

 है  |

 जी  नहीं  ।

 जी  at

 (=)  अच्छी  किस्म का  परोसना  ate  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  नियमों  के  पालन  को

 सुनिश्चित  करने
 की  दृष्टि  से  देख-रेख जारी  रखी  जायगी

 ।

 रेलवे  के  ऊपरो  पुल

 1१६३०.  श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  ५  १९५८ के  श्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २०३६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रेड  ट्रंक  रोड  की

 रेलवे  क्रासिंग  पर  सवारी  गाड़ियों  का  जमाव  और  भीड़-भाड  दूर  करने  के  लिये  मीरगंज  क्षेत्र ज
 झर  लुधियाना  बहर  के

 बीच  एक  ऊपरी  पुल  का
 निर्माण  करने  के  सम्बन्ध में  कितनीਂ  प्रगति

 हुई  हू
 ?

 a ae  en  3

 TUt  भंप्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  व०  ग्रेड  ट्रंक  रोड  पर  लुधियाना  में  मौजूदा

 रेल  के  फाटक  के  स्थान  पर  एक  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  करने के  प्रश्न  पर  ज़र्बं  भी  पंजाब  सरकार

 से  लिखा-पढ़ी चल  रही  रेलवे  प्रशासन  ने  TAT:  जो  डिजायन  बनाया  था  उसका  राज्य  सरकार

 के  ग्रनुरोध  पर  पुनरीक्षण करना  पड़ा था  कौर  तब  से  जो  पुनरीक्षित नक्शा  दिया  गया  था
 उसके

 भ्रनुमोदन  की  प्रतिक्षा की  जा  रही  है

 बड़ी  लाइन  की  दोहरी  पट  रियें

 toc
 कि  3 ११  श्रीनारायण दास  :  क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  समस्तीपुर  श्र  मुजफ्फरपुर  के  बीच  दरभंगा  हो  कर  बड़ी

 लाइन  की  दोहरी  पटरियां  बिछाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  यह  विचार aa  किस  में  है  ;

 इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  कौर

 इसे  प्रारम्भ  करने  का  कार्यक्रम  क्या है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :  माननीय  सदस्य  संभवतः  समस्तीपुर

 दरभंगा  सेक्शन  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  gre  इसकें  विकल्प स्वरूप  दरभंगा  से  मुजफ्फरपुर  तक  नथी

 लाइन  बिछाने  की  योजना  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  ये  दोनों  प्रस्ताव  छोटी  लाइन  के  सम्बन्ध में  हैँ  ।

 यदि  तो  इनਂ  प्रस्थापनाओओ१ं  के  सम्बन्ध  में  TAT  हो  चुक  हैं  ।

 सर्वेज्नग  प्रतिवेदनों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 झोर  भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  gi  ये  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होते  ।

 ee re es ee  वाण

 दो  सदस्यों  की  गिरफ्तारी  के  सम्बन्ध  में

 fort  महोदय  श्री  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जायेंगे  ।

 fat  तंगदिली  :  मेरा  एक  निवेदन  है  कि  गत  सत्र  में  श्री  सम्पत  तथा  श्री  धर्म लिंगम

 गिरफ्तार किये  गये  थे  ।  जो  सुचना  हमें  मिली  है  उससे  पता  लगा  है  कि  उनको  २५  रुपये

 जुरमाने  अथवा  १४५  दिन  की  सादी  कंद  का  दण्ड  दिया  गया  था  ।  यह  इस  महीने  की  ३  तारोख

 को  मुझे  पता  चला  है
 कि

 उन्होंने  गर्मा ति पव्य  देने  से  इन्कार  कर  दिया  है  कौर  वे  जेल

 जानें  के  लिये  तैयार  हैं
 ।

 मैं
 जानना

 चाहता  हूं
 कि

 कया  प्रेसिडेंसी  मजिस्ट्रेट  या  राज्य  सरकार  से

 कोई  पत्र  इस  सम्बन्ध  में  मिला  है  ।

 prem  सभा  के  कार्य  में  इस  प्रकार  हस्तक्षेप  करना  बहुत  भ्रनुचित  शाप

 ये  बात  qa  लिख  सकते  थे  या  कार्यालय  से  इसका  पता  कर  सकते थे  आपको पता  है  कि

 हमारे  सामने  एक  कार्यसूची  है  जिसके  wax  हम  यहां  कार्य  करते  इस  प्रकार  बाधा  डालना

 जोर
 समय  बरबाद

 करना  अनुचित  है  ।  यदि  शझ्रापफो  कोई  जानकारी  हासिल  करनी है  तो  मेंने

 इसके  लिये  नोटिस  अाफिस  में  एक  सुपरिन्टैण्डेन्ट  नियुक्त  किया  हुआ  है  जो  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 Pea  shah  में



 ५  Reus  सभा  पटन  पर  रते  गये  पत्र  र  े

 मांगी गई  जानकारी  उन्हें  देती  है  ।  मेरे पास  यहां  पर  सभ  प्रकार की  जानकारी  नहीं  होती

 सदस्यों को  पंप  नहीं  होता  है  तो  वह  मेरे  कमरे  में  प्रा  कर  श्रद्वा  एक  पत्र  लिख  कर

 संतुष्टि  कर  सकते  यदि  उन्होंने  सचिव  से  बात  की  होती  या  नोटिस  फीस  से  पूछा  होता  तो

 उन्हें  इसका  पता  लग  सकता था

 PR  तंगा मणि  :.  सजा  के  बाद
 ४८

 घंटे  गुजर  चुके  हैं
 ।  इसलिये  मेंने  सभा  का  इस

 ध्यान  दिलाया  है  ।

 गोमती  चक्रवर्ती  :  सदस्य  को  गिरफ्तारी  तथा  विमुक्ति

 को  सूचना  सभा  को  दी  जाती  है  ।  इसलिये  हमें  आराध्य  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  क्या

 आपको  नहीं  मिली  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  बिल्कुल  ग़लत  तरीक़ा  है  ।  माननीय  सदस्य  को  सभा  का  ध्यान

 इस  प्रकार  नहीं  दिलवाना  चाहिये  ।  संसद्  सदस्य  की  गिरफ्तारी  तथा  नियुक्ति  सूचना  मजिस्ट्रेट

 मसला  भेजते  परन्तु में  एक  दम  कंपे  यहां  पर  बता  सकता  हैं  कि  इस  विशेष  मामले में  मेरे  पास

 सूचना  कराई  है  बत्रा  नहीं  ।
 मेरे  से  अचानक  ही  कोई  जानकारी  पूछना  ठीक  नहीं  है

 विशेषाधिकार के  प्रस्ताव  के  बारे  में

 पश्चिमी  मंजुला  देवी  )  :  मैने  एक  विशेताविक्रार  क  प्रस्ताव  की  सूचना  दी

 है  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ग्रोवर  मैं  चाहती  हूं  कि  उसको  सभा  में  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाय  |

 pret  महोदय :  मेँ  उसे  प्रस्तुत  करने
 की

 अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 जब  में  सभा  भवन  में  प्रा  रहा
 था

 उस  समय  एक  विशेषाधिकार का  प्रस्ताव  मुझे  दिया  ।  नियमों

 के  अनुसार  मुझे  सभा
 में

 लाने  से  पहले  उस  पर  विचार  करना  होता है  कौर  विशेषाधिकार समिति  का

 परामर्श  लेना  होता  मैंने  उनको  यह  बताया  परन्तु  उनका  कहना  था  कि  उन्हें कहीं  जाना  है  । ~

 दह  चाहती
 थी

 उनका  प्रस्ताव  राज  ही  प्रस्तुत  हो  जाये
 ।  यह  बड़ी  प्रजीब  बात  है  |

 वह  चाहती हैं
 कि  सभा का  कार्य  स्थगित  करक  उनका  प्रस्ताव  ले  लिया  जायें  ।  यह  बहुत  अनुचित  बात है  ।

 मैं  नहीं  चाहता
 कि

 सभा  कार्य  में  इस  प्रकार  हस्तक्षेप  किया  जाये
 ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 श्राइवासनों  शादी पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  fag):  म  विविध  सत्रों  जेसा कि  प्रत्येक के

 सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विविध  बचनों  तथा  प्रतिमानों पर  सरकार

 द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  निम्न  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (१)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  9,  दूसरी  लोक-सभा  का  Feus

 परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६२]
 का

 मूल  अंग्रेजी  में

 182(A)



 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय
 की  ५  १६५८

 WEY

 ध्यान  दिलाना

 श्री  रावण  सिह  |

 geXe
 (२)  wages  विवरण

 संख्या  &  दूसरी  लोक-सभा का  तीसरा

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 १९४७
 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १४.  दूसरों  लोक-सभा  का  दूसरा

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 Vey
 (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १५.  दूसरी  लोक-सभा  का  पहला

 परिशिष्ट  ४,  stare  संख्या  ६६]

 PEXK
 (५)  अ्रनुपूरक  विवरण  संख्या

 २०  पहली  लोक-सभा  का  बारहवां

 दिखाये  परिशिष्ट  ४  तुरन्त  संख्या  ६७,

 श्री  दानों की  मांगे  )  के  बारे  में  ज्ञापनों  के  उत्तर

 रेलवे  उपमंत्री  सें
 ०

 वे०  राम स्वामी  )
 :  में  अनुदानों  की  मांगों  ),  PEXS—KE

 के  बारे  में  सदस्यों  से  प्राप्त  कुछ  ज्ञापनों  के  उत्तर  के  विवरण  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ठी०-द€&४/५८]

 घन  कर  को
 उत्त  प्राधिकार

 में  प्राप्त  प्रा भूषणों  पर  छूट )
 नियम

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  में  बत-कर  १९५७  की  धारा

 ४६  की  उपधारा  (४)  के  अन्तर्गत  धत-कर  को  उत्तराधिकार  में  प्राप्त  रोगों  पर  छूट )

 १९४५८,  जी  दिनांक  २३  gus  की  अ्रविसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  92E  में

 प्रकाशित  हुये  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fto-ney/  ५५८]

 १९५८-५९  के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक
 मांगें

 राजस्व  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  में  १६५८-५६  के  राय-व्यय

 के  बारे  में  अनुदानों  की  nae  मांगों  का  एक  विवरण  उपस्थापित  करता  ra

 et  ey  ate  nl  a

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय की
 ओर  ध्यान  दिलाना

 मध्य  रेलवे
 के

 दो  पुलों  का  बह  जाना

 श्री  क०  स०  राम स्वा सी  :  नियम  १९७  क  भ्रन्तगंत  में  अविलम्बनीय

 लोक॑  महत्व  के  निम्न  विषय  की  sire  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूँ  श्र  यह  प्रार्थना  करता
 हूँ

 कि

 वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य दें

 रेलवे  पर  कारपेट  न्यारी  बल हार शाह  स्टेशनों  के  बीच  दो  पुलों  का  बहू  जाना  और

 उसने
 फलस्वरूप

 रेलवे  यातायात  का  बन्द  हो



 ५  १६५८  अविलम्बनीय
 लोक  महत्व  के  विषय  की  २४४४५

 भ्रोर  ध्यान  दिलाना

 गोदावरी  तथा  उसकी  सहायक  नदियो ं; उपमंत्री  सें०  :

 विशेषतया  पेन गंगा  न  क्षेत्र  में  ३०-३१  ८-५८  को  भारों  वर्षा  क  परिणामस्वरूप  आन्ध्र  प्रदेश  के

 भ्रादिलाबाद  ज़िले  में  बड़ी  लाइन  के  चांदा-श्रासिफाबाद  सेक्शन  ५  वीरूर  तथा  बेजवाड़ा  स्टेशनों  के

 बीच  बाढ़  से  कुछ  स्थानों  पर  लाइनें  z|  गई  थीं  ।

 सदस्यों  क  सूचनाएं  बताया  जाता  है  कि  इस  सेक्शन  में  कवल  एक  पुल  का  कुछ  हिस्सा  बह

 गया  था
 ।

 दूसरे  पुल  पर  बाढ़  का  पानी  रेल  की  पटरी  तक  पहुंच  गया
 था

 भ्  शीघ्र ही  कम

 हो  गया  जिससे  इस  सेक्शन  पर  यातायात  प्रारम्भ  हो  गया
 |

 ब्योरा  इस  प्रकार है

 (१)  3 8-5-¥5  को  सवेरे  सिरपुर  कागज़ नगर  तथा  श्रासिफाबाद  रोड  स्टेशनों  के  बीच  बिखरा

 पुल  संख्या  २०८  पर  बाढ़  का  पानी  रेल  की  पटरी  तक  चढ़  अया  था  ।  2-8-45  को  सबेरे  पानी  खं  भों

 के
 ऊपरी

 सिरे  से  नीचे  उतर  था  तथा  पुल  की  जांच  के  पश्चात्  मद्रास  से  दिल्ली  आन  वाली

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  जिसे  सिरपुर-कागज़नगर  पर  रोक  दिया  गया  काज़ीपेट  वापस  जाते

 दिया  गया  वहां  से  उसे  वाडी-मनमाड-इटारसी  के  रास्ते  से  दिल्ली  भेजा  गया  |

 (२)  विचार  तथा  मुकंदी  स्टेशनों  के  बीच  ३३१/१-२  मील  पर  पुल  संख्या  २६६  के  दो

 खम्भ  बाढ़  में  बह  गये  थे  ।

 यातायात  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सभी  प्रकार  के  कार्य  किये  जा  रहे हैं  परन्तु  ४-£-५८  के

 तक  बाढ़ का  पानी  इतना  कम  नहीं  gar
 था

 जिससे  वहां  पर  काम  आरम्भ कराया  जा  सके  पुल

 पर  अभी  भी  २५  फीट  गहरा  पाती  भरा  है  तथा  रास-पास  का  सारा  स्थान  पानी  से  भरा

 है
 ।  इसलिये  wal  यह  नहीं  बताया  जा.सकता  है  कि  इस  सेक्शन पर  यातायात  कब  तक  प्रारम्भ

 कर  दिया  जायेगा

 को  मूडी  तथा  बल् हार शाह  में  रेलों  का  जाना  जाना  बन्द  हो  गया
 ।

 यात्री  गाड़ियों  के  ort  जाने  की  स्थिति  इस  प्रकार  है  2

 का  माग ण
 (१)  ars  zee  एक्सप्रेस  संख्या  १५  डाउन/१६  WT

 नागपुर  से  कर  गया  है  ।

 (२)  जनता  एक्सप्रेस  ट्रेन  संख्या  १७  १८
 का  माग

 इटारसी  हो  कर  कर  दिया  गया है

 (३)  मद्रास  से  चलने  वायु-ग्रनुकूलित ट्रेन
 संख्या  डा उनको  8-E-4S

 तथा  ५-६-५८  को  नहीं  गया  ।  नई  &  चलने  वाली  वायु-प्रनुकूलित  एक्सप्रेस  ट्रेन

 संख्या  २२  अप  R-8e ds  तथा  Gote¥s  को  नहीं  चलाई  गई
 ।  सीधा  मार्ग  साफ  हो  जाने  पर

 ही  इन  गाड़ियों  को  फिर  से  चलाया  जायेगा  |

 (४)  जी०  टी०  एक्सप्रेस  में  चलने  वाले  नई-दिल्ली-हैदराबाद  तथा  हैदराबाद-मद्रास
 हि  ~

 के  सीधे  डिब्बों
 को  वेजवाडा के  रास्ते  उपयुक्त  समय  पर

 मिलने
 वाली  गाड़ियों  में  लगा

 कर  चलाने

 की  व्यवस्था
 की

 जा  रही  है
 ।

 मल  अंग्रेजी
 में



 रद  अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या
 ४

 के  उत्तर  की  ५  १६५८

 श्र  सें०  राम स्वामी  |

 (५)  जनता  एक्सप्रेस ट्रेन  संख्या  १७  डाउन  १८  में  तथा

 मद्रास  जाने  वाले  तीसरे  दर्जे  के  सीधे  डिब्बों  का  चलाना  wal  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 (६)  वर्षा-हैदराबाद  यात्री
 गाड़ियां  संख्या  ३३६  ३  ३५  डाउन  हैदराबाद  प्रौढ़

 बल्कि  शाह

 के  बीच  चलनी  बन्द  करदी  गई  हू  ।  कारपेट-वर्धा  यात्री  गाड़ियां  संख्या  ३९५  डाउन  /  &&

 कारपेट  तथा  सिरपुर  स्टेशनों  श्र  वर्धा  कौर  बल् हार शाह  स्टेशनों  के  बीच  चलाई  जा
 रही  हें  |

 सलील ऋण

 सभा का  काय

 मंत्री  सत्यनारायण  :  भ्रामक  wane  से  प्रगामी  सप्ताह  में

 लिये  जाने  वाले  सरकारी  काय  की  घोषणा करता  हूं  ।

 (१)  की  कार्य  सुची  से  बचे  हुये  किसी  मद  पर  विचार  ;

 (२)  निम्नलिखित  जिनको  झा गासी  सप्ताह  के  प्रारम्भ  में  प्रस्थापित  किये

 जाने  की  शीराज़ा  है  पर  विचार  तथा  उनका  पारित  किया  जाना

 उच्चतम  न्यायालय  न्यायाधीश  की  विधेयक  ;

 ग्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  उन्मुक्तियां  अर

 विधेयक  !

 (3)  सामान्य  राय-व्यस्क
 के  बारे  में  PERGHAKE  के  लिये  अनुदानों  अनुरूप

 मांगों

 पर  विचार  तथा  मतदान  |

 (४)  निम्नलिखित  मामलों  पर  उल्लिखित  तिथियों  को  तीन  बजे  चर्चा

 १९५८  को  केरल  तथा  मद्रास  राज्यों
 में

 विसाले  भोजन  सम्बन्धी

 जांच  भ्रायोग  का  प्रतिवेदन  — Tt  वारियर  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंग  ।

 १०  को  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास

 के
 सम्बन्ध

 में
 ४

 जुलाई  १९५८  को  कलकत्ता  में  हुये  उच्चस्तरीय  सम्मेलन
 में  लिये  गये  नीति  सम्बन्धी  महत्वपूर्ण  निर्णय--श्री  पाणि  wat  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करेंगे  |

 में  यह  भीं  बताना  चाहता  हुं  कि  द्वितीय  योजना  के  मूल्यांकन  तथा  भविष्य  के  बारे  में  योजना

 आयोग  के  ज्ञापन  पर  १७  तथा  १८  १९५८  को  चर्चा  होगी  |

 अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या
 ४

 के  उत्तर  की  शुद्धि

 fara तथा  कमी  उप
 मंत्री  wo  स०  :  २५  १९५८  को

 दिल्ली में  उचित  म्  लय  वाली  दूकानों  के  सम्बन्ध  में  श्री  स  ०  म  ०
 श्री  तंगामणि  तथा  श्री  वाजपेयी

 के  अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या ४  के  एक  प्रदान  जिसे  श्री  वाजपेयी ने  पूछा  उत्तर  में

 मैंने  यह  कहा  था

 में  बता  चुका  इस  सारे  set  पर  गेहूं  क्षेत्र  बनाये  जाने  के  प्रसंग  में  विचार

 हु
 था

 Sig  उतर  wg  क्षेत्र  में
 पंजाब

 iss  Ferrer
 प्रदेश  को  शामिल

 मूल  wast  में



 शुक्रवार  ५  gays  सरकारी  भगनानी  कब्जाघारियों  २४४७

 का  विधेयक

 बाद  में  दिल्ली को  भी किया  गया  था  र  दिल्ली  कों  छोड़  दिया  गया  था  ।

 शामिल कर  लिया  गया  पंजाब  में  गेहूं  की  प्रचलित  कीमत  लगभग  १४  रुपये

 से  १६  रुपये  प्रतिमा  होगी  ।  दिल्लो  को  दिये  गये  गेहूं  का  मृत्य  कुछ  अधिक

 होगा  ।''

 इस  भ्रनुपूरक  प्रश्न  का  सही  उत्तर  इस  प्रकार  होगा

 कि  में  बता  चुका  हूं  इस  सारे  प्रश्न  पर  दिल्ली तथा  शेष  उत्तरी  गेहूं  खण्ड
 की

 जिसमें  हिमाचल  प्रदेश  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  शामिल

 संभरण  को  स्थिति  पर  ध्यान  रख  कर  विचार  किया  गया  था  पंजाब  में  गहूं के

 मूल्य  लगभग  ty  रुपय ेसे  १६  FR  रुपये  प्रतिमन  होंगे
 ।  दिल्ली

 में  गेहूं

 के  कुछ  अघिक  मूल्य  देने  होंगे  ।''

 सरकारी  भूगहादि  कब्जाधारियों  का  निष्कासन  )  विधेयक

 श्रव्य
 महोदय

 :  अब  सभा  सरकारी  भू  गहिरी  कब्जाघारियों  का  निष्कासन )

 विधेयक  पर  art  विचार  करेगी  |  श्री  अजित  सिह  सरहदी  अरपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 pat  जीत  सिह  सरहदी  में  कल  निवेदन  कर  रहा  था  कि  प्रवर

 इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि समिति  द्वारा  दिये  गये  भ्राइवासनों  का  कोई  वधिक  महत्व  नहीं  है
 ।

 हमें  इन  प्रा रवासन ों  को  स्पष्ट  रूप  से  इस  विधेयक  के  खंडों  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  ताकि  वे

 विधेयक का  वर्ग  बन  जायें  ।

 सरकार ने  हाल  ही  में  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  अधिनियम

 2EYY Hl ITA की  घारा  १४  के भ्रन्तगं त  लगभग  १००  करोड़  रुपये
 की

 सम्पत्ति  की  है  इस  सम्पा

 पर  भी  प्रति  दारणाधियों का  कब्जा  है  |  विंमान  विधेयक  में  कब्जाਂ  की  जो  परिभाषा

 दी  गई  है  उसके  भ्रन्तगंत  ये  लोग  भी  भ्रनधिकृत  कब्जाधारियों  की  श्रेणी  में  a  किन्तु  इन

 लोगों  को  पुनर्वास  मंत्रालय  की  एक  प्रैस  विज्ञप्ति  द्वारा  यह  झ्राइवासन  दिया  जा  चुका  है  कि

 जो  दरणार्थों ३१  geuva से  पहले  से  या  उस  दिन  तक  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  में  रह  रहे  हें  उन्हें

 उन  जगहों  से  नहीं  हटाया  जायेगा  प्रो  उनके  मकानों  शादी  की  कीमत  उनके  कलेयों  से
 काट

 ली

 जायेगी  तथा  उनके  कब्जे  को  इस  शर्त  पर  निर्यात  करार  दे  दिया  जायेगा  कि  वे  एक  निश्चित  तिथि

 तक  सधी कृत  सम्पत्ति  के  बारे  में  सभी  देय  राशियों  का  निश्चित  रीति  से  भुगतान  कर  दें  ।  बाद म

 बाढ़ों  arta  की  वजह  से  इसਂ  तिथि  क्रो  ३१  १९५४ से  बढ़ा  कर
 ३१  PeXY

 कर  दिया  गया  था  ।

 किन्तु इस  विधेयक  में  पुनर्वास मं  मालय  की  इस  विज्ञप्ति
 को

 कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया
 है  ।

 हमारे पास  कोई  भो  एसा  परिनियत  उपबन्ध
 नहीं  रहता  जिसके  आघार  पर

 इस
 वचन

 को  पूरा

 कराया जा  मेरा  निवेदन है  कि  PNY  से  ga  Alt अजित  frosts  सम्पत्ति  को  स्पष्ट  शब्दों  में

 छट  देने  का
 उपबन्ध

 करना  चाहिये  ।

 मिल  अंग्रजी  में



 २४८५  सरकारी  भगनानी  कब्जाघारियों  ५  ges

 का  विधेयक

 अजित  सिंह

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  PEUY  की  घारा  १९
 में

 कृत  कब्जा धारियों  के  निष्कासन  की  एक  रीति  निर्धारित की  गई  है  कौर  यह  घारा  पुनर्वास  मंत्रालय

 द्वारा  दिये  गये  वचन  के  watt है  ।

 महोदय  पीठासीन

 अब  उस  अधिनियम  के  स्थान  पर  एक  नया  झ्र घि नियम  बनाया  जा  रहा  है  ।  परन्तु नये  अघिनियम

 में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  रखा  गया  है  जो  कि  PEYY  के  अ्रधघिनियम की  घारा  १९  को  रह  करता  है
 |

 ऐसी  ददा  में  श्रापके  पास  इस  विषय  पर  दो  विधियां  हो  जायेंगी  ।  एक  सामान्य  तथा  एक  विशेष

 इस  प्रकार एक  विधि  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  वचन  के  ets  होगी  ate  एक  उसके  बिना

 मंत्री  महोदय  को  इस  व  ध  अड़चन  व  कठिनाई  पर  ध्यान  देना  चाहिये  |  इस  गड़बड़ी को  दूर  करन

 का  सबसे  wea  तरीका है  कि  १९५४५  के  पहले  की  froma  सम्पत्ति  को  वत  मान  विधेयक  से  छट  दे

 दी  जाय  |

 इस  विधेयक  का  प्रभाव  कुछ  ऐसे  सरकारी  कर्मचारियों  पर  भी  पड़ेगा  जो  कि  इस  समय

 सरकारी सेवा  के  लिये  भारत  से  बाहर  गये  हुये  हें  कौर  जिनको  इस  समय  मकान  दिये  गये  हँ  |

 जब वे  लोग  दो  या  तीन  वर्ष  में  लौट  कर  करायेंगे  तथा  सेवानिवृत हो  जायेंगे  तब  उन्हें  सरकारी  मकानों

 से  निकलने  को  कहा  जायेगा  |  मकानों की  तंगी  की  वजह  से  ऐसे  लोगों  को  बड़ी  परेशानी  का  सामना

 करना  पड़गा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  उन  लोगों  को  भी  कुछ  विशेष  छुट  अथवा  सुविधा

 देनी  चाहिये

 श्रीमती tr  चक्रवर्ती  )  उपाध्यक्ष  में  भी  इस  बात  का  समथन

 करती हूं  कि  जो  शरणार्थी  श्री  गाडगिल  की  श्राइवासनों की  श्रेणी  में  ara  हैं  तथा  जिन्होंने  2EYo

 से  पूर्वे  भारत  में  प्रकार  स  मकान  बना  लिये  हैं  या  सरकारी  भगनानी  में  रहने  लगे  हैं  अब उन  पर

 यह  विधेयक  नहीं  लाग  किया  जाना  चाहिये  ।  पाकिस्तान  से  बेघरबार हो  कर  प्रान  वाले

 जो  शरणार्थी  इधर  उधर बस  गये  हैं  उनको  हमें  बिना  कोई  उचित  स्थान  दिये  दोबारा  फिर  बेघर  नहीं

 बनाना  मैँ  इस  बात को  स्वीकार  करती  हूं  कि  हमें  जन-स्वास्थ्य  तथा  नगर-श्रायोज़न की

 दृष्टि
 से  बहुत  से  लोगों

 को
 कई  स्थानों  से  हटाना  पड़ता  है  ।

 किन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  मकान
 निर्माण  सम्बन्धी  इन  उपनियमों  का  हमें  बहुत  कठोरता  से  नहीं  पालन  करमा  चाहिये  |  यदि  कुछ
 मकानात  न्यूनतम मानक  आवश्यकताओं  को पूरा  करते हैं  तो  हमें  उनके  निवासियों  को  हटाने की

 आवश्यकता  नहीं  ।  इसलिये  मंत्री  महोदय  को  इस  विधेयक के  निष्कासन का  झ्र धि कार  देने

 वाले
 खंड

 के
 साथ  यह  उपबन्ध  ate  जोड़ना  चाहिये  कि  gy  2eXo F TES से  पहले  रा  कर

 सरकारी  भूगृहादि में  बस  जाने  वाले  लोगों  पर  यह  विधेयक  नहीं  लागू  होगा  ।  जब  तक  श्राइवासनों

 को  विधेयक  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाता  उनका  कार्यान्वित  करना  बड़ा  कठिन  है  ।  राज

 भी  ५०००  लोगों  के  पास  २  करोड़ रुपये  की  ऐसी  सम्पत्ति  पड़ी  है  जिसको  इतने  श्राइवासनों  के  बंद
 भी  नियमित

 नहीं  बनाया  गया  है
 |

 इसलिये  मैं  श्री  सरहदी
 के  इस

 कथन  से  पूर्णतया
 सहमत  हुं  कि

 इन  ग्राइवासनों  को  विधेयक में  सम्मिलित  किया  जाना  जिससे  REX  से  पहले  से  सरकारी

 भूगृहादि  में  रहने  वाले  लोगों  को  परिनियम  द्वारा  परिमाण  हो  सके  |  हमें  इस  विधेयक  में  ऐसे  लोगों

 के  अधिकार  जिन्होंने  कि  देश  की  खातिर  बेघरबार  होना  स्वीकार किया  स्पष्ट रूप  से  वेध

 oan
 मान्यता  देनी  चाहिये  ।

 सेमल  अंग्रेजी  में



 ५  १९४५८  सरकारी  मुनादी  कब्जाघारियों  VOCE

 का  विधेयक

 त्री प्र  Ko
 देव

 :  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  द्वारा  सरकारी  भूगृहादि

 पर  ग्रनधिकृत रूप  से  कब्जा  रखने  वाले  व्यक्तियों  को  न्यायालय  में  जाये  बिना  निकालने  का  ध्रधिकोर

 मांगा  गया  है  RaKo  के  अधिनियम में  भी  ऐसा  ही  उपबन्ध  जिसको  कि  पंजाब

 इलाहाबाद  के  उच्च  न्यायालयों ने  दाक्ति-परस्तात् घोषित कर दिया है घोषित  कर  दिया  है
 ।

 श्री  इस  विषय क  द्वारा

 हम  फिर  कापारो  अधिकारियों  को  मनमाने  तथा  नसीम  अघिकार  देना  चाहते  हैं  ।  जब  सरकार

 सामान्य  विधि  न्यायालय  द्वारा  किसी  व्यक्ति  को  निकाल  सकती  है  तब  उसे  यह  विधायक  बताने को

 क्या  आवश्यकता  यदि वह  यह  समझती है  कि  सामान्य  व्यवहार  प्रक्रिया  लम्बी  तथा  बिलम्ब कारी

 है  तो  उसे  उसमें  सुधार  करना  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  में  सम्पदा  अधिकारी  व  निष्कासन  अ्रधिकारो  एक  ही  व्यक्ति  होगा  |

 यदि  कोई  व्यक्ति  सम्पदा  अघिकारी  द्वारा  दिये  गये  संदशित  करनेਂ  के  नोटिस से  पीड़ित  होता

 ह ैतो  उसके  मामले  की  सुनवाई  भी  उसी  भ्रमणकारी  के  यहां  होगी  ।  यह  बात  नैसर्गिक  न्याय
 व

 सामान्य  विधि  प्रक्रिया के  विरूद्ध बात  है  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  मामले  किसी  अन्य  प्रतिकारी

 के  पास  जाने  चाहियें  ।

 सम्पदा  अ्रघिकारियों  की  नियुक्ति  राजपत्रित  अ्रधिकारियों  में  से  करने  का  उपबन्ध किया

 गया है  मेरा  निवेदन  है  कि  क्योंकि  सम्पदा  अधिकारी  को  संक्षिप्त  प्रक्रिया  द्वारा  न्याय  करना  होगा

 इसलिये  ये  अधिकारी  न्यायिक  पृष्ठ  भूमि  रखने  वाले  व्यक्तियों  में  से  चुने  जाये ं।

 विधेयक में  केवल  एक  ही  atta
 का

 उपबन्ध  किया  गया  है  और  वह  भी  जिला  न्यायाघीश  को ।
 मैं  समझता  हूं  निष्कासन  अघिकारी  के

 निर्णय
 के  विरुद्ध  उच्च  न्यायालय  में  दूसरी  aia  करने

 का  अधिकार  ate  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इस  बिल  का  प्रभाव  तीन  प्रकार  के  व्यक्तियों पर  पड़ेगा  ।  वें  व्यक्ति  जो

 कि  प्रारम्भ  से
 ही  म्रनघिप्रवेशकर्ता  हैं  ।  उनकी  सफाई  में  मुझे  या  मैं  समझता हूं  किसी को  कुछ  नहीं

 कहना  है  ।  दूसरे  प्रकार  के  लोग  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो
 सामाजिक  तथा  झ्राथिक  स्थितियों  से  मजबूर

 कें  ऊपर  उनका  कोई  बस  नहीं  सरकारी  भुगताती  में  घुस  भाये  हैं  जैसे कि  दार णा र्थी  1

 उनके  सम्बन्ध
 में  मेरे  मित्रों  ने  पहले  जो  कुछ  कहा  है  मैं  उनसे  पूर्णतया  सहमत  हूं  ate  मैं  भी  यही

 चाहता  हूं  १५  REXo  सेव  इनਂ  मकानों  में  बसने  वाले  दरबारियों तथा

 eu¥
 तक  अजित

 की
 गई

 निष्क्रिय  सम्पत्ति में  बस  जाने  वाले  शरणार्थियों को  दिये  गये  झाइवासनों
 को  इस  विधेयक  में  उपबन्धित  करना  आवश्यक  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  इस  विधेयक  का  प्रभाव  ऐसे  मजदूरों  शादी  पर  पड़  सकता है  जो  कि  दिल्ली  में

 सरकारी  इमारतें  बनाने  के  लिये  बाहर  से  भराते  हैं  और  इधर  उधर  झोंपड़ों  में  रहते हैं  में  समझता

 हूं  इस  प्रकार  के  लोगों
 को

 हमें  एकदम  सरकारी  परिसरों  से  निकाल  कर  सड़क  पर  नहीं  फेंक  देना

 चाहिय े।  उनके  लिये  भी  हमें  कोई  न  कोई  वे  कल्पित  स्थान  देना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध में  में  अपने

 राज्य  में  निर्माण  कार्यों  पर  काम  करने  वाले  मजदूरी  के  साथ  व्यवहार  का  एक  उदाहरण  देना  चाहता

 कसिंगा में राप्तपारा
 में

 राप्तपारा
 में  काम  करने  वाले  गरीब  हरिजनों  को  बड़ी  बेदर्दी  से  भ्रंपने  घरों  से

 बाहर  निकाला गया  है  |  सरकार को  उनको  बसाने  का  प्रयत्न करना  चाहिये  ।

 एक  अन्य  प्रकार  के  लोग  भी  इस  विधेयक  से  प्रभावी  होंगे  ।  सरकार  निर्माण

 कार्यों  तथा  कारखानों  प्राणी  के  लिये  बहुत  सी  भूमियां ले  रही  है  ।  उन  भूमियों  पर  निर्वाह

 लिन करने  वाले  अनेक  लोग  कहां  जायें
 ?

 उनको  बसाने  की  जिम्मेदारी भी  सरकार  पर  कराती ne

 मिल  wast  में



 २४४०  सरकारी  भूगृहादि  ५  १६५८

 धारियों  का  विधेयक

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  जहां  तक  भूमियों  के  asta  का  प्रश्न  है  वह  प्र

 १८  के  भ्रनुसार  राज्य  सरकार  के  श्रन्तगंत  जाता  उसके  बारे  में  यहां  कैसे  चर्चा  की  जा  सकती

 श्री  उठ  के०  देव  नहीं  ।  वे  भूमियां  बेंशक  राज्य  सरकार  द्वारा  प्राप्त  की  जाती  हैं

 किन्तु बाद  में  वह  केन्द्रीय  सरकार को  दें  दी  जाती  इसलिये  मं  समझता  हूं  वे  केन्द्रीय  सरकार के

 क्षेत्राधिकार  में  ग्रा  जाती  हैं  ।  उड़ीसा  के  १९४८  के  अधिनियम  संख्या  १८  के  अनुसार तक

 वहां  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  की  एक  भी  पाई  नहीं  ग  गई  है  ।  उनको  सरकारी

 भुगताती  से  निकालने  के  ga  प्रतिकर  दिया  जाना  आवश्यक  है  ।

 orate  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु
 ०  :  श्रीचित्य  ver

 के
 निमित्त

 श्रीमान्  ,  माननीय  सदस्य  राज्य  विधियों  का  उल्लेख  करने लगे  हैं  केन्द्र  का  उनसे कोई  सम्बन्ध

 नहीं  इन  सब  बातों का  इस  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  भी  माननीय  सदस्य  को  यह  बात
 बता  चुके

 ह
 a  |  किन्तु  उनकी  घारणा  यह  है  कि  इस  विधेयक  का  उनसे  भी  सम्बन्ध  है  ।

 श्री प्र०  Fo  देव  माननीय  मंत्री  ने  जब  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  था

 उस  समय  उन्होंने  हिराकुड  क्षेत्र  में  अनधिऋत  रूप  से  सरकारी  भगनानी  पर  कब्जा धारियों  के

 भी  दिये  थे  ।  इसलिये  में  समझता हुं  aa  मेरा  इन  तथ्यों  का  कथन  सिंधी  संगत  मैं

 aa  में  फिर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  का  अ्रधिनियम  बड़ा  दोषपूर्ण  है  ।  उसके

 mata  लोगों  को  सरकारी  भुगताती  से  निकालने  से  पूवे  उनको  पुनर्वास  की  व्यवस्था  करनी  बड़ी

 जरूरी  है  ।

 fat दो०  चं०  sat
 :  मेरा  यह  निवेदन है

 कि  जब  तक  वैकल्पिक  स्थान

 का  प्रबन्ध  न  किया  जाय  किसी  को  निष्कासित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |  यह  नैसर्गिक  न्याय  का

 सिद्धान्त  है  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  दिल्ली  में  गंदी  बस्तियांਂ  नामक  एक  पुस्तक  में  इस  सिद्धान्त

 वर्तमान  विधेयक  में  नैसर्गिक  न्याय  वे  इस को  एक  आदर्श  रूप  में  अपनाने  के  लिये  कहा  है
 ।

 सिद्धान्त  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 पूर्वी  तथा  परिश्रमी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले
 सरकारी  कर्मचारियों  को

 जिनके
 कि

 att

 कोई  घर  नहीं  विशेष  रियायतें  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  मित्र  पंडित
 ठाकुर

 दास

 भागंव  ने  जो  कुछ  कहा  है  में  उनका  पूर्ण
 सेन  करता हूं

 ।

 अनेक  स्थानों  से  हरिजन  तथा  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  को  निकाला  जा  रहा है  जि  पास

 मकान  बनाने  के  कोई  साधन  नहीं  हें  कौर  जो  बरसों से  उन  स्थानों पर  रह  रहे  थे  |  मेरा  निवेदन

 है  कि
 उनका  मामला  सहानुभूति  युवक  देखा  जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  निर्माण  का  काम  करने

 वाले  लोगों
 के

 साथ  कुछ  नर्सो
 की

 जानी  चाहिये  ।  गंदी  बस्तियों  से  निकाले जाने  पर  जो  लोग  सरकारी
 परिसरों  में  बस  गये  हूं  उनके  साथ  भी  सहानुभूतिपूर्ण  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ।

 सरकारी  भुगताती  की  परिभाषा  भी  बड़ी  अस्पष्ट  तथा  व्यापक रखी  गई  में  समझता
 सेएक  मित्र

 ने  oot  उड़ीसा का  जो  उदहरण  दिया है  वह  सर्वथा  संगत  था  ।  पंजाब  में
 जहां  कि

 ी उवबरक  het  बनाई  जा  रही  है  ,
 राज्य  सरकार  द्वारा  अर  क  लोगों  को

 मूल  worst  में



 ५  RexS  सरकारी  भगनानी  २४४५

 धारियों  का  विधायक

 निष्कासित किया  जा  रहा  में  समझता हूं  कि  राज्य  सरकार  निष्कासन  के  बारे  में  जो  कुछ  कर  रही

 है  वह  केन्द्र  के  लिये  कर  रही  है  ।

 ~

 विकास  प्राधिकारी  के  क्षेत्र को  भी  इस  विधेयक  के  अ्न्तगत  रखा  गया  है  ।  हल

 इन  लोगों  ने  मकानों  नक्श  नहीं पास  किये  ।  लोगों को  मकानों  की  तंगी  थी  ।  उन्होंने  बिना

 मंजरी  के  मकान  बना  लिये  |  नब  इस  विधेयक  क  अ्रन्तगत  न  जाने  उन  पर  क्या  बीतेगी
 ?

 इसी  प्रकार  की  परिभाषा  भी  बड़ी  दोषपूर्ण  है
 ।

 इसमें
 बाग  बगीचे  कौर  सभी

 स्थान  सम्मिलित किये  जा  सकते  हें  तथा  लोगों को  कहीं  से  भी  निकाला जा  सकता  है  ।

 हम  लोग  अधिकारियों  को  भी  बहुत  श्रमिक  अधिकार  दे  रहे  हैं  ।  उन्हें  पुलिस  व

 न्यायिक  दोनों  प्रकार  की  शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  ।  राष्ट्रपति  के  शासन  के  समय  किसी  राज्यपाल  को

 भी  इतनी  शक्तियां  नहीं  दी  जाती  हैं  ।  ये  भ्रमणकारी बड़  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकते हैं  ।  मेरे  विचार

 में  इन  को  इतने  अधिकार  नहीं  दिये  जाने  चाहिये  ।

 म  समझता  हं  इस  बिल के  अन्तर्गत  जो  नोटिस-भ्रमरी रखी  गई  है  वह  भी  ahs  होनी  चाहिये

 तथा  aires के  भ्र धि कार को  भी  अधिक  व्यापक  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 अभी  तक  हमारे देश  में  भूमि-पति तथा  किसान  वर्ग  ही  था  ।  हम  राज तक  उनकी  समस्यायें

 नहीं  हल  कर पाय हैं  ।  अब  हम  इस  विधेयक  द्वारा  एक  नये  वर्ग  at  को  जन्म  देने  जा

 रह ेहूँ
 ।  यह  वग

 हमारे  समाज  के  लिये  बड़ा  भयावह  सिद्ध  हो  सकता  है  |  लिहाजा हमें  कभी  इस
 श्रकार का कदम का  कदम  नहीं  उठाना  चाहिये  |

 अधीनस्थ  विधान  की  afer से  देखने  पर  भी  इस  विधेयक  में  श्रावस्यकता से  अधिक

 कार  मांगे  गये  हैं  ।  उद.हरण के  रूप  में  खंड  १३  को  देखा  जा  सकता  है  ।  प्रक्रिया तथा

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  नियम  बनाने  का  अधिकार  मंत्रालय  रहेगा

 सभी  चीजें  बड़ी  ग्रावश्यक  हैं  ae  भ्रधीनस्थ  विधान  के  सिद्धान्तों  के  अनसार  आवश्यक  चीजों

 के  सम्बन्ध  में  नियम  बनाने  का  अधिकार  कभी  भी  कार्यपालिका को  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं

 समझता  हूं  यह  इस  विधेयक  का  सबसे बड़ा  दोष  है  ।  कार्यपालिका को  कभी  भी  इतने  विस्तृत

 अधिकार  नहीं  देने  चाहिये  ।

 श्री  कौडियाल
 रक्षित  अनुसूचित  जातियां

 )  :  उपमंत्री महोदय  ने  कहा  है  कि

 वर्तमान
 विधेयक  में  उन  सभी  आपत्तियों  को  दूर

 करने
 का  प्रयत्न किया  गया  है

 जो  विभिन्न  उच्च

 न्यायालयों ने  इसके  सम्बन्ध  में  उठाई थीं  ।  मैं इस  समय  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  द्वारा  उठाई

 गई  आपत्ति  का  जिक्र  नहीं  करना  चाहता  जिससे  पंजाब  उच्च  न्यायालय  भी  सहमत
 मैं  केवल  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  द्वारा  उठाई  गई

 भ्रांति
 का  जिक्र  करूंगा  |  इलाहाबाद  उच्च

 न्यायालय  न  कहा  है  कि  यह  संविधान  के  अनुच्छेद  १४  का  उल्लंघन  करता  क्योंकि यह  ऐसे  दो

 व्यक्तियों  के  बीच  विभेद करता  है  जिनमे ंसे  एक  ने  तो  किसी  व्यक्ति की  सम्पत्ति  पर  अनधिकृत

 कब्जा  किया  star  दूसरे  सरकारी  सम्पत्ति  पर  कब्जा  किया  हो  ।
 पहिले  व्यक्ति

 के
 लिये

 की  सामान्य  प्रक्रियां द्वारा  सुनवाई  करन  की  पूरी  स्वतन्त्रता  है  जब  कि  दूसरे  व्यक्ति  की  सुनवाई

 संक्षिप्त  कार्यवाही  द्वारा  होगी  पर  सम्पदा  अधिकारी  का  निर्णय  उसको  मान्य  होगा  |  उसे  उच्च

 न्यायालय में  जाने  की  छट  भी  नहीं  दी  गई  है  ।  निसंदेह  विधेयक  में  ait  करने  का  उपबन्ध है

 fiat  म्रंग्रेजी  में
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 धारियों का  विधेयक

 तथापि  अपीलीय  अधिकारी  जिला  न्यायाधीश को  भी  नियुक्त  किया जा  सकता  है  ।  उसे  उच्च

 न्यायालयों
 में  जाने  की  छूट  नहीं  होगी  ।

 इस  समस्या  को  मानवीय  दृष्टिकोण  से  देखने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  विधेयक

 का  हज़ारों  व्यक्तियों पर  पड़ेगा  |  fara  मकान  बनाने  वाले  प्रति  वेतन

 भोगी  सरकारी  कर्मचारी  ate  हरिजन  इत्यादि  हैं  ।  मैं  विशेषतः  मकान  बनाने  वाले  श्रमिकों  का

 प्रशन  लेता  gi  दिल्ली  की  इमारतें  उन्हीं  के  श्रम  से  बन  रही  हैं  लेकिन  उन्हीं  लोगों  को  रहने  के  लिये

 स्थान  नहीं है  ।  atlas  लोग  मकान  बना  कर  कहां  जांच  |

 कल  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  श्री  गाडगिल  द्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों के  अनसार

 कार्य  किया  गया  है  |  यह  बात  गलत  है  क्योंकि  मेरे  पास  कई  लोगों  के  भ्र भ्या वेदन  व  ज्ञापन  ह

 हैं  जिनमें उन  लोगों न  यह  बताया  है  कि  इन  झ्राइवासनों पर  सरकार ने  जरा भी  ध्यान

 नहीं  दिया  है  ।  झपने  तके  के  समान  में  उन्होंने  यह  कहा है  कि  बने  ea  हजारों मकानों

 के  नियंत्रित करन  के  set  पर  विचार  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  जहां  कुछ  राशि  मिली

 भी  है  उसे  प्रतिकर की  राशि  से  काट  दिया  गया  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वे  भी  उक्त

 झाइवासनों के  अनसार  कार्य  करन  का  बचन  देते  हैं  ।  लेकिन  उनके  श्राइवासन  का  तब  तक  कोई

 त्रय  नहीं  होगा  जब  तक  कि  वह  इन  शभ्राइवासनों को  विधेयक में  सन्निहित  न  कर  देवें  ।

 घोषित  अ्रधिकारियों  बारे  में  भी  सभी  सदस्यों  ने  एक  मत  हो  कर  शिकायत  की  है  ।

 बस्ती  बात  भी  सत्य  है  ।  इन  लागों  को  जटिल  विधि  सम्बन्धी  मामलों  का  निपटारा  करना  होता

 है  ये  अधिकारी  न्यायिक  सेवा  से  नियत  किये  जाने  चाहिये  ।

 अन्त  में  में  माननीयਂ  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  समस्या  को  मानवीय  दृष्टि

 कोण  सेਂ  देखने का  प्रयत्न  करें  ।  जो  शरणार्थी  सात  are  वर्षो ंसे  किसी  स्थान पर  बस  गये  हैं

 उन्हें  पुनः  वहां  से  हटा  कर  बनायें  |  अन्यथा  इससे  कठिन  स्थिति  Tar  हो  जायेंगी  ।

 विधि  उपमंत्री  हजार  कई  सदस्यों  ने  यह  शिकायत की  है  कि  हमने

 उच्च  न्यायालयों  के  उन  नीतियों  पर  ध्यान नहीं  दिया  है  जिनके  झ्राघार  पर  पहिला  अधिनियम

 शक्ति  च्  घोषित  कर  दिया  गया
 सरकार

 की
 श्रोर से

 में  उसी  पहल  के  सम्बन्ध में  कुछ

 निवेदन  करना  चाहता  ।  मे  सभा  के
 सम्मुख  पूरी  सच्चाई से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 यह  mre  नहीं है  ॥

 इस  सम्बन्ध  में  सब  से  प्रथम  निर्णय  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  का  था  |  उस  विद्वेष  याचिका

 पर  नागरिकों की  wie  से  विधि  मंत्री  ने  आपत्ति  की  थी  ।  उच्च  न्यायालय  ने  उनके  द्वारा  उठाई

 गई  झा पत्तियों को  स्वीकार  किया
 ।  हमें उन  श्राघारों  जिनके कारण  विधेयक

 गिर  सकता  wa  लोगों से  भ्रमणी  जानकारी है
 ।

 हमने  विधेयक  प्रत्येक  पहलू  पर  पुरा

 पूरा  विचार  किया  है  कि  विधेयक  में
 वे

 त्रुटियां
 न

 रहने  पावें  जिनकी  पहिले  शिकायत  की  गई

 थी  |

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  हमने  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  निर्णय  में  निर्देश  TT

 बातों  की  उपेक्षा  की  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 धारियों  का  विधेयक

 में  उसी  बात  पर
 जाना  चाहता  हूं  तथापि  पूर्व  में  यह  भी  बताना  aaa

 समझता
 हूं  कि

 सरकार  को  भी  किसी  व्यक्ति  की  तरह  अपनी  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  का  श्रेणीवार

 है  ।  ही  नहीं  भ्रमित  सारे  राष्ट्र  की  सम्पत्ति  के  संरक्षक  की  हैसियत  से  उसका  यह  दायित्व

 है  कि  वह  mat  कब्जा  करने  वालों  को  सम्पत्ति  पर  से  हटाये  अर  बिना  पर्याप्त  कारण  के  किसी

 व्यक्ति  को  सरकारी  सम्पत्ति  का  उपयोग  न  करने  देवें  ।  सरकार  प्रत्येक  नीति  कब्जाधारी  व्यक्ति

 पर  मुकदमा  चला  सकती  है  ।
 निःसन्देह  सरकार  को  यह  श्रमिक

 र
 प्राप्त  है

 ।  प्रदान
 यह  है  कि  सरकार

 का  अ्ंधिकार  निर्विरोध  होने  के  उपरांत  क्या  अनधिकृत  कब्जाधारी  को  बेदखल  करने  के  लिये

 मुकदमेबाजी  का  खर्चीला  रास्ता  क्यों
 अपनाया  जाये

 ।  ऐसी  दशा  जैसा  कि  कल  पंडित  ठाकुर

 दास  भागने  ने  कहा  उन्हें  न्यायालय शुल्क  देना  होगा  । प्रभावशाली सफाई  के  लिये  वकीलों  को

 बहस  करनी  होगी  ।  उसे  अपने  लिये  वकील  रखना  कार्यवाही  लम्बे  तक  चलेगी  |  सम्पत्ति

 सरकार की  होने  के  कारण  सरकार  यह  सिद्ध  कर  देगी  कि  प्रतिवादी  का  कब्जा  खत्म  होना  चाहिये

 या
 वहां  प्रतिवादी  का  कब्जा  था  ही  नहीं  ।  बेदखली का

 आदेश  मिल  जायेगा  ।  इस  प्रकार  उसके

 ऊपर  पर्याप्त  व्यय  आयेगा  उसका  सारा  खर्च  तो  व्यथ  होगा  ही  इसके  झ्र लावा  उसे  मध्यवर्ती  लाभ

 भी
 चुकाना  पड़ेगा  ।  यह  मानते  हुये  कि  जिस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  हमें  मुकदमा  चलाना  है  वह  गरीब  या

 है  तो  क्या  यह  उसके  हित  में  है  कि  हम  उस  पर  दीवानी  मामले  में  मुकदमा  चलायें  ।  क्या

 हमारे  द्वारा  विहित  प्रक्रिया  टेक्नीकल  जटिलताओं  से  रहित  प्रक्रिया  नहीं  इसमें  उसे  इतना  खर्चा
 भी

 नहीं  करना  होगा  ale  वह  बिना  टेक्नीकल  जटिलताओं  के  पनी  सफाई  पेश
 कर

 सकेगा
 ।

 मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  सस्ते  कौर  आसान
 तरीके

 से  उस
 व्यक्ति

 का  भी  उतना  ही  लाभ  होगा  जितना

 सरकार का  होगा  ।

 सरकार  इस  अधिनियम को  बनाते  समय  केवल  प्रक्रिया में  कुछ  परिवहन  करना  चाहती है

 वह  किसी  ऐसे  अधिकार की  उत्पत्ति  नहीं
 कर

 रही  है  जिसका  पहिले  अस्तित्व नहीं  था

 ठाकुर  दास  भार्गव  ने  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया
 कि

 कया  सरकार  को  ऐसे
 व्यक्ति

 को  बेदखल  करने

 का  अधिकार  नहीं  है  जिसने  सम्पत्ति  पर  झन घि कोर  कब्जा  किया
 हुआ  ऐसी  दशा  में

 उसकी

 बेदखली के  लिये  क्या  प्रक्रिया  होनी  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  अधिनियम  किसी  ऐसे  स्थान  पर  लागू  नहीं

 होगा  जहां  gen के  संबंध  में  किसी
 प्रकार

 की  आपत्ति हो  ।
 जहां

 हमारा  स्पष्ट  हक  या  कब्जा

 सिद्ध  नहीं  वहां  प्रतिवादी  दीवानी  अदालत  में  जा  सकता  है  कौर  सकता  है  कि  अधिनियम

 के  अधीन  शक्तियों का  दुरूपयोग  किया  जा  रहा
 प्रौढ़

 सरकार  अघिनियम  के  क्षेत्र  के  बाहर  जा  रही

 है  ।  इलाहाबाद  वाले  मामले  पर  इस  प्रकार  के  खंड  के  बावजूद
 भी

 विचार  किया  गया
 कि

 तत्संबंधी

 मामलों  पर  दीवानी  अदालत  में  विचार  नहीं  किया  जा  सकता है  ।

 इस  मामले  में
 केवल

 दो
 प्रश्न

 आ  हूँ
 ।

 क्या  सम्पत्ति  सरकार  की  है
 ?

 यदि

 तो  सरकार  निःसन्देह  इस  प्रक्रिया  के
 oe

 कायें  नहीं
 करेगी

 पिंडित ठाकुर  दास
 विधेयक

 में  ऐसी
 व्यवस्था  कहीं  नहीं  की  गई  है  कि  हक  के

 संबंध में  विवाद  उठाये  जाने  पर
 सम्पदा

 श्रधघिकारी  इस  विधेयक  के  अनुसार  कार्यवाही  नहीं

 करेगा ?
 oo  as

 ao

 मिल  प्रेमी  में
 ।
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 धारियों  का  विधेयक

 उपमंत्री  को  हजार
 :  सम्पदा  अधिकारी  केवल  खंड  ४  के  भ्रनुसार  कार्य कर

 सकता है  ।
 जब

 वह  इस  परिणाम  पर  पहुंचता है  कि  सरकारी  भगनानी पर  अनधिकृत  कब्जा

 किया  गया  है  |

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 लेकिन  ट्रैक  के  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  करना  सम्पदा  भ्रमणकारी

 के  हाथ  होगा  ?

 fat  हजार  नवीस
 :

 जी  ऐसी  बात  होने  पर  प्रतिवादी  दीवानी  अदालत  में  जा  सकता

 है  ।

 ठाकुर  दास  भागने  :  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  में  भी  यही  कहा  गया  था  कि  इसमें

 विहित  उपबन्ध कों  के  अनुसार  qe  मुकदमा  दीवानी  न्यायालय  के  क्षेत्र  के
 बाहर  है

 ।

 पति  हजार  नवीस
 :

 यदि  ऐसी  बात  होती  तो  उच्च  न्यायालय  में  यह  मुकदमा  ही  नहीं  चल

 सकता था  ।  मैँ  इस  अधिनियम  की  व्यवस्था  इस  प्रकार  कर  सकता  हूं  कि  यह  भ्र धि नियम  वहीं  लागू

 होगा  जहां  सरकार के  हक के  संबंध  में  कोई  भ्रांति नहीं  होगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हक  के  संबंध  में  विवाद  होने  पर  इसका  fara कौन  करेगा  ?

 धी  हजार  नवीस
 :

 हम  प्रश्न  के  इस  पहल  पर  भी  विचार  करेंगे  ।  यह  अधिनियम  एक  संक्षिप्त

 के  रूप  में  है  ।  हमें इस  संबंध  में  कोई  सन्देह  नहीं  होना  चाहिये  कि  विवादग्रस्त  इमारत  सरकार

 की  सरकार  को  उसकी  तत्काल  श्रावद्यकता  है  |  यदि  कोई  व्यक्ति  यह  कहे  कि  उसके

 पास  उक्त  मकान  का  हक  है
 ?

 तो  FAT  हमें  कार्यवाही  रोक  देनी  होगी  |  क्या  यह  मामला  पुनः

 दीवानी  अदालत  में  पेशा  करना  होगा  ।  यदि  ऐसा  है  तो  फिर  इस  विधेयक  से  लाभ  ही  क्या  होगा
 ?

 मेरे  कथन  का  तात्पर्य  यह  है  कि  प्रतिवादी  को  सरकारी  कार्यवाही  की  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  होगी  ।

 वह  निषेधाज्ञा  प्राप्त  करने  के  लिये  दीवानी  अदालत  में  दावा  कर  सकता  है  |  जैसा  इलाहाबाद  उच्च

 न्यायालय  वाले  मुकदमें  में  किया  गया  था
 |  जहां तक  खंड  १०  का  संबंध  है  उसकी  व्याख्या  इस  प्रकार

 की  गई  है  कि  इस  खंड  के  प्रवर्तन  की  शत  पुरी  न  होने  के  कारण  यह  दीवानी  अ्रदालतों  के  क्षेत्र  से  बाहर

 नहीं  समझा  जायेगा |

 पिंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  को  पढ़ने  से  यह  बात  स्पष्ट

 ज्ञात  होती  है--पहिला  भ्र घि नियम  केवल  इस  कारण  गैर  कानूनी  ठहराया  गया  था  कि  उसमें  दीवानी
 अदालत

 के
 क्षेत्र

 को  बहिष्कृत  कर  दिया  गया  था
 ।

 उस  अधिनियम  का  समस्त  rare  ही  न्याय विभाग

 से  संबंध  न  रखने  वाले  एक  अधिकारी का  मनमाना  निर्णय  था

 fat  हजार  नवीस
 :

 मेरे  विचार  से  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय ने  उक्त  विधेयक  को  इस  कारण

 शकक््तिपरस्तात  ठहराया  था  कि  उसमें  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  कि  सक्षम  अधिकारी  के  विहित

 कारणों  द्वारा  संतुष्ट  होने पर  बेदखली  का  प्रदेश  दिया  जा  सकता  था  ।  बेदखल  किये  जाने  वाले
 व्यक्ति  सुनवाई  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  ।  साक्षी  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  था  ।

 कारण
 के  शअरभिलिखित  करन  की  व्यवस्था

 भी
 नहीं

 थी  ।
 बिना  किसी  सलाह  किये  हुये  ही  जब  वह

 इस  निर्णय  पर  पहुंचता कि  द्रमुक  व्यक्ति  को  बेदखल  करना  है  वह  उसे  श्रीदेवी  जारी  कर  सकता था  ।

 ही  वह  व्यक्ति  उस  भूमि  का  अघिकारी
 न

 हो  तथापि  कब्जा  होने  के  कारण  हमें  उसके

 मूल  wast  में  ।
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 घारियों का  विधेयक

 हजार

 अ्रधिकारों  की  कद्र  करनी  चाहिये  जिससे  कि  वह  एक  भ्रमणकारी के  मनमाने  निर्णय  से  अपने  अधिकारों

 से  वंचित  न  हो  जाय  ।  हमने  उक्त  सब  उपबन्ध  हटा  दिये  हैं  हमने  उपबन्ध  किया  है  कि  वह  एक

 नोटिस  जारी  करेगा  ।  जिसमें  उन  समस्त  कारणों  का  उल्लेख  होगा  जिनके  आधार पर  बेदखली

 का  आदेश  जारी  किया  जायेगा  ।  तब  उसको  बयान  देने  का  अ्रवसर  दिया  जायेगा  ।  ओपन

 रादेश में  भी  वह  कारणों  का  उल्लेख  जिससे  जब  तक  कि  इस  तथ्य  की  स्थापना  न  हो  कि

 वे  भूगहादी  सरकारी  उस  व्यक्ति  को  उस  पर  कब्जा  करने  का  कोई  नहीं  कोई

 नहीं  दिया  जायेगा
 |  इस  प्रकार  हमने  अधिनियम  का  सारा  आघार  बदल  दिया  है

 ।  इस  प्रकार

 हमने  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  को  क्रियान्वित  किया है  ।

 उनकी  दूसरी  आपत्ति यह  थी  कि  प्रतिवादी  व्यक्ति को  बयान  देने  की  या  अपनी  सफाई

 देने  का  कोई  मौका  नहीं  दिया  गया  है  ।  इसे  विशिष्ट  रूप से  विहित  कर  दिया  गया  है  ।  यह  कहा

 गया है  कि  शेरगिल  करने  का  अधिकार  मिथ्या  हैं  क्योंकि  यह  अ्रधिकार  केवल  केन्द्रीय  सरकार  को

 प्राप्त  है
 ।  केन्द्रीय सरकार  को  की  गई  प्रत्येक  पर  बहुत  सावधानी  से  विचार  होता  है

 |
 तथापि

 यह  स्पष्ट  रूप  से  दिखाने  के  लिये  कि  न्याय  किया  जा  रहा  है
 ।

 हमने  जिला  जज  नियुक्त  किये  हैं  जिनसे

 यह  शेरगिल  की  जायेंगी  ।  प्रतिवादी यह  शेरगिल  अल्पावधि  में  झर  कम  खर्चे  में  कर  सकेगा  |  हमने

 प्रतिवादी  के  लाभ  का  विचार  कर  इस  प्रक्रिया  को  सरल  बनाया  है  ।  सरकार  के  पास  हर  प्रकार  के

 संसाधन  मौजूद  हँ  लेकिन  प्रतिवादी  व्यक्ति  के  लिये  ऐसा  करना  बहुत  कठिन  होगा
 |

 प्रकार  जिला  न्यायाधीश  के  सम्मुख  यह  प्रक्रिया  पहिले  से  ed  तक  प्रारम्भ  होती

 है  |
 जिला  न्यायाधीश  ज्येष्ठ  ate  अ्रनुभवी  अधिकारी  होता है  ।  इस  पर  भी  यदि  विधि  में  कोई

 गलती  है  तो  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  २२६  के  प्रधान  उच्च  न्यायालय  में  कार्यवाही  की  जा  सकती

 है  |

 मद्रास  करता  हूं  कि  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  हमने  उन  सभी  बातों को  पूरा  किया

 है  जिन्हें पूरा  संक्षिप्त  मार्ग  अ्रपनाने  के  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  के  निर्णयानुसार

 भ्रावश्यक  था
 ।

 यह  प्रक्रिया  यद्यपि  संक्षिप्त  कौर  मितव्ययी  है  तथापि  न्यायिक  प्रक्रिया  की  समस्त

 maa  बातें  इसमें  निहित  हैँ  ।

 श्री  नगर  :  उपाध्यक्ष  विभागीय  मंत्री जी  ने  इस  बिल  को  लागू

 के  कारण  इस  प्रकार  से  बताये  (१)  इस  संबंध  में  जो  पहला  कानून  उसके  संबंध  में  तीन  हाई

 कोट  से  ने  कुछ  एतराज़ात  पेश  किय  (२)  बहुत  सी  जगहों  पर  लोगों  ने  अन  अथॉराइज्ड  कब्ज़े

 रख
 ~  Ah

 (३)  ऐसा  कानून  ने  होने  की  वजह  से  बहुत  सी  जगहों  में  विकास-कार्य रुका  gar  ak

 (४)  दिल्ली  का  जो  विकास  होना  उसमें  भी  ऐसे  कानून के  न  लागू  होने  की  वजह  से  रुकावट है  ।:

 जो  इस
 सरकार  के  हाई  कोर्स  सरकार  से  उनके  जो  संबंध  हैं  उनकी  जो  कुछ  भी  तस्वीरें

 उनके  संबंध  में  मुझे  ज्यादा  नहीं  कहना  क्योंकि इस  भ्र वसर  के  लिये  वह  बहुत  ही  टेक्निकल  चीज़

 होगी  |
 यह

 म  भ्रवद्य  कहना  चाहता  हूं  कि  विभागीय  मंत्री  ने  बहुत  सी  जगहों  पर  नाजायज़  कब्जे

 होने  का  जिक्र  कर  के  सरकार  की  कमज़ोरी  का  एक  बड़ा  भारी  इज़हार  किया  है
 ।

 इस  संबंध  में

 रहीम  का  एक  दोहा  याद  जाता  है  ।  उन्होंने  कहा  =—

 करत  निपुणई गुण  रहिमन  गुणी

 मान हूं टेरत  विटप  यहि  प्रकार हम  क्र

 वह  कहते  हूँ  कि  उस  सरकार  को  क्या  कहा  जो  यह  समझती  कि  उस  के  प्रताप
 के

 होते
 उसकी

 सब  प्रकार  की  ताकतें  होते  हुये--लोगों  ने  बहुत
 सी

 चीज़ों  पर  कब्जा  कर  रखा  है  |  नगर
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 धारियों  का  निष्कासन )  विधेयक

 सरकार  को  लचर  सरकार  कहा  जाता  उसको  कमजोर  सरकार  जाता WAT  यह

 कहा  जाता  है  कि  वह  बिल्कुल  सरकार  है  ही  या  झिलमिल  सरकार  तो  इस  में  क्या  कसर  हो

 सकती है
 ?

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  के  उद्देश्यों  की  ही  बात  नहीं  सरकार  का  कुल  ढांचा

 ही  ऐसा  है  ।  सारे  एडमिनिस्ट्रेशन  की  बाबत  यह  बात  कही  जा  सकती  है  सरकार  की  सभी
 बाह  ही

 ऐसी  जिन  से  सरकार  की  लचरपन  इंच  इंच  पर  जाहिर  होता है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इस

 बिल  का  यह  उद्देश्य  देना  बजाय  इस  बिल  के  लिये  उपकारी  ake  लाभदायक  होने  के  सरकार की

 कमजोरी  की  तरफ़  ज्यादा  इशारा  करता  है  |

 तीसरा  कारण  उन्होंने  विकास  के  रास्ते  में  रुकावट  होना  दिया  है  ।  यह  कैसा  विकास  है
 !

 मस रकार का हरेक का  हरेक  काम  विकास का  है  प्रौर  तरह  तरह  के  विकास  के  काम  सरकार  कर  रही  लेकिन

 चूंकि  यह  कहा  गया  है  कि  इस  बिल  के  ara  जो  बहुत  सा  विकास  का  काम  रुका  हुजरा  वह  ह

 प्रगति  पायेगा  कौर  रुकेगा  इस  लिये  मैं  विकास  के  संबंध  में  भी  थोड़े  से  शब्द  कहना

 चाहता  हूं  ।  इस  कारण  से  संबंधित  एक  चौथा  कारण भी  मंत्री  महोदय  ने  दिया  है  प्रौढ़  वह  यह  है  कि

 facet  के  विकास  के  उस  को  एक  उन्नतिशील  ate  प्रगतिशील  दहर  बनाने  के  लिये भी  इस

 का  लाना  बड़ा  जरूरी  है  ।  सरकार  के  श्राम  विकास  ate  विशेषकर दिल्ली  के  विकास के

 संबंध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  हमारे  देश  को  स्वतंत्रता  उस  वकत  दिल्ली  की  भ्राबादी

 ५  लाख  थी  प्रौढ़  उस  की  २१  लाख  के  करीब  है  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  पुछना  चाहता

 कूँ  कि  कया  उन्होंने  इस  विकास  की  कोई  परिभाषा  दी  है  ate  बताया  है  कि  वह  दिल्ली  का  कैसा  विकास

 करना  चाहते  ।  जब  हमारे  यहां  जनतंत्रवादी  व्यवस्था  शुरू  तो  पहली  जनतंत्र वादी  सरकार
 बनाने  का  श्रेय  हमारी  कांग्रेस  पार्टी  को  मिला  ।  वह  हर  जगह  भ्र पने  प्रचार  में  कहती  है  कि  हमने

 विकास  करना  है  ।  वह  विकास  किस के  लिये  किया  जा  रहा  है
 ?

 हमारी  सरकार  की  दशा
 उस

 अध्यापक  की  सी  जो  कि  ्  विषयों  को  नहीं  जानता  है  कौर  जिन  स्टुडेंट्स  को  वह  पढ़ाने  जा  रहा

 उनको  नहीं  जानता  है  ।  विकास  के  संबंध  में  हमारी  सरकार  के  लिये  भी  वही  जा  सकता  है
 ।

 उसका  यह  विकास  किन  लोगों  के  लिये  हो  रहा है  ?  चाहे  कोई  भी  जनतंत्रवादी सरकार  उसका

 उद्देश्य  बहुजन  हिताय  बहुजन  सुखाय  होना  चाहिये  |
 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  मुल्क  के  बहुजन  कौन

 हैं  किन  किन  के  हित  के  लिये  यह  जनतंत्र वादी  सरकार  गठित  की  गई  शायद  हमारे  सभी

 माननीय  सदस्य  इस  बात  से  प्रति  तरह  वाकिफ़  हैं  कि  हमारे  देश  में  सब  से  ज्यादा  marvel  किसानों

 और  मजदूरों की  है  ।  हमारे  देश  में  सारी  कानूनी  व्यवस्था  कौर  सारे  सरकारी  विभाग  किसानों

 और  मजदूरों  का  विकास  न  कर  उनके  संबंध  में  कोई  प्रगतिशील  व्यवस्था  न  ला  तो  मैं

 समझता हुं  कि  are  नहीं  तो  कल  यह  कांग्रेस  पार्टी  की  सरकार  जरूर  फ़ेल  होने  जा  रही  किसानों

 art  मजदूरों  के  विकास  के  संबंध  में  अभी  कोई भी  प्रगतिशील  कदम  नहीं  उठाया  गया  है  |  सरकार

 का  जितना  विकास-कार्य  वह  चन्द  लोगों  तक  महदूद  उन  चन्द  वर्गों तक  महदूद  जो  कि

 पहले  से  ही  प्रगतिशील  थे
 या  जो बुद्धिजीवी  क्लास

 से  संबंध  रखते  है  शर  जो  पहले  से  पूंजीपति

 व्यवस्थाओं
 से

 चिपके
 चले  जाते  हूँ  प्र  wa  भी  चिपके  रहना  चहते  हैं  ।  यह  कहते  हुये  भी  कि  हम

 मजदूर  कौर  सभी  तरह  के  लोगों  का  विकास  करना  चाहते  उन  लोगों  की  तरफ  जरा  भी

 तवज्जह  नहीं
 दी

 गई  है  ।  इस
 बिल  के  संबंध  में  सरकार  का  यह  कहना  कहां  तक  सही  हो  सकता  है  कि

 इस
 बिल  के  द्वारा  वह  श्राम  विकास  करने  जा  रही  है  ate  उसके  साथ  ही  दिल्ली  का  विकास  विशेष

 रूप  से  करना  चाहती  है  ।  जिस  बिल
 पर  हम  वार्ता  कर  रहे  उस  का  झ्र सर  सब  लोगों पर  पड़ेगा  ।

 जहां तक
 मैं  समझता  इस  बिल  का  असर  सब  से  ज्यादा  जहां  तक  दिल्ली  का  संबंध

 है--रेफ़यूजीज़
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 पड़ेगा ।  दूसरे  नम्बर  पर  उस  का  मजदूरों  पर
 किसानों

 पर  गरीब  नौकरी

 पेशा  लोगों  पर  मामूली  दुकानदारों  पर  खोंचे  हरिजन

 भाइयों पर  कौर  एम०  पीज ०  पर  पड़ेगा  प्रौढ़  कार्पोरेशन  के  सदस्यों  पर  पड़ेगा  ।  किस  वजह  से  पड़ेगा
 ?

 हमारे  विभागीय  मंत्री  कितने  क्रियात्मक  हैं  प्रौढ़  इस  संबंध  में  कितने  लचर  तरीके  से  सोचते

 इस  लिये  सब  लोगों  पर  इस  का  लोग  शायद  इस  बात  को  महसूस नहीं

 लेकिन  art  वाली  ttisat—afer att yy राज  भी  समझदार  लोग--इसको  महसूस  करेंगे  कौर  इन

 सब बातों  को  समझेंगे  ।  इसी  तरह  के  कौर  मंत्री  शायद  यह  कह  कर  बरी  होना  चाहें  कि  यह  विरोध

 तो  पोलीटिकल  पार्टीज़  का  काम  है  कि  वह  पख  लोगों को  भड़का  देते  हैं  ।  यह  कैसा  दिल्ली  का

 विकास है  कि  गरीबों  को  उजाड़ा  जा  रहा  है  ।  इस  बिल  में  area  नाइट  पोचर  की  तरह
 नाजायज़

 तरीके से  जमीनों पर  कब्जा  करने  का  अ्रधिकार ले  लिया  है  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  यह
 कोई

 छोटा  बड़ा

 श्राहनेंस  न  हो  करके  एक  फल-फ्लेवर  झराडिनेंस  है  ।  क्या  यह  कोई  ऐसी  चीज़  थी  जिसके  बारे  में

 हमारे  मंत्री  जी  को  राज  तक  कोई  होश  ही  नहीं  थी
 ?

 उनको  शायद  मालम  नहीं  कि  एसा  कानून

 पहले से  ही  लागू  था  ।  थोड़े  से  पढ़े  लिखे  लोगों  के  कुछ  कहने  पर  जिनका  वास्तविकता  से  कोई
 संबंध

 नहीं है  ,  श्राप  इस  बिल  को  यहां  पेश  कर  हे |  |  मैं  कहता  हूं  कि  क्या  इस  बिल  के  पास  करवा  लेने  के  बाद

 वह  यह  समझते  है  कि  भ्राइंदा  नाजायज़  कब्जा  नहीं  होगा  या  यह  बन्द  हो  जायेगा  ?  मैं
 तो  कहूंगा

 कि
 वह  site  भी  अधिक  होगा  ।  are  अपनी  कमजोरी  की  तरफ  क्यों  ध्यान नहीं  देते  हैं  ?  मैं  समझता

 हूं  किपूरी  की  पूरी  सरकार  पूरी  की  पूरी  कैबिनेट  को  इस  बिल  व्यवस्थापकों  at  समझने

 की  जरूरत  है  ।  झ्रापका  क्या  मन्तव्य  प्रा पका  मकसद  है  कि  श्राप  इस  बिल  को  यहां  लाय

 क्या  इस  सरकार  का  गठन  चन्द  लोगों  के  फायदे  के  लिये  ही  sar  है  ।  क्या  यह  सरकार  बहुजन

 हिताय  बहुजन  सुखाय  की  बात  में  विश्वास  नहीं  करती  है
 ?

 यह  बिल  श्राम  जनता  की  भलाई  के  लिये

 नहीं  है  ate  जिस  तरह  से  लोग  हमारे  मुल्क  में  अपना  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  उसकी  प्रो  हमारी

 इस  सरकार  का  बिल्कुल  भी  ध्यान  नहीं  है  ।  इसको  पता  ही  नहीं  कि  कितनी  परेशानी  में  वे  लोग

 are  हैं  ।

 मजदूर या  दूसरे  लोग  जो  बाहर  से  यहां  दिल्ली  में  काम  काज  करने  के  नौकरी

 ढूढने  के  पेशा  करने  के  रोज़ी  की  फिराक में  भराते  उनके  प्रति  इस  सरकार के  दिल  में

 कोई  जगह  नहीं  उनके  लिये  यह  सरकार  कोई  व्यवस्था  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है
 ।

 दिल्ली  के
 विकास

 का  झ  केवल  इतना  लगाया  जा  रहा  है  कि  यहां  पर  जो  बहुत  बड़े  बड़े  आदमी  हैं--छोटों

 छोटे  नौकर
 भी

 नहीं--जो  बहुत  बड़े  बड़े  नौकर  हैं  ate  जिन
 को  यह  सरकार  पाल  रही

 उनको

 फायदा  पहुंचाया
 जाये

 ।  यह  गांधीजी  के  उसूल  के  खिलाफ  है  ।  उनको  इतनी  बड़ी
 बड़ी  तनख्वाहें  दी

 जा  रही  इतने  अधिक  भत्ते  दिये  जा  रहे  उनका  पालन  पोषण  किया  जा  रहा  लेकिन  यहीं  पर

 बस
 न

 करके  उनको  तरजीह  प्लोर  तरगीब  देने  के  लिये  हमारी  सरकार  दिल्ली  का  विकास  करना

 चाहती है
 ।  दिल्ली

 के  विकास के  नाम  शायद  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  को  पता  किसानों

 की  ११,०००  एकड़
 ज़मीन--  १,०००

 बीघा  बल्कि  ११,०००  एकड़  पहले  ही
 ली

 जा  चुकी है  तर  उस  जमीन  पर  वैसे  लोगों  को  बेदखल  किया  जा  चुका है  ।  मुझे  यह  भी  पता  चला

 है  कि  साढ़ें  चार  हजार  एकड़  aire  ज़मीन  दिल्ली  के  विकास  के  नाम  पर  किसानों  से  ली  जाने  वाली है
 ae  किसानों  को  उस  जमीन  से  हटा  दिया  जायेगा  ।  यह  नाजायज़  कब्ज़े  का  भी  सवाल  नहीं  यह

 तो  द्वारा
 सीधा  कानून

 के  सहारे  एक्वीजिशन  करना  होगा  ।  इस  तरह  से  दिल्ली  का  विकास

 हो  रहा  है
 ।  इस  तरह  के  काले  कानून

 बनाते
 क्या  हमारे  मिनिस्टर  साहिबान  कभी  खयाल  करते

 है  कि  उन  लोगों  का  कया  होगा  जिन
 को  बेदखल किया  जायेगा  ?

 आखिर  किन  के  फायदे  के  लिये  are

 कानून  बनाते हू  ?  इस  कानून  के  परिपालन  से  जो  लोग  विस्थापित  उनकी  क्या  हालत
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 धारियों  का  विधेयक

 क्या  इस  पर  भी  प्रायः  विचार  किया  है  ?  शायद  उनको  तभी  सोच  पड़ेगी  जबकि  यह  हालत  उनके

 उनके  बाल  बच्चों  के  साथ  की  जाएगी  |  शायद  बहुत  जल्दी  वह  दिन  जबकि  ऐसी  व्यवस्था यें

 गिन  गिन  कर
 आपके  खिलाफ  काम  में  लाई  जायेंगी

 अराज
 श्राप  बड़ी  फुरती  के  साथ इस  तरह

 के  काले  कानून  पास  करते  जाते  हूँ  ।  राज  श्राप  इस  स्थिति  में  हैं  कि  इस  तरह  के  कानूनों  को  पास  करवा

 सकते  है  इनको  श्रमल में भी भी  ला  सकते  हैं  ।  लेकिन  गाने  वाली  पीढ़ियां  हम  सभी  लोग

 कया  बिल्कुल  शांतिपूर्वक  इन  सब  चीज़ों  को  सहते  चले  जायेंगे
 ?

 क्या  हम  हमेशा  ही  इस  तरह  की

 बातें  सुनते  रह  सकते  हैँ  ।  हर  एक  चीज  की  हद  होती  है  प्रौढ़  का  भी  कहीं
 न

 कहीं  तरन्त  होता

 है  ।  देश  में  जागृति पैदा  होकर  रहेगी  ।  येन  केन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कब  लगाया  जा  सकता  है  कि  माननीय  सदस्य  शांति  से  सुनेंगे  ?

 अब  हो  गया  है  कौर  माननीय  सदस्य खत्म  करें  |

 श्री  घग्गर  :  पांच  मिनट  दीजिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 पांच  मिनट  कौर  हो  चुका  है  ।
 मैँ  झ्रापकी  मदद  भी  करना

 चाहता  हूं  कौर  आपको  ज्यादा  दिया  गया  तो  श्राप  बहुत थक  जायेंगे  ।

 श्री  घग्गर :  यह  पहली  घंटी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैँ

 पहले  भी  दो  बार  बजा  चुका  हूं  ।

 MTT :  एक  तो  मैं  अपने लहजे  में  युन  ही  नहीं  पाया
 ।

 उपाध्यक्ष  पड़ोदय थ  सुन  लीजिये  |  यह  तीसरी हो  गई  है  ।

 श्री  नगर  :  जब  माननीय  मंत्री  जी  इस  बिल  पर  अपनी  स्पीच  दे  रहे  उस  वक्त  उन्होंने

 कुछ  सं  लक्षणों का  भी  जिक्र  किया था  ate  कहा  था  कि  गाडगिल  साहब  ने  PEXo  में  कुछ  संरक्षण

 दिये  थे
 ।

 मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  श्राप  उन
 पर

 कायम  हैं  ?  मैं  समझता  हूं
 कि

 श्राप  उनको

 रूप  देना  नहीं  चाहते  ह  ।  जिस  तरह  से  श्राप  अमली  रूप  देते  भी  उसको  हमारे  देश  के  लोग

 कौर  हमारे  देश  की  पब्लिक  बहुत  अच्छी  तरह  से  जानती  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 सिलेक्ट  कमेटी  के  एक  सदस्य  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  एश्योरेंस  are  |

 मेंट  बहुत  सी  व्यवस्था यें अरपना  निकालने के  अपना  काम  निकालने  के  लिये  कर  देती

 लेकिन  जब  इम्पलेमेंटेशुन का  भ्राता जब  उनको  लागू  करने  का  तो  उनको

 लागू  नहीं  करती  प्रो  ऐसा  समझती  है  जैसे  उनसे  उसका  कोई  संबंध  ही  नहीं  है  ।

 श्री  अरचित राम  |  उपाध्यक्ष
 मैं  बहुत  मशीन  )

 हू ंकि  श्रापने  मुझे  बोलने  का  दिया  है  ।
 झापने  मुझे  पहले  देकर  जो  मुझे  पर

 मेहरबानी  की  उसके  लिए  भी  मैँ  agar  धन्य  वाद  करता

 यह  बिल  बदकिस्मती  से  मे  कहूंगा  कि  चन्दा  साहब  के  जिम्मे पड़  गया  मेरे  दिल

 में  रेडी  साहब  के  लिए  बहुत  इज्जत  है  ।  वह  हर  काम  को  सेवा  भाव  से  बड़े  प्रेम  से  करते

 लेकिन  मे  नहीं  समझ  पाया
 कि

 यह  बिल  उनके  कैसे  जड़  दिया  यहां पर
 कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  यह  बिल  इल् लीगल  श्रनकांस्टीटयूशनल  है

 शायद  सरकार  यह  समझती  है
 कि

 यह  बात  नहीं  इस  चीज़  को  यहां  पर  साबित  करने
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 धारियों  का  निष्कासन  )  विधेयक

 मैं की  कोशिश  भी  की  गई  है  कौर  इस  बारे  में  सारा  हाउस  एक  मत  मालूम  देता  था  ।

 मानता  हूं  कि  कई  मौके  ऐसे  भी  कराते  हैं  जबकि  कोई  इल् लीगल  बात  करनी  पड़  जा  सकती

 MCAT  बात  करनी  पड़  जा  सकती  है  कौर  वह  तब  जबकि  ऐसी  अ्रवस्था  हो  जाती

 है  जिसको  रोका  नहीं  जा  सकता  है  या  जिसका  कानून  में  रहते  हुए  मुकाबला  नहीं  किया

 जा  सकता है  aq  देखना  यह  है  कि  क्या  ऐसी  बात  हो  गई  ऐसे  हालात  पैदा  हो  गये

 हू  कि  बाप  इस  तरह  की
 श्रनसिम्पेथेटिक  बात  करने

 पर  मजबूर हो  गये  हैं  ?  अ्राखिरकार  हमारे  सामने  प्रोपोजिद्न क्या  इस  बिल  को  खास

 तौर
 पर

 दिल्ली
 पर  लागू  करने  की  गरज  से  तैयार  किया  गया  हमारे ला  मिनिस्टर

 साहब  यहां  बैठ  हुए  है  उन्होंने  यह  सिद्ध  करने  की  कोशिश की  है  कि  यह  बहुत  जरूरी

 बिल  है  श्र  हर  प्वाइंट  से  ठीक

 आखिर मसला  क्या  है  ?  मसला यह  है  कि  ११,०००  परिवार  यहां  बैठ  हुए  हैं  और

 R49  एकड़  जमीन  है  ।  कहते  हें  कि  उस  के  लोगों  को  एडिक्ट  करना  पहली  बात  तो

 यह  है  कि  श्राप  ११  वर्ष  हिन्दुस्तान  की  आजादी  यह  बिल  यहां  पर  यह  क्या

 बहुत  जरूरी  हो  गया  जब  लाखों  शभ्रादमियों को  बसाने  सवाल  दौर बात

 जरूरत  पड़  गई  इस  की  ?  ATT  X9  एकड़  जमीन  को  ११,०००  आदमियों

 में  बांटें  तो  एक  एकड़  में  ३१  परिवार  बसते  क्या  इतनी  जगह  भी  श्राप  इनको  देने

 को  तैयार नहीं  यह  कौन  सी  ऐसी  बात  है  जिस  के  लिये  are  को  यह  बिल  लाने

 की  ज़रूरत पड़  जब  मैंने  मिनिस्टर  साहब  की  स्पीच  पढ़ी  बड़े  गौर  से  तो  मालूम

 ga  कि  उन्होंने  कहा  कि  दिल्ली  से  बड़ी  जरूरी  डिमान्ड  आराई  यहां  पर  पावस  बनाने

 यहां  पर  स्कूल  बनाने  यहां  पर  लिक  रोड  बनानी  इस  के  फिगर्स  तो  उन्होंने

 नहीं  दिये  कि  इन  कामों  के  लिए  कितनी  ज़मीन  की  ज़रूरत  लेकिन  यह  कहा  कि  लिक

 रोड  बनानी  स्कूल  बनाने  है इस  के  रिफ्यूजी  को  छोड़कर  कितने  आदमी  एडिक्ट

 इस  के  fore  नहीं  दिये  है  ।  मैं  हूं  कि  यह  क्या  ऐसी  अ्नश्रवायडेबल बात

 थी  जिसके  बिना  श्राप  का  काम  नहीं  चल  सकता  था
 ?

 दिल्ली  में  २२  लाख  की  आबादी  २२  लाख  में
 से  ११  हज़ार  परिवारों को  एडिक्ट

 करने  की  बात  श्राप  ने  सोची  |  क्या  इस  के  erat  प्रौढ़  कोई  रास्ता  नहीं

 ख्याल  है  कि  दिल्ली  में  ११  हजार  २२  २५  हज़ार  भ्रादमी  ऐसे  हैं  जिन  के  पास

 २,  २,  ४,  ४  मकानात  होंगे  |  एक  एक  फैमिली  के  पास  ७,७  5,5  १०,१०  कमरे

 जरूर ही  फिर  क्या  वह  नहीं हो  सकता  था  कि  ara  उनको  रिक्विजिशन  कर

 झ्र ौर
 उन  में  लोगों  को  बसा  हे

 ?  म  यह  समझने  से  कासिर  हू  कि  क्या  यही  एक  रास्ता  उन

 के  पास  बचा  श्राप  ने  रिफ्यूजी  बेचारे  दूसरे  हरिजनों  को  उखाड़ने  की  सोची

 क्योंकि  श्राप
 को

 लिक  रोड  मैँ  तो  झ्राश्य  करता  था  कि  ara  इस  बिल का  नाम

 *'पब्लिक  प्रेमिसेज  श्राफ  श्रेया  राज्य  बिलਂ  के  बजाय

 रैगुलैराइजेशन श्राफ  दी  श्राक्युकैंट्स  साफ  पब्लिक  प्रिमिटिव  बिलਂ  wait  जो  काम  कि

 art  तक  नहीं  हुमा
 ।

 आजादी
 को  ११

 वर्ष  हो  ae  तक  श्राप  लोगों
 को

 बसा  नहीं

 सके

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सिफ  बिल  का  नाम  बदल  अन्दर  वैसा  का  वैसा  ही  रहे

 ?

 182  (3)
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 श्री  परचित राम  :  श्राप नें  बिल्कुल  ठीक  कहा  वह  wat  ठीक  न  हो  कर  बाहर

 बदल  गयी  तो  काम  न

 मैं  कहता  हूं  कि  नाम  बाहर  भले  ही  वही  रहे  लेकिन  wear  तो  उसे  ज़रूर  बदल  दिया

 जाय

 श्री  बाहमी को  रक्षित  भ्रनुसूचित  :  इस  बिल  के  इन्दर  ही  यह

 सब  कुछ  किया  जा  रहा

 श्री  उचित राम  :  मेरी  गुजारिश  यह  है  कि  श्राप  यह  समझें  कि  ट्रस  जरूरत  यह

 थी  कि  are  इन  श्राकुपेशन्स  को  रेगुलराइज  करने  का  बिल  शर  हम  शराब  को  सपोर्ट

 करते  wax  are  को  लिक  रोड  बनाना  है  तो  हम  श्राप  को  उस  की  पावर  लेकिन

 बाप  को  उन  लोगों  को  निकालने  की  पावर  न  ary  को  पता  है  कि  गाडगिल  साहब

 ने  हम  को  ऐशो यो रेन्स  दिया  था  कि  लोगों  को  उखाड़ा  नहीं  लेकिन  जहां  बिल  पास

 हुआ  श्र  हम  बाहर  गये
 तो

 हम  को
 खबर  मिली  कि  वहां  मकान  गिरा  दिये  गाडगिल

 साहब  की  बात  को  कोई  पूछता  ही  नहीं  था  ।  यहां  तो  तमाम  बातें  कह  दी  जाती

 यहां  पर  ऐश्य/रेस  दिये  जाते  आप  भी  कहते  हैं  कि  हम  ऐश् यो रेन्स  देंगे  ।  अगर  श्राप को

 anita  देना है  तो  um  लिख  कर  दीजिये  कि  यहां  पर  इतने  मकान  हैं  और

 हम  उनको  रेगूलाराइज  करते  हूँ  व्हट  इज  दि  डिफिकल्टी ?  क्या  |  यहा

 पर  इस  तरह  की  बातें  करते  हूँ  जब  बाहर  जाते  हूँ  तो  दूसरा  ही  कुछ  देखने  को

 मिलता  मुझे  इन  सब  बातों  का  जाती  तजुर्बा  यहां पर  एक

 उस  का  मैं  मैम्बर  था  ।  फार  फुल  प्री  अप  तीन  वर्ष  किसी ने  मुझे  पूछा

 ही  नही ं।  उस  के  बाद  जब  एक  बार
 A

 दिल्ली  स्टेट  के  सेक्रेटरी  से  मिला  तो  उन  से  पूछा

 कि
 क्या  बात  मैँने  सुना  था

 कि
 मैँ  इस  कमेटी  का  मेम्बर  बना  हूं  ।

 मुझ  से  कहा  कि  सब  कुछ  ठीक  श्राप  फिक्र
 न

 कीजिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  के  सिवा  दूसरे  मेम्बरों  का  भी  यही  हाल  था  या  fas  श्राप  का

 श्री  रचित  मुझे  तो  wal  खबर  दूसरों  की  खबर  दूसरों  को  होगी  ।

 श्री  जज  राज  सिह  (facrarare )  :  उन  से  पुछा  नही ं?

 श्री
 परचित

 राम  :  मुझ  को  उन  से  पूछने  की  फुर्सत  नहीं  मझ  से
 तो

 यही  कहा

 गया  कि  श्राप  बिल्कुल  फिक्र  न  सब  ठीक  चल  रहा  उस  के  बाद  यह  कमेटी

 उस  में  मै  भी  था  ।  मैंने क्या  देखा  कि  पहले  से  ही  वह  सारी  पकी  पकाई  चीज  लेकर

 हम  उन  को  स्वीकार करें
 न

 करें  उस  के  ऊपर  कुछ  कह  नहीं  उस  के  बाद

 मैं  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  के  पास
 उन्होंने  कहा  कि  हमारा  इस  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  यह  तो  हाउसिंग  ate  सप्लाई  मिनिस्ट्री  का  काम  उस  वक्त उस के उस  के

 मिनिस्टर  सरदार  स्वरण  सिंह  उन्होंने  मुझ  से  कहा  कि  उन  से  इस  का  कोई  ताल्लुक

 नहीं  यह  मसला  तो  दिल्ली  स्टेट  का  मैं  दिल्ली  स्टेट  के  पास  गया  तो  उन्होंने

 कहा
 कि

 हमारा  इससे  कोई  ताल्लुक  यह
 तो

 ऊपर
 से

 gar  है
 ।

 इधर  उधर

 उधर
 से

 इधर  भागता  हुआ  परेशान  हो  what मैं  कहां  मुझे  श्राप से  बड़ी

 हमदर्दी  आप  क्यों  मुसीबत  में  पड़ने  के  लिये  इस  चीज  को  अपने  ऊपर  लेते
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 amy  देखते  नहीं  हैं  कि  पिछले  एलेक्शन  में  रिफ्यूजी  ने  श्राप  को  शिकस्त  दी
 ।  उन्होंने  इस

 को  पीड़ितों  का  मसला  बना  रक्खा  श्र  यहां  पर  सब  लोगों  में  इस  मसले
 ने  एक

 यूनेनिमिटी पैदा  कर  दी  यह  कहां  की  अक्लमंदी  है  कि  शभ्रपोजीशन  वाले  are  के  खिलाफ

 श्राप  के  साथी  श्राप  के  खिलाफ  वह  श्राप  के  खिलाफ  मश्विरा  देते  हैं
 ।

 में  कहता

 हूं  कि  यहां  पर  पंडित  जी  ने  कहा  कि  यह  फूड  का  मसला  जो  है  वह  पार्टी  का  मसला  नहीं  है

 गौर  सब  लोग  उन  के  साथ  हो  गये  ।  कृपा  करके  यह  भी  देखिये  कि  इट  इज  झाल सो  नट

 एपार्टो  भी  दल  का  प्रशन  नहीं  मसला  ।  श्राप  एविक्हान  को  पार्टी  का  मसला  बनाते

 श्राप  देखिये  कि  सारा  हाउस  इस  के  खिलाफ  इसलिये  करके बाप  जैसा

 में  कहता  हूं  वैसा  बिल  इस  पर  पार्टी  से  ऊपर  उठ  कर  जब  हम  से

 पंडित  जी  ने  कहा  कि  फूड  का  मसला  पार्टी  का  सवाल  नहीं  सब  ने  उन  की  बात  पर

 aaa  किया  ।  राज  सब  एक  जबान  से  कह  रहेगें  कि  यह  बिल  गलत  यह  बिल

 इसलिये श्राप  इस  को  हटाइये  भ्र  असलियत  को  सामने  इस  बिल  को  आगे  न

 यह  वैलफेश्नर  स्टेट  का  बिल  नहीं  यह  इलफेग्नर  स्टेट  का  बिल  वेलफेयर

 स्टेट  में  यह  बिल  नहीं  प्रा  सकता
 |  टेंक

 श्र  करंज इन  योर  हेंस  कौर  जा  कर  कहिये

 नेट  से  कि  उस  ने  यह  गलत  कदम  उठाया  है  श्र  यह  बिल  राज  के  हालात  के  मुताबिक

 नहीं  श्राप  इस  को  याद  रखिये
 कि

 झगर  दिल्ली  में  मुसीबत  जायेंगी  तो  तमाम  हिन्दुस्तान

 पर  उसका  भ्र सर  पड़ेगा  |  यह  मुनासिब बात  नहीं

 बहुत  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेना  चाहता  इस  लियें
 fas  adt  कहता  हूं  कि  यह  बिल  ठीक

 नहीं  TT  जो  बात  है  उस  को  फेस  क्यों  नहीं  करते  ?
 यह  बात  बिल्कुल गलत

 है  इसलिये  मेरी  दर् स्व स्त  है  कि  श्राप  तमाम  बातों  को  देख कर  बताइये कि  क्या  श्राप  इस  की

 जरूरत  महसूस  करत  क्या  यह  कोई  ऐसी  चीज़  है  जिस  के  बिना  श्राप  का  काम  नहीं

 चल  सकता
 ।  म

 तो  कहता  हूं  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  जो  बातें  कहीं  हैं  श्राप  उन

 को  गौर  से  देखिये
 स्पीकर  साहब  ने  कुछ  सजेशन  दिये  बाप  उन  पर  ध्यान  दें

 ।  यह

 चीज़  श्राप  के  एलेक्शन  में  पता  लग  गई  कि  श्राप  के  जो  श्राफिसरस  हैं  वह  लोगों  की  बात

 सुनते  नहीं  राज  लोगों  के  दिल  में  यह  यकीन  हो  गया  है  कि  वर्तमान  सरकार  को  हमारी

 शिकायतों  को  सुनकर  उन्हें  दूर  करने  का  ख्याल  नहीं  बाज  दफा  सेलेक्ट कमेटी  फैसला

 देती हाउस  मुतफिक  होता  एक  श्रीवास  कहते  हैं  लेकिन  कोई  उन  की  सुनता

 नहीं
 इस  डि मा केसी के  क्या  माने  हूँ

 ?
 मैं  समझता  हूं  कि  से  कम  श्राप  के  हाथों

 से
 ऐसी

 बात  नहीं  होनी  औरों  के  साथ  से  हो  तो  a

 श्री  स०  स०  बनर्जी  मैं
 ने  सभी  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  को  बड़े

 ध्यान
 से

 सुना  ।
 मुझे  माननीय  मंत्री  के  भाषण  में  पुराने  कीलें  में  रहने  वालों  को  श्रनाधिक्ृत

 क़ब्शाघारी  कहा  जाना  बुरा  लगा  क्योंकि  उनकी  समस्या  कई  बार  यहां  पर  उठायी  जा  चुकी

 है
 भ्रम

 जब  उनको  वहां  पर  रहते  हुए  दस  वर्ष  हो  चुके  है  तो  उन्हें  भ्रनाधिक्त  कब्जाधारी

 कहना  मुझे  ठीक  नहीं  लगा  ।

 श्री  अनिल  कु  चन्दा :  में  इस  बात  को  स्पष्ट  किए  देता  पुराने  कीलें  में
 इन  लोगों  को  अस्थायी  तौर  पर  बसाया  गया  था  । SA  नीव  ॥  हमने  पुराने  क़िले  में  रहने  वालों  के

 मूल
 मेजी  में
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 लिए  मकान  बनाये  तथा  उपनगरों  को  बजाय  परन्तु gat  यह  कि  इन  मकानों
 में

 भ्रमण

 विकृत  कब्जाधारी भरा  बसे  कौर  जो  बेचारे  पुराने  क़िले  में  अस्थायी  तौर  पर  रह  रहे  उनको

 वहीं  रहना  मने  जो  कुछ  कहा  है  वह  पुराने  किले  में  रहने  वाले  लोगों  के  बारे  में

 नहीं  कहा  है  ।  मैंने  तो  यह  बताया  है  कि  अ्रनाधिकृत  कब्जाधारी  इस  प्रकार  का  व्यवहार  कर

 रहे  हैं  जिससे  seq  विस्थापित  व्यक्तियों  को  भी  कठिनाई  हो  रही

 पिंडित  ठाकुरदास  हल भा गव  माननीय  मंत्री ठीक  बात  नहीं  कह  रहे  सच  यह  है

 कि  जो  मकान  शादी  बनाये  गये  हैं  उनके  बनाने  के  लिए  उन्होंने धन  दिया है  पुनर्वास

 मंत्री  ने  उनको  श्राइवासन  भी  दिया  था  कि  जिन  लोगों  को  पुराने  किले  के  पास  की  जगह

 से  निकाला  जायेगा  उनको  वैकल्पिक  स्थान  दिया  जायेगा  ।  ma  मेरे  मित्र  कहते  हैं  कि  are

 अनाधिकृत  कब्जाधारी  at  बसे  हैं  यह  बात  एकदम  ग़लत  है  ।

 ओ  प्रतीत कु०
 चस्का

 :  qa  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  वह  ठीक

 नहीं  ।  यह  बात
 सच

 है  कि  पुराने  किले  में  लोग  सरकार
 की  ऋतुमति से  बसे  थे  परन्तु

 यह
 भी

 उतना  ही  सच  है
 कि

 पुराने
 किले  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  जो  मकान  बनाये  गये

 उन  पर  wa  अ्रनाधिकृत  लोगो ंने  कब्जा  जमा  लिया

 ठाकुर  दास  भागने  :  यह  बात  तो  अलग

 ०५
 थी  स०  म०  बनर्जी  :  आज  ५  सितम्बर  gus  के  मिलाप  में  क़िले

 के  पुरुषार्थियों का  मसलाਂ  asa के  अ्रन्तगंत  लिखा  है  कि  पुनर्वास  मंत्री  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 ने  भगत  सिंह  मार्केट  का  उद्घाटन  करते  हुए  कहा  था  कि  :

 मौक़े  पर  कमाल  हमदर्दी  श्र  दिल  की  इन्तहाई  गहराई  से  परमात्मा  की

 क़सम  खाकर  उ  लान  किया  कि  म  परमात्मा  को  हाजिर  नाजिर  जानकर  ऐलान

 करता हुं
 कि

 मैँ  दिल  से  चाहता  हुँ
 कि  पुराने  किले  के  लोगों  को  पुराने  क़िले

 के  नज़दीक मकान  प्रौढ़  दुकान  बना  कर  दूं  जहां  वह  श्रीराम  से  रहें
 AK

 अपनी  रोज़ी  कमाये ं।

 इस  ऐलान  के  बाद जो  हजारों  लोगों  की  मौजूदगी  में  श्री  खन्ना  जी  वज़ीर  बहालत

 ने  ११  जनवरी  सन्  १९४५७  को  भगतसिंह  मार्केट  में  जनरल  एलेक्शन

 |  पुराने  विले  के  लोगों  ने  इस  एलेक्शन  में  कांग्रेस  उम्मीदवार  के  लिए

 अपनी  बिसात  से  बढ़कर  सारे  हलके  में  भारी  काम  किया  ।
 सुना  गया

 शर  महसुस  किया  गया  कि  यहीं  काम  पुराने  क़िले  के  मसले  के  हल  में

 रुकावट  बना  कौर  एक  जिम्मेदार  कांग्रेसी  नेता  के  क़ौल  के  मुताबिक  पुरानें

 किले  के  मसले  की  गाड़ी  को  सियासी  रंग  लग  गया  है  जो  चरागे  बढ़ने  के

 बजाये  पीछे  धकेली  जा  रही

 तो  मैं  कह  रहा  था  कि  पुराने  किले  के  लोगों  जिन्होंने  ५००  रु०  दिये  एक  ज्ञापन

 प्रस्तुत  किया  श्र  श्री  मोहन  लाल  सकसेना  के  वक्त  इनसे  भ्र पने  खुद  के  मकान  बनाने

 के  लिये
 गया

 ।  सबसे  पहले  पुराने किले
 में  रहने  वाले  व्यक्तियों  से  gr,  रुपये  महीना

 किराया  लिया  ।.  परन्तु  पंडित  ठाकुर  दास  ania  शर
 श्री

 अरचित  राम  के  पर  इसको

 मल  अंग्रेज़ी  में



 ५  Pays  महेन्द्र  प्रताप  सिह  सम्पदा  विधेयक  RERB

 घटा  कर  ४  रुपया  कर  दिया  गया  ।  यदि  इस  पर  भी  इनको  अनधिकृत  कब्जाधारी

 कहा  जायेगा  तो  उन  लोगों  का  क्या  हाल  होगा  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  वास्तव  में  अनधिकृत

 कब्जाधारी  समझती है  ।  यहीं  हाल  मकान  बनाने  वाले  मज़दूरों का  है  ।  में  समझता  हुं  कि

 यदि  इस  विधेयक  को  पारित  किया  गया  तो
 इन  लोगों  में  इसकी  अच्छी  प्रतिक्रिया  नहीं  होगी

 क्योंकि  सम्पदा  पदाधिकारियों  के  द्वारा  इनको  तंग  कराया  जायेगा  ।  सरकार की  यह  नीति

 ठीक  नहीं  है  ।  जब  इस  विधेयक  के  खिलाफ  सारे  लोग  हैं  तो  फिर  क्या  ज़रूरत  है  कि  इसको

 पारित  किया  जाये  ।

 एक  भोर  तो  विनोबा जी  तथा  अन्य  लोग  भूदान  श्र  ग्रामदान  करा  रहे  हैं  श्र

 जिनके  पास  ज़मीन  नहीं  है  उनको  जमीनें  दे  रहे  हूँ  लेकिन  दूसरी  भ्रोर
 लोगों  को  उनकी  act

 फूटी  झोंपड़ियों  में  से  भी  जबरदस्ती  निकाला  जा  रहा  है  ।  दस  वर्ष  पहले  जो  विस्थापित थे

 उनको  विस्थापित  बनाया  जा  रहा  है
 ।  श्री  भ्रमित  राम  ने  यह  बिल्कुल  ठीक  ही  कहा

 है  कि  नगर  निगम  के  चुनावों  में  पश्चिम  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  कांग्रेस  विरोधी  हो

 जाने  के  कारण  हीਂ  कांग्रेस  की  हार  हुई  ।  मेरी  माननीय  मंत्री  से  प्रतीत  है  कि  वह  इस  मामले

 पर  विचार  करें  प्रौढ़  इन  शरणार्थियों  को  रिटायर्ड  सरकारी  कर्मचारियों  को  मकान  बनाने

 वाले  मज़दूरों  को  जगह  से  बेदखल  न  करें  ।  जहां  तक  पुराने  किले  का  सवाल  है  इसके

 बारे  में  एक  उचित  जांच  होनी  चाहिये  ।
 जिस  तरह  से  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  इस  पर  कार्यवाही

 की  उसमें  जरूर  कोई  गड़बड़

 oad  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  मेरी  यही  कपिल  है  कि  हमारे  द्वारा  प्रस्तुत  विभिन्न

 संशोधनों  पर  विचार  करें  प्रौर  विशेष  रूप  से  संशोधन  संख्या  ४२  को  स्वीकार

 काल |

 उपाध्यक्ष  अब  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  लिया  विधेयक

 पुरःस्थापित किये  जा  सकते  हैँ

 महेन्द्र प्रताप  सिंह  सम्पदा  विधेयक

 fat  to
 पटेल

 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  सम्पदा

 १९२३  के  निरसन  का  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 अनुमति दी  जाये  ।

 wet  यह

 महेन्द्र  प्रताप  सिंह  सम्पदा  १९२३  के
 निरसन

 का
 उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  शझ्रनुमति  दी
 जाये

 ।

 प्रस्ताव  स्वकृत  हुआ |

 श्री  Jo  to
 में  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  PITT !  वि

 मूल  अंग्रेजी  में



 रद्  वनस्पति  में  रंग  मिलाना  विधेयक  ५  gays

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 ५६  तथा  १२३. का

 शो  राजा  रमण  मे  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  लोक-प्रतिनिधित्व

 VEX  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाये

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है  :

 nr
 लोक-प्रतिनिधित्व  REX  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  दी  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्व  कृत  FAT  |

 fat  राधा  रमण  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ ।

 संविधान  विधेयक

 १३४,  १३६  कौर  १४५  का

 tat  सुशासन
 घोष  :.

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 कि  भारत  के  संविधान

 में
 ध अ्रम्नत्तर

 eared  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय े।

 1  उपाध्यक्ष  प्रदान यह  है

 भारत  के  संविधान  में  श्रीनेत  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 tat  सुमन  घोष  :  मेँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 वनस्पति  में  रंग  मिलाना  विधेयक

 शो  अब्दुल  सलाम
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  इस  veer  से  कि

 वनस्पति  को  घी  में  मिलावट  के  काम  में  लाने  से  रोका  इसमें  रंग  मिलाने का  उपबन्ध

 करने  तथा  उसको  विनियमित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  ऋतुमति  दी

 जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 इस  उद्देश्य  से
 कि

 वनस्पति  को
 घी  में

 मिलावट
 के  काम  में  लाने  से  रोका

 इसमें रंग  मिलाने  का  उपबन्ध करने  तथा  उसको  विनियमित  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 चरी  श्रष्वुल  सलाम
 2

 मैँ  विधेयक  को
 पुरःस्थापित

 करता  हूँ  ।

 मूल  wit  में



 ५  १९४५८  संसदीय  विशेषाधिकार विधेयक  VEER

 मुस्लिम  वक्फ  विधेयक

 ३  का  संशोधन )

 पति  wage  सलाम
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुस्लिम  वक्फ

 Rey  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  है

 मुस्लिम  वक्फ  १९५४  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करनें  की  शभ्रनुमति  दी  जाय  ।'

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  wept  सलाम
 :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 भारतीय  साक्ष्य  (arty)  विधेयक

 १०२  का  संशोधन )

 श्री  नौझौोर  भरुचा  खानदेश
 :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  भारतीय  साक्ष्य

 १८७२  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय

 उपाध्यक्ष  wet  यह  है
 :

 भारतीय  साक्ष्य  १८७२  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय
 ।

 प्रस्ताव  स्वकृत  FAT  |

 पथी  नौशीर  भरुचा
 :
 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 संसदीय  विशेषाधिकार  विधेयक

 fait  atte  भरुचा  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  कि  कुछ  मामलों में  संसद

 कौर  संसत्सदस्यों  की  विशेषाधिकारों  तथा  उन्मुक्तियों  की  व्याख्या  वाले

 विधेयक
 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह

 कुछ  मामलों  में  wag  ससंत्सदस्यों  की  विशेषाधिकारों  तथा

 उन्मुक्तियों  की  व्याख्या  करने  वाले  विधेयक  को

 दी  जाय  1.0

 स्थापित  करने  की
 अनुमति

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  नाशिर  भरुचा  में
 Fras न  घेर  ba  को  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 र ६६  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक  ५  ReXs

 क्षेत्रीय  परिषद  विधेयक

 नह  २२,  ३०  शौर  ३६  का

 पति सैर  वो  सिह  :  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  क्षेत्रीय  परिषद्

 PERK  में
 व

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :.
 प्रश्न  यह  है

 :

 क्षेत्रीय  परिषद  १९५६  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये ।'”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 fat  ao  बचो  fag:  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 कटा

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 २४२  सनौर  ५६२  का  संशोधन )

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  में  wa  श्री  रघुबीर  सहाय  द्वारा  २२  ReyXs  को  प्रस्तुत

 दण्ड  प्रक्रिया सं  १८९८  में  प्रखरता  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर

 art  चर्चा  ।  इसके  लिये  निर्धारित gf,  घंटे  में  से  १  घंटा  १  मिनट  २२  १९४५८

 को
 लिये  जा  चुके  हैं  शौर  २६  मिनट  शेष  हैं

 ।

 श्री  aaa  बिहार--रक्षित  अझनसचित ध ८
 :  उपाध्यक्ष  मेरा  विचार

 इस  विषय  में  कोई  तक  करने  का  नहीं  है  कि  इस  विधेयक  से  अभियुक्त  को  कितना  लाभ  होगा  परन्तु

 यह  ज़रूर  है  कि  इस  सभा  को  प्रो  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  पर  गम्भीरतापूर्वक विचार  करना  चाहिये

 कि  धारा  ३४२  से  इस  खंड  को  हटाया  जाना  चाहियें  या  नहीं  ।  इस  विधेयक के  खंड  २  द्वारा

 उनके  AS  उत्तर  देने  परਂ  शब्द  हटाने  कीਂ  व्यवस्था  की  गई  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  भ्र धि कार

 से  अभियुक्त को  कोई  लाभ  नहीं  होता
 ।

 इसके  विपरीत  इसके  यहां  रखने  से  हमारी  विधि  प्रणाली

 पर  शभ्राक्षेप  होता  हैं  ।  मेरे  विचार  से  संसार  में  कोई  विधान  नहीं  है  जिसमें  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था हो  ।  इससे  ऐसा  लगता  है  कि  मानो  हमारा  कानून  न्यायालयों  में  झूठी  गवाही  देने  के

 लिये  प्रोत्साहित करता  है
 ।  इ  लिये  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये

 जिससे  हम।रे  विधान  में  इस  प्रकार  की  किसी  बुराई  को  जगह
 न

 मिले  ।  इस  उपबन्ध के  रहे  चले

 ५  से  यही  होगा  कि  जो  भी  बात  ree  कहेगा  उसका  न्यायालय पर  कोई  असर  नहीं  होगा

 क्योंकि  न्यायालय को  मालूम
 है  कि  अपराधी  को  भूल  बोलने

 की  छट मिली हुई  है  ।  इसलिये

 न
 समझते  हुये  कि

 इस
 विधेयक  को  एक  गैर-सरकारी  सदस्य  ने  प्रस्तुत  किया  माननीय

 मंत्री  को  विधेयक  के  खंड  २  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 खण्ड
 ३

 से  भी  मेरा  अपना  विचार  है
 कि

 इससे  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  है  कौर  मेरे  विचार  से

 इस  धारा  को  ऐसा  हीं  रहने  दिया  जाना
 ae

 fia जी
 में
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 र

 दि

 वादी  के  द्वारा  गवाहों  को  बुलाये  जाने  से  पूर्वे  बादी  वक्तव्य  दे  सकता  है
 ।  परौ  यह  वक्तव्य

 धारा  ५६२  के  अधीन  झरा  सकता  है  ।  धारा  में  इसकी  व्यवस्था करने  से  कि  भ्र परा धी एक  बिल्कुल

 सच्चा  वक्तव्य  देगा  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  यह  तो  न्यायालय  पर  है  कि  उसके  वक्तव्य

 सच्चा  माने  भ्रथवा  नहीं  ।  इसलिये  वर्तमान  विधि  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 पंडित  मुतोश्वरदत्त  उपाध्याय  :  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  बड़ा

 नीय  है  श्र  मैँ  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  भी  इसके  उद्देश्य  को  बरच्छा  समझते  मैं  अझशु  करता

 हूं  कि  यदि  वह  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  तो  संभव  हैं  वह  संशोधनों  को  स्वीकार कर  लें  ।

 पहला  संशोधन  यह  है  कि  धारा  ३४२  में  से  शब्द  उनके  झूठे  उत्तर  देने  परਂ  हटा  दिये
 जायें

 star  कि  मेरे  ने  बताया  कि  इन  शब्दों  का  हमारे  कानून  में  रहे  चला  ठीक

 नहीं  है  ।  मेरा  भी  अरपना  विचार  है  कि  अन्य  किसी  देश  में  एसी  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 में  समझता  हूं

 कि  उपधारा  (४)  में  जो  व्यवस्था  हैं  कि  जब  अभियुक्त  का  उपधारा  (१)  के  झन्तगंत

 परीक्षण  होगा  तो  कोई  शपथ  नहीं  दिलाई  वह  काफी  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  इसका  विशेष रूप  से  ध्यान  रखा  गया  है  कि  अ्रपराधी  यह  महसूस
 नकरे किजो

 कि  जो  कुछ  वहू  बता  रहा  है  उपजे  लिये  उस  पर  झूठी  गवाही  देने  का  आरोप  लगाया  जा

 सकता है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इतनी  ज्यादा  सावधानी  बरतने की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।

 सबों  को  पता  है  कि  जब  शपथ  नहीं  ली  गई  है  तो  झूठी  गवाही  देने  के  लिये  उस  पर  दोष  नहीं  लगाया

 जा  सकता
 ।  मेरी  राय  में  इन  शब्दों  को  यहां  पर  रखना  ही  बेकार  है  ।  इसलिये  इन el  को

 हटाने  से
 किसी  प्रकार  का  कोई  प्रकार  नहीं  पड़ता  है

 भर
 इनको  हटा  देना  चहिये

 ।

 दूसरे  उपबन्ध  में  प्रस्तावक  ने  बताया  हैं  कि  wea  के  मामले  पर  धारा  ५६२  के  अधीन

 विचार  करते  समय  न्यायालय  को  एक  कौर  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कौर  वह  यह  कि  अपराधी

 बिना  कुछ  छुपाये  एकदम  सच  बात  बताये
 |
 मैं  हूं  कि  इससे  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं

 होती  है
 ।

 इससे  तो  अपराधी  को  सहायता  मिलती  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  ऐसा  बहस  हो

 सकता  है  जब  अभियुक्त  कोई  वक्तव्य  ही
 न

 तो  हो  सकता  है  कि  न्यायालय  ag  समझे  कि  चूंकि

 भ्र परा धी  ने  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  है  इसलिये  कुछ  गड़बड़  है
 ।

 परन्तु  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं

 कि  यह  तो  न्यायालय  के  स्वविवेक  पर  है  कि  वह  उन  परिस्थितियों  जिनको  इस  धारा  में  बताया

 गया  है  विचार  करे  भ्रमणा  नहीं  ।  इसमें  केवल  एक  Are  परिस्थिति  उसमें  जोड़ी  जा  रही  है  जिससें

 भ्र परा धी  को  लाभ  ही  होगा  प्रौर  विधि  न्यायालयों  में  सच  बोलने  को  प्रोत्साहन  मिलेगा
 ।

 इन
 शब्दों

 के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  यह  चीज़
 जो

 कि  इस  बिल  में  दर्ज  है  यह  पहली  मतबा

 ही  हाउस  के  सामने  नहीं  ars  है  ।  जिस  क्रिमिनल  प्रोसीज्योर  कोड  की  जनरल  तरमीम  हो  रही

 थी  उस  भी  यह  मामला  इन्हीं  श्नल्फाज़  में  हाउस  के  सामने  पाया  था
 ।

 सच  तो  यह  है  कि  इस  बिल

 के  ग्रानरेबिल  मूवर  साहब  बहुत
 प्रभु

 से  यह  कोशिश  कर  रहे  हैँ  कि  हमारे  कानून  में  ऐसी  तरमीम  हो

 जाये  कि  इशा रतन  या  कनायतन  किसी  तरह  की  तरगीब  न  हो  कि  कोई  दास
 अदालत

 के
 सामने

 शूठ  बोल  सकता  है  ।  मैं  उनके  इस  खयाल  की  दाद  देता  हूं  ae  उसकी  कद्र  करता  हूं  श्र  मेरा

 खयाल  है  कि  उनके  मोटिव  को  देख  कर  ही  श्रानरेबिल  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  मंजूर  फरमाया

 है  कि  इसको  सरकुलेट  किया  जाये  |  जो  दूसरा  भ्रमेंडमेंट  है  उसके  बारे  में  मुझे  यह  कहना
 लिया

 है  कि
 जब

 किसी  शख्स  को  दफा
 ५६२

 का  फायदा  दिया  जाता  है  तो  यह  किस  तरह
 मान

 .  मिल  भ्रंप्रेंजी  में
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 पिंडित  ठाकर  साद

 जाये  कि  इसने  saad  के  सामने  कोई  मामला  बगैर  छिपाये  प्रश्न  दिल  खोल  कर  रख  दिया  है

 या  ।  तो  यह  दो  बातें हैं  इसके  इन्दर  ।

 में  अदब  से  अर्ध  करना  चाहता  हूं  कि  were  कोई  इस सेक्शन  को  सुपरफीशियली पढ़ेगा  तो  यह

 नतीजा  निकलेगा  कि  कानून  में  मुलजिम  को  झूठ  बोलने  का  ब्लैंक  चैक  दे  दिया  गया  है
 ।

 दर

 यह  मामला इस  तरह  से  नहीं  है  ।  बाप  सारे  सेक्शन  को  देखें  और  क्रिमिनल  प्रोसीज्योर  कोड

 की  सरी  स्कीम  को  देखें  तो  मालूम  दर  wea  यह  मुलजिम  को  झूठ  बोलने  का  राइट

 नहीं  दिया  गया  है  बल्कि  पब्लिक  इंटरेस्ट  में  जो  एक  हक  होना  चाहिये  था  श्र  जो  मुलजिम  को

 दुनिया  भर  में  दिया  गया  है  वह  यहां  भी  दिया  गया  यानी  किसी  सवाल  के  जवाब  वहू  जो

 कुछ  भी  कहना  चाहे  कहने  का  हक  रखता  है  ।  प्रौर  उसको  यह  भी  हक  हासिल  है  कि  चोटें  उसके

 बरखिलाफ  मामलात  के  बारे  में  उससे  कोई  सवाल  पूछे  वह  चुपचाप  खड़ा  रहे
 ।

 चुनांचे

 कोआपरेशन डेज़  के  में  कितन  ही  एसे  श्रादमी  थे  कि  जिन्होंने  अदालतों  में  एक

 सवाल  का  भी  जवाब  नहीं  दिया  बल्कि  जो स्टेटमेंट देना  चाहा  वह  दिया  ।  जो अल्फ़ाज़  ३४२

 में  उसके  विरुद्ध  बताई गई के  हूँ  प्रौढ़  जिनकी  तरफ  कम  तवज्जह  दी  जाती  है  तरे  यह  हैं
 :

 परिस्थितियों  का  स्पष्टीकरण  कर  सकने  के  लिये  न्यायालय  ऐसे  प्रश्न  पुछ  सकता

 जनाब  वाला  देखें  कि  कि  स  तरह  से  दुनिया  में  यह  ट्रायल  का  किस्सा  चला  ae  जिस  तरह  से

 ला  श्राफ  एवीडेंस बना  है  ।  यह  तो  सारी  एक  इंटीग्रेटेड स्कीम  है  चोटें  को  यह  मालूम  है  कि

 इस  मुलजिम  ने  मं  किया  है  लेकिन  भ्रमर  कोर्ट  के  सामने  एवीडेंस  नहीं  है  तो  कोर्ट  पर  यह  फर्जे

 mad  नहीं  होता  कि  कोर्ट  उसका  बयान  ले  ।  अगर  कोटे  के  सामने  ऐसी  एवीडेंस  नहीं  है  कि  जिससे

 मुलजिम  का  जम  साबित  होता  है  हो  तो  कोर्ट  को  उससे  कोई  सवाल  पूछने  का  हक  नहीं  है
 ।  नगर

 एवीडेंस में  कोई  ले क्यू ना  हैं  तो  उसको  मुलजिम  की  बयान  से  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 अगर  कोई  कोटे  किसी  लेक्यूना  को  मुलजिम  की  शहादत  से  पुरा  करके  उसको  सजा  देती  है  तो  अ्पीलेट

 कोर्ट  उस  सजा
 को

 नाजायज  करार  देती  है  ।  एक्यूरा  को  हक  है  कि  वह  चाहे  जो  भी

 जवाब दे  सकता  है  ।  एक्यूज्ड  के  बयान  के  बारे  में  यह  पाबन्दी  लगाथी  जाती  है  कि  उसका

 बयान
 सच

 न
 उ  तो  उसको  सजा  हो  सकती  है  तो  मैं  gag  से  aol  करूंगा  कि  यह  उसके

 ऊपर  बड़ी  भारी  जिम्मेदारी  शायद  जो  कि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  ware  wages
 किसी  तरह

 का
 जवाब  बिल्कुल  नहीं  देता  तब  तो  मेरे  लाय  क  दोस्त  मानते  हैं  कि  उसने  कोई  जुर्म  नहीं  किया  लेकिन

 वह  जवाब  दे  देता  वह  बाद  में  गलत  साबित  होता  है  तो  उसको  सजा  देने  की  बात

 कही  जाती  है

 श्री
 सहाय  )

 :
 इसमें

 पनिशमेंट

 का  सवाल  कहां  उठता  है  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :  म  उनको  पढ़  कर  सुनाऊंगा  ।  यही  तो  मेरी  शिकायत है  ।

 मेरे

 लायक  दोस्त  ने  इसी  चीज़  को  तो  नहीं  देखा  है  इसमें  लिखा  है  ।.  ऐसे  weal  का  उत्तर

 देकर  AAT  उनके  झूठ  उत्तर  देने  पर  दण्ड  का  भागी  नहीं  बनेंगा

 1.0

 कानून  में  उसको  यह  अख्तियार  है  कि  wat  डिफेंस  में  जो  कुछ  बयान  देना  चाहे  देदे  जो  कि  झगर

 बाद  में  गलत  साबित  हो  जाये  तो  उसको  सजा  नहीं  हो  सकती  ।  fas  इतना  ही  नहीं  है  कि  उसको

 झूठा  देने  की  सजा  नहीं  बल्कि  अगर  एक्यूज्ड  कोई  ऐसा  बयान  दे  दे  कि  जिससे  किसी

 की  डिप्रेशन  हो  रही  हो  तो  हालांकि  ऐसा  करना  जुर्म  लेकिन  उस  हालत  में  भी  एक्यूरा  पर

 कोई  जुर्मे  प्रायर  नहीं  हो  सकता  ।  वह  कुछ  भी  बयान  दे  दे  जुर्म  नहीं  माना  जायेगा  ।  हां  झगर

 रिजीम  स्टेटमेंट  दें  प्रौढ़  उसमें  इस  तरह  का  स्टेटमेंट  हो  जिससे  किसी  का  fester  होता हो  तो  श्राप
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 पर जुर्म झ्रायद हो सकता प्रायः  हो  सकता  लेकिन  एक्यूज्ड  सपन  बयान  इस  तरह  की  बात कह  दे  तो  उस

 पर  कोई  जुर्मे  नियम  नहीं  हो  सकता
 |  भर यह  ला  जगह  पर  ठीक  है

 ।
 अनाज  एक्यूज्ड

 बयान  देता  तो  कोई  नहीं  कह  सकता  है  कि  वह  बयान  झूठ  है  या  सच  है  ।  श्राप  ऐसा  करना

 चाहेंगे  तो  इसकी  जांच  करेगी  वहू  बयान  सच  है  या  झूठ  है  तो  उस  मुकदमे  को  छोड़  कर  अ्र।पको

 इस  बय.न  की  नई  तहकीकात  शुरू  करनी  होगी  ।  प्राय  इस  चीज़  को  इस  कानून  में  ला  देंगे

 शर  मुलजिम  को  जो  राज  हक  है  उसको  हटा  देंगे  तो  लोगों  पर  बड़ा  भारी  जब्र  होगा  ।  इसका

 नतीजा  यह  होगा  कि  कोई  मुलजिम  अपने  झपको  डिफेंड  नहीं  कर  सकेगा  ।

 शी  मैंन
 :

 जिन  देशों  में  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  वहां  कया  होता  है
 ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव
 :

 मैंने  सारे  मुल्कों  के  कवानीन  नहीं  देखे  हैं  लेकिन  sere  किसी  मुल्क

 के  कानून  में  ag  स्पिरिट  नहीं  है  तो  मैं  कहूंगा  कि  वहां  पर  मुलजिम  को  उसका  जायज  हक  नहीं  मिला  है
 ।

 में  जनाब  की  तवज्जह  दफा  १६१  को  तरफ  दिलाना  चाहता  हुं  जिस  मातहत  पुलिस  बयान

 लेती  सन्  ८२  के  पहले  कानू +  में  यह  लिखा  था  कि  जो  बयान  पुलिस  को  दिया  जायें  वह  सच

 होना  चाहिये  ।  लेकिन  बाद  में  लफ्ज़
 लीਂ

 हटा  दिया  गया  ।  हर  एफ  शख्स  को  श्रल्तियार  है  कि

 वह  ऐसा  बयान
 दे  कि  पुलिस के  सामने  सारा  मामला झरा  वह  बगैर  किसी

 डर
 के  अपना  बयान

 दे
 सके

 ।  आज  कोई  पुलिस
 के

 सामने  गलत  बयान  दे  ता  क्या  उसका  सजा  हो  सकता  है  ।

 कोई  भो  शख्स  पुलिस  के  सामने  झूठ  बयान  देता  है  तो  उसको  सजा  नहीं  हो  सकती  ।  इसी

 तरह  से  मुलजिम  कोटे  के  सामने
 अपने  को  बचाने के  लिये  कोई  भी  बयान  दे  सकता  है  ।  फर्म  खोजिये

 लफ्ज़
 '

 फाल्स
 न  हो  तो

 कया
 फक

 पड़ता  है
 ।

 मुलजिम  को  पुरा  पूरा  हक  है  कि  वह  कोई  बयान  दे

 सकता  है  लेकिन  ag  उसके  लिये
 किसी

 सजा  का  मुजीब  नहों  है
 ।  यह  तय  करने  के  लिये  कि  यह

 बयान  फाल्स  है  बीच  में  दूसरा  मुकदमा  चलाना  होगा  ।  एक  मुकदमें  के  फैसले  होने  में  तो

 इतना  लगता  यह  दूसरी  तहकीकात  शुरू  कर  दी  जायेगी  तो  कितना  लगेगा  ।

 मेरे  लायक  दोस्तों  ने  जिन्होंने  इसको  सपोर्ट  किया  है  उनमें  से  किसी  ने  यह  नहीं  कहा  कि  अगर

 मुलजिम  झूठा  बयान  देता  है  तो  उसको  सजा
 दे

 दो  ।  कानून  में  यह  कहा  गया  है  कि  :

 वह  झूठी  गवाही  देगा  तो  दण्ड  का  भागी  नहीं  होगा  ।

 mre  इन  अ्रल्फाज़  को  निकाल  दिया  गया  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  कोई  बयान  जो

 उसने  भरदा  नत  के  सामने  दिया  अगर वहू बाद वह  बाद  में  गलत  साबित  होता  है  तो  उसको  सजा  हो  सकती  है  |

 यह  कानून  इतने  वर्षों  से  चला  रहा  है  कौर  इसका  सही  तौर  पर  इस्तेमाल  ञ  है
 ।

 में  समझता

 हूं  कि  ora  इतने  वर्षों  के  बाद  यह  सेट  करना  कि  एक्यूज्ड  को  यह  राइट  न  ठीक  नहीं  होगा  ।

 मुलजिम का  यह  राइट  है  कि  वह  कोई
 भी

 बयान  दे  सकता  है  उसके  लिये  उसे  सजा  नहीं
 दी

 जा

 सकतीਂ  ।  पुलिस  के  सामने  में  या  मेरे  लायक  दोस्त  कोई
 भी

 बयान  दे  सकते  उस  बयानਂ
 के  लियें

 उनको  सजा  नहीं  दी  जा  सकती  ।  यह  पालिसी  श्राफ  ला  ऐसी  है  कि  इसके  नीचे  बड़े  बड़े  उसूल

 छिपे  हुये  हें  ।  उनकी  तरफ  मुखर  साहब  तवज्जह  दें
 ।

 fas
 इन

 अल्फाज
 की

 तरफ  तवज्जह  दें
 ।

 इस  वास्ते  में  gaa  ्  करना  चाहता  हूं  कि  यह  चीज़  हटाने
 की

 ज़रूरत  नहीं  है
 ।  गो  कि  यह

 aN

 अल्फाज  मुझ
 को  भी

 चुभते  हैं  ले  किन में  इनको  हटाने  के  हक  में  नहीं  हूं
 ।

 में  नहीं  चाहता
 कि

 कानून इस  तरह  का  हो  नये  कि  नगर  मुलजिम  कोई  बयान  करे
 जो  कि  बाद  में  गलत  साबित  हो

 तो  उसको  उसके  लिये  सजा  दी  जा  सके  ।  यह  श्रच्छी  बात  है
 कि  अदालतों

 के  सामने  वहीं  बात

 कही
 जाये

 जो  कि
 सही  है  लेकिन  लोगों  में  यह  मेंटेलिटी  लाने  के  लिये  दूसरी  तरकीबें

 लेकिन

 मूल  अंग्रेजी  में



 V¥iV0  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  ५  e4ug

 यह  तरीका  at  मिसकंपीव्ड  है  ।  जिस  वक्त  डा०  काटजू  के  सामने  यह  चीज़  पेश  की  गई  थी

 उस  ara  इसीलिये  इसको  मंजूर  नहीं  किया  गया  ।  इन  अल्का  का  रहना  हमको  थी  जाहरा  तौर

 पर  बुरा  लगता  है  लेकिन  मैं  यह  मुनासिब  नहीं  समझता  कि  इनको  हटा  दिया  जाये  |

 जहां  तक  मेरे  लायक  दोस्त  के  दुसरे  प्वाइंट  का  सवाल  है  मेँ  समझता  हूं  श्रानरेबिल  मिनिस्टर

 साहब  की  स्पीच  के  बाद  वह  महसुस  करेंगे  कि  उसको  जोर  या  साथ  प्रेस  न  किया  जाये  ।  जहां तक

 दफा  ५६२  का  ताल्लुक  है  कानून  यह  है  कि  मजिस्ट्रेट  को  हक  है  कि  वह  सारे  सरकमस्टेंसेज़  को  देखे

 शर  यह  भी  एक  सरकमस्टेंस  हो  सकता  है  कि  उसने  सच  बोला  हो  ।  यह  सरकमस्टेंस  मुलजिम  के

 हक  में  जा  सकता  है
 ।  लेकिन झ्रापने

 कानून  में  यह  तबदीली कर
 '  तो

 नतीजा  यह  होगा
 कि

 जिन्होंने  कसूर  नहीं  किया  है  वे  भी  कनफेशन  करने  क  लिये  तैयार  हो  जायेंगे  ।  श्राप  जानते  हूँ  कि

 मुलजिम  की  मेंटेलिटी  यह  होती  है  कि  कोर्ट  में  फायदा  उठाये  |  यह  तबदीली  कर  दी  गई  तो

 हर  मुलजिम  ५६२  में  बयान  देना  शुरू  कर  देगा  |  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  ठीक है  कि

 इस  सरकमस्टेंस  का  लिहाज  रखा  जाये  ।  में  समझता हुं  कि  दफा  ५६२  में  इन  अल्फाज़  को  दाखिल

 नहीं  करना  चाहिय े।  पहले  भी  मेरे  लायक  दोस्त  ने  यह  तबदीली  करानी  चाही  थी

 लेकिन  हाउस  ने  उसको  मुनासिब  नहीं  समझा  ।  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  इस  वक्त  भी  इस

 तरमीम  को  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  चूंकि  श्रानरेबिल  मिनिस्टर  साहब  चाहते  इसलिये  यह

 सरकुलेशन के  लिये  जायेगा  |  हम  अपने  दोस्त  की  दाद  देते  हैं  कि  उन्होंने  यह  सोचा  कि  हमारे  कानून

 में  कोई  ऐसी  चीज़  न  जोकि  किसी  को  लेकिन  are  वह  ज्यादा  गौर  इसको  देखेंगे

 तो  यह  रोशन  हो  जायेगा  कि  क्रिमिनल  प्रोसीड्यर  कोड  की  पालिसी  दुरुस्त  है  कि  किस  तरह  एक

 आदमी  के  खिलाफ  शहादत  दी  जाती  किस  तरह  बयान  का  हक  दिया  गया  यहां  तक  कि  सेशन

 कोर्ट में  दफ़ा  २८७  के  मातहत  एक्यूरा  का  बयानਂ  एविडेंस  बनਂ  जाता  है  ।  में  करना  चाहता  हूं

 कि  इनके  पीछे  ब  ज़ोर  के  प्रिन्सपल्ज़  पिन्हा  मेरे  दोस्त  कहते  हैं  कि  ae  मुल्कों में

 कानून  के  मुताबिक  ग्क्यूज्ड  को  इस  तरह  का  राइट  नवदीं  है  ।  मुझे  तो  इसका  इल्म  नहीं  है  ।  बेहतर

 होता कि  भ्रमर  ag  दिखाते  कि  किस  मुल्क  में  इस  तरह  का  लेटिच्यूड  नहीं  है
 ।

 मैं  इसके हक़  में

 नहीं  गो  कि  में  उस  वजह  की  दाद  देता  जिसके  बेसिस  पर  मेरे  दोस्त  इस  बिल  को  यहां  लाये

 हैँ

 थी  ब्रज राज सिंह
 :

 उपाध्यक्ष  मुझे  भय  है  कि  में  इस  बिल  का  कतई

 समर्थन  नहीं  कर  सकता  हूं  में  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  को  कतई  नागरिकों की  राय  जानने

 के  लिये  न  भेजा  जाय  ।  उसके  कुछ  कारण  हूँ
 ।  जो  बातें  कभी  यहां  बताई  गई  उनके  अ्रतिरिक्त

 यदि  are  तो  घारा  ३४२  (३)  में  कहा  गया  है--““श्रभिपुक््त  द्वारा  दिये  गये  उत्तरों  ऐसी  जांच

 अथवा  मुक़दमे  में  विचार  किया  जा  सकता  है  उनका  किसी  अन्य  अपराध  के  सिलसिले  जिसका

 पता  उसके  लिये  दिये  गये  उत्तरों  से  चला  होने  वाली  दूसरी  जांच  aaa  मुक़दमे  में  उसके  पक्ष

 अथवा  विपक्ष  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  मै

 प्रस्तावक  महोदय  उपधारा  (२)  में  से  ये  शब्द  हटा  देना  चाहते

 उनके  उत्तर  देने  परਂ

 लेकिन  उसके  आगे  उपधारा  (३)  में  जो  यह  कहा  गया  है  कि  द्वारा  दिये  गये
 उत्तरों  पर  विचार  किया  जा  सकता  उसके  बारे  में

 कुछ  नहीं  कहते  हैं  ।  मैं  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  जब  उपधारा  (२)  में  से  है  उनके  झूठे  उत्तर  देने  परਂ  शब्दों  को  हटा

 दिया
 तो

 फिर  उपधारा  (३)  में
 आधार

 का  सवाल  ही  नहीं  उठता  इसलिये  उस  में  भी

 परिवर्तन
 की  झ्रावश्यकता होती  है  ।  उसके  बारे  में  प्रस्तावक  महोदय  ने  कोई  सुझाव  नहीं  रखा  है  ॥
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 इसके  अ्रतिरिक्त  हमारे  कानून  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  अभियुक्त
 को  इस  बात  का  पूरा

 विश्वास  होना  चाहिये  कि  वह  जो  कु ड  कह  रहा  उस  आधार  पर  उस  खिलाफ़  कोई  कार्यवाही

 नहीं  हो  सकती  है  ।  यह  कहने  का  क्या  नतीजा  निकलेगा  कि  are  उसनें  फ़ारस  श्रीनगर

 तो
 उसके  खिलाफ़  हाय वाई  गे  सकती  इससे  पहले

 धारा  ३४२  (2  में
 लिखा

 garg

 कभी  भी  बिना  कोई  चेतावनी  |

 धारा  ३४२  में  अभियुक्त से  जो  सवाल  किया  जाता  उसमें  यह  ज़रूरी  नहीं  है  कि  पहले  अ्रभिपक्त श

 को  मालूम  कि  कब  अदालत  सवाल  पूछते  जा  रही  है  ।  ट्रायल  चलने  वे  दौरान  में  ATH,  किसी

 भी  अदालत  उस  से  सवाल  कर  सकती  है  कौर  इसमें  अभियुक्त  को  वार्निंग  की

 जरूरत  नहीं  है  ।  प्रयुक्त  यह  सोच  कर  जाता  है  कि  are  उसके  खिलाफ़  एविडेंस  लेकिन

 अदालत ने  उससे  सवाल  पूछ  लिया  i  उसकी  पहले  से  कोई  तैयारी  नहीं  है  गलती  से  कोई

 बात  उसके  मुह  से  निकल  तो  नतीजा  यह  होगा  कि  उसके  खिलाफ  कार्यवाही की  जा  सकती

 है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सीधे  यह  कह  कर  कि  अ्रदालत  में  प्रसाद-भाषा  बन्द  कानून  में

 परिवर्तन  कराने की  बात  उचित  नहीं  है  ।  यह  तो  सभी  चाहते  हैं  कि  भश्रदालतों  में  श्रीसत्य-भाषण

 कम  लेकिन  उस  का  यह  तरीका  कतई  नहीं  है  ।  मुझे  ताज्जुब  है  कि  कुछ  माननीय  वक्ताओं  ने

 कहा
 कि

 दूसरे  देशों  में  काटीं
 इस

 तरह  की  व्यवस्था नहीं  है  ।  मैं  विश्वास  करता  हूं  कि  जिन  देशों  के

 कानून  के  झ्राधार  पर  हमारा  यह  कानून  बनाया  गया  वहां  भी  इस  तरह की  व्यवस्था

 हालांकि मैं  इस  के  बारे  में  जानता नहीं  हूं
 ।  बरच्छा

 होता  कि  जिन  वक्ता  महोदयों  ने  यह  बात  कही

 वहू  सम्बन्धित कानून  ढूंढ  कर  लाकर  दिखा  देते  कि  उन  में  इस  तरह  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मैं  समझता

 हूं
 कि  जिस  देश  से

 हमारा
 यह  कानून  नकल  किया  गया  वहां  भी

 इस
 तरह  की  व्यवस्था होनी

 चाहिये  ।  आखिर
 इसका  रसूल  कया  उसूल  यह  है

 कि
 मुलजिम  को  पूरा  विश्वास  रहे  कि  इस  तरह

 के  प्रश्न  करन ेसे  उसकी कोई  हानि  होने  वाली  नहीं
 तो

 कानून  का  जो  एक  खास  उद्देश्य  है  कि  जब

 तक  मुलज़िम  को  सजा
 न  हो  तब  तक  वह  निरपराध  समझा  वह  बिल्कुल  खत्म  हो  जाता

 यह  ठीक  है
 कि

 मुखर  महोदय  को इस  बात  का  बहुत  उत्साह  है  कि  अदालत  में  असत्य-भाषण

 कम  लेकिन  उसके  साथ  ही
 उन  को  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  कानून का  जो  उद्देश्य

 वह  कहीं  नष्ट  न  हो  जाय ।

 जहां तक  धारा  ५६२ में  तरमीम  का  संबंध  उसके  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  तो  बिल्कुल

 ही  एक  ऐसी  चीज़  जिसका  यहां  कोई  स्थान नहीं  है  ।  झ्राखिर  धारा  ५६२  में  अदालत कया  देखती

 >
 ह  ?  अ्रदालत  देखती  है

 at  आयु  उसका  पुराना  रिकार्ड  कौर  उन  परिस्थितियों

 को  जिनमें  जुर्म  किया  गया  at

 भर
 वह  यह  बात  कब  देखती  है

 ?
 जब  वह  इस  विश्वास पर  पहुंच  गई

 कि  मुलज़िम

 को
 सज़ा  करनी  जब  सजा  करने  की  बात  at  तो  अदालत यह  देखती  उससे

 पहले  नहीं  ।  तो  क्या  सजा  देने  की  बात  कराने  के  बाद  मुलज़िम  से  यह  पूछा  जायगा
 कि

 तुम  ने  पूरा

 ट्र  स्टेटमेंट  दिया  है  या  नहीं  प्रौढ़  कुछ  कनसील  तो  नहीं  किया  है
 ?

 जब  ares  इस  निर्णय  पर  पहुँच

 गई  कि  मुलज़िम  को  सज्ञा  करनी  तब  उसे  यह  सोचना  पड़ेगा  कि  उसको  धारा
 ५६२

 में
 छोड़ा

 जा

 सकता  है  या  नहीं  ।  जब  भ्र दा लत  के  सामने  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखने  की  बात  तो  फिर
 a a

 इन  दाब्दों  को--झ्र  अपराधी  के  बिना  कुछ  छिपाये  सच  बात  कहने  पर--जोड़ने  के  मायने  ये  हू

 कि  फिर से  ी  की  इन्क्वायरी  की  जिस  में  यह  पता  लगाया  जाय
 कि  मुलजिम कुछ

 छिपा तो  नहीं  रहा  है,.या  भ्रसत्य-भाषण  तो  नहीं  कर  रहा  है  ।
 यह

 तो  बिल्कुल  मुकदमे
 को

 बढ़ाने
 की

 बात  है  ।  इन  शब्दों  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।
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 अन्त  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मैं  नहीं  समझता  कि  गृह  मंत्रालय  की  तरफ  से  यह

 बात॑  कैसे  कह  दी  गई  कि  इस  कानून को  हम  मुल्क  में  राय  जानने  के  लिये  भेजना  चाहते  हैं
 ।  इस

 कानून में  तो  ड्राइविंग की  गलतियां  लोग  यह  सोचेंगे  कि  हमारे  सर्वसत्ता-प्राप्त  सदन  में  इस  पर

 चर्चा लेकिन  उन्होंने  धारा  २  में
 संशोधन

 करने  के  साथ  ही  धारा  ३  को
 हटाने  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं  की  है  ।  मैँ  नहीं  समझता  कि  इसके  बारे  में  राय  जानने  से  कोई  फायदा  हो  सकता  है  |  गह

 मंत्रालय  यह  समझता  है  कि  इस  तरह  की  व्यवस्था  होनी  तो  जैसे  wear  प्राइवेट  बिलों  के

 अक्सर  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  हम  इस  पर  विचार  ला  कमीशन  विचार  गृह  मंत्रालय

 विचार  वैसे  ही  aa  भी  गृह  मंत्रालय  इस  को  देख  ले  और  भ्रमर  कोई  आवश्यकता  तो

 संशोधन कर  दे  ।  लेकिन  yet  तौर  पर  इस  में  किसी  प्रकार  के  परिवर्तन  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 ७.  aS
 art इस  बिल  को  मुल्क की  राय  जानने  के  लिये  तो  इसके  नतीजे  ये  होंगे  कि

 न  fas
 लोग  यह

 समझेंगे कि  गवर्नमेंट  ने  अच्छी  तरह  से  देखने  की  कोशिश  नहीं  की  कि  यह  बिल  क्या  है  ,  बल्कि  वे  यह

 भी  ख्याल  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान  के  इस  सर्वेसत्ता-प्राप्त  सदन  ने  भी  यह  देखने  की  कोशिका  नहीं  की

 कि  इस  में  क्या  लिखा  gare

 इन  शब्दों के  साथ  में  इस  बिल  का  सख्त  विरोध  करता  हूं  |

 श्री  प्र०  सि०  दौलता  :
 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  जो  दलीलें पहले  दी  जा  चुकी

 है उनके  अलावा  मैं  कोई  नई  दलील  नहीं  देना  चाहता  लेकिन  मैँ  बताना  चाहता  हूं
 कि

 मैं  इस  बिल

 का  बिल्कुल  मुखालिफ़  हूं  ।  पिछले  कुछ  बरसों  से  यह  देखा  जा  रहा  है  कि  हमारे  जाब्ता  फौजदारी  में

 मुलज़िम को  जो  हकूक  दिये  गये  उनको  धीरे-धीरे  कम  किया  जा  रहा  है  ।  हममें  से  जिन  लोगों

 को  फौजदार  की  भ्र दाल तों  का  तजुर्बा  उन  को  शिकायत  है  कि  पहले  जो  तरमीमात  हुई  उनसे

 मुलज़िम  के  हकूक  पर  बड़ी  भारी  चोट  पड़ी  है  ।  उससे  जिरह का  हक  छीन  लिया  गया  है  i  श्री  तक

 दो  दलीलें  दी  गई  हैं  इस  बात  की  कि  इस  में  क्यों  तरमीम की  जाय
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  दूसरे  मुल्कों

 में  इस  किस्म  का  कानून  नहीं  है
 ।

 मै  समझता  हूं  कि  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  भ्रमर  हमारे  मुल्क  में  कोई

 अच्छी  बात  हो  बौर  दूसरे  मुल्कों  में  न  हो  इसलिये  हम  को  भी  gat  मच्छी  बात  खत्म  कर  देनी

 चाहिये  ।  दूसरे  मुल्कों  को  हम  से
 सबक  हासिल करना  चाहिये  |

 उनको  भी  अपने  मुलजिम  को  वह  हक

 देना  जोकि  हम  ने  दे  रखा  है
 ।

 यह  जरूरी  नहीं  है  कि  हम  दूसरे  मुल्कों  की  नकल

 इस  तरमीम  के
 बाद

 जो  पिछले बरसों  में  हुई  मुलाज़िम  विटनेस  area  में  प्रा  सकता  श्रोथ  पर
 स्टेटमेंट  दे  सकता  रिस्क  ले

 सकता  है
 प्रौढ़  रिस्क  लेने की  उसको  श्रपरचुनिटी दे  दी  गई  है  ।  इन

 हालात में  ये  दोनों  दलीलें
 कि

 दूसरे  शल्कों  में  यह  बात  नहीं  है  या  यह  बात  कि  मुलज़िम  के  बयान

 को  अदालतें  कुछ  प्रीमियर  नहीं  देती  गलत  हैं
 ।

 जहां  तक  हमारे  मुल्क  के  जाब्ता  फौजदारी  का

 ताल्लुक  है  उसमें  यह  बड़ी  भारी  तारीफ  की  बात  है  कि
 हमारे  यहां  मुलजिम  को  ऐसे-ऐसे  हकूक  दिये

 गय  हूँ
 जोकि

 दूसरे  मुल्कों  के  कानूनों  में  नहीं  दिये  गये  हैं
 ।

 मैं  समझता  हुं  यह  तारीफ  की  बात  शर्म
 की

 बात  नहीं
 |  खास

 तौर  पर  सियासी  नौइयत्त  के  जो  मुकदमे  जायेंगे  उनमें  नगर  यह  मान  लिया  गया
 कि  मुकदमा  झूठा  है  तो  दूसरा  मुकदमा  भी  बन  सकता  है  ।  खास  तौर  पर  विंडिक्टिव  केसिस  में
 बेचारे  को  एक-एक  नहीं  तीन-तीन  भुगतने  पड़ेंगे  ।

 इन
 अलफ़ाज़

 के  साथ
 मैं

 इस  बिल  के  सर्क्युलिशन  का  जो  सुझाव  है  उसकी  मुख़ालिफ़त  करता  हूं
 क्योंकि

 इसका  मतलब
 यह  होगा

 कि
 मुलज़िम  को  जो  हकूक  दिये  गये  उनको  उससे  छीना  जायें  ।

 go न  थ साथ  ही  साथ  जो
 बिल  पेश  किया  गया  मैं  उसके  भी  सकती खि

 ला ि  ह ि  p  |
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 पिंडित  ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 ्  सीजन  घोष  :  श्रीमान्  में  समझता  हुं  कि  इस  विधेयक
 के

 द्वारा  अपराधी

 का  एक  मूल्यवान  अधिकार  समाप्त  हो  जाता है
 ।

 मैं  उदाहरण  देता  हूं
 ।

 मान  लीजिये  किसी
 '

 पर

 हत्या  का  लगाया  गया  जब  धारा  ३४२  के  प्रगट  उसकी  जांच  होती  है  तो  वह

 कहता  है  कि  में  निर्दोष  परन्तु  तरन्त  में  उसको  दण्ड  जाता  है  ,  तो
 इसकी  कया  गारंटी  है

 कि

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  १८२  &3  के  भ्रमित  उसके  खिलाफ़  कार्यवाही  नहीं  की

 जायेंगी ।  अ्रभिपुवत  को  कौर  ज्यादा  दण्ड  देने  या
 परेशान

 करने  से  बचाने  के  लिये  ही  यह  व्यवस्था

 इसमे रखी  गई  है  ।

 इस  विधेयक के  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  दिया  है  कि  माननीय  प्रस्तावक  महोदय

 ने  इसको  केवल  इसलिये  प्रस्तुत  किया  है
 कि

 न्यायालयों  में  झूठी  गवाही  देना  समाप्त  हो  जाये
 ।

 मेरा

 विचार  है  कि  इस  संबंध  में  प्रारम्भ  प्रसिद्धि  से  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  व्यवस्था इसलिये  है  कि

 ऐसा  न  हो  कि  अपराधी  को  ae  के  लिये  भी  दंड  मिले  तथा  उसके  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य

 के  लिये भी  उसको  दण्डित किया  जाये

 घारा  ५६२  के  संशोधन
 के

 बारे  में  मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  बिल्कुल  श्रनावद्यक  है
 ।

 इसका

 कौन  निर्णय  करेगा  कि  वह  सच  बात  ही  कह  रहा  है  ।  न्यायालय  किस  प्रकार  कह  सकता  है  कि  सच

 बात ही  कही  जा  रही  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  जाये  |

 fat  रघबीर  सहाय  :  मेरे  अतिरिक्त  लगभग  दस  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  पर  वाद-विवाद  में

 भाग  लिया  है  भौर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उनमें  से
 ७

 ने  इसका  समर्थन  किया  है  ।  माननीय मंत्री  का  विचार

 भी
 मुझे  कुछ  इसके  समर्थन  की  ही  लगा

 ।  मैं  समझता  हुं  कि  जो  परिवर्तन  प्रस्तुत  किया  गया  है

 वह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण परिवहन  है  ।  यह  ठीक  ही  है  कि  इतने  महत्वपूर्ण प्रदान  पर  विशेषज्ञों

 जैसे  उच्च  राज्य  बार  एसोसियेशन ों  arf  की  राय  ली  जाये  ।  में  श्राद्या  करता  हूं

 कि  ३१  १९४५८  तक  उच्चतम  राज्य  बार  एसोसिएशनों की  राय

 जानने  के  परचातें च्  वह  सभी  राय  सभा-सबों  को  दिखाई  जायेंगी  अर  मैं  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को

 भेजने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  उठेगा  |

 ग्रोवर  कुछ  न  कह  कर  मैं  इतना  कहना  पर्याप्त  समझता  हूं
 कि

 श्री  श्री
 नारायण  दास के

 द्वारा  प्रस्तुत  जनता  की  राय  जानने  के  प्रस्ताव  को  में  स्वीकार  करता  हूं  |

 सभापति  महोदय  :  set  यह  है  :

 विधेयक  पर  ३१  RexG  तक  राय  जानने  के
 लिये  इसे  परिचालित  किया

 1
 जाप  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 लोक  प्रतिनिधित्व  TATAT )
 विधेयक

 ८र  शौर  ११६  नक  का  संशोधन
 )

 धी  तंगा मणि
 :

 मैं  प्रस्ताव करता

 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  REYNE  में  अग्रेतर  संशोधन  करनें  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  1.0
 a एं  एए  एएए  एएए

 मूल  अग्रेजी  में
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 ऐसा  करने  के  दो  तीन  उद्देश्य  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  में  १९५७  के  श्राम  चुनाव  के  पहचान  जो

 चुनाव  याचिकायें  उन  से  पता  चलता  है  कि  इस  अधिनियम  में  १९४६  में  जो  संशोधन किया  गया

 था
 उससे  काम  नहीं  चला  ।  धारा  €०(६)  में  जो  व्यवस्था  है  कि  प्रत्येक  चुनाव  याचिका  का  निर्णय

 ६  मास  के  भीतर  हो  जाना  चाहिये  ,  वह  भ्रस्तित्वहीन  ही  है  ।  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम

 VEX?  में  पारित  2.0  था  कौर  इसके  अन्तर्गत  बहुत  सी  बातें  J  परन्तु मैं  चुनाव  विवादों तक  ही  सीमित

 रहूंगा ।  उपबन्ध  यह  है  कि  चुनाव  विवादों  को  चुनाव  न्यायाधिकरण  के  सुपुर्द  जाय ।  चुनाव

 याचिकाग्रों  के  निबटाने  के  कार्य  को  शीघ्र  किया  जाना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  विधि  मंत्रालय  द्वारा

 दिये  गये  ग्रां कड़े  प्रस्तुत  करूंगा  जो  मेरे  प्रश्नों  के  उत्तरों  में  सभा  में  हो  बताये गये  थे  ।

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४०  दिनांक  IG—Q—YUG  के  उत्तर  में  विधि  मंत्री  ने  बताया  कि  न्याय

 टीकरण के  age  की  गयी  चुनाव  याचिकायें  की  संख्या  लोक-सभा  की  ५७  भ्र  राज्य  विधान  मंडलों

 की  R&e  इनमें  से  क्रमशः  २५  कौर  १७७  लम्बित  लोक-सभा के  तीन  श्र  विधान  मंडलों

 के  ३४  मामलों को  अवैध  घोषित किया  गया  उस  समय  ३६  याचिकायें उच्च  न्यायालयों वे

 समक्ष थीं  उच्चत्तम  न्यायालयों  के  समक्ष  कोई  याचिका  नहीं  थी  ।

 १८  yee  को  मेरे  तारांकित  प्रशन  संख्या  २  १६  के  उत्तर  में  विधि  मंत्री  ने  कहा  कि

 चनाव  न्यायाधिकरण  द्वारा -८-५८  को  १३  राज्यों  और  कुल
 ४  क्षेत्रों  में  निम्न  स्थिति  थी  ।

 निबटायी गई  लोक-सभा  संबंधी  च  नाव  याचिका ग्र ों की  संख्या  ३७  विधान  मंडलों  की  ३१७  थी ।

 लम्बित  याचिकाओं की  संख्या  १००  |  उच्च  न्यायालयों  में  पर्वत  याचिकाओं  की  संख्या  ४८,  उच्च

 उत्तम  न्यायालय  के  समक्ष  लम्बित  याचिकाओं  की  संख्या  ८  थी  |  मास  में  चढ़ाव  न्यायाधिकरण  द्वारा

 कल  निबटाई  गयी  तनाव  याचिकाश्रों  की  संख्या  १५८  थी  |  सभा  को  पता  है  कि  कानून  के  भ्रनुसार

 याचिकाश्रों को  निबटाने  में  छः  मास  से  अधिक  समय  नहीं  लगना  चाहिये  |  इस  उच्च

 न्यायालय  में  तीन  मास  से  अधिक  नहीं  लगाना  चाहिये  |  परन्तु  वहां  प्रभी  तक  केवल  १०३  का

 निबटारा  gar  |  लोक  सभा  के  श्रवण  चुनावों  की  संख्या  २  प्रौढ़  विधान  मंडलों  की  ५०;  कुल  योग

 १८  मास  के  १५६  याचिकाएं अभी  भी  उच्च  न्यायालयों या  उच्चतम

 न्यायालय के  समक्ष  लम्बित  हैं  तात्पर्य  यह  कि  श्राम  चुनावों  के  बाद  दी  गयी  चुनाव  याचिकाश्रों

 में  से  एक  तिहाई  का  अभी  तक  कोई  निबटारा  नहीं  हो  पाया  है  |
 इस  संबंध  में  उत्पन्न कुछ

 कमी

 नाइयों  का  मैँ  उल्लेख  करना  चाहता  हूं
 |

 उच्च  न्यायालय  में  कोई  प्रतीत  नहीं  की  गई  थी  ।  न्यायाधिकरण का  निर्णय के  बाद

 मामलों  को  संविधान  के  अनुच्छेद  १३६  के  ि प्रच्तगत  उच्चतम  न्यायालय  में  प्रस्तुत  किया  १९५६

 भें  किये  गये  संशोधन  द्वारा  अपील  का  उपबन्ध  कर  दिया गया  न्यायाधिकरण के  निर्णय  के  बाद

 उच्च  न्यायालय में  कपिल
 की

 जा  सकती है  परन्तु  डिटेन  में  इस  प्रकार  की  कोई व्यवस्था नहीं  ।

 वहां  चुनाव  न्यायालय  के  अधिकार  उच्च  न्यायालय  के  बराबर  होते  हूँ
 ।  उच्च  न्यायालय  की  विशेष

 अनुमति से  कपिल  की  जा  सकती  है  प्रौढ़  अन्तत  इस  भझ्रपीलीय  saree  का  निर्णय  रहती  होता  है  ।

 परन्तु  हमारे  यहां  न्यायाधिकरण  के  निर्णय
 की

 प्रतीत  की  जा  सकती  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 इन  याचिकाओं  क़े  सम्बन्ध  में  fig  होने  में  बहुत  ही  प्रिक  समय  लग

 जाता है  |  एक  एक  वर्ष  तक  मामला  चलता  रहता  विधि  मंत्रालय को  चुनाव  न्यायाधिकरण ों

 को  यह निर्देश देना  चाहिये  कि  उन्हें इन  मामलों  में  शिष्यता  से  काम  लेना  चाहिये  ।  उसके  अतिरिक्त

 मेरे  संशोधन  का  यह  है
 कि

 जो  व्यक्ति  एक  बार  चुनाव
 से

 विमुख  हो  जाये  तो  याचिका  संबंधी
 मामले में  उसको  परीक्षण  में  सम्मिलित  न  किया  जाये  ।

 यही  मुख्य  बात  है  जिसकी  are  मैं  मंत्रालय



 ५  es  लोक  प्रतिनिधित्व  )
 विधेयक  VVok

 कौर  सभा  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  ।  क्योंकि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  बहुत  ही  भ्रष्टाचार

 चलता  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये
 कि

 क्या  इस
 के  लिये

 संशोधन  शभ्रपेक्षित  नहीं
 ?  वह  तो  सविस्तार  स्थिति  को  जानते  हैं  यदि  उन्होंने  चाहा  तो  वह  उपबन्धों

 मे  भ्रमण  संशोधन भी  कर  सकते  हैं  ।

 ... भअ्रत: म खड़ मैं  खंड  १,  २  कौर  ३  पर  जोर  दंगा  कौर  उसे  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकार  कर
 लिया

 जाना

 चाहिये
 ।

 खंड
 ४

 के  सम्बन्ध  में  मुझे  पहले  ही  भय  था  कि  यह  संविधान  के  विरुद्ध  जायेगा
 ।

 परन्तु  मैंने

 इसको  इस  लिये  सम्मिलित  किया  है  ताकि  इस  बारे  में  कुछ  श्रीनिवासन  प्राप्त  किया  जा  सके  ।  ग्रन्थ

 मैं  इस  पर  भ्रमित  जोर  नहीं  देता  ।  उच्चतम  न्यायालय  तक  हम  प्रत्येक  बात  को  नहीं  ले  जा  सकते  ।

 कई  मामलों में  चू  नाव  को  दी  गयी  चुनौती  तो  उचित  ही  होती  परन्तु  देरी  से  अनावश्यक  परेशानी

 होती  रहती  स्पष्ट  तौर  पर  यह  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  कि  न्यायाधिकरण  को  ६  मास  के  भीतर

 भ्र पना  निर्णय  दे  देना  चाहिये  परन्तु  १८  मास  व्यतीत  होने  पर  एक  तिहाई  मामले  ऐसे  ही  पड़े

 हूँ  ।  उच्च  उच्चतम  न्यायालय
 में  पड़े  हुये  मामलों

 को
 तो  मैं  भी  हाल  छोड़

 ही  देता  हुं  चुनाव  न्यायाधिकरण ों  के  मामलों का  यह  हाल  क्या हम  चाहते  हैं  कि  यह  अवस्था

 जारी  ब्रिटेन  a  ऐसा  नहीं  होता  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  इस  प्रकार  का  संशोधन  लानें  को

 मेरे  खंड  १,  २  झ्र ३  प्रस्तुत हैं  ।  इन  से  दोष  दुर  हो  जायेंगे  कौर  जितना  भी  सम्भव

 होगा  मामलों  का  निर्णय  शिष्य  हो  जाया  करेगा

 चुनाव  याचिकाझ्ों
 की  एक  छानबीन  होनी  चाहिये  |  अमी

 र
 झ्रादमी  तो  चुनाव  याचिका

 प्रस्तुत कर  देता  है  ।  उसके  पास  उच्च  न्यायलयों  उच्चतम  न्यायालय  में  पहुंचने  के  लिये  खर्चे

 के  साधन होते  चुनाव  आयोग  के  पास  कोई  ऐसी  मशीनरी  होनी  चाहिये  कि  वह  छानबीन करके

 देख  ले  कि  याचिका  की  पनमती  देनी  चाहिये  कि  नहीं  ।  अन्यथा  सारी बात  मज़ाक  बन  कर  रह

 जायेगी  ।

 ८
 वर्ष  के  अनुभव  के  बाद  मैं  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि  कुछ  पुनरीक्षण  आवश्यक  इसी  भावना

 से  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कर  रहा  आश्या  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  सा हनु भू ष्  N गतिपूर्ण  रूप  में

 विचार  करेंगे

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह  )
 :  कया  माननीय  प्रस्तावक  खण्ड  ४  में  रूचि

 नहीं  रखते  भ्र ौर  FAT  वहू  उस  पर  नहीं  करते
 ?

 महोदय  :  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  मैँ  खंड  ४  पर  आग्रह  नहीं  करूंगा  ।

 श्री  श्री  नारायण
 :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ग्रीक  विधेयक पर  ३१  Peus  तक  राय  जानने  के  लिये  इसे  परिचालित  किया

 जाये  प

 इस  विधेयक  से  लोक  प्रतिनिधित्व  अ्रधिनियम  के  चुनाव  याचिका  संबंधी  पहलू पर
 विचार

 हो  सकेगा  ।  इस  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  बहुत
 सी

 याचिकायें  प्रस्तुत  की  गई  थीं
 ।

 श्री  सिंहासन  सिह  (  :  श्रीमान  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  खंड
 ४

 ही  इस

 में  से  बाहर  रख  लिया  गया  तो  विधेयक  में  रह  कया  जायेगा ।  दोष  खंडों  में  तो  केवल  परिभाषायें

 ही  हैँ  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 VG  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  ५  १६४५८ प्

 विधेयक  के  TUN सभापति  महोदय  :.  यह  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  ंड  हैं  ।  एक  खंड  पर

 वह  आग्रह  नहीं  करना  चाहते  ;  शेष  तीन  खंड  तो  हैं  ।

 चरी  श्री  नारायण  दास  :
 मैँ  कह  रहा  था  कि  वर्तमान  प्रक्रि  के  अनुसार  चुनाव  याचिकास्ों

 के  निपटारे  में  बहुत  समय  लग  जाता  वहुत से  मामलें  wet  तक  न्यायालयों  में  लम्बित

 पड़  हैं
 ।

 प्रथम  निर्वाचनों
 के

 पश्चात  प्राप्त  अनुभव के
 श्राधघार  पर  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम

 में  संशोधन  किया  गया  था  |  यह  हिदायतें  दे  दी  गई  थीं  कि  चुनाव  याधिकाश्रों  का  fara  ६  मास  के

 भीतर  ware  हो  हो  जाना  किन्तु  भ्र तु भव  ने  बताया  है  कि  ऐसा  नहीं  हो  सका  ।  क्योंकि

 लोग  ada  कर  देते  है  ।  संसद  को  सारी  स्थिति  का  पूर्न्रीक्षिण  करना  चाहिये  |  यदि  बीच  में

 कोई  संत वा निक  शभ्रड़चन  हो  तो  उसे  भी  निकाल  देना  चाहिये  |

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३२७  के  श्राइन  संसद  को  हो  यह  विधि  बताने  का  अधिकार  है  ।  शर्त

 मैं  यह  कहूंगा  कि  संसद  में  सदस्यों  के  चुनाव  के  मामलों  में  हस्तक्षेप
 करने  की  उच्च  न्यायालयों  की

 fed  को  थोड़ा  कम  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरा  यह  झ्राशय  नहीं  है  कि  न्यायालयों  ने  ठीक  कार्यवाही

 नहीं  को--नहीं  उन्होंने  ठीक  दिये  हैं  किन्तु  इस  प्रक्रिया  से  विलम्ब  बहुत  हो  जाता  है  ।  संविधान

 के  प्रनुच्छेंद  Re  से  सम्बन्धी  किसी  भी  मामले  में  न्यायालय  हस्तक्षेप  नहीं  कर  यद्यपि

 पुरातन  अधिनियम  में  यह  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  चुनाव  सम्बन्धी  मामले  उच्च  न्यायालयों

 में  नहीं  जायेंगे  किन्तु  उच्च  न्यायालय  इस  से  सहमत  न  थे  कौर  उन्होंने  कतिपय  मामलों  को  गृहीत

 किया
 ।

 यदि
 उच्च

 न्यायालयों
 के  नीतियों  की  अपील  उच्चतम  न्यायालय में

 न  हो  तब
 विभिन्न  उच्च

 न्यायालय  विभिन्न  प्रकार  के  निर्णय  देंगे  पौर  यह  पता  ही  न  सकेगा  कि  कौन  सा  निर्णय  ठीक  है  ।

 भरत  इस  झ्रधघिनियम  को  देखा  जाना  चाहिये  ।  इसी  के  साथ  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  प्रार्थना  भी

 करूंगा  कि  कौन  सा  संवैधानिक  उपबन्ध  मामलों  के  शी  धन  निपटारे  में  अड़चन  बनता  है  |

 विधि  उपमंत्री  हजार  :  कोई भी  नहीं  ।

 श्री  श्री  नारायण  दास  :  हम  न्यायालयों  के  लेख  ग्रहण  करने  के  अधिकार  पर  तो  कोई  ग्रा पत्ति

 नहीं  कर  सकते  ।  किन्तु  शी
 घ्  निपटारे  के  लिये  हमें  न्यायालयों  की  इस  सम्बन्ध  की  शाक्ति  कम  करनी

 चाहिये |  संविधान के  भ्रनुच्छेद  १३२,  १३६,  २२६,  २२७  तथा  QRE  के  साथ  यह  परन्तुक

 होना  चाहिये  कि  ये  शक्तियां  संसद  संबंधीਂ  चुनावों  पर  न  लगेंगी

 श्री  हजार  नवीस  :  मैं  समझता  हूं  एक  बार  तो  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  हैं  कि  हमें  उच्चतम

 न्यायालय  में  ग्रसित  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  इस  लिये  इस  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  war  वह

 चाहते  हैं  कि  सारी  शक्तियां  ही  न्यायालयों से  ले  ली  ait  ।  वह  कया  चाहते  हैं
 ?

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :
 मैं  यह  चाहता  हूं  कि  संविधान  में  चुनाव  सम्बन्धी  जो  विभिन्न  व्यवस्था यें

 उन  से  परन्तुक  भी  लगा  दिये  जायें  ak  कतिपय  मामलों  में  उच्चतम  न्यायालय  में  कपिल  करने

 की  व्यवस्था  रखी  जाय  ।

 पहली  बार  जब  हमने  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  संशोधन  किया  तव  उस  में  धारा

 AY  क  को  रखा  गया  था  |  उसक क झ्रनुसार एक सदस्य एक  सदस्य  चुनाव के  पहले  चुनाव  से  सकता  था  |

 किन्तु यह  धारा  ५२  के  प्रयोजन के  लिये  ही  समझ  लिया  गया  |  एक  उच्च  न्यायालय ने  यह  कहा  कि

 २
 के  प्रयोजन  के  लिये  तो  वह  उम्मीदवार  चुनाव

 नहीं  लड़  रहा  कि  [
 धारा

 ८२  के  प्रयोजन

 frat  अंग्रेजी  में
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 के
 लिये  वह  चुनाव  लड़  रहा  है  ।  दूसर  राज्य  के  न्यायालय  ने  इस  के  विपरीत  निर्णय  दिया

 में समझता हू
 कि  इस  धारा

 को  हटा  देना  ही  ठीक  होगा  क्योंकि  दूसरी  आवश्यकता ही  नहीं  है
 |

 इसक  ग्रतिरिकत  निर्वाचन  शभ्रायोग  ने  भी  एक  प्रतिवेदन  तैयार  किया है  ।  सरकार को  उसका

 श्रथ्ययन  करने
 के

 वर्तमान  स्थिति  में  सुधार  करना  चाहिये  ।  जो  त्रुटियां  इस  में  हैं  उन्हें  निकाल  दिया

 जाय

 महोदय  :  संशोधन  सभा  के  समक्ष  है  ।

 श्री  चराचर  (  मंगलौर )  :  मेरा  एक  भ्रौचित्य sed  हैं  ।  क्या  माननीय सदस्य  को  यह

 कार
 हूँ  कि  जब  वह  सम्पूर्ण  विधेयक  को  पुरःस्थापित  कर  चुके  हैं  तो  वह  विधेयक  पर  विचार  करने  के

 समय
 यह  कहे  कि  खण्ड  ४

 पर  मैं  भ्र ग्रह  नहीं  करता  |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दूसरे  शब्दों  में  यह  कह  रहे  हैं  कि  या  तो  विधेयक  पर

 पूर्ण  रूप  से  विचार  हो  या  फिर  हो  ही  न  ।  इस  प्रकार  की  स्थिति  पहली  बार  तो  उत्पन्न  नहीं  हुई ।

 ऐसी  सभा  की  पुरानी  प्रथा  ।  वास्तव में  खण्ड  ४  स्वतंत्र  खण्ड  है  उसे  वह  छोड़  भी  सकते  हैं  ।

 उन्हें  इस  खण्ड  पर  बोलने  का  अधिकार  भी  न  होगा  ।.  यह  साधारण  प्रक्रिया  के  विरुद्ध नहीं  है  ।

 पंडित  Fo  चे  शर्मा  (  :  wage  स्थिति में  जब  कि  पुरातन  विधि के  प्रन्तगंत

 बहुत  से  झगड़े  चल  त्र  रहे  हैं  श्रौर[याचिकायें  न्यायालयों  के  समक्ष  हैं  यह  ठीक  एवं  वांछनीय  नहीं  हैं  कि

 विधि  को  बदल  दिया  जाय  ।  ad  सैद्धान्तिक  झ्राधार  पर  इस  विधेयक  विरोध
 वे

 हुं  ।

 pat  गजराज  सिह  (  फ़िरोज़ाबाद  )  सभापति  महोदय  ,  मुझे  खुशी  है  कि  श्री  तंगामणि  के

 इस
 बिल  से  हम  को  चुनाव  कानून  पर  कुछ  चर्चा  करने  मौका  मिला है  ।  जहां  तक

 कंनटेस्टिंग  कैंडिडेट  की  परिभाषा  बदलने  सवाल  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  पुराने  कानून  में  धरा

 ५  ए  तो  फिर  इस  परिभाषा  को  बदल  देना  उचित  ही  होगा  ।  लेकिन  सवाल यह  है  कि  कया

 हमारी  राज  की  परिस्थितियों  में  यह  उचित  है  कि  हम  चुनाव  से  दस  दिन  पहले  तक  किसी  उम्मीदवार  को

 यह  मौका  दें  कि  ag  कन टेस्ट  से  बाहर  हो  रिटायर हो  जायें  ।  वर्तमान  कानून  में  यह  व्यवस्था
 की

 गयी  है  कि  कोई
 भी

 उम्मीदवार  चुनाव  से  दस  दिन  पहले  रिटायर  हो  सकता  है  कौर  उस  के  बाद

 उस  का  नाम  कन टेस्टिंग  कैंडिडेट्स  में  नहीं  रह  जायेगा  ।  सवाल  यह  है  कि  जो  आदमी  असेम्बली

 या  पालियामेंट के  लिये  चुने  जाते  हम  उन  को  मौका  दें  कि  वे  वहां  जाकर  कुछ  काम  करें  या  चुने

 जानें के  बाद  फिर  चुनाव  पेटीशन  लड़ते  रहें  कौर  जिस  काम  के  लिये  वे  भेजे  गए  उस  में  वे  अपना

 पूरा  वक्त  न  दे  सकें  ।  वर्तमान  कानून  की  इस  व्यवस्था  के  परिणाम  स्वरूप  बहुत  सी  इलेक्शन  पेटीशन

 चलती हैं
 ।

 मैँ  यह  नहीं  कहता  कि  कोई  पेटीशन
 न

 लेकिन  हम  को
 इस

 तरह  के  उसूल
 निर्धारित

 करने  इस  तरह  के  सिद्धांत  तय  करने  पड़ेंगे
 ,

 जिन  के  आधार
 पर

 इलेक्शन  पेटीशन  चल

 लेकिन  मैं  बहुत  ही  विनम्र  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें
 इस

 तरह  के
 सिद्धान्त

 निर्धारित  करने

 जिस  से  कम  से  कम  इलेक्शन  पेटीशन्ज  (  याचिकायें
 )

 चल-सकें  ।  हमारे  देश  में  जन  तंत्र

 सब  से  बड़ी  सत्ता  जनता  की  है  ।  जनता  एक  निर्णय
 देती

 है  कौर  जो  सदस्य  चुना  जाता
 है  वह

 मेंट  में  पहुंचता  ।  उसके  बाद  किसी  कानूनी  दिवकत  की  वजह  से  जनता  के
 इस  को

 बदलवाने  का  मौका  नहीं  रहना  चाहिये  ।  wat  कानूनी  दिक्कत की  वजह  से  जनता  के
 निर्णय

 को

 बदला  जाता  है  तो  यह  जनतंत्र  को  शोभा  नहीं  देता है  मेरा  कहना  यह  नहीं  हैकि  जो  कोर्ट

 प्रे  किसी  की  जाती  उन  कोर्ट  प्रैक्टिस  की  बिना
 पर

 कोई  भी
 चुनाव  wae

 घोषित न

 किया

 मिल  भ्रंग्रेजी  में
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 जाए  ।  इस  तरह  के  चुनाव  ् अ्रवेध  घोषित  किये  जाने  चाहियें  ।  लेकिन  इन  कोर्ट  प्रैक्टिस  को  आपको

 बहुत  ही  सीमित  कर
 देना  चाहिये

 कौर  साफ  कह  देना  चाहिए  कि  कोर्ट  प्रैक्टिस  के

 अ्रलावा  अर  कोई  कोर्ट  प्रैक्टिस  नहीं  होगी  ।  इन  के  गौर  किसी  पर
 भी  चुनाव

 पेटिंग्स  दाखिल  नहीं  की  जा  सकेंगी  ।  वर्तमान  कानून  की  धारा  ५५  ए  में  चुनाव  सम्बन्धी  व्यवस्था

 की  इस  कानून  में  कहा  गया  कि  कोई  भी  aad  चुनाव  के  लिये  खड़ा  हो  सकता  है
 |

 हर  वोटर
 को

 चुनाव  लड़ने  का  अधिकार  दिया  गया  है
 ।  जब  ऐसी बात  है  तो  लोगों  के  दिमागों

 वोटरों के  दिमागों  में  यह  बात  साफ  होनी  चाहिये  कि  कौन  कौन  लोग  हैं  जो  चुनाव  लड़  रहे  हैं  ।

 श्री  श्री  नारायण  दास  ने  सही  कहा  है  कि  एसे  लोग  हो  सकते  हैं  जो  सिर्फ  चुनाव में  इस  लिए झ्र

 सकते  हैं  कि  वे  दस  दिन  पहले  रिटायर हो  जायें  ।  भ्राखिर  जो  लोग  चुनाव  लड़ना  चाहते हैं
 जो  देश

 की  राजनीति में  हिस्सा  लेना  चाहते  उनका  पहले  से  कुछ  काम  हुजरा  करता
 कुछ  नीति  gar

 करती  प्लान  करता
 उन  को  क्या  करना  होता  इसके  बारे  में  उनका  दिमाग  साफ

 हुजरा  करता  |  कुछ  लोग  ऐसे  होते  जिन  का  उद्देश्य  चुनाव  लड़ना  नहीं  होता  जिन  को

 विश्वास नहीं  हो  कि  कराया  वे  चुनाव  लड़ेंगे  या  नहीं  कौर
 जो

 बाद  में  रिटायर हो  जाते  हैं  प्रौढ़

 शायद  इसी  eer  से  खड़  होते  इस  तरह से  दूसरे  लोगों  को  कौर  विशेष  कर  राजनीतिक

 विचार  धारा  रखने  वाले  लोगों  को  एक  ठेस  पहुंचती  है
 ।  इस  तरह  से  लोग  दूसरो ंके

 दिमागों
 को  दस

 दिन  तक  उलझाये  रखते  हैं  जिसका  नतीजा  यह  होता  हैं  कि  न  वोटरों  के  दिमागों में  ही  एक  निर्णयात्मक

 स्थिरता  ग्रा  पाती  है  कौर  न  उम्मीदवारों  के  दिमागों  में  ही  ।  उम्मीदवारों  को  पता  नहीं  चलता है  कि

 किस  विचारधारा  वाले  लोगों  के  खिलाफ  उनको  लड़ना  है  ।

 किसी इस  तरह  से  श्राप  देखें  कि  कौन  से  ऐसे  लोग  होते  है  जो  दस  दिन  पहले  रिटायर  होते  है

 राजनीतिक  पार्टी  का  सदस्य  ऐसा  नहीं  कर  सकता  है  ।  उन  के  भ्र पने  उसूल  होते  हैं  अपने  नियम  होते

 हैं  जिन  के  मुताबिक  उन्हें  खड़ा  होना  पड़ता है
 तथा  जिनका  उन्हें  पालन  करना  होता है

 ।

 पार्टी  का  उन  पर  कंट्रोल  भी  होता हैं
 wie  वे  पार्टी  के  खिलाफ  नहीं  जा  सकते  कुछ  स्वतंत्र  लोग

 होते हैं  जो
 कि

 चुनाव  लड़ते  मगर हम  पिछली  इलैक्शन  के  आंकड़े  दे  खें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि

 काफी  बड़ी  तादाद  में  स्वतंत्र  उम्मीदवारों  ने  चुनाव  लड़ा  ।  आखिर  ये  स्वतंत्र  उम्मीदवार  मुल्क  का

 क्या  किधर  इस  को  लें  जायेंगे  ?  में  यह  नहीं  कहता  कि  उनको  चुनाव  लड़ने  की  इजाज़त  नहीं

 होनी  चाहिये  |  हमने  अपने  विधान  में  हर  व्यक्ति  जो  कि  वोटर  भ्र धि कार  दे  रखा  है  कि  वह

 चुनाव  में  खड़ा  हो  सकता  है  ।  लेकिन  हम  चाहते  हे  कि  हमार  देश  में  राजनीतिक  विचारधारा  चले  |

 आखिर हमारे  यहां  बहुमत
 की

 सरकार  चलती  जब  यह बात है  तो  हमें  सोचना  पड़ेगा कि  अगर

 प्रतीक  स्वतंत्र  लोगों  को  चुनाव  लड़  कर  अन  का  मौका  मिलता  है  तो  हम  कानून  में  कुछ  द... परिव तन

 करें  या
 नहीं  में

 यह
 बात

 इस
 लिए  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  वे  चुनावों में  चुनकर  न  wa

 जो  लोग

 जनता  की  सेवा  करते  हैं  वे  अवश्य  लेकिन  हम  इस  तरह  की  बात  कभी  न होने  दें  जिस  में  कि

 उन  के  दिमागों में  यह  साफ न  at  पाये कि  कराया
 उन्हें  चुनाव  लड़ना  भी  है  या  नहीं  ।

 जो  पार्टियां

 होती  उनका  चुनाव  मैनी  फटो  होता  उन  के  कुछ  नियम  होते  उनके  सदस्यों  में  अनुशासन  की

 भावना  होती है
 ।  जब  ये  सब  बातें  होती  हैं  तभी  वे  चुनाव  लड़  सकती  हैं  ग्रन्थ  एक  पार्टी  को  पार्टी

 ही  नहीं  कहा  जा  सकता है  ।  इस  वास्ते  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ला
 मिनिस्टर  महोदय  से  कि  जो

 कानून  है  उस
 पर  पुरे

 तरीक
 से  विचार  करने  जब  वह  बैठें  तो  श्री  तंगामणि  के  इस  बिल  पर  भी

 वह  विचार  करें  |  में  चाहता  हूं  कि  वह  गम्भी  रता  पूर्वक  इस  पर  विचार  करें  कि  श्राया  इस  तरह  की
 घारा  को  रखने  की  झ्रावश्यकता  है  था  नहीं  जिस  में  कि  उम्मीदवार  बाद  में  रिटायर  नाम
 वापिस  लेने  के  बाद  फिर  इस  तरह  की  कोई  बात  नहीं  होनी  चाहिए  कि  कोई  उम्मीदवार  रिटायर

 हो
 ।
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 एक  बात  में  प्रो  कहना  चाहता  हूं  ।  पटिशंस  दाखिल  करने  के  जो  आधार  जो
 ग्रा  इंडस

 उन
 को  भी  कुछ  सीमित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  जब  जनता  ग्रसना  निर्णय  दे  देती  हैं  तो  कानून  क

 भूलभुलैयाँ  में  पड़  कानून  के  झमेले  में  पड़  उसको  पलटने  की  कोशिश  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 अगर हम हम  जनतंत्र  को  पनपाना  चाहते  हें  तो  जनता  के  निर्णय
 को

 बेहोश  से  बदलवाने की  कोशिश

 नहीं  होनी  चाहिये  a  इस  काम में  कानून  को  सहायक  नहीं  बनाना  चाहिए
 ।

 मे
 श  इरादा  यह  वात

 कहने में  यह  नहीं  है  कि  में  भ्र दाल तों  की  निष्पक्षता में  विश्वास  नहीं  क रता  या  में  उनका

 करता
 हूं  या  कोई  अपमानजनक  बात  कहता  हुं

 ।
 में  उनका  बहुत  चादर  करता  हूं

 |  लकिन  सब  से

 बड़ा  बरादर  श्राम  जनता  का  होना  जो  जनता  अपने  प्रतिनिधि  चुनती  उसका  होना

 चाहिए  में  चाहता  हूं  कि  कानून  मंत्री  इस  पर  भी  विचार  करें  कि  इस  चुनाव  में  कानून  इस  तरह के

 किसी  परिवर्तन  की  भी  आवश्यकता  है  या  नहीं  ।  जिन  आधारों  पर  चुनाव  पेटिंग्स  हो  सकती  उन

 को  सीमित करने  की  जरूरत  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  wer  में  में  यही  कहना  चाहूंगा  कि  नगर  इसी  बिल  को स्वीकार

 करना है
 तब

 तो  उस  में  जो  कानूनी  दिक्कत रह  जाती
 उसको

 भी  दूर  करना  होंगा  ।  कं टेस्टिंग

 कैंडिडेट  कौन  उस  को  साफ  करने  के  लिए  यह  मुनासिब  होंगा  कि  हम  जो  रिटायर  होता  उसके

 बारे में  एक  साफ  नीति  भ्र पना यें  ।  भ्रमणी  बात  यह  होगी कि  रिटायर  होने  बात  को  ही  खत्म

 कर  दिया  जाए  कौर यह  विशाल  तक  ही  सीमित  रहे  ताकि जो  लड़ना  चाहते हें  उनको  भी  पता  हो

 कि  फलां-फलां  लोग  चुनाव लड़  रहे  हें  कौर  वे  लोगों  में  जा  कर  अच्छी तरह  से  भ्र पने  कार्य  को  कर  सकें

 तथा  जनता  की  को  पनपने  हक  में  कर  सकें  |

 सभापति  महोदय :  इस  के  लिये २  ‘|  घण्टे का  समय  आवंटित  था  ।
 धारा  ११६  क

 को  प्रस्तावक  वापस  ले  चुके  हैं  इसलिये  इस  विधेयक  पर  ज्यादा  समय  नहीं  लगाना  चाहिये

 चर्चा  पर्याप्त  हो  चुकी है  हां  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  बोलने  के  लिये  ज्यादा  आतुर  हों  तो

 में  निसंदेह उन  को  बुलाऊंगा ।

 चौ०  रणवीर  fag  सभापति  मैं  इस  बिल  का  विरोध  करने  के  लिये

 खड़ा  हुमा  मैं  समझता हूं  कि  घुमाने  कानन  के  तहत  इलैकशंस  हो  चके  है  पौर  उनके  नतीजे

 के  तौर  पर  जो  festa  दाखिल  होनी
 थी

 वे  दाखिल हो  चुकी  हैं  कौर  कुछ  पर  तो  फैसले  भी  हो  चुके

 fae  बाकी  जो
 बची  हूँ

 उन
 के  बारे  में  भी

 जल्दी  फैसले  हो  बीच  में  ही  कोई  दूसरा  काम

 करना  मैं  समझता  हूं  ठीक  नहीं  मैं  खास
 तौर  पर

 उस  धारा  का  area  विरोध  करता  हूं  जो  चाहती

 है  कि  इस  बीच  में  ही  नैया
 की  डायरेक्शन  बदले

 ।

 मै  समझ  नहीं  पाया  हूं  कि  हमने
 जो

 इज़ाज़त  दे  रखी  है  कि
 भ्रमर  कोई  चाहे तो  दस  दिन  पहले

 विदड़ा  अपना  नाम  कर  ले  ,  पाया  वह  सही  है  या  गलत  यह  सोचने  वाली बात
 गजराज

 सिंह  जी  से  इस  बात  में  सहमत  हूं  कि  एक  लास्ट  डेट  मुकर्रर हो  और  उसके  बाद  बजाय  इसके
 कि  लोग

 कैंडिडेट्स  को  बिठाने  में  अपनी  ताकत  वोट  के  पीछे  |  कैंडिडेट्स  को  बिठाने  की

 परेशानी  में  उनको  नहीं  फंसना  चाहिये
 ।

 श्राम  तौर  पर  यह  होता  है
 कि

 चाहे
 यह  कोरप्ट  प्रेक्टिस हो

 ी
 या  न  बहुत  से  लोग  इसी  बात

 की  कोशिश  करते  हूँ  कि  किसी
 को

 बिठा  दिया  जाये  ताकि
 वे

 श्रासार्न

 के  साथ  इलैक्शन लड़  सकें  ।.  जो  श्रपोजिदन  वाले  होते  हैं  वे
 में  सौदेबाज़ी  करते  हैं  कि  यहां  पर

 तुम  बैठ  वहां  पर  हम  बैठ  यहां  तुम
 वहां

 पर  हम
 लड़ें  इत्यादि

 ।
 इस  तरह  से

 होता यह  है  .  .  .

 —

 री  जगदीश  अवस्थी  आपकी  पार्टी  वाले  भी  ऐसा  करते  हं
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 ato  रणवीर  fag:  हो  सकता  है  कि  हमारे  साथी  भी  ऐसा  करते  इससे  मुझे  इन्कार  नहीं

 लेकिन  मैं  समझता  कि  यह  सब  के  लिये  बेहतर  है  कि  एक  दफा  विदिशा  करने  की  जो  तारीख

 है  वह  बीत  जाय  तो  फिर  बाद  में  किसी  के  लिये  भी  वि  दड़ा  करने  का  सवाल  पैदा  न  हो  ताकि  जिन  को

 एलेक्शन  लड़ना  है  वह  कौर  जो  कलेक्टोरेट  हू  वह  दोनों  कोई  फैसला  कर  पायें  |  वरना  श्राप  जानते

 हू ँकि  कितना  बड़ा  हमारा  देश  है  प्रौढ़  इस  देश  के  इन्दर  बहुत से  ७०,  ७५,  ८०  फीसदी

 भ्रांतियों से  भी  ज्यादा  ऐसे  हूँ
 जो

 पढ़े  लिखें  नहीं  te  पढ़े  लिखे  आदमियों में  से  भी  बहुत  थोड़े  एसे

 हू  जो  अ्रखबार  पढ़ते  लोगों  के  पास  खबरें  पहुंचती  ही  उनको  यह  भी  पता  नहीं  लगता  कि

 कौन  उम्मीदवार  है  कौन  नहीं  ।  उस  तारीख  के  खत्म  होने  के  बाद  भी  मैं  ने  कई  दफा  ऐसा  देखा  है
 कि

 जब  वोटर  श्रपना  वोट  देने  भ्राता  है  तो  उसको  पता  नहीं  होता  कि  कौन  उम्मीदवार  है  ।  वह  तो  सिफ

 पार्टी  का  नाम  सुन  कर  भ्राता  है
 ।  इसी  लिये  जब  पहले  चुनाव  हुए  तो

 एलेक्शन  कमीशन  ने
 कौर

 इस  हाउस  ने  ज़रूरी  समझा  था  कि  निशान  लगाया  जाय  क्योंकि  यह  देश  बहुत  पढ़े  लिखे  लोगों  का  नहीं

 है  भ्रौर  आदिमयों का  नाम  याद  रखना  भ्राता  नहीं  है  ।  तो  देश  की  तमाम  मुश्किलात  को  समझ

 कर  ही  यह  कानून  बना  उस  को  बदलने  के  लिये  wa  यह  बिल  पाया  जिन  आदमियों  के
 पास

 अखबार  नहीं  जो  Maar  नहीं  पढ़ते  जिन  के  पास  रेडियो  से  सारी  बातें  जानने  के  साधन

 नहीं  हैं  ,  उन  के  हितों  के  खिलाफ  यह  बिल  जाता  क्योंकि कोई  शभ्रादमी  ग्रुपस  में  मिल  कर  तय
 कर

 लें  ्र एक  आदमी खड़ा  रह  बाकी  हट  तो  यह  अच्छा  नहीं  मैं  समझता हूं
 कि

 विदिशा  करने  के  लिये  जो  आखिरी  तारीख  रक्खी  गई  वह  रहनी  चाहिये  ।

 हम  जानते  है  कि  जब  हम  इस  बिल  का  विरोध  करते  हैं  तो  उस  से  हमारी पूरी  दिवकतें  हल  नहीं

 होतीं  ।  इस  लिये  मैँ  माननीय  मंत्री  महोदय  से  चाहता  हूं  कि  बेशक  वह  इस  बिल  की  मुख़ालिफ़त

 इसे  गिरा  लेकिन  कौर  तब्दीलियां इस  ऐक्ट में  लाने  के  लिये वह  कोई  बिल ले  जायें  ताकि  यह

 जो  परेशानियां
 हू  वोटरों  को  भी  शर  चुनाव  लड़ने  वालों  को  वे  दूर  हों  |

 बी  हजार  नोल्स  :  श्रीमान  मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता
 हूं  किन्तु

 जो कई  कठिनाइयां  उन्होंने  धारा  ५५-क  के  संबंध  में  बताई  हैं  मैं  उन्हें  दूर  करने  का  यत्न  करूंगा |

 निर्वाचन  आयोग  को  सदस्यों  से  भी  ज्यादा  कठिनाइयां  मतर ला कायें  प्रकाशित  कराने  का काम  ही

 बड़ा  जटिल है  क्योंकि  वे  निर्णय  ही  नहीं  कर  सकते  कि  किन  किन  लोगों  के  लिये  मत  पढ़ेंगे  ।

 भरत  धारा  4X-F  के  मामले  पर  निर्वाचन  आयोग  स्वतः  विचार  कर  रहा  है  ।

 हम  विजय  ही  सभा  के  समक्ष  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  वाले  हैं प्रौर  उसके  भीतर  हम

 सब  अ्ायुक्त च्च्  बातें  रखेंगे  सनौर  आशा  करते  हैं  सभी  सदस्य  हमारे  साथ  सहयोग  करेंगे  |

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने
 जो

 विचार  प्रकट  किये  हैँ  मैं  उन  में  से  बहुत  सों  के  साथ  सहमत  हूं
 ।

 चौधरी  रणवीर  सिंह  तथा  श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  जो  बातें  कहीं  हैं  मैं  उन  से  सहमत  हूं
 ।
 श्र  मुझे  कुछ

 नहीं  करना  ।  चुनाव  संबंधी  कानून  सरल  एवं  स्पष्ट  होना  श्राव्य कही  है  ।  विवादों  का  निपटारा

 fairer  ही  होना  चाहिये  ।  इसी  उद्देश्य  से  हम  व्यापक  विधेयक  सभा  के  समक्ष  लायेंगे  |

 मूझे  ora  है  कि  माननीय  सदस्य  विधेयक  वापस  लेंगे  ।

 श्री  श्री  नारायण  दास  :  श्रीमान्  मैं  अपने  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करता  ।

 fat  तंगामणि  :  माननीय  मंत्री  के  आश्वासन  देने  पर  मैं  इस  विधेयक  को  वापस  लेता हूं
 ।

 विधेयक  सभा  को  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  ॥

 मिल  aust  में
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 छावनी  विधेयक

 श्री  झूलन  सिह  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 अधिनियम  १९२४  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  क्

 पहले  छावनियां केवल  सेनाओं के  ठहरने  के  लिये  बनाई गयी  थीं  ।  अ्रंग्रेजों के  समय  में  इनका

 क्षेत्रफल  भी  थोड़ा  था  तथा  संख्या  भी  कम  थी  ।  wa  देश  में  ५६  छावनियां हैं  प्रो  उनकी  जनसंख्या

 ५  लाख है

 जनसंख्या  के  आधार  पर  ही  इन्हें  तीन  विभिन्न  वर्गों  में  बांटा  गया  है  ।  यह  विधेयक  इन

 नियों  की  जनता  के  नागरिक  जीवन के  सम्बन्ध  में  है  सरकार  को  इस  पर  उचित  विचार

 करना  चाहिये  |

 अराज  हमारा  देश  स्वतंत्र  है  ।  हमें  छावनियों  में  भी  लोगों  को  नगरपालिका  चलाने  के

 कार  देने  चाहियें  ।  वर्तमान  छावनी  बोर्डे  जिस  प्रकार  चल  रहे  हैं  वह  गलत  हैं  ।  इन  में  चुनाव से

 ७
 लोगों

 के  लिये
 तो

 किसी
 भी

 प्रकार  का  स्थान  है  ही  नहीं
 ।  सरकारी  पदाधिकारी  ही  इन  का

 नियंत्रण  करते  भ्रंग्रेजों  के समय  में  भी  बाजार  समितियां  अलग  थी  किन्तु  उनकी  शक्तियां

 बड़ी  विचित्र  हैं
 ।

 वे  केवल  सिफारिशें  ही  कर  सकती  हैं  ।  उनके  संकल्प  का  कोई  भी  महत्व  नहीं  है  ।

 मैँ
 ने

 अपने  विधेयक
 में  यही  व्यवस्था  रखी  है  कि  इन  समितियों  तथा  बोर्डों  में  निर्वाचित  लोग

 ज्यादा  से  ज्यादा  art  चाहियें  ।  wa  हमारा  प्रतिरक्षा  विभाग  निर्वाचित  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  हाथों

 में  है  तब  क्या  ये  साधारण  ss  निर्वाचित  जनता  के  हाथों  में  नहीं  दिये  जा  सकते  |

 यह  ठीक  है  कि  नगरपालिकाश्ों  को  तोड़ा  जा  सकता  है  किन्तु  छावनी  बोरों  से  पृथक

 पालिकाश्रों  को  तोड़कर  वह  सरकार  एक  विद्वेष  पदाधिकारी  लगाती  है  जो  प्रबन्ध  चलाता  है  |  किन्तु

 छावनी  बोर्डों  में  निर्वाचित  सदस्यों  को  निकाल  कर  प्रबन्ध  कमांडर  के  पास  ही  रहने  दिया  जाता  है  ।

 यह  बात  सामान्य  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है
 ?  हमें  निर्वाचित  लोगों  पर  विश्वास  करना  चाहिये  |

 छावनी  बोर्ड  भ्र धि नियम  के  अ्रनुसार  तमाम
 कर

 लगाने  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार
 की

 मंजूरी  छेनी

 पड़ती  है  ।  ae  व्यवस्था  भी  लोकतंत्रात्मक  सिद्धान्तों  के  पूर्णतया  विरुद्ध  है  ।  इससे  मामलों

 में  ग्रनावश्यक  विलम्ब  हो  जाता  है  |  इस  विधेयक से  मैँ  ने  इसे  भी  दूर  करने  का  प्रयास  किया  है  |

 प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इस  प्रश्न  पर  गहन  विचार  किया  था  उन्होंने  छियालीसवें  प्रतिवेदन

 में  लिखा  है  छावनी  अघिनियम  में  after  ही  संशोधन  करना  चाहिये  तथा  वहां  के  स्थानीय
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 बोर्डे  का  सभापति  निर्वाचित  होना

 ह
 चाहिये  ।

 मेरा यह  उद्देश्य  नहीं  है  कि  मैँ  किसी  भी
 यह  सिफारिश  लगभग  डेढ  वर्ष  पूवे

 की
 गई  थी

 ।

 प्रकार से  सेवाओं  या  सैनिक  पदाधिकारियों
 को

 बदनाम  करूं
 |  हम  तो  सब  हमारी  सेवाशर्तों  पर  बड़ा

 अभिमान करते  है  ।  हमारी  हार्दिक  इच्छा  है  कि  हमारे  सैनिक  पूर्णतया  संतुष्ट
 रहेंगी

 उनके  लिये

 के  साथ  मैं  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं
 कि

 छावनियों
 पूरी  पूरी  सुविधायें  मिलती  रहें  ।.  किन्तु  इसी

 में  रहने  वाले  सैनिक जन  भी सेना के  विरुद्ध  इस  लिये  उन्हें  भी  उचित  अघिकार  दिये  जाने

 चाहियें  ।  ——$<—— ee

 1  मूल  wast  में
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 पूर्ण
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 जो  समितियां  वर्तमान  क्षेत्रों  की  हैं  उनका  प्रधान  भी  as  के  प्रधान  के  अधीन  होता  है  ।  वह  कुछ

 नहीं  कर  सकता  |

 सभापति  महोदय  संभवतया  माननीय  सदस्य  रखी  कुछ  समय  लेंगे  ।  wa  सभा स्थगित

 होती है
 ।

 इसके पइचात  ८  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 eee
 1  मूल  म्रंग्रजी  में  |
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